
Почему россияне предпочитают 
азиатские машины нашему родному 

автопрому? - 16:00

«Москвич» 
против «китайца»

Продолжение на стр. 7 �Читайте на стр. 14 - 15 �

Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»     

До границы с Украиной 
осталось 500 метров.

Утром 22 апреля из Курского приграни-
чья пришла хорошая новость: из монасты-
ря в селе Горналь выбили бандеровцев. 
С обстрела и захвата этого пригранич-
ного монастыря началось августовское 
вторжение ВСУ на территорию России. 
Тогда, в августе, мне удалось поговорить 
с иеромонахом Мелетием, который был 
в монастыре за старшего и организовал 
эвакуацию остававшихся там людей.

Горнальский 
монастырь 
освобожден

 g
lo

ba
llo

ok
pr

es
s.

co
m

t.m
e/

ro
dn

ay
a_

su
dz

ha

Кому достанется многомиллиардное 
наследство Зураба Церетели

Обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН 
узнал, что из этого 
вышло.

КОГДА ДЕРЕВНИ БЫЛИ 
БОЛЬШИМИ

За эти годы село Повалихино изме-
нилось, хотя не имело на это никакого 
исторического права.

Повалихино - драгоценность. Даже вы-
сокомерная Москва такие чудо-деревни 
называет уважительно - хтонь. Живопис-
ная, дескать, глушь, где живут особенные 
люди. А Повалихино  - хтонь монумен-
тальная. Законченная. Сотни лет стоит 
она в цивилизационном тупике. Однаж-
ды, в XI веке, дошла Россия до тихого 
древнего чухонского озера, поставила 

крохотный городок Чухлому, мало изме-
нившийся с XIX века, и вдруг… уснула. 
Так и спит Русь у волшебного Святого 

болота, куда съезжаются богомольцы 
и сборщики ягоды со всей страны. И за-
канчиваются тут все дороги, все пути, 
вокруг лес, болота, небо да две матушки - 
Природа вечная да Россия первозданная.

МАРИНКУ НА ЦАРСТВО
И даже когда над перепуганным По-

валихином завис вертолет с Ксенией 
Собчак, когда чуть ли не все мировые 
агентства высадились в селе описывать 
эту удивительную историю, все казалось 
непоколебимо прежним. Деревенские 
даже удивились: мол, а чё такого?

Ну взъерепенилось чуть Повалихино. 
Выбрало вместо прежнего главы его же 
уборщицу Маринку, подумаешь…

Продолжение на стр. 12 - 13 �

Читайте 
на стр. 11 �

Советы 
аллергикам, 
как 
защитить 
себя

Отчего так 
в России березы
пылят?
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Уборщица пять лет управляла селом
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Даже глава района Дмитрий 
Майоров говорит: претензий 

к Марине Удгодской нет. 
С работой начальника деревни 

справляется. 
А уж народ за нее - горой! 
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3 648 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Скульптор скончался на 92-м году жизни.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Много ль Беларусь 
нам дает молока?
95 процентов импорта идет в Россию. 
А колбас и сосисок - все 97! - стр. 12

Газета нашего города � Калининград
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А вам чем запомнился 
Зураб Церетели?
Анна ГРЭМ, вдова скульптора Эрнста 
Неизвестного (по телефону из Нью-Йорка):

- Когда Зураб приезжал в Нью-Йорк, мы встречались. Он 
был человеком, как говорил Эрнст, «крупного помола», ши-
рокой грузинской души, а сердце его принадлежало России. 

Анета ГАДИЕВА, сопредседатель комитета 
«Матери Беслана»:

- Всегда будем помнить его работу «Жертвам Беслана» в Мо-
скве, на Солянке. Только Церетели мог прочувствовать, как 
души детей уносят на небо ангелы. А вокруг изобразил бро-
шенные игрушки… Пусть наши ангелы там его тоже встретят.

Леонид РОШАЛЬ, Доктор мира, президент 
НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии, Герой Труда России:

- Это был очень добрый человек. И жизнь его была непро-
стая. Одни дискуссии вокруг памятника Петру Первому чего 
стоят! Считаю, это грандиозное искусство. Когда приезжают 
друзья из-за рубежа, идут смотреть памятник Петру. Скульптор 
мне предлагал написать мой портрет или сделать бюст. Я не 
очень был настроен на это. Его уход - трагедия для многих.

Александр БЕГЛОВ, губернатор 
Санкт-Петербурга:

- Я знал его, царство ему небесное, более 30 лет. И мы 
всегда друг друга звали по имени, без всякого отчества. Он 
был моим другом и учителем по жизни. Как-то я пришел к нему 
и очень был расстроен. Он говорит: «Саша, что случилось?» 
«Знаешь, Зураб, неприятно, когда тебя предают». Он говорит: 
«Да, неприятно, но радуйся этому». Я говорю: «Зураб, чему 
тут радоваться?» Он: «Радуйся, что не ты предал». У него 
был полный яств стол. Хачапури всегда на столе, хинкали, 
чашушули… Но он любил и русскую кухню.

Владимир РЕСИН, советник мэра Москвы 
и помощник Патриарха, Герой Труда России:

- Во время воссоздания храма Христа Спасителя Церетели 
собрал команду из сотен художников и сумел направить их 
так, что за рекордно короткий срок были расписаны стены 
и своды. Все точно по канонам. Его работы - кресты, врата, 
скульптуры на фасадах и другие элементы - не просто декора-
ции, а часть духовного пространства, истории и судьбы России.

Никас CАФРОНОВ, художник:
- Не про каждого можно сказать: «Ушла эпоха!» А сегодня 

нас покинула эпоха, глыба, титан мирового искусства. Мне 
больно и грустно от потери редкого жизнелюба, друга, меце-
ната, таланта. Он был по-настоящему народным. А скульптуры 
Церетели можно по праву назвать памятниками его жизни.

О жизни, творчестве и последних днях 
знаменитого скульптора > стр. 14 - 15.
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Любовь МОРЕВА

В РУДН открылась выстав-
ка «Императорская Академия 
наук: достижения и открытия 
во благо России».

В Российском университете 
дружбы народов 22 апреля откры-
лась выставка «Императорская 
Академия наук: достижения и от-
крытия во благо России. 1724 - 
1917», подготовленная Фондом 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
совместно с Институтом всеоб-
щей истории РАН и Институтом 
перспективных исторических ис-
следований к 300-летию Россий-
ской академии наук. 

Экспозиция рассказывает об 
экспедициях первооткрывателей 
на Север и в Сибирь, открытиях 
астрономов, физиков, биоло-
гов... А также о роли государства 
в развитии отечественной науки.

- В 1724 году императором Пе-
тром I (основателем Академии на-
ук. - Ред.) была организована Первая 
Камчатская экспедиция. Что значила 
для Петра наука? Производство, са-
мостоятельность, авторитет России 
во всем мире. Сейчас те же зада-
чи стоят перед нами, - рассказала 
кандидат исторических наук, ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута всеобщей истории РАН, 
председатель Наблюдательного 
совета Фонда «Елисаветинско-

Сергиевское просветительское 
общество» Анна Витальевна 
Громова.  - Императрица Екатери-
на II организовала восемь физиче-
ских экспедиций, лично наблюдала 
за движениями Солнца и Венеры. 
В  ее времена, в  начале XVIII  ве-
ка, 160 иностранных ученых были 
членами-корреспондентами Россий-
ской академии наук. А Ломоносов, 
Лепехин, Паллас и другие - членами 
академий других государств. Шел 
обмен опытом и достижениями. 

Президента Академии наук на-
значал сам государь. Император 

Александр III, например, назначил 
великого князя Константина Констан-
тиновича, и при нем была снаряжена 
градусная экспедиция на Шпицбер-
ген (для измерения дуги меридиана. - 
Ред.). Император Николай I говорил, 
что России необходимо развивать на-
уку для увеличения мощи и процвета-
ния государства. Сейчас руководство 
страны идет именно этим путем. Мне 
очень хочется, чтобы молодежь уви-
дела эти примеры. Важно осознать, 
какая огромная история трудов, под-
вигов, в том числе и трагедий, лежит 
за научными открытиями. 
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Знаменитого скульптора не стало 22 апреля. 
Он умер на 92-м году жизни. 

А таким Зураб Константинович был в 1971-м. 
Фоном - одна из его мозаик.

Андрей АБРАМОВ

Пользоваться 
залом 
и бассейном 
смогут и другие 
горожане.

На 3-й Мытищин-
ской улице - это у ме-
тро «Алексеевская» - 
с 50-х годов прошлого 
века открыта особен-
ная школа-интернат. 
Это единственное 
в столице учреждение, 
где учат и занимают-
ся реабилитацией не-
зрячих от рождения 
детей. Сейчас рядом 
с историческим зда-
нием построили но-
вое - большой спор-
тивный комплекс для 
воспитанников.

«Теперь у ребят по-
явилось еще больше 
возможностей для 
укрепления здоровья 
и занятий спортом. 
В спорткомплексе есть 

бассейн 25х11 метров, 
оснащенный поручня-
ми, с подъемником 
и зрительскими трибу-
нами», - написал мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин в своем телеграм-

канале, анонсируя от-
крытие корпуса.

Тут же находят-
ся тренажерный зал, 
поле для командных 
видов спорта и зона 
для шоудауна. Это на-
стольная игра для не-
зрячих людей сочетает 
элементы настольного 
тенниса и аэрохоккея.

Внутри комплек-
са - безбарьерная сре-
да: никаких лишних 
ступеней, поручни 
вдоль стен, навига-
ция шрифтом Брайля. 
Попасть в спортив-
ную зону из школы-
интерната можно по 
теплому переходу.

«В спорткомплексе, 

в максимально безо-
пасных и комфорт-
ных условиях, будут 
проходить как уро-
ки физкультуры, так 
и регулярные трени-
ровки и соревнования 
по плаванию, голболу, 
мини-футболу, легкой 
атлетике, дзюдо и дру-
гим видам спорта», - 
добавил мэр.

А уже в мае зани-
маться в новом здании 
смогут все желающие: 
поплавать в бассей-
не, потягать «железо» 
в зале. Для жителей 
спорткомплекс будет 
открыт вечером, когда 
у ребят уже не прово-
дятся занятия.

В Москве открыли 
спорткомплекс 
для незрячих детей

ЦИФРА ДНЯС 39,5% до 18,6%,  
более чем в два раза,
сократилось число взрослых 
курильщиков в РФ с 2009 года, 
сообщил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

Такого результата удалось достичь за счет 
реализуемых мер по борьбе с табачной 
зависимостью: запрета курения 
в общественных 
местах, антитабачной 
рекламе и т. п. Д
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В РУДН учатся студенты из 170 стран. 
Ректор университета Олег Ястребов предложил им 
рассказывать о российской науке своим друзьям дома.  

Императоры снаряжали экспедиции 
на Камчатку и Шпицберген 
и наблюдали за Венерой
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Никас Сафронов оказался автором портре-
та, который спецпосланник президента США 
Стив Уиткофф привез в  подарок Дональду 
Трампу от Владимира Путина. Американский 
дипломат, побывавший в Москве в марте, зая-
вил тогда, что картина написана ведущим рос-
сийским художником. Трамп изображен после 
неудавшегося покушения на него на митинге 
в Пенсильвании в июле 2024 года.

«Работа оказалась для меня знаковой - это не 
просто классический портрет, а скорее исто-
рический момент, который я попытался запе-
чатлеть на полотне во всех красках, придать 
больше эмоций. Эта работа скорее собиратель-
ная, где я как художник учел важные моменты: 
на фоне  - статуя Свободы и побережье Нью-
Йорка, его родного города, кровь - последствие 
ранения, поднятая вверх рука с приспущенным 
флагом - символ непримиримости, возвращения 
величия США и его легендарная кепка в другой 
руке, где написано: «Сделаем Америку снова 
великой». Такая работа, подаренная одним пре-
зидентом другому в момент геополитического 
пика, является бесценной. Я счастлив, что ис-
кусство может быть частью миротворческого 
процесса», - заявил Сафронов «КП».

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

У российских туристов 
появилось еще одно 
безвизовое направление 
под горячим солнцем.

Отмена виз - это, конечно, 
важное событие, но далеко 
не главное в государствен-
ном визите в Россию султа-
на Омана Хейсама бен Тарека 
Аль Саида.

ОСОБЫЕ ОТНОШЕНИЯ
Встреча двух лидеров в 

Кремле началась с забавного 
момента - после приветствия 
и фотографирования султан 
с недоумением посмотрел 
на лежащий перед ним нау-
шник. Владимир Путин под-
сказал: надо надеть на ухо, 
и там будет перевод. Султан 
улыбнулся, и переговоры на-
чались.

- Ваше Величество, вы хо-
рошо известны в России, 
неоднократно бывали у 
нас, - поприветствовал гостя 
Президент России. - Более 
того, в 1985 году именно вы 
поставили свою подпись под 
Соглашением об установле-
нии дипломатических отно-
шений между нашими стра-
нами. В этом году мы будем 
отмечать их 40-летие.

Вступительную часть встре-
чи называют протокольной: 
Путин высоко оценил со-
трудничество стран в энер-
гетике, торговле и сельском 
хозяйстве, объявил, что уже 
готов целый пакет докумен-
тов, которые облегчат рабо-
ту бизнеса двух стран. А еще 
российский лидер пригласил 
оманского коллегу на саммит 
Лиги арабских государств с 
Россией - он пройдет в этом 
году.

- С тех пор, как мы 40 лет 
назад подписали соглашение 

о дипломатическом сотруд-
ничестве, многое измени-
лось, - султан взял ответное 
слово. - Сегодня мы стре-
мимся к тому, чтобы наши 
отношения с Россией но-
сили привилегированный 
характер.

После этого переговоры 
прошли уже за закрытыми 
дверьми. После чего и был 
подписан пакет документов, 
о котором говорил Владимир 
Путин. Самое интересное для 
простого россиянина - согла-
шение о взаимной отмене ви-
зовых требований. То есть мы 
теперь можем ездить в Оман, 
на его шикарные пляжи, без 
дополнительной головолом-
ки, так же как и оманские ту-
ристы - к нам.

Кроме того, страны будут 
теснее работать в вопросах 
торговли, поддерживать друг 
друга в борьбе с терроризмом 
и отмыванием денег, помо-
гать с транзитом товаров, со-
трудничать в сельском хозяй-
стве и рыболовстве.

ТОЧНО НЕ СОВПАДЕНИЕ
Встреча в Кремле симво-

лична для международной 
политики и наших перегово-
ров с США: Оман - главный 
посредник в диалоге Соеди-
ненных Штатов с Ираном 
по ядерной программе. Еще 
одним посредником может 
стать Россия. Кремль не раз 
заявлял: «Мы готовы сделать 
все, чтобы способствовать 
плодотворному завершению 
переговоров».

Работа по этому направле-
нию идет полным ходом, это 
можно проследить по между-
народным контактам прези-
дента.

� 11 апреля в Россию при-
летал спецпредставитель 
Трампа по Ближнему Востоку 
Уиткофф. Сразу после этого 

он отправился на переговоры 
с Ираном.

� 17 апреля Владимир Пу-
тин принимал главу МИД 
Ирана, и ядерная сделка была 
одной из главных тем.

� 21 апреля Путин ратифи-
цировал закон о стратегиче-
ском партнерстве России и 
Ирана.

� А 22 апреля в гостях у 
нас - султан Омана, главно-
го посредника на перегово-
рах. И Кремль подтвердил: на 
встрече обсуждалась и иран-
ская тема.

По данным The Guardian, 
США требуют от Ирана вы-
везти за пределы страны все 
запасы обогащенного урана 
для создания ядерного ору-
жия. Передать их как раз  
могут России. Заодно наша 
страна станет арбитром, кон-
тролируя выполнение Соеди-
ненными Штатами своей ча-
сти сделки - отмены санкций. 
И если Вашингтон нарушит 
слово - Россия вернет уран 
в Иран.
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Встреча Владимира Путина с султаном Омана Хейсамом бен Тареком Аль Саидом 
прошла в дружеской атмосфере, главы государств часто улыбались. 

Это неудивительно - будучи министром, оманец нередко бывал в Москве 
и прекрасно относится к России.

 � 80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Андрей АБРАМОВ

Акция пройдет 
до 8 мая.

Добрая традиция 
раздачи георгиев-
ских лент в пред-
дверии Дня По-
беды в 2025 году 
в Москве стартует 
24 апреля. Волон-
теры появятся на 
улицах столицы 
и других россий-
ских городов. До-
бровольцы не просто вру-
чают атрибут торжества, но 
и могут  рассказать исто-
рию  его  появления, а так-
же дать рекомендации по 
ношению.

Волонтеры акции одеты 

в ярко-синюю форму. Най-
ти их можно будет по 8 мая 
включительно.

К слову, в этом году акция 
«Георгиевская лента» прой-
дет также в Египте, Тунисе, 
Турции, на Кипре, в Индии, 
Италии и других странах.  

Завтра в столице начнут 
раздавать георгиевские ленты

КОНКРЕТНО
Где и когда можно 
получить символ 
Победы

С 12.00 до 14.00
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• На Никольской улице 
рядом с домом 15, стр. 1.
• На Арбате у Театра им. Вахтангова.
• У памятника Жукову на Манежной площади.
• У информационного купола 
в парке «Зарядье».
• На Белорусском, Павелецком 
и Ярославском вокзалах волонтеры 
стоят на платформах пригородных поездов.

 � СКАЗАНО

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин 
встретился с лидерами 
православной церкви.

Во вторник в Кремле глава го-
сударства принял Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 
с нечастым гостем - патриархом 
Сербским Порфирием. Бесе-
да сразу коснулась глубоких и 
важных вещей - связи между на-
родами, традиционных ценностей 
и сохранения веры.

Не обошли стороной правед-
ную смерть Папы Римского  - в 
светлый день после Пасхи. 
Президент и Патриарх Кирилл 
заметили: Франциск был по-
настоящему добрым и честным 
человеком. И никогда не позволял 
себе говорить плохо о России.

- На него воздействовали бли-
жайшие его сотрудники. Настаи-

вали, что Россия должна изме-
нить свой курс и надо об этом 
говорить, - рассказал российский 
Патриарх. - Он в ответ им сказал 
такую простую фразу: «Не ссорь-
те меня с Кириллом». Повернул-
ся и ушел. Я всегда помнил эти 
слова. Помню и теперь, когда Го-
сподь призвал его в другой мир.

Много говорили о защите ду-
ховных ценностей и семьи. Здесь 
слово взял патриарх Порфирий. 
Сказал, что тут у России - особен-
ная роль. И это понимают право-
славные по всему миру.

- Две недели назад я был в Ие-
русалиме, много разговаривал с 
патриархом Иерусалимским. Он, 
кстати, не знал, что я собира-
юсь в Москву. И когда говорили 
про православие, говорили гло-
бально, он мне сказал: «У нас в 
православии есть один козырь». 
Я спрашиваю: «Какой?» И он от-
вечает: «Владимир Путин».

Один козырь

В Оман с головой

 � ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПРЕЗЕНТ
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А вам чем запомнился 
Зураб Церетели?
Анна ГРЭМ, вдова скульптора Эрнста 
Неизвестного (по телефону из Нью-Йорка):

- Когда Зураб приезжал в Нью-Йорк, мы встречались. Он 
был человеком, как говорил Эрнст, «крупного помола», ши-
рокой грузинской души, а сердце его принадлежало России. 

Анета ГАДИЕВА, сопредседатель комитета 
«Матери Беслана»:

- Всегда будем помнить его работу «Жертвам Беслана» в Мо-
скве, на Солянке. Только Церетели мог прочувствовать, как 
души детей уносят на небо ангелы. А вокруг изобразил бро-
шенные игрушки… Пусть наши ангелы там его тоже встретят.

Леонид РОШАЛЬ, Доктор мира, президент 
НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии, Герой Труда России:

- Это был очень добрый человек. И жизнь его была непро-
стая. Одни дискуссии вокруг памятника Петру Первому чего 
стоят! Считаю, это грандиозное искусство. Когда приезжают 
друзья из-за рубежа, идут смотреть памятник Петру. Скульптор 
мне предлагал написать мой портрет или сделать бюст. Я не 
очень был настроен на это. Его уход - трагедия для многих.

Александр БЕГЛОВ, губернатор 
Санкт-Петербурга:

- Я знал его, царство ему небесное, более 30 лет. И мы 
всегда друг друга звали по имени, без всякого отчества. Он 
был моим другом и учителем по жизни. Как-то я пришел к нему 
и очень был расстроен. Он говорит: «Саша, что случилось?» 
«Знаешь, Зураб, неприятно, когда тебя предают». Он говорит: 
«Да, неприятно, но радуйся этому». Я говорю: «Зураб, чему 
тут радоваться?» Он: «Радуйся, что не ты предал». У него 
был полный яств стол. Хачапури всегда на столе, хинкали, 
чашушули… Но он любил и русскую кухню.

Владимир РЕСИН, советник мэра Москвы 
и помощник Патриарха, Герой Труда России:

- Во время воссоздания храма Христа Спасителя Церетели 
собрал команду из сотен художников и сумел направить их 
так, что за рекордно короткий срок были расписаны стены 
и своды. Все точно по канонам. Его работы - кресты, врата, 
скульптуры на фасадах и другие элементы - не просто декора-
ции, а часть духовного пространства, истории и судьбы России.

Никас CАФРОНОВ, художник:
- Не про каждого можно сказать: «Ушла эпоха!» А сегодня 

нас покинула эпоха, глыба, титан мирового искусства. Мне 
больно и грустно от потери редкого жизнелюба, друга, меце-
ната, таланта. Он был по-настоящему народным. А скульптуры 
Церетели можно по праву назвать памятниками его жизни.

О жизни, творчестве и последних днях 
знаменитого скульптора > стр. 14 - 15.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Любовь МОРЕВА

В РУДН открылась выстав-
ка «Императорская Академия 
наук: достижения и открытия 
во благо России».

В Российском университете 
дружбы народов 22 апреля откры-
лась выставка «Императорская 
Академия наук: достижения и от-
крытия во благо России. 1724 - 
1917», подготовленная Фондом 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
совместно с Институтом всеоб-
щей истории РАН и Институтом 
перспективных исторических ис-
следований к 300-летию Россий-
ской академии наук. 

Экспозиция рассказывает об 
экспедициях первооткрывателей 
на Север и в Сибирь, открытиях 
астрономов, физиков, биоло-
гов... А также о роли государства 
в развитии отечественной науки.

- В 1724 году императором Пе-
тром I (основателем Академии на-
ук. - Ред.) была организована Первая 
Камчатская экспедиция. Что значила 
для Петра наука? Производство, са-
мостоятельность, авторитет России 
во всем мире. Сейчас те же зада-
чи стоят перед нами, - рассказала 
кандидат исторических наук, ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута всеобщей истории РАН, 
председатель Наблюдательного 
совета Фонда «Елисаветинско-

Сергиевское просветительское 
общество» Анна Витальевна 
Громова.  - Императрица Екатери-
на II организовала восемь физиче-
ских экспедиций, лично наблюдала 
за движениями Солнца и Венеры. 
В  ее времена, в  начале XVIII  ве-
ка, 160 иностранных ученых были 
членами-корреспондентами Россий-
ской академии наук. А Ломоносов, 
Лепехин, Паллас и другие - членами 
академий других государств. Шел 
обмен опытом и достижениями. 

Президента Академии наук на-
значал сам государь. Император 

Александр III, например, назначил 
великого князя Константина Констан-
тиновича, и при нем была снаряжена 
градусная экспедиция на Шпицбер-
ген (для измерения дуги меридиана. - 
Ред.). Император Николай I говорил, 
что России необходимо развивать на-
уку для увеличения мощи и процвета-
ния государства. Сейчас руководство 
страны идет именно этим путем. Мне 
очень хочется, чтобы молодежь уви-
дела эти примеры. Важно осознать, 
какая огромная история трудов, под-
вигов, в том числе и трагедий, лежит 
за научными открытиями. 

 � ОТКРЫТИЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Знаменитого скульптора не стало 22 апреля. 
Он умер на 92-м году жизни. 

А таким Зураб Константинович был в 1971-м. 
Фоном - одна из его мозаик.

Андрей АБРАМОВ

Пользоваться 
залом 
и бассейном 
смогут и другие 
горожане.

На 3-й Мытищин-
ской улице - это у ме-
тро «Алексеевская» - 
с 50-х годов прошлого 
века открыта особен-
ная школа-интернат. 
Это единственное 
в столице учреждение, 
где учат и занимают-
ся реабилитацией не-
зрячих от рождения 
детей. Сейчас рядом 
с историческим зда-
нием построили но-
вое - большой спор-
тивный комплекс для 
воспитанников.

«Теперь у ребят по-
явилось еще больше 
возможностей для 
укрепления здоровья 
и занятий спортом. 
В спорткомплексе есть 

бассейн 25х11 метров, 
оснащенный поручня-
ми, с подъемником 
и зрительскими трибу-
нами», - написал мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин в своем телеграм-

канале, анонсируя от-
крытие корпуса.

Тут же находят-
ся тренажерный зал, 
поле для командных 
видов спорта и зона 
для шоудауна. Это на-
стольная игра для не-
зрячих людей сочетает 
элементы настольного 
тенниса и аэрохоккея.

Внутри комплек-
са - безбарьерная сре-
да: никаких лишних 
ступеней, поручни 
вдоль стен, навига-
ция шрифтом Брайля. 
Попасть в спортив-
ную зону из школы-
интерната можно по 
теплому переходу.

«В спорткомплексе, 

в максимально безо-
пасных и комфорт-
ных условиях, будут 
проходить как уро-
ки физкультуры, так 
и регулярные трени-
ровки и соревнования 
по плаванию, голболу, 
мини-футболу, легкой 
атлетике, дзюдо и дру-
гим видам спорта», - 
добавил мэр.

А уже в мае зани-
маться в новом здании 
смогут все желающие: 
поплавать в бассей-
не, потягать «железо» 
в зале. Для жителей 
спорткомплекс будет 
открыт вечером, когда 
у ребят уже не прово-
дятся занятия.

В Москве открыли 
спорткомплекс 
для незрячих детей

ЦИФРА ДНЯС 39,5% до 18,6%,  
более чем в два раза,
сократилось число взрослых 
курильщиков в РФ с 2009 года, 
сообщил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

Такого результата удалось достичь за счет 
реализуемых мер по борьбе с табачной 
зависимостью: запрета курения 
в общественных 
местах, антитабачной 
рекламе и т. п. Д
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В РУДН учатся студенты из 170 стран. 
Ректор университета Олег Ястребов предложил им 
рассказывать о российской науке своим друзьям дома.  

Императоры снаряжали экспедиции 
на Камчатку и Шпицберген 
и наблюдали за Венерой
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Никас Сафронов оказался автором портре-
та, который спецпосланник президента США 
Стив Уиткофф привез в  подарок Дональду 
Трампу от Владимира Путина. Американский 
дипломат, побывавший в Москве в марте, зая-
вил тогда, что картина написана ведущим рос-
сийским художником. Трамп изображен после 
неудавшегося покушения на него на митинге 
в Пенсильвании в июле 2024 года.

«Работа оказалась для меня знаковой - это не 
просто классический портрет, а скорее исто-
рический момент, который я попытался запе-
чатлеть на полотне во всех красках, придать 
больше эмоций. Эта работа скорее собиратель-
ная, где я как художник учел важные моменты: 
на фоне  - статуя Свободы и побережье Нью-
Йорка, его родного города, кровь - последствие 
ранения, поднятая вверх рука с приспущенным 
флагом - символ непримиримости, возвращения 
величия США и его легендарная кепка в другой 
руке, где написано: «Сделаем Америку снова 
великой». Такая работа, подаренная одним пре-
зидентом другому в момент геополитического 
пика, является бесценной. Я счастлив, что ис-
кусство может быть частью миротворческого 
процесса», - заявил Сафронов «КП».

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

У российских туристов 
появилось еще одно 
безвизовое направление 
под горячим солнцем.

Отмена виз - это, конечно, 
важное событие, но далеко 
не главное в государствен-
ном визите в Россию султа-
на Омана Хейсама бен Тарека 
Аль Саида.

ОСОБЫЕ ОТНОШЕНИЯ
Встреча двух лидеров в 

Кремле началась с забавного 
момента - после приветствия 
и фотографирования султан 
с недоумением посмотрел 
на лежащий перед ним нау-
шник. Владимир Путин под-
сказал: надо надеть на ухо, 
и там будет перевод. Султан 
улыбнулся, и переговоры на-
чались.

- Ваше Величество, вы хо-
рошо известны в России, 
неоднократно бывали у 
нас, - поприветствовал гостя 
Президент России. - Более 
того, в 1985 году именно вы 
поставили свою подпись под 
Соглашением об установле-
нии дипломатических отно-
шений между нашими стра-
нами. В этом году мы будем 
отмечать их 40-летие.

Вступительную часть встре-
чи называют протокольной: 
Путин высоко оценил со-
трудничество стран в энер-
гетике, торговле и сельском 
хозяйстве, объявил, что уже 
готов целый пакет докумен-
тов, которые облегчат рабо-
ту бизнеса двух стран. А еще 
российский лидер пригласил 
оманского коллегу на саммит 
Лиги арабских государств с 
Россией - он пройдет в этом 
году.

- С тех пор, как мы 40 лет 
назад подписали соглашение 

о дипломатическом сотруд-
ничестве, многое измени-
лось, - султан взял ответное 
слово. - Сегодня мы стре-
мимся к тому, чтобы наши 
отношения с Россией но-
сили привилегированный 
характер.

После этого переговоры 
прошли уже за закрытыми 
дверьми. После чего и был 
подписан пакет документов, 
о котором говорил Владимир 
Путин. Самое интересное для 
простого россиянина - согла-
шение о взаимной отмене ви-
зовых требований. То есть мы 
теперь можем ездить в Оман, 
на его шикарные пляжи, без 
дополнительной головолом-
ки, так же как и оманские ту-
ристы - к нам.

Кроме того, страны будут 
теснее работать в вопросах 
торговли, поддерживать друг 
друга в борьбе с терроризмом 
и отмыванием денег, помо-
гать с транзитом товаров, со-
трудничать в сельском хозяй-
стве и рыболовстве.

ТОЧНО НЕ СОВПАДЕНИЕ
Встреча в Кремле симво-

лична для международной 
политики и наших перегово-
ров с США: Оман - главный 
посредник в диалоге Соеди-
ненных Штатов с Ираном 
по ядерной программе. Еще 
одним посредником может 
стать Россия. Кремль не раз 
заявлял: «Мы готовы сделать 
все, чтобы способствовать 
плодотворному завершению 
переговоров».

Работа по этому направле-
нию идет полным ходом, это 
можно проследить по между-
народным контактам прези-
дента.

� 11 апреля в Россию при-
летал спецпредставитель 
Трампа по Ближнему Востоку 
Уиткофф. Сразу после этого 

он отправился на переговоры 
с Ираном.

� 17 апреля Владимир Пу-
тин принимал главу МИД 
Ирана, и ядерная сделка была 
одной из главных тем.

� 21 апреля Путин ратифи-
цировал закон о стратегиче-
ском партнерстве России и 
Ирана.

� А 22 апреля в гостях у 
нас - султан Омана, главно-
го посредника на перегово-
рах. И Кремль подтвердил: на 
встрече обсуждалась и иран-
ская тема.

По данным The Guardian, 
США требуют от Ирана вы-
везти за пределы страны все 
запасы обогащенного урана 
для создания ядерного ору-
жия. Передать их как раз  
могут России. Заодно наша 
страна станет арбитром, кон-
тролируя выполнение Соеди-
ненными Штатами своей ча-
сти сделки - отмены санкций. 
И если Вашингтон нарушит 
слово - Россия вернет уран 
в Иран.
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Встреча Владимира Путина с султаном Омана Хейсамом бен Тареком Аль Саидом 
прошла в дружеской атмосфере, главы государств часто улыбались. 

Это неудивительно - будучи министром, оманец нередко бывал в Москве 
и прекрасно относится к России.

 � 80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Андрей АБРАМОВ

Акция пройдет 
до 8 мая.

Добрая традиция 
раздачи георгиев-
ских лент в пред-
дверии Дня По-
беды в 2025 году 
в Москве стартует 
24 апреля. Волон-
теры появятся на 
улицах столицы 
и других россий-
ских городов. До-
бровольцы не просто вру-
чают атрибут торжества, но 
и могут  рассказать исто-
рию  его  появления, а так-
же дать рекомендации по 
ношению.

Волонтеры акции одеты 

в ярко-синюю форму. Най-
ти их можно будет по 8 мая 
включительно.

К слову, в этом году акция 
«Георгиевская лента» прой-
дет также в Египте, Тунисе, 
Турции, на Кипре, в Индии, 
Италии и других странах.  

Завтра в столице начнут 
раздавать георгиевские ленты

КОНКРЕТНО
Где и когда можно 
получить символ 
Победы

С 12.00 до 14.00
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• На Никольской улице 
рядом с домом 15, стр. 1.
• На Арбате у Театра им. Вахтангова.
• У памятника Жукову на Манежной площади.
• У информационного купола 
в парке «Зарядье».
• На Белорусском, Павелецком 
и Ярославском вокзалах волонтеры 
стоят на платформах пригородных поездов.

 � СКАЗАНО

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин 
встретился с лидерами 
православной церкви.

Во вторник в Кремле глава го-
сударства принял Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 
с нечастым гостем - патриархом 
Сербским Порфирием. Бесе-
да сразу коснулась глубоких и 
важных вещей - связи между на-
родами, традиционных ценностей 
и сохранения веры.

Не обошли стороной правед-
ную смерть Папы Римского  - в 
светлый день после Пасхи. 
Президент и Патриарх Кирилл 
заметили: Франциск был по-
настоящему добрым и честным 
человеком. И никогда не позволял 
себе говорить плохо о России.

- На него воздействовали бли-
жайшие его сотрудники. Настаи-

вали, что Россия должна изме-
нить свой курс и надо об этом 
говорить, - рассказал российский 
Патриарх. - Он в ответ им сказал 
такую простую фразу: «Не ссорь-
те меня с Кириллом». Повернул-
ся и ушел. Я всегда помнил эти 
слова. Помню и теперь, когда Го-
сподь призвал его в другой мир.

Много говорили о защите ду-
ховных ценностей и семьи. Здесь 
слово взял патриарх Порфирий. 
Сказал, что тут у России - особен-
ная роль. И это понимают право-
славные по всему миру.

- Две недели назад я был в Ие-
русалиме, много разговаривал с 
патриархом Иерусалимским. Он, 
кстати, не знал, что я собира-
юсь в Москву. И когда говорили 
про православие, говорили гло-
бально, он мне сказал: «У нас в 
православии есть один козырь». 
Я спрашиваю: «Какой?» И он от-
вечает: «Владимир Путин».

Один козырь

В Оман с головой

 � ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПРЕЗЕНТ
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Сергей БОГРОВ

Количество рейсов увеличат 
с 1 мая, а сдвоенные 
составы появятся в июне.

С 1 мая в Калининградской области 
изменится расписание пригородных по-
ездов. Нововведения связаны с пере-
ходом на летний режим работы. Об этом 
сообщили в отделе корпоративных ком-
муникаций КЖД.

На летний период назначат 57 допол-
нительных пригородных поездов. На мор-
ском направлении будут курсировать:

 ✓ 34 поезда до Зеленоградска по рабо-
чим дням; по выходным и праздничным 
- 48;

 ✓ 39 поездов до Светлогорска по рабо-
чим дням; по выходным и праздничным 
- 38;

 ✓ 12 поездов между Зеленоградском и 
Пионерским Курортом, по выходным и 
праздничным - 11.

Всю актуальную информацию о рас-
писании поездов пригородного сообще-
ния можно узнать на сайте АО «КППК», 
а также в мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам».

В правительстве также сообщали, что с 
из Калининграда в Зеленоградск с 1 июня 
начнут курсировать сдвоенные «Ласточки». 
За один рейс будут перевозить пассажиров 
10 вагонов. Но такие усиленные составы 
планируют запускать на первом этапе толь-
ко в выходные и праздничные дни. 

Планируется, что поезда будут без 
остановок ходить из областного центра, 
с Северного вокзала до станции Зелено-
градск-2 (Приморье). Там есть подходящая 
по размеру (хотя и не в один уровень) 
платформа.

С заботой о пассажирах:

В регионе готовят рейды 
против нелегальных 
автомобильных перевозок
Сергей БОГРОВ

Власти особенно 
обеспокоены 
направлениями 
на Балтийск, Гвардейск, 
Зеленоградск.

Под руководством замести-
теля председателя правитель-
ства Калининградской обла-
сти Александра Рольбинова 
22 апреля состоялось сове-
щание по вопросам профи-
лактики и пресечения на-
рушений в сфере перевозок 
пассажиров автомобильным 
транспортом.

Как сообщает пресс-служба 
регионального правитель-
ства, в мероприятии принял 
участие начальник межреги-
онального территориально-
го управления Федеральной 
службы по надзору в сфере 
транспорта по Северо-Запад-
ному федеральному округу 
Анатолий Каманицин, пред-
ставители Госавтоинспекции 
региона.

КАКИЕ РИСКИ
Участники совещания под-

черкнули серьезные риски, 
связанные с деятельностью 
нелегальных перевозчиков. 
Среди них:

 ✓ отсутствие обязательных 
медицинских осмотров во-
дителей перед рейсами в от-
личие от официальных авто-
предприятий;

 ✓ несоблюдение требований 
техконтроля транспортных 
средств;

 ✓ нелегалы не предоставля-
ют никакой страховки - ни 
жизни и здоровья, ни иму-
щественной. Пассажиры ли-

шены права требовать воз-
мещения ущерба в результате 
аварии или утраты багажа, а 
также не имеют возможности 
вернуть деньги за поездку или 
потребовать доставки до пун-
кта назначения, если води-
тель будет задержан сотруд-
никами правоохранительных 
органов в ходе проверки.

О ШТРАФАХ
Было отмечено, что в со-

ответствии с частью 5 статьи 
14.1.2 КоАП РФ осущест-
вление не предусмотренной 
законодательством Россий-
ской Федерации предпри-
нимательской деятельности 
по перевозке пассажиров и 
багажа, грузов автомобиль-
ным транспортом влечет на-
ложение административного 
штрафа на граждан и долж-
ностных лиц в размере 50 ты-
сяч рублей, на юридических 
лиц - 400 тысяч рублей.

«АДРЕСА» ПРОВЕРОК
Для повышения безопас-

ности автомобильных пасса-
жирских перевозок создана 

рабочая группа, в которую 
вошли представители област-
ного министерства развития 
инфраструктуры, Ространс-
надзора, Госавтоинспекции.

Для усиления контроля раз-
рабатываются планы прове-
дения специальных рейдов 
по выявлению несанкциони-
рованных перевозок на тер-
ритории региона, особенно 
на направлениях Гвардейск, 
Зеленоградск, Светлый, Бал-
тийск, Полесск, Советск.

БУДЬ БДИТЕЛЕН!
Жителей региона призыва-

ют соблюдать меры предосто-
рожности и избегать поездок 
с неофициальными водителя-
ми, поскольку такие услуги 
несут повышенные риски для 
здоровья и имущества.

Власти призывают жите-
лей области «пользоваться 
услугами только официаль-
ных перевозчиков с оборудо-
ванных стоянок и автостан-
ций, а о случаях нелегальной 
транспортировки немедленно 
информировать органы вну-
тренних дел».

 ■ КСТАТИ

Уйти от трагедий 
на дорогах
Сергей БОГРОВ

На повышение 
безопасности 
дорожного движения 
выделяется порядка 
400 млн рублей.

- Это вопрос сохранения жиз-
ней наших граждан, - подчеркнул 
во время обсуждения вопроса 
безопасности дорожного движе-
ния губернатор Калининградской 
области Алексей Беспрозванных. 
- В этом году мы направляем сот-
ни миллионов рублей на реализа-
цию ключевых мер: обустройство 
тротуаров, установку пешеход-
ных ограждений, современных 
знаков и других элементов ин-
фраструктуры. Это не просто 
цифры, это конкретные шаги к 
снижению числа ДТП, особен-
но в зонах риска, которые мы 
выявили совместно с Госавтоин-
спекцией. Нам важно, чтобы каж-
дый житель области чувствовал 
себя защищенным - у школ, на 
пешеходных переходах, на регио-

нальных трассах. Но главное - на-
ша совместная ответственность: 
каждый водитель и пешеход дол-
жен помнить о правилах и мерах 
безопасности. Только вместе мы 
сможем снизить количество тра-
гедий на дорогах.

Мероприятия включают уста-
новку новых дорожных зна-
ков, пешеходных ограждений, 
искусственных неровностей, 
г-образных опор, обустройство 
тротуаров и т. д.

На эти цели предусмотрено 
также предоставление субсидий 
из областного бюджета муници-
пальным образованиям. В этом 
году общий объем финансирова-
ния составит 25 млн рублей. Их 
получат Гусевский, Светловский, 
Славский, Багратионовский и 
Черняховский округа.

Одной из приоритетных за-
дач обозначена работа с деть-
ми, молодежью и начинающими 
водителями. Особое внимание 
традиционно уделяется мерам 
безопасности у образовательных 
учреждений.

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

 ■ АКТУАЛЬНО

К морю пустят больше «Ласточек»

Дорога к пляжам не должна быть проблемой для отдыхающих.

И для пешеходов, и для автомобилистов 
продолжают создавать комфортные условия.

Специальная комиссия проверит, кто и как 
работает на межмуниципальных маршрутах.
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Сергей БОГРОВ

В Законодательном 
собрании чествовали 
победителя молодежного 
первенства Европы.

Во вторник, 22 апреля, в региональ-
ном Заксобрании поздравляли по-
бедителя молодежного первенства 
Европы по вольной борьбе Арсена 
Балаяна. 

Воспитанник калининградского 
спорта стал лучшим в весовой ка-
тегории 79 килограммов среди бор-
цов вольного стиля. Всего в этом ве-
се соперничали 18 представителей 
18 стран. Подопечный тренерской 
династии Ходжаевых из Гурьевска, 
атлет областного Центра спортив-
ной подготовки сборных команд и 
выпускник регионального училища 
олимпийского резерва выиграл че-
тыре поединка с общим счетом 30:2.

Председатель Законодательного со-
брания Андрей Кропоткин вручил 
благодарственные письма Арсену Ба-
лаяну и его наставникам - Виктору и 
Валерию Ходжаевым.

- За последние 10 лет в Калинин-
градской области сформировалась 
сильная школа вольной и греко-рим-
ской борьбы. Отдельные слова бла-
годарности руководству Федерации 
спортивной борьбы - Евгению Аба-
рюсу, тренерскому штабу, нашему 
училищу олимпийского резерва име-
ни заслуженного мастера спорта Рос-
сии Андрея Шумилина. Ваши дости-
жения будут служить ориентиром для 
подрастающего поколения спортсме-
нов. Им есть на кого равняться, по-
этому держим курс на Олимпийские 
игры! - отметил Андрей Кропоткин.

Руководитель Федерации спортив-
ной борьбы Калининградской обла-
сти депутат Евгений Абарюс вместе 
с председателем Законодательного 
собрания Андреем Кропоткиным 
вручили Арсену Балаяну премию 
попечительского совета федерации 
в размере 500 тысяч рублей. 

Отметим, в прошлом году Арсен 
Балаян на первенствах Европы и ми-
ра завоевал две бронзовые награды. 
Был третьим и на взрослом чемпио-
нате России, выигрывал молодежное 
первенство страны.

Калининград 23.04.2025
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Евгений Абарюс и Андрей Кропоткин выразили уверенность, 
что у молодого и перспективного спортсмена есть все основания

держать курс на Олимпийские игры.

 ■ АФИША

Тема предстоящей «Библионочи» 
- свои герои
Вера ГРИНВИЧ

Областная научная 
библиотека представила 
программу акции, которая 
стартует в субботу, 26 апреля.

В этом году «Библионочь» (6+) посвя-
щена 80-летию Великой Победы и Году 
защитника Отечества. Тема этого года 
- «Свои герои».

- Всероссийская акция, которая прово-
дится под девизом «Нет в России семьи 
такой, где б не памятен был свой герой», 
станет важной платформой для сохра-
нения исторической памяти и почитания 
героев нашей страны, - отметили органи-
заторы. Что в программе?

ПОЭТИЧЕСКАЯ ЭСТАФЕТА
В научной библиотеке «Библионочь» от-

кроется в 18.00 поэтическо-театральной 
композицией «Фронтовая поэзия. Паралле-
ли». Всем известные и любимые стихи по-
этов военных лет и современная военная 
поэзия прозвучат в исполнении учеников 
театрального класса лицея № 49. Эста-
фету примут калининградские авторы. 
Свои стихи прочтут Александр Малышев, 
Татьяна Тетенькина, Борис Бартфельд, 
Ксения Август.

ЭКСКУРСИЯ 
С ИСКУССТВОВЕДОМ

В этот же вечер откроется выставка 
уникальных графических работ из фондов 
библиотеки «Стойкость - это Победа». В 
экспозицию вошли произведения народ-
ных художников СССР Николая Жукова, 
Юрия Непринцева и Алексея Пахомова. Ку-
раторские экскурсии по выставке «Стой-
кость - это Победа» проведет искусство-
вед, член Ассоциации искусствоведов РФ 
Алена Мирошниченко.

ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ
Можно посетить и экскурсии по библио-

теке, разработанные специально для 
«Библионочи». Экскурсия-квест «Этажи 
истории» посвящена истории здания би-
блиотеки: от дней штурма Кёнигсберга 
до сегодняшнего дня, расскажет о функ-
циональных трансформациях здания и 

работе библиотекаря.  Предлагается 
также экскурсия «Нарушенная тишина»: 
историческая экскурсия с фонариками 
об архитектуре, архиве и библиотеке по-
зволит вам проникнуться библиотечной 
повседневностью прошлого и настоящего. 
ВАЖНО! Количество мест ограничено, не-
обходима предварительная регистрация.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ГОСТИ
В областной библиотеке пройдет встре-

ча с поэтом, автором 12 сборников, 
членом Союза писателей России Анной 
Ревякиной (Донецк, Москва) и писате-
лем, победителем Всероссийской лите-
ратурной премии «Главкнига», ветераном 
боевых действий Даниилом Туленковым 
(Екатеринбург). Завершится «Библио-
ночь-2025» концертом поэта, писателя, 
автора песен, члена Союза писателей 
России Алексея Витакова (Москва).

ПРИБЛИЖАЯ ПОБЕДУ
Вместе с волонтерами движения «Ка-

лининград, мы вместе!» участники акции 
смогут изготовить окопные свечи, сухой 
душ и маскировочные сети для наших 
бойцов в зоне специальной военной опера-
ции. Волонтеры представят и уникальные 
изобретения, которые ежедневно спасают 
жизни наших защитников: медицинские 
изделия, специальное снаряжение для 
военных медиков и бойцов.

Время и правила участия в акции в 
ближайшее время появятся на сайте 
областной научной библиотеки.

 ■ В ВЕРХАХ

«Совместные решения 
обеспечат комплексные 
изменения в отрасли ЖКХ»
Сергей БОГРОВ

Калининградские 
парламентарии 
участвуют в разработке 
мер по модернизации 
коммунальной 
инфраструктуры.

Председатель Законодательного со-
брания Андрей Кропоткин в режиме ВКС 
провел заседание комиссии Совета за-
конодателей по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хозяйству.

В совещании приняли участие парламен-
тарии из Забайкальского края, Чукотского 
округа и Республики Алтай.

Законодатели рассмотрели вопросы 
снижения уровня износа коммунальной ин-
фраструктуры и ускорения темпов ее мо-
дернизации. Обсудили и тему индексации 
заработной платы работников жилищно-
коммунального хозяйства, передачу права 
установления размера платы за содержа-
ние и ремонт жилого помещения органу 

субъекта РФ в области госрегулирования 
цен (тарифов) и многие другие моменты.

- В частности, комиссия Совета зако-
нодателей рекомендовала правительству 
Российской Федерации разработать и 
утвердить комплексную программу модер-
низации коммунальной инфраструктуры с 
уточнением всех правообладателей сетей 
и коммунальной инфраструктуры, степени 
ее изношенности, местоположения, видов 
работ, финансирования мероприятий, - от-
метил Андрей Кропоткин.

Сегодня в регионах в рамках нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни» началось фор-
мирование перечней объектов ЖКХ, нуж-
дающихся в обновлении. При этом одной 
из приоритетных задач является именно 
замена изношенных коммунальных сетей.

- Признателен коллегам за внимание к 
вопросу, который напрямую связан с ка-
чеством жизни наших граждан. Уверен, 
что наши совместные решения позволят 
обеспечить комплексные изменения жи-
лищно-коммунальной отрасли в нашей 
стране, - отметил Андрей Кропоткин.

Анна Ревякина прочтет свои 
стихи и ответит на вопросы 

калининградцев.

Борец вольного стиля Арсен Балаян получил 
премию в размере 500 тысяч рублей
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НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Т. (4012) 37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64. 

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

РАЗНОЕ
ПРОДАМ

УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-261-
13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340
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 ■ БДИ!

На схеме 
с инвестициями 
утрачено свыше 
двух миллионов 
рублей
Александр КАТЕРУША

Жительница Калининграда 
в течение недели 
выполняла все, о чем 
просили ее аферисты.

Жертвой мошенников стала местная 
жительница, менеджер по профессии. 
Она в течение недели переводила на не-
известный счет деньги и лишилась более 
2,3 млн рублей. Об этом сообщает пресс-
служба областного УМВД.

Известно, что жертва общалась с «кон-
сультантом инвестиционной платформы» 
в мессенджере, установила на свой теле-
фон приложение, зарегистрировалась 
на платформе и открыла личный счет. 
Туда она и переводила свои сбереже-
ния и кредитные средства - всего 2 млн 
315 тысяч рублей. Денег этих горожанка 
больше не видела.

Заведено уголовное дело.
- Мошенники используют различные 

сайты и инвестиционные платформы, ко-
торые не имеют лицензии Центрального 
Банка Российской Федерации или других 
регуляторов, - отметили в полиции. - Это 
означает, что деятельность компании не 
контролируется никакими официальными 
органами, что повышает риски для кли-
ентов. Будьте осторожны!

Вера ГРИНВИЧ

Жительнице Комсомольска-
на-Амуре помогли 
кардиохирурги Калининграда.

Ирине Краснобаевой 49 лет. Дли-
тельное время женщина страдала 
гипертонией, беспокоили боли в 
сердце. В последний год к болям при-
соединилась сильная одышка. 

НЕОЖИДАННЫЙ ОТКЛИК
- Была очень сильная отечность ног, 

усталость, утомляемость. Я живу на 
втором этаже, но не могла ходить пеш-
ком, только на лифте поднималась. 
Сил не было, - цитирует Ирину Крас-
нобаеву пресс-служба Центра высо-
ких медтехнологий Калининграда.

Обследование показало, что у 
Ирины комбинированный порок 
аортального клапана и жизненно 
необходима операция на открытом 
сердце. Но из-за имеющегося у жен-
щины генетического заболевания 
в некоторых клиниках в хирурги-
ческой помощи ей отказали в силу 
высоких рисков.

- Тогда мои документы направи-
ли в Калининград, где очень быстро 
их рассмотрели, и буквально через 
10 дней пришел положительный от-
вет. Была очень рада. Но тревожно - я 
ведь до этого времени даже никогда 
на самолете не летала, - призналась 
Ирина.

Путь в Калининград из Ком со-
мольска-на-Амуре неблизкий - 8 ча-
сов на поезде, 10 на самолете с пере-
садкой.

ДОСТАТОЧНО МИНИ-ДОСТУПА
Три недели назад Ирина была го-

спитализирована в калининградский 
центр.

- Мы приняли решение выполнить 
пациентке высокотехнологичную опе-
рацию протезирования аортального 
клапана щадящим способом - через 
«мини-доступ», - комментирует глав-
ный врач центра Юрий Шнейдер. - 
Эта методика позволяет установить 
новый сердечный клапан через не-
большой разрез, что гораздо менее 
травматично для пациента, чем боль-
шая операция на открытом сердце. 
Конечно, для кардиохирурга такой 
метод технически более сложный: 
операционное поле меньше, труднее 
добраться до сердца, работать инстру-
ментами. Но мы давно внедрили эту 
технологию в рутинную практику, ведь 
для пациента мини-инвазивная опе-
рация имеет большие преимущества.

8 апреля операционная бригада под 
руководством Юрия Александровича 
прооперировала пациентку. Вмеша-
тельство прошло успешно, восстано-
вительный период - тоже.

- Столько энергии стало, появи-
лись силы. Много хожу, как будто 
наверстываю упущенное, - подели-
лась Ирина.
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 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Хулиган, 
поломавший 
экспозицию 
на площади 
Победы, может 
сесть на 5 лет
Александр КАТЕРУША

Мужчина стал фигурантом 
двух уголовных дел.

Калининградец, сломавший часть празд-
ничной экспозиции на площади Победы и 
разбивший окна столовой в здании мэрии, 
стал фигурантом двух уголовных дел. Он 
проходит по статье о вандализме и об 
умышленном уничтожении чужого имуще-
ства из хулиганских побуждений.

Как сообщает пресс-служба областного 
УМВД, в первом случае ущерб оценили в 
198 тысяч рублей, во втором - в 70 тысяч. 
Злоумышленника задержали полицейские 
по горячим следам, он был арестован на 
11 суток.

Теперь мужчине грозит лишение свободы 
сроком до 5 лет.

Сергей БОГРОВ

Насильника 
отправят в колонию 
строгого режима.

Гражданин иностранного 
государства признан вино-
вным в похищении и совер-
шении преступления против 
половой неприкосновенно-
сти несовершеннолетней. 
Об этом сообщает пресс-
служба регионального СКР.

Собранные следствен-
ными органами региональ-
ного управления СКР до-
казательства признаны 
судом достаточными для 
вынесения обвинительно-
го приговора гражданину 
Республики Узбекистан. 
Он признан виновным в со-
вершении преступлений, 
предусмотренных п. «в» 
ч. 3 ст. 126, пп. «а», «б» ч. 3 
ст. 132 УК РФ (похищение 
заведомо несовершенно-
летней с применением ору-
жия и насилия, опасного 
для жизни или здоровья, 
совершение иных действия 
сексуального характера с 
применением насилия к не-
совершеннолетней потер-
певшей, повлекшие по не-
осторожности иные тяжкие 
последствия).

- Следствием и судом 
установлено, что вечером 

29 августа 2023 года фи-
гурант, находясь у авто-
бусной остановки одного 
из поселков Гвардейско-
го района Калининград-
ской области, совершил 
с 17-летней потерпевшей 
иные действия сексуально-
го характера, после чего с 
применением насилия за-
тащил ее в свою комнату, 
находящуюся в доме не-
подалеку, где незаконно 
удерживал несколько ча-
сов, - говорится в заявле-
нии ведомства.

Затем, угрожая девушке 
ножом, мужчина посадил 
ее в автомобиль и увез в 
аэропорт с целью перелета 
в одну из среднеазиатских 
республик. Потерпевшей 
удалось войти в доверие 

к похитителю и отлучить-
ся в дамскую комнату, где 
она попросила незнакомую 
женщину позвонить ее ма-
ме и сообщить о произо-
шедшем. После этого мать 
девушки незамедлительно 
обратилась в полицию и со-
общила о местонахождении 
похищенной дочери.

Приговором Калинин-
градского областного су-
да подсудимому назначено 
наказание в виде 16 лет ли-
шения свободы с отбытием 
в колонии строгого режима. 
Кроме того, в пользу по-
терпевшей с осужденного 
взыскана компенсация мо-
рального вреда в размере 
300 тыс. рублей.

Приговор не вступил в за-
конную силу.

Через всю страну - за новым клапаном сердца
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Конюха осудили за похищение 
и развращение 17-летней девушки

Молодой человек провернул целую 
«спецоперацию», но жертва его переиграла.

Ирина 
Краснобаева 

и Юрий 
Шнейдер.
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 � ВЫСТАВКА

Плакатная спецоперация
Дмитрий БАБИЧ

В Общественной палате РФ откры-
лась выставка «Путь к миру». На ней 
представлены плакаты антифашист-
ской тематики, посвященные событиям 
вокруг специальной военной операции 
на Украине.

Хирургический скальпель и ножни-
цы, удаляющие свастики с украин-
ской карты, - такова метафора плаката 
«Спецоперация» в исполнении чле-
на Союза художников России Юрия 
Леонова.

Подтяжки цвета американского 
флага, поддерживающие «жовто-бла-
китные» портки, - здесь тоже все ясно: 
Леонов дает своему произведению на-
звание «Без слов». И рядом пугающий 
своим реализмом коллаж - фото послед-
ствий нацистского геноцида в Донбассе 
в сороковые и жертв обстрелов Донецка 

артиллерией ВСУ. Название трагиче-
ское: «Не забудем, не простим».

Жанр агитационного плаката родился 
еще до революции, в советские и пост-
советские годы пережил изменения, 
но незыблемым осталось правило: на-
мек художника должен был простым 
и понятным, но при этом неожидан-
ным, раскрывающим тему так, как 
раньше этого никто не делал.

Открывая выставку, член комиссии 
Общественной палаты по культуре Та-
тьяна Дмитриева обратила внимание 
и, помимо работ Леонова, на работы 
художников из других стран, также 
прошедшие конкурсный отбор и во-
шедшие в число 25 лучших плакатов. 
Это постеры белоруса Павла Кашев-
ского и итальянца Фабио Фальсаперла. 
Они, как и российские коллеги, рабо-
тают в жанре, схожем с творчеством 
Кукрыниксов.

Окончание.
Начало > стр. 1.

Монастырь расстре-
ливали из танков, били 
по нему дронами и за-
жигательными снаряда-
ми. Оттуда успели уйти 
17 человек - священник, 
монахи, трудники и две 
паломницы. Часть ушла 
пешком, другие уехали 
на машине в надежде 
проскочить украинские 
засады на дороге. Один 
из трудников погиб, ког-
да монастырскую маши-
ну обстреляли солдаты 
ВСУ.

Сейчас, спустя 8 меся-
цев тяжелых боев, при-
шла счастливая весть: 
монастырь освобожден. 
Я связался с отцом Ме-
летием снова.

СМИ сообщали, что 
на территории мона-
стырского корпуса на-
ходились до 300 вэсэ-
ушников, державших 
круговую оборону, с ми-
нометами и артиллерией. 
Кажется, что эта цифра 
слишком велика. Как 
там могло поместиться 
столько человек?!

- Конечно, могли! Там 
несколько корпусов, 
трехэтажные гостини-

цы, огромные подвалы. 
Не то что 300, три тыся-
чи человек спрячутся. 
А в селе местных жи-
телей уже нет. И домов 
не осталось, все сровня-
ли с землей.

В самом монастыре 
тоже серьезные разру-
шения. Два его храма 
украинцы сожгли еще 
6 августа. А ведь на ре-
ставрацию старинно-
го монастыря монахи 
и трудники потратили 
25 лет! Теперь придется 
все начинать заново.

- Главное, были бы ре-
бята живы. Может, кто-
то из военных еще мо-
нахом станет, - считает 
отец Мелетий. - Все от-
строится. Государство 
поможет. И сами по-
маленьку. Сейчас за-
дача - победить, чтобы 
этот кошмар закончил-
ся, с этим нацизмом, 
с этой натовской темой 
на Украине.

ДО ГРАНИЦЫ 
500 МЕТРОВ

Монахи ждут с нетер-
пением, когда смогут 
вернуться. Сначала най-
дут жилой подвальчик
и оборудуют там неболь-
шой храм, чтобы слу-
жить литургию. А потом
с молитвой начнутся 
и мирные хлопоты.

Часть икон и цер-
ковного имущества 
спрятали в монастыре 
перед эвакуацией. Глав-
ные святыни и самый 
ценный образ - чудо-
творную Пряжевскую 
Божию Матерь (об-
ретенную в 1792 году) 
успел заранее вывезти 
в Курск настоятель мо-
настыря отец Питирим. 
Но большая часть иму-
щества осталась…

Отец Мелетий верит, 
что среди командиров 
противника «не все 
хохлы». Он побывал 
в храмах освобожден-

ной Суджи и заметил, 
что там многое сохрани-
лось. Хотя часть икон, 
украденная в церк-
вях и курских домах, 
все-таки появлялась 
на украинских барахол-
ках с ценниками и из-
девательскими коммен-
тариями. Сохранились 
ли монастырские свя-
тыни в Горнале, пока-
жут ближайшие дни.

- Сегодня я в очеред-
ной раз с ужасом ду-
мал, что было бы, если 
бы мы тогда решили 
не выходить! Ведь нас 
бы живым щитом там 

держали, если бы до 
смерти не замучили! 
Но они бы нас точно 
замучили, ведь я ру-
ководил волонтерской 
организацией, и у нас 
в монастыре хранилась 
гуманитарная помощь 
для военных.

К радостному изве-
стию об освобождении 
обители примешивается 
и тревога. Теперь, когда 
противнику пришлось 
оставить монастырь, 
он продолжит его раз-
рушать. Особенно если 
в его стенах попытают-
ся закрепиться наши 

бойцы. Ведь от мона-
стыря до границы все-
го 500 метров! Против-
ник будет расстреливать 
его стены буквально 
в упор - артиллерией, 
ракетами, дронами.

Отец Мелетий наде-
ется, что к 9 Мая Кур-
скую область освободят 
полностью. И погонят 
врага от границы как 
можно дальше.
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Иеромонах Горнальского монастыря:

Если бы мы не ушли,
нас бы замучили
до смерти

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Считается, что Горнальский мона-

стырь в XVII веке основали чернецы 
Феодосий, Лаврентий и Нектарий. 
Строили его на меловых утесах, 
отсюда и второе название мона-
стыря - Белогорский. В горах добы-
вали известь, делали собственные 
кирпичи. Достаточно крепкие, так 
что в отдельные периоды истории 
монастырские постройки раз-
бирали на кирпичи и продавали 
с аукциона. Обители уже восста-
навливали дважды: первый раз  - 
при Александре II (после того как 
во времена Екатерины II из-за ре-
форм небольшие монастыри были 
лишены земель и финансирования 
от государства), а второй - при пре-
зиденте Владимире Путине, после 
советских разрушений.

Подразделения 
Российской армии 

освободили
Свято-

Николаевскую 
мужскую обитель 

под Курском.
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В этом номере - «Комсо-
молка» от 6 августа 1943 
года, посвященная победе 
советских войск под Кур-
ском.

В Москве 
открылась 
экспозиция 
агитационных 
постеров.

На выставку «Путь к миру» попали работы, 
победившие на конкурсе, объявленном 

Московским союзом художников.  

Монахи восстанавливали обитель 25 лет. 
После того что с ней сделали ВСУ 

(на кадрах с коптера - на фото справа), 
придется начинать все заново.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Ярослав КОРОБАТОВ

Также археологи 
подтвердили слова 
Евангелия от Иоанна 
о саде и кладбище 
на месте казни Иисуса.

На Ближнем Востоке вто-
рой год идет война в Га-
зе, Израиль пытается уни-
чтожить ХАМАС в ответ на 
террористическую атаку. 
А параллельно, по иронии 
судьбы, совсем рядом - в Ие-
русалиме (Священный город 
и Газу разделяют 76 киломе-
тров) ведутся раскопки, ко-
торые помогут пролить свет 
на другую трагедию. Траге-
дию человека, который 2000 
лет назад вместо ветхозавет-
ного закона око за око, зуб 
за зуб проповедовал другой 
закон - возлюби ближнего 
своего. В том числе и врага.

На месте гибели и погре-
бения Иисуса был построен 
храм Гроба Господня (Вос-
кресения Христова) - одна из 
величайших святынь христи-
анства. Совсем скоро, в Ве-
ликую субботу перед Пасхой, 
верующие будут ждать чуда - 
схождения Благодатного ог-
ня в этом храме.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ 
РЕМОНТ

В 2019 году три религиоз-
ные общины, которые им 
управляют, - православный 
Иерусалимский патриархат, 
Армянская апостольская 
церковь и католический 
Францисканский орден - 
договорились о проведении 
масштабной реконструк-
ции пола в здании. Это са-
мый крупный реставрацион-
ный проект после 1808 года. 
Благодаря ему археологи 
получили возможность ис-
следовать подземную часть 
религиозного комплек-
са. Лицензию на раскопки 
получили ученые Римско-
го университета Сапиенца 
(Италия).

Что можно найти под древ-
ними перекрытиями? По сло-
вам профессора Франчески 
Стасолла, которая руководит 
проектом, археологические 
слои под полом церкви на-
поминают страницы книги, 
рассказывающей удивитель-
ную историю Иерусалима.

ПЫЛЬЦА С ГОЛГОФЫ
В железном веке (1200 - 

586 года до н. э.) место, где 
впоследствии Иисус завер-
шил свой земной путь, пред-
ставляло собой каменолом-
ню, там добывали камень для 
строительства города. Карьер 
тогда не входил в террито-
рию Иерусалима. Со вре-
менем каменоломня была 
заброшена, на ее месте раз-
били плантации. Крестьяне 
завезли землю, на границах 
участков возвели «заборы» 
из камня.

В Евангелии от Иоанна на-
писано: «На том месте, где 
Он распят, был сад, и в саду 
гроб новый, в котором еще 
никто не был положен. Там 
положили Иисуса».

О каком саде идет речь?
- Евангелисты упоминали 

зеленую зону между Голгофой 
и гробницей, и нам удалось 
идентифицировать эти поля, - 
говорит Франческа Стасолла.

Анализ образцов пыльцы 
растений, обнаруженных под 
полом базилики, позволяет 
утверждать, что на месте хра-
ма во времена Иисуса росли 
оливковые деревья и вино-
градники.

В ЧЬЕЙ ГРОБНИЦЕ 
ПОЛОЖИЛИ ХРИСТА

Заброшенная каменолом-
ня использовалась и как 
место захоронения. По ме-
ре выработки карьера гроб-
ницы высекались в разных 
уровнях. Это был своего 
рода аналог Новодевичьего 
кладбища - место упокоения 
богатых и влиятельных жи-
телей Иерусалима.

Недаром в каменоломне в 
окрестностях Голгофы вы-
купил гробницу для себя Ио-
сиф Аримафейский - богатый 
и знатный член синедриона 
(верховный орган власти у ев-

реев Иудеи). Он был тайным 
последователем Иисуса, хотя 
и не входил в число апостолов.

Согласно апокрифиче-
скому Евангелию от Петра, 
Иосиф был личным другом 
Понтия Пилата. После рас-
пятия Иисуса Иосиф Ари-
мафейский добился у Пи-
лата разрешения снять тело 
с креста и похоронить подо-
бающим образом. Так тело 
Иисуса оказалось в гробни-
це, предназначавшейся для 
самого Иосифа.

На территории храма Гро-
ба Господня было найдено 
несколько гробниц. В IV ве-
ке император Римской им-
перии Константин повелел 
соорудить над пещерой Гро-
ба Господня храм во славу 
Воскресения Христова. Ме-
стом была выбрана та гроб-
ница, которая почиталась в 
качестве последнего при-
станища Иисуса. Видимо, 
император полагался на на-
родную память, спустя три 
с лишним сотни лет больше 

ориентироваться было и не 
на что.

КАКОЕ СОКРОВИЩЕ 
ИЩУТ АРХЕОЛОГИ

Во время раскопок под ку-
вуклией (часовня, построен-
ная над Гробом Господним, 
самое сокровенное место в 
храме Воскресения Христо-
ва) было обнаружено круглое 
основание из мрамора. На 
самых древних изображени-
ях, которые датируются V и 
VI веками, кувуклия имеет 
круглую форму (сейчас она 
прямоугольная). По мнению 
ученых, мраморное круглое 
основание - часть той самой 
первой часовни, построенной 
императором Константином.

Действительно ли Иисус 
был похоронен здесь? По 
мнению Франчески Стасол-
ла, важно разделять историю 
и вопросы веры.

- Мы можем верить или не 
верить в историчность Гро-
ба Господня, но факт того, 
что многие поколения лю-
дей верили в это, - объек-
тивная реальность, - говорит 
профессор. - То сокровище, 
что мы ищем во время рас-
копок, - это история людей, 
которые сделали это место 
святым, выражая здесь свою 
веру. Благодаря им история 
Гроба Господня и история 
Иерусалима стали историей 
поклонения Иисусу Христу.

На время Пасхи, когда в 
храм Гроба Господня устре-
мятся тысячи современных 
паломников, раскопки будут 
законсервированы. Затем ар-
хеологи возобновят работу, 
она продлится еще несколь-
ко месяцев. Анализ находок 
займет несколько лет.

Загадки истории

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» 

с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»
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Раскопки на территории храма Гроба Господня 
подтвердили правдивость рассказа евангелистов.

Трапезничали 
треской и улитками

Ученые нашли под полом около 100 тысяч фрагментов керамики, 
клад монет IV века, сотни костей животных, съеденных священни-
ками и паломниками на протяжении тысячелетий.

В основном трапезничали мясом овец, коз, свиней, кур, гусей и 
голубей. Не забывали и про рыбу, среди множества идентифициро-
ванных видов встречаются такие экзотические, как сребробрюшка 
из Индийского океана и треска из Атлантики.

Встретились несколько раковин съедобных улиток, которые появи-
лись в этих местах вместе с крестоносцами.
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Голгофа**

Храм Воскресения
Христова 
в современном 
виде

Погребальная
камера

Гроб
Господень

Холм*

*Уничтожен при строительстве 
первой церкви в IV веке 
от Рождества Христова

**В I веке от Р. Х. Голгофа представляла
собой небольшой холм за пределами
Иерусалима

ГОЛГОФАВ храме Гроба Господня 
нашли часовню, построенную 
императором Константином

Книга «Мир православия.
Таинства, обряды, традиции»

����� Ирина:
Купила эту книгу маме в подарок к Пасхе. Она очень интересует-

ся православием. Традиции нужно знать, ведь это наша культура и 
история. И своему ребенку такую же куплю.

����� Никита:
Мы с семьей ходим в церковь, но в каких-то обрядах пока слабо раз-

бираемся. Спасибо за такие понятные объяснения. 
Это настоящая энциклопедия православной веры.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

О МИРСКОМ

radiokp.ru
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Андрей БАРАНОВ

БЕЖАЛИ «КРЫСИНЫМИ 
ТРОПАМИ»

Милей решил повторить 
жест своего кумира Дональ-
да Трампа, который ранее 
обнародовал порцию досье 
ЦРУ, где, помимо прочего, 
тоже шла речь о поиске на-
цистских беглецов. Аргенти-
нец заявил, что теперь архи-
вы перестанут быть тайной, 
доступной только правящим 
кругам, и не будут использо-
ваться для политических игр.

Документов должно быть 
немало, ведь, согласно оцен-
кам Центра Симона Визен-
таля, около 10 000 герман-
ских военных преступников 
сумели избежать наказания, 
скрывшись в глухих местах в 
Аргентине и соседних с ней 
странах. Их доставкой за 
океан занималась созданная 
еще в конце 1944 года и ще-
дро финансировавшаяся тай-
ная структура под названием 
ODESSA (немецкая аббреви-
атура, означавшая «Органи-
зация бывших членов СС»). 
Она располагала на далеком 
континенте обширной сетью 
помощников из числа немец-
ких колонистов, компактно 
проживавших там в укромных 
поселениях еще с XIX века, 

а также среди местных гос-
служащих. Ведь тогдашние 
режимы в этих латиноамери-
канских государствах были 
сплошь профашистскими.

В Буэнос-Айресе обеща-
ют предать гласности имена 
всех известных властям лю-
дей, переправленных в 40-х 
годах из Германии по «кры-
синым тропам» (маршрутам 
доставки, разработанным 
в ODESSA). Любители за-
мысловатых теорий затаили 
дыхание. Они ждут, что в ар-
гентинских файлах наконец 
отыщутся следы, указываю-
щие на то, что добраться до 
безопасного убежища смогли 
не только эсэсовцы среднего 
звена и отдельные высокие 
чины, но и заправилы Тре-
тьего рейха во главе с самим 
Гитлером. Ведь американцы 
действительно искали его в 
Аргентине вплоть до середи-
ны 50-х годов.

ФЮРЕРА УВЕЗЛА 
ПОДЛОДКА?

В 1945 году у союзников не 
было полной уверенности, 
что во дворе Имперской кан-
целярии были действитель-
но сожжены трупы Гитлера и 
Евы Браун, а также Геббель-
са с женой, а не их двойни-
ки. Поползли всякие слухи 
и домыслы. Даже советское 
агентство ТАСС 18 июля то-
го победного года передало 

сообщение о том, 
что, «по сведениям 
из достоверных ис-
точников», Гитлер 
высадился с подво-

дной лодки и «в настоящее 
время находится в принад-
лежащем немцам поместье в 
Патагонии».

Из обнародованных доку-
ментов ЦРУ следует, что там 
не исключали: фюрер сбежал 
из осажденного Берлина и до-
живал свой век в Аргентине 
под другим именем вместе с 
Евой Браун. Возглавлявший 
ведомство в Лэнгли Уолтер 
Смит заявлял тогда, что ни 
один человек на свете не мо-
жет «исчерпывающим обра-
зом» доказать смерть Гитлера 
в столице рейха.

О «латиноамериканской 
одиссее» главаря нацистов 
написано немало книг, со-
держание которых не стоит 
бумаги, на которой они из-
даны. Автором двух из них, 
сравнительно недавних, стал 
аргентинский журналист 
Абель Басти. В них есть ссыл-
ки на отчеты ЦРУ и ФБР (в 
основном это рассказы от-

дельных свидетелей, которые 
когда-то что-то от кого-то 
слышали) и даже фото (до-
вольно слепые, правда) с за-
печатленными на них, как 
утверждается, постаревшим 
фюрером и его женой. Яко-
бы Гитлер, Ева Браун и не-
сколько их приближенных 
через Испанию на трех под-
лодках добрались до берегов 
Аргентины в провинции Рио-
Негро, а потом на лошадях 
доцокали до уединенной 
усадьбы в далекой глубин-
ке. Об операции, по словам 
журналиста, знали шестеро 
высокопоставленных чи-
новников в правительстве 
Аргентины. Потом этим же 
маршрутом якобы воспользо-
вался и партайгеноссе Мар-
тин Борман (хотя его останки 
были найдены в 1973 году в 
Берлине, и проведенный поз-
же анализ ДНК доказал их 
подлинность). По версии Ба-
сти, в этом доме фюрер про-

жил несколько лет, а потом 
на гидросамолете... слинял 
в Колумбию.

ФОТО ЧЕЛОВЕКА 
С УСИКАМИ

Поместье, которое строи-
лось заранее для Гитлера на 
случай фатального исхода, 
сочиняет дальше Басти, на-
ходилось в городке Тунха, 
затерянном в колумбийских 
джунглях. Возведение нача-
лось еще в 1943 году, «когда 
немцы проиграли на Кур-
ской дуге», - вот такие были 
провидцы. Главное доказа-
тельство - снимок из архивов 
ЦРУ, на котором изображен 
человек с характерными уси-
ками. Подпись к фото, якобы 
сделанному в Тунхе, гласила, 
что это некий Адольф Шрит-
тельмайер, сидящий за сто-
ликом вместе с человеком по 
имени Филипп Ситроен. «Во 
второй половине сентября 
1955 года некий Филипп Си-
троен, бывший офицер СС, 
конфиденциально сообщил 
нашему агенту, что Адольф 
Гитлер все еще жив. Ситроен 
также показал фотографию, 
на которой он находится ря-
дом с предполагаемым Гитле-
ром», - говорится в донесении 
ЦРУ. Американцы попробо-
вали разыскать кореша глав-
ного нациста, но эти поиски 
ни к чему не привели. Да и 
человека с усиками в Тунхе 
никто не видел.

«Четвертый рейх» 
в Латинской Америке
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Хавьер Милей пообещал 
предать гласности имена 

германских нацистов, 
осевших в стране.
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Некоторые утверждают, что на этом фото, якобы 
сделанном в 50-е годы в Колумбии, изображен Гитлер. 

Но никаких следов его пребывания там найти не удалось.

Президент 
Аргентины Хавьер 

Милей распорядился 
рассекретить все 

архивные материалы 
о нацистах, которые 

нашли убежище в этой 
стране после войны.

Но тем не менее кое-каких подлинных на-
цистских преступников, осевших в Южной 
Америке, удалось найти, а некоторых даже 
предать суду и сурово покарать. Вот только 
преуспели в этом не американские спецслуж-
бы, а израильские. Они выследили жившего 
под чужим именем в Аргентине Адольфа Эйх-
мана, слывшего «архитектором холокоста». 
В результате дерзкой операции его похитили 
в 1960 году, вывезли в Израиль и там приго-
ворили к смертной казни. Центр Визенталя и 
Моссад почти подобрались к скрывавшемуся 
там же, в Аргентине, Йозефу Менгеле, пе-
чально известному врачу-садисту концлагеря 
Освенцим, проводившему бесчеловечные экс-
перименты над заключенными. Не так давно 
экс-сотрудник Моссада признался, что возмож-
ность захватить Менгеле была, но у израильтян 
в приоритете стоял именно Эйхман, и, чтобы 
не спугнуть его, они решили пока не трогать 
«кровавого доктора». Но тот, почувствовав 

опасность, сбежал в Бразилию, где в 1979 го-
ду во время купания его разбил паралич и он 
захлебнулся в воде.

Так же неустанно израильтяне шли по следу 
эсэсовца Вальтера Рауффа, отвечавшего 
за изготовление «машин-душегубок», в которых 
погибли бесчисленные тысячи нацистских узни-
ков. Однако тот прибился к диктатору Пиночету 
в Чили, где под старость занялся знакомым 
делом - стал советником по «особым методам 
работы с заключенными» в чилийской охранке. 
Выцарапать его из Сантьяго не получилось, на-
цист умер от рака в 1984 году в возрасте 77 лет.

Вряд ли кто-то из тех военных преступников, 
что были переправлены после войны в Латин-
скую Америку, сейчас остались в живых. Но, 
возможно, архивные документы, которые со-
бирается обнародовать президент Милей, 
помогут получить новые сведения об этих отъяв-
ленных гитлеровцах, и их имена будут преданы 
вечному проклятию.

Кое-кого смогли найти  КСТАТИ

Палач Эйхман въехал в Аргентину 
под именем Рикардо Клемента, 
сотрудника... Международного 

Красного Креста. 

Историк, публицист 
Евгений СПИЦЫН:

Громких 
сенсаций 
ждать не стоит

- Конспирологические версии 
о якобы сбежавших в Латинскую 
Америку крупных нацистских бон-
зах бродят по миру десятилетия-
ми. Причина отчасти в том, что 
советское руководство не рассе-
кречивало имевшиеся доказатель-
ства гибели в 1945 году Гитлера, 
Геббельса (их останки, хранив-
шиеся на территории советской 
военной части в ГДР, были окон-
чательно уничтожены по приказу 
главы КГБ Юрия Андропова 
лишь 25 лет спустя), некоторых 
других лиц, близких к верхушке 
Третьего рейха. Это и породило 
разные домыслы. Однако факт 
смерти этих людей установлен 
достоверно, сохранилась челюсть 
Гитлера, в точности совпадаю-
щая с описанием его дантиста. 
Поэтому никаких громких тайн 
рассекреченные документы из ар-
гентинских архивов нам, скорее 
всего, не откроют. Как не оказа-
лось их в аналогичных досье ЦРУ 
и прочих западных спецслужб. 
Но работа эта нужная - историки 
должны досконально знать, ко-
му из нацистов, пусть даже и не 
слишком высокопоставленных, 
удалось избежать законного воз-
мездия и кто помогал им укры-
ваться от преследования.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
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Ярослав КОРОБАТОВ

Также археологи 
подтвердили слова 
Евангелия от Иоанна 
о саде и кладбище 
на месте казни Иисуса.

На Ближнем Востоке вто-
рой год идет война в Газе, 
Израиль пытается унич-
тожить ХАМАС в ответ на 
террористическую атаку. 
А параллельно, по иронии 
судьбы, совсем рядом - в Ие-
русалиме (Священный город 
и Газу разделяют 76 киломе-
тров) ведутся раскопки, ко-
торые помогут пролить свет 
на другую трагедию. Траге-
дию человека, который 2000 
лет назад вместо ветхозавет-
ного закона око за око, зуб 
за зуб проповедовал другой 
закон - возлюби ближнего 
своего. В том числе и врага.

На месте гибели и погре-
бения Иисуса был построен 
храм Гроба Господня (Вос-
кресения Христова) - одна из 
величайших святынь христи-
анства. И снова в Великую 
субботу перед Пасхой, веру-
ющие ожидали чуда - схож-
дения Благодатного огня в 
этом храме...

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ 
РЕМОНТ

В 2019 году три религиоз-
ные общины, которые им 
управляют, - православный 
Иерусалимский патриархат, 
Армянская апостольская 
церковь и католический 
Францисканский орден - 
договорились о проведении 
масштабной реконструк-
ции пола в здании. Это са-
мый крупный реставрацион-
ный проект после 1808 года. 
Благодаря ему археологи 
получили возможность ис-
следовать подземную часть 
религиозного комплек-
са. Лицензию на раскопки 
получили ученые Римско-
го университета Сапиенца 
(Италия).

Что можно найти под древ-
ними перекрытиями? По сло-
вам профессора Франчески 
Стасолла, которая руководит 
проектом, археологические 
слои под полом церкви на-
поминают страницы книги, 
рассказывающей удивитель-
ную историю Иерусалима.

ПЫЛЬЦА С ГОЛГОФЫ
В железном веке (1200 - 

586 года до н. э.) место, где 
впоследствии Иисус завер-
шил свой земной путь, пред-
ставляло собой каменолом-
ню, там добывали камень для 
строительства города. Карьер 
тогда не входил в террито-
рию Иерусалима. Со вре-
менем каменоломня была 
заброшена, на ее месте раз-
били плантации. Крестьяне 
завезли землю, на границах 
участков возвели «заборы» 
из камня.

В Евангелии от Иоанна на-
писано: «На том месте, где 
Он распят, был сад, и в саду 
гроб новый, в котором еще 
никто не был положен. Там 
положили Иисуса».

О каком саде идет речь?
- Евангелисты упоминали 

зеленую зону между Голгофой 
и гробницей, и нам удалось 
идентифицировать эти поля, - 
говорит Франческа Стасолла.

Анализ образцов пыльцы 
растений, обнаруженных под 
полом базилики, позволяет 
утверждать, что на месте хра-
ма во времена Иисуса росли 
оливковые деревья и вино-
градники.

В ЧЬЕЙ ГРОБНИЦЕ 
ПОЛОЖИЛИ ХРИСТА

Заброшенная каменолом-
ня использовалась и как 
место захоронения. По ме-
ре выработки карьера гроб-
ницы высекались в разных 
уровнях. Это был своего 
рода аналог Новодевичьего 
кладбища - место упокоения 
богатых и влиятельных жи-
телей Иерусалима.

Недаром в каменоломне в 
окрестностях Голгофы вы-
купил гробницу для себя Ио-
сиф Аримафейский - богатый 
и знатный член синедриона 
(верховный орган власти у ев-

реев Иудеи). Он был тайным 
последователем Иисуса, хотя 
и не входил в число апостолов.

Согласно апокрифиче-
скому Евангелию от Петра, 
Иосиф был личным другом 
Понтия Пилата. После рас-
пятия Иисуса Иосиф Ари-
мафейский добился у Пи-
лата разрешения снять тело 
с креста и похоронить подо-
бающим образом. Так тело 
Иисуса оказалось в гробни-
це, предназначавшейся для 
самого Иосифа.

На территории храма Гро-
ба Господня было найдено 
несколько гробниц. В IV ве-
ке император Римской им-
перии Константин повелел 
соорудить над пещерой Гро-
ба Господня храм во славу 
Воскресения Христова. Ме-
стом была выбрана та гроб-
ница, которая почиталась в 
качестве последнего при-
станища Иисуса. Видимо, 
император полагался на на-
родную память, спустя три 
с лишним сотни лет больше 

ориентироваться было и не 
на что.

КАКОЕ СОКРОВИЩЕ 
ИЩУТ АРХЕОЛОГИ

Во время раскопок под ку-
вуклией (часовня, построен-
ная над Гробом Господним, 
самое сокровенное место в 
храме Воскресения Христо-
ва) было обнаружено круглое 
основание из мрамора. На 
самых древних изображени-
ях, которые датируются V и 
VI веками, кувуклия имеет 
круглую форму (сейчас она 
прямоугольная). По мнению 
ученых, мраморное круглое 
основание - часть той самой 
первой часовни, построенной 
императором Константином.

Действительно ли Иисус 
был похоронен здесь? По 
мнению Франчески Стасол-
ла, важно разделять историю 
и вопросы веры.

- Мы можем верить или не 
верить в историчность Гро-
ба Господня, но факт того, 
что многие поколения лю-
дей верили в это, - объек-
тивная реальность, - говорит 
профессор. - То сокровище, 
что мы ищем во время рас-
копок, - это история людей, 
которые сделали это место 
святым, выражая здесь свою 
веру. Благодаря им история 
Гроба Господня и история 
Иерусалима стали историей 
поклонения Иисусу Христу.

На время Пасхи, когда в 
храм Гроба Господня устрем-
ляются тысячи современных 
паломников, раскопки закон-
сервируют. Затем археологи 
возобновят работу, она прод-
лится еще несколько меся-
цев. Анализ находок займет 
несколько лет.

Загадки истории

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» 

с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Sh
ut

te
rs

to
ck

Раскопки на территории храма Гроба Господня 
подтвердили правдивость рассказа евангелистов.

Трапезничали 
треской и улитками

Ученые нашли под полом около 100 тысяч фрагментов керамики, 
клад монет IV века, сотни костей животных, съеденных священни-
ками и паломниками на протяжении тысячелетий.

В основном трапезничали мясом овец, коз, свиней, кур, гусей и 
голубей. Не забывали и про рыбу, среди множества идентифициро-
ванных видов встречаются такие экзотические, как сребробрюшка 
из Индийского океана и треска из Атлантики.

Встретились несколько раковин съедобных улиток, которые появи-
лись в этих местах вместе с крестоносцами.
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Голгофа**

Храм Воскресения
Христова 
в современном 
виде

Погребальная
камера

Гроб
Господень

Холм*

*Уничтожен при строительстве 
первой церкви в IV веке 
от Рождества Христова

**В I веке от Р. Х. Голгофа представляла
собой небольшой холм за пределами
Иерусалима

ГОЛГОФАВ храме Гроба Господня 
нашли часовню, построенную 
императором Константином

Книга «Мир православия.
Таинства, обряды, традиции»

����� Ирина:
Купила эту книгу маме в подарок к Пасхе. Она очень интересует-

ся православием. Традиции нужно знать, ведь это наша культура и 
история. И своему ребенку такую же куплю.

����� Никита:
Мы с семьей ходим в церковь, но в каких-то обрядах пока слабо раз-

бираемся. Спасибо за такие понятные объяснения. 
Это настоящая энциклопедия православной веры.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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Андрей БАРАНОВ

БЕЖАЛИ «КРЫСИНЫМИ 
ТРОПАМИ»

Милей решил повторить 
жест своего кумира Дональ-
да Трампа, который ранее 
обнародовал порцию досье 
ЦРУ, где, помимо прочего, 
тоже шла речь о поиске на-
цистских беглецов. Аргенти-
нец заявил, что теперь архи-
вы перестанут быть тайной, 
доступной только правящим 
кругам, и не будут использо-
ваться для политических игр.

Документов должно быть 
немало, ведь, согласно оцен-
кам Центра Симона Визен-
таля, около 10 000 герман-
ских военных преступников 
сумели избежать наказания, 
скрывшись в глухих местах в 
Аргентине и соседних с ней 
странах. Их доставкой за 
океан занималась созданная 
еще в конце 1944 года и ще-
дро финансировавшаяся тай-
ная структура под названием 
ODESSA (немецкая аббреви-
атура, означавшая «Органи-
зация бывших членов СС»). 
Она располагала на далеком 
континенте обширной сетью 
помощников из числа немец-
ких колонистов, компактно 
проживавших там в укромных 
поселениях еще с XIX века, 

а также среди местных гос-
служащих. Ведь тогдашние 
режимы в этих латиноамери-
канских государствах были 
сплошь профашистскими.

В Буэнос-Айресе обеща-
ют предать гласности имена 
всех известных властям лю-
дей, переправленных в 40-х 
годах из Германии по «кры-
синым тропам» (маршрутам 
доставки, разработанным 
в ODESSA). Любители за-
мысловатых теорий затаили 
дыхание. Они ждут, что в ар-
гентинских файлах наконец 
отыщутся следы, указываю-
щие на то, что добраться до 
безопасного убежища смогли 
не только эсэсовцы среднего 
звена и отдельные высокие 
чины, но и заправилы Тре-
тьего рейха во главе с самим 
Гитлером. Ведь американцы 
действительно искали его в 
Аргентине вплоть до середи-
ны 50-х годов.

ФЮРЕРА УВЕЗЛА 
ПОДЛОДКА?

В 1945 году у союзников не 
было полной уверенности, 
что во дворе Имперской кан-
целярии были действитель-
но сожжены трупы Гитлера и 
Евы Браун, а также Геббель-
са с женой, а не их двойни-
ки. Поползли всякие слухи 
и домыслы. Даже советское 
агентство ТАСС 18 июля то-
го победного года передало 

сообщение о том, 
что, «по сведениям 
из достоверных ис-
точников», Гитлер 
высадился с подво-

дной лодки и «в настоящее 
время находится в принад-
лежащем немцам поместье в 
Патагонии».

Из обнародованных доку-
ментов ЦРУ следует, что там 
не исключали: фюрер сбежал 
из осажденного Берлина и до-
живал свой век в Аргентине 
под другим именем вместе с 
Евой Браун. Возглавлявший 
ведомство в Лэнгли Уолтер 
Смит заявлял тогда, что ни 
один человек на свете не мо-
жет «исчерпывающим обра-
зом» доказать смерть Гитлера 
в столице рейха.

О «латиноамериканской 
одиссее» главаря нацистов 
написано немало книг, со-
держание которых не стоит 
бумаги, на которой они из-
даны. Автором двух из них, 
сравнительно недавних, стал 
аргентинский журналист 
Абель Басти. В них есть ссыл-
ки на отчеты ЦРУ и ФБР (в 
основном это рассказы от-

дельных свидетелей, которые 
когда-то что-то от кого-то 
слышали) и даже фото (до-
вольно слепые, правда) с за-
печатленными на них, как 
утверждается, постаревшим 
фюрером и его женой. Яко-
бы Гитлер, Ева Браун и не-
сколько их приближенных 
через Испанию на трех под-
лодках добрались до берегов 
Аргентины в провинции Рио-
Негро, а потом на лошадях 
доцокали до уединенной 
усадьбы в далекой глубин-
ке. Об операции, по словам 
журналиста, знали шестеро 
высокопоставленных чи-
новников в правительстве 
Аргентины. Потом этим же 
маршрутом якобы воспользо-
вался и партайгеноссе Мар-
тин Борман (хотя его останки 
были найдены в 1973 году в 
Берлине, и проведенный поз-
же анализ ДНК доказал их 
подлинность). По версии Ба-
сти, в этом доме фюрер про-

жил несколько лет, а потом 
на гидросамолете... слинял 
в Колумбию.

ФОТО ЧЕЛОВЕКА 
С УСИКАМИ

Поместье, которое строи-
лось заранее для Гитлера на 
случай фатального исхода, 
сочиняет дальше Басти, на-
ходилось в городке Тунха, 
затерянном в колумбийских 
джунглях. Возведение нача-
лось еще в 1943 году, «когда 
немцы проиграли на Кур-
ской дуге», - вот такие были 
провидцы. Главное доказа-
тельство - снимок из архивов 
ЦРУ, на котором изображен 
человек с характерными уси-
ками. Подпись к фото, якобы 
сделанному в Тунхе, гласила, 
что это некий Адольф Шрит-
тельмайер, сидящий за сто-
ликом вместе с человеком по 
имени Филипп Ситроен. «Во 
второй половине сентября 
1955 года некий Филипп Си-
троен, бывший офицер СС, 
конфиденциально сообщил 
нашему агенту, что Адольф 
Гитлер все еще жив. Ситроен 
также показал фотографию, 
на которой он находится ря-
дом с предполагаемым Гитле-
ром», - говорится в донесении 
ЦРУ. Американцы попробо-
вали разыскать кореша глав-
ного нациста, но эти поиски 
ни к чему не привели. Да и 
человека с усиками в Тунхе 
никто не видел.

«Четвертый рейх» 
в Латинской Америке
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Хавьер Милей пообещал 
предать гласности имена 

германских нацистов, 
осевших в стране.
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Некоторые утверждают, что на этом фото, якобы 
сделанном в 50-е годы в Колумбии, изображен Гитлер. 

Но никаких следов его пребывания там найти не удалось.

Президент 
Аргентины Хавьер 

Милей распорядился 
рассекретить все 

архивные материалы 
о нацистах, которые 

нашли убежище в этой 
стране после войны.

Но тем не менее кое-каких подлинных на-
цистских преступников, осевших в Южной 
Америке, удалось найти, а некоторых даже 
предать суду и сурово покарать. Вот только 
преуспели в этом не американские спецслуж-
бы, а израильские. Они выследили жившего 
под чужим именем в Аргентине Адольфа Эйх-
мана, слывшего «архитектором холокоста». 
В результате дерзкой операции его похитили 
в 1960 году, вывезли в Израиль и там приго-
ворили к смертной казни. Центр Визенталя и 
Моссад почти подобрались к скрывавшемуся 
там же, в Аргентине, Йозефу Менгеле, пе-
чально известному врачу-садисту концлагеря 
Освенцим, проводившему бесчеловечные экс-
перименты над заключенными. Не так давно 
экс-сотрудник Моссада признался, что возмож-
ность захватить Менгеле была, но у израильтян 
в приоритете стоял именно Эйхман, и, чтобы 
не спугнуть его, они решили пока не трогать 
«кровавого доктора». Но тот, почувствовав 

опасность, сбежал в Бразилию, где в 1979 го-
ду во время купания его разбил паралич и он 
захлебнулся в воде.

Так же неустанно израильтяне шли по следу 
эсэсовца Вальтера Рауффа, отвечавшего 
за изготовление «машин-душегубок», в которых 
погибли бесчисленные тысячи нацистских узни-
ков. Однако тот прибился к диктатору Пиночету 
в Чили, где под старость занялся знакомым 
делом - стал советником по «особым методам 
работы с заключенными» в чилийской охранке. 
Выцарапать его из Сантьяго не получилось, на-
цист умер от рака в 1984 году в возрасте 77 лет.

Вряд ли кто-то из тех военных преступников, 
что были переправлены после войны в Латин-
скую Америку, сейчас остались в живых. Но, 
возможно, архивные документы, которые со-
бирается обнародовать президент Милей, 
помогут получить новые сведения об этих отъяв-
ленных гитлеровцах, и их имена будут преданы 
вечному проклятию.

Кое-кого смогли найти  КСТАТИ

Палач Эйхман въехал в Аргентину 
под именем Рикардо Клемента, 
сотрудника... Международного 

Красного Креста. 

Историк, публицист 
Евгений СПИЦЫН:

Громких 
сенсаций 
ждать не стоит

- Конспирологические версии 
о якобы сбежавших в Латинскую 
Америку крупных нацистских бон-
зах бродят по миру десятилетия-
ми. Причина отчасти в том, что 
советское руководство не рассе-
кречивало имевшиеся доказатель-
ства гибели в 1945 году Гитлера, 
Геббельса (их останки, хранив-
шиеся на территории советской 
военной части в ГДР, были окон-
чательно уничтожены по приказу 
главы КГБ Юрия Андропова 
лишь 25 лет спустя), некоторых 
других лиц, близких к верхушке 
Третьего рейха. Это и породило 
разные домыслы. Однако факт 
смерти этих людей установлен 
достоверно, сохранилась челюсть 
Гитлера, в точности совпадаю-
щая с описанием его дантиста. 
Поэтому никаких громких тайн 
рассекреченные документы из ар-
гентинских архивов нам, скорее 
всего, не откроют. Как не оказа-
лось их в аналогичных досье ЦРУ 
и прочих западных спецслужб. 
Но работа эта нужная - историки 
должны досконально знать, ко-
му из нацистов, пусть даже и не 
слишком высокопоставленных, 
удалось избежать законного воз-
мездия и кто помогал им укры-
ваться от преследования.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
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 � НЕ ПРОПУСТИ

Спросили доктора для вас
Оксана КАЛЬНИНА

Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
мы узнали 
у лучших врачей 
и собрали в одном 
альманахе.

Каждый человек еже-
дневно принимает ре-
шения, которые сказы-
ваются на его здоровье. 
Пить ли кофе на голод-
ный желудок? Надеть 
ли шапку, чтобы не 
продуло? Есть ли суп, 
чтобы живот не бо-
лел? Сдать ли анализы 
в коммерческой лабо-
ратории или это день-
ги на ветер? Потерпеть 
головную боль или вы-
пить таблетку? Идти на 
больничный с давлени-
ем или эти цифры на 
тонометре «рабочие»?

Часто мы даже не 
осознаем, насколь-
ко важный выбор де-
лаем. Тем более если 
нет медицинского об-
разования. Попробуй 
разбери, живот болит 
от того, что несвежее 
съел, или это одна из 
«масок» инфаркта?

Конечно, в интер-
нете и соцсетях море 
информации. Но как 
понять, где правда, 
а где фейк? Есть ли на 
самом деле у милой 
дамы из соцсетей ди-
плом врача и хорошо 
ли она училась? Спро-
сить у реальных врачей 
на приеме можно дале-
ко не всё - консульта-
ции короткие, вопро-
сов много, и жизнь 
подкидывает все новые 
и новые.

Мы за вас спросили 
все самое важное и ин-
тересное у лучших вра-
чей страны. Все они - 
настоящие эксперты. 
Имеют конкретные 
места работы, мно-
гие - ученую степень, 
публикации в научных 
журналах. У них огром-
ный опыт лечения па-
циентов.

Их ответы - очень по-
нятным и доступным 
языком, но абсолютно 
научно обоснованные - 
мы день за днем публи-
ковали на страницах 
«Комсомольской прав-
ды» и сайте KP.RU. 
Как заподозрить не-

дуг? Можно ли его вы-
лечить без таблеток, 
только изменением об-
раза жизни? Что помо-
жет поставить верный 
диагноз? На какие 
процеду-
ры запи-
с а т ь с я ? 
Т о л ь к о 
проверен-
ная инфор-
мация по 
стандартам 
доказательной 
медицины! Луч-
шие статьи со-
брали в альманах 
«КП» - Здоровье». 
Получилось 240 
страниц очень ка-
чественной полигра-
фии. Все, что вы хо-
тели знать о здоровье, 
собрано здесь. Можно 
использовать как до-
машний медицинский 
справочник или пода-
рить близким. Большой 
формат издания позво-
лил нам опубликовать 
статьи в несокращен-
ном, полном виде. Так 
что даже преданные 
читатели «Комсомол-
ки» найдут в альманахе 
много нового.

Алина МАКЕЕВА

Почти летняя погода сразу 
за растаявшим снегом в апре-
ле - признайтесь, мелькала 
мыслишка: «Чем за такое сча-
стье платить будем?»

Народное поверье гласит: 
ранняя и жаркая весна аука-
ется прохладным или даже 
холодным летом. Синопти-
ки отрицают эту закономер-
ность: мол, ненаучно такое 
наблюдение. И более-менее 
точного прогноза на лето по-
ка никто дать не в состоянии.

Зато уже ясно, что рань-
ше обычного проснулись 
и активизировались клещи 
(подробнее об этом - на сайте 
KP.RU в разделе «Здоровье»). 
Биологи предупреждают, что 
в этом году нас ждут тучи ко-
маров и прочих насекомых: 
для них резкое потепление 
оказалось благоприятным 
фактором.

А еще после резкого поте-
пления до летних температур 
разом зацвели почти все ве-

сенние растения. В том числе 
и аллергены. Москвичи, у ко-
торых поллиноз (аллергия на 
пыльцу), жалуются, что сезон 
слезотечения, чихания и по-
крывания красными пятна-
ми в этом году мало того что 
необычно ранний, так еще 
и приступы аллергии сильнее 
обычного. Уровень пыльцы 
березы в воздухе экстремаль-
но высокий и в ближайшие 
дни не опустится.

Как выживать страдающим 
аллергией в такой атмосфе-
ре? Можно ли избежать бере-
зовых слез? Об этом в эфире 
Радио «Комсомольская прав-

да» (97,2 FM) рассказал врач 
аллерголог-иммунолог Влади-
мир БОЛИБОК.

- Очень жаль, что люди 
вспоминают о своей аллер-
гии, уже когда начинают чи-
хать и задыхаться. Если бы 
зимой они прошли вакци-
нацию, к весне у них был бы 
иммунитет против пыльцы, 
и кашлять бы не пришлось.

- Да, но АСИТ - аллерген-
специфическая иммунотера-
пия, та самая «прививка» от 
аллергии - работает далеко не 
во всех случаях... И в базовую 
программу ОМС эта терапия 
не входит, а в коммерческих 

клиниках стоимость курса ле-
чения - десятки тысяч рублей.

- Но на основные, самые 
распространенные у нас на 
территории России аллерге-
ны эта терапия распростра-
няется: пыльца березы, зла-
ковых, тимофеевки и т. д.

- Хорошо, однако что делать 
сейчас тем, кто не успел спра-
виться с заболеванием зара-
нее?

- Первым делом нужно сле-
дить за погодой. Ведь сколько 
пыльцы содержится в возду-
хе, зависит не только от того, 
пылят ли сейчас деревья, но 
и от влажности. Когда сухо, 

тепло, есть ветерок - пыльцы 
будет очень много. Иногда 
в таких случаях даже пишут 
метеорологи: «экстремаль-
ное значение уровня пыль-
цы». Но едва начнутся дож-
ди, дышать станет свободно. 
Аллергики в это время могут 
даже прогуляться по улице.

В жаркую сухую погоду я 
все же рекомендую находить-
ся по возможности в поме-
щении с закрытыми окнами.

Выходя на улицу, надевай-
те маску и очки - они защи-
тят слизистые от попадания 
пыльцы. Можно использовать 
и обычные медицинские од-
норазовые маски, и даже мно-
горазовые маски, сделанные 
из ткани. Пыльца крупная, 
она застревает в порах тка-
ни. Маски реально работают! 
Когда у нас была пандемия 
и все носили маски и респира-
торы, на приеме практически 
исчезли люди с поллинозом!

Кроме того, нужно за-
щитить и свое жилье. Что-
бы проветривать, открывать 
окна и пыльца не залетала 
внутрь квартиры, обычной 
москитной сетки недоста-
точно. Добавьте к ней либо 
марлю в несколько слоев, 
либо современный нетканый 
материал - спанбонд. Белое 
матовое полотнище, хорошо 
знакомое дачникам, надежно 
защищает от пыльцы.

Ну и, конечно, в это время 
обязательно принимать про-
писанные врачом антигиста-
минные препараты.
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
 � Боль при инфаркте  - сильная, 

давящая, будто на грудь положили 
тяжелую плиту. Некоторые пациен-
ты описывают ощущения, как по-
жар в груди. Боль может отдавать 
в левую руку (а иногда и в правую), 
плечо, лопатку, нижнюю челюсть.

 � Популярная диета - интервальное 
голодание - разрушает мышцы, в том 
числе и сердечную. Может привести 
к хрупкости костей. Поэтому начи-
нать ее стоит, только проконсульти-

ровавшись с врачом.
 � Акне - высыпания на коже - 

никак не связаны с тем, что 
мы едим. Это чисто кожное 
заболевание, и  лечить его 
должен дерматолог. Если он 
посылает на анализы ЖКТ - 

это красный флаг: стоит по-
менять специалиста!
 � Острая еда, например, 

перец, помогает бороться с бо-
лями в желудке. Все благодаря 
содержащемуся в нем веществу 
капсаицин.

 � От недержания мочи в не-
которых случаях помогает... при-

ем антидепрессантов. Врач назна-
чает их курс на непродолжительное 
время.

 � С  кашлем и  насморком детей 
в сад сдавать можно! Но это должны 
быть остаточные явления после про-
веденного лечения. Спустя пять дней 
после начала заболевания вирус уже 
не может передаваться другим де-
тям. Врач выпишет малышу справку.

Березовые 
слезыНынешней 

весной 
с пыльцой 
происходит 
настоящий 
беспредел.

Альманах «КП» - Здоровье». 
Работающие советы ведущих 
врачей страны» можно заказать 
на shop.kp.ru 
и приобрести 
в книжных магазинах 
и на маркетплейсах 
16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Плачут от вида берез не только из-за ностальгии.
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Юлия СМИРНОВА

Спрос на путешествия 
в праздничные выходные резко 
вырос. Где будем отдыхать 
и сколько это стоит?

На майские праздники - 2025 в путе-
шествия по стране отправятся на 42% 
больше россиян, чем годом раньше. Впе-
чатляющую цифру назвал президент Рос-
сийского союза туриндустрии Илья Уман-
ский, ориентируясь на продажи туров и 
бронирования номеров в отелях.

Причина простая: удачно сложился 
график выходных дней. Можно взять 
всего три дня отпуска и организовать 
себе полноценную неделю отдыха. 
Или посвятить поездке 3 - 4 дня, а 
потом - на дачу, к грядкам и шаш-
лыкам.

Самые популярные варианты отдыха 
на майские и маршруты для каждого из 
них определил Сергей Ромашкин, генди-
ректор туроператора «Дельфин»:

Расслабленный отдых
в хорошем отеле

- Люди хотят просто отдохнуть, 
расслабиться и развлечься. Главное ме-
сто для этого - Красно-
дарский край, в первую 
очередь в Сочи,  - го-
ворит Сергей Ромаш-
кин. - У москвичей не 
менее популярно Под-
московье.

Неделя в Сочи в отеле 
3* с завтраками и пере-
летом из Москвы стоит 
от 85 тысяч рублей на 
двоих.

На весенние выход-
ные туристы охотно 
едут и в Анапу. Хотя с 
экологической обста-
новкой на пляжах ясно-
сти пока нет (уточним: 
это касается только 
Анапы и Темрюкского 
района. На других черноморских курор-
тах - Сочи, Геленджик, Туапсе, Крым - 
Роспотребнадзор не выявил проблем с 
качеством воды и песка).

- На майские праздники в Анапе брони-
рований даже чуть больше по сравнению с 
прошлым годом, на 1%, - поделился Илья 
Уманский. - Мы понимаем, что начало 
мая - все-таки еще не купальный сезон.

В Анапе много отелей «все включено» 
с бассейнами. И туристы резонно рас-

судили: если в море все 
равно не искупаться (во-
да пока холодная), то нет 
препятствий.

Экскурсии 
и музеи

Путешественники, 
которые хотят не просто 
релакса, а еще музеев, 
истории, архитектуры, 
интересных рассказов ги-
да, традиционно отпра-
вятся в Москву, Санкт-
Петербург, Казань и по 
Золотому кольцу. Экс-
курсионные поездки вы-
бирают короткие, на 3 - 4 

дня. Стоят они от 50 тысяч рублей на двоих 
(с дорогой, экскурсиями и проживанием 
в отелях 3*).

Санатории
Курорты Кавказских Мине-

ральных Вод - в первую очередь Кисло-
водск - будут заполнены отдыхающими.

- В санатории приезжают на 8 - 10 
дней, весь праздничный период, так как 
медицинские программы невозможно 

провести быстрее. Десять дней отдыха в 
хорошем санатории стоят 70 - 80 тысяч 
на человека, - продолжает Сергей Ро-
машкин.

За адреналином
Горные и конные походы, спла-

вы по рекам - активные приключенческие 
туры тоже востребованы. Больше всего 
туристов поедут за адреналином на Кав-
каз и в Карелию. Платят немало - скажем, 
8-дневный конный тур из Минвод с про-
живанием на экоферме стоит 160 тысяч 
рублей на двоих, не считая перелета.

Горные лыжи
- В мае еще катаются на гор-

ных лыжах на Эльбрусе (в Кабардино-
Балкарии) и Хибинах (в Мурманской об-
ласти). Цены низкие, людей мало, снег 
отличный - кто не успел покататься зи-
мой, сейчас самое время, - рекомендует 
Сергей Ромашкин.

- На Кольский полуостров на майские 
едут лыжники и сноубордисты. И север-
ное сияние еще можно увидеть, пока не 
начался полярный день, - подтверждает 
Дарья Яркова, руководитель направления 
«Туризм» Агентства развития Мончегорска.

Отдохни!
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Море 
в Крыму 

еще холодное? 
Зато все 
цветет! 

Мы поедем, мы помчимся 
на курорты утром майским

А если за границу? Самый по-
пулярный маршрут  - очевидно, 
Турция. Ее выбирают больше тре-
ти среди всех клиентов турфирм 
(38%). Море, может, не идеальной 
температуры, но окунуться можно, 
бассейн и «все включено» добав-
ляют аргументов в пользу Антальи. 
Цена вопроса - от 130 тысяч ру-
блей на двоих за неделю в пяти-
звездочном all inclusive.

Часто русскую речь можно будет 
услышать на Первомай в Египте 
(туда продано 16% праздничных ту-
ров), Эмиратах, Таиланде и Китае.

- Растет спрос и на ближайшие 
страны  - Грузию, Армению, Бела-
русь, Узбекистан, - добавляет Илья 
Уманский.

Новая любовь, если сравнивать с 
прошлым годом, - Вьетнам. «Аэро-
флот» открыл прямые рейсы в Ня-
чанг. И продажи туров взлетели в 
9,5 раза! И еще Тунис: на майские 

сразу две тунисские авиакомпании 
выполнят первые рейсы из Москвы 
и Санкт-Петербурга на Средизем-
ное море - в Монастир и Хаммамет.

Отдых в Турции и Египте стал до-
роже на 9 - 11%, чем в мае-2024. 
При этом за туры в ОАЭ туристы 
выкладывают чуть меньше - на 4%. 
А за вояжи в Таиланд - вообще на 
23% меньше! Слетать на перво-
майскую неделю в Паттайю реаль-
но за 140 тысяч рублей на двоих 
(включая перелет и проживание в 
отеле 3* с завтраками). 

- Мы связываем это с очень хоро-
шими тарифами на билеты у китай-
ских авиакомпаний, что позволяет 
сформировать турпакеты по более 
низкой цене, чем с прямыми пере-
летами, - говорит Любовь Воро-
нина, управляющий директор 
туроператора Let’s Fly.

- Турция, конечно, в топе пред-
почтений россиян, но Мальдивы 
вполне с ней конкурируют, - счита-
ет Ирина Сетун, директор тур-
компании «СатМаркет».  - Они 
перестали быть исключительно 
люксовым направлением - на Маль-
дивах порядка 150 очень разных 
курортов. Есть отели со множе-
ством развлечений, коралловыми 
рифами, прогулками на лошадях, 

гольфом, велосипедами. Есть похо-
жие на турецкие - с дискотеками и 
анимацией. Неделя отдыха на май-
ские праздники стоит от 300 тысяч 
рублей на двоих. В Эмиратах сезон 
уже идет на спад, становится очень 
жарко. Но и цены падают - поэтому 
популярность ОАЭ очень высока.

Тур на неделю в Рас-аль-Хайму или 
Шарджу можно купить за 115 ты-
сяч рублей на двоих, если жить в 
отеле 3 - 4* с завтраками. Дубай и 
«пятерки», конечно, дороже.

С 1 мая россиянам обещают прямые авиа-
рейсы в Абхазию - в восстановленный аэропорт 
Сухума.

- Спрос на Абхазию вырос на 19%, это за-
рубежное направление номер два после Тур-
ции,  - говорит Любовь Воронина.  - Открытие 
аэропорта Сухума, конечно, суперновость. 

Полноценная его работа предполагается с на-
чала мая.

Пока билетов в продаже нет. Однако на днях Рос-
авиация выдала допуски на полеты в Сухум двум 
авиакомпаниям: iFly может выполнять 14 рейсов в 
неделю из Москвы, NordStar - 7 рейсов из Москвы 
и три из Красноярска. Так что шансы есть, ждем.

10 350 рублей - средняя стоимость 
1 дня проживания в 2-местном номере
 в отеле в России на майские праздники. 
На 14% больше, чем год назад.
24 365 рублей - средняя 
стоимость авиабилета 
по стране туда-обратно в начале мая. 
Перелеты за год подорожали на 11%. Д
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ЦЕНА ВОПРОСА

Самые бюджетные гостиницы, до 5000 
рублей за номер в сутки в среднем в 
праздничные даты, - в Вологодской 
области и Республике Марий Эл.
Самые дорогие, более 16 тысяч рублей 
за номер в сутки в среднем, - в 
Республике Алтай, Якутии, Адыгее.

По данным Российского союза туриндустрии. 

• Тверская область  +120%
• Крым  +82%
• Ярославская  +81%
область  
• Новгородская  +80%
область  
• Владимирская  +67%
область  
• Москва  +65%
• Приморский край  +56%
• Санкт-Петербург  +50%
• Ленинградская  +41%
область  
• Краснодарский  +33%
край  
• Нижегородская  +30%
область  
• Московская  +28%
область  
• Ставропольский  +26%
край  
• Калининградская +26%
область  
• Татарстан  +25% Д
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МАРШРУТЫ

САМЫЕ 
МАССОВЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 

Доля а общем 
турпотоке 
на праздники .
• Краснодарский край  20%
• Москва и Московская 16%
область  
• Санкт-Петербург  15%
• Ставропольский край  5,6%
• Татарстан  4%
• Крым  3%
• Калининградская  3%
область  
• Ярославская 2,3%
 область  
• Нижегородская  2%
область  

15 РЕГИОНОВ

Рост турпотока 
по сравнению 
с маем-2024.

По данным 
Российского 
союза 
туриндустрии. 

 � КУДА ПОДАЛЬШЕ

НалеТай, подешевело!

Что с авиарейсами в Абхазию?

Расслабленный отдых
в хорошем отеле

Экскурсии 
и музеи

Путешественники, Путешественники, 

ральных Вод - в первую очередь Кисло-

Санатории

ральных Вод - в первую очередь Кисло-ральных Вод - в первую очередь Кисло-

За адреналином

вы по рекам - активные приключенческие 

Горные лыжи

ных лыжах на Эльбрусе (в Кабардино-

КСТАТИ
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 � НЕ ПРОПУСТИ

Спросили доктора для вас
Оксана КАЛЬНИНА

Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
мы узнали 
у лучших врачей 
и собрали в одном 
альманахе.

Каждый человек еже-
дневно принимает ре-
шения, которые сказы-
ваются на его здоровье. 
Пить ли кофе на голод-
ный желудок? Надеть 
ли шапку, чтобы не 
продуло? Есть ли суп, 
чтобы живот не бо-
лел? Сдать ли анализы 
в коммерческой лабо-
ратории или это день-
ги на ветер? Потерпеть 
головную боль или вы-
пить таблетку? Идти на 
больничный с давлени-
ем или эти цифры на 
тонометре «рабочие»?

Часто мы даже не 
осознаем, насколь-
ко важный выбор де-
лаем. Тем более если 
нет медицинского об-
разования. Попробуй 
разбери, живот болит 
от того, что несвежее 
съел, или это одна из 
«масок» инфаркта?

Конечно, в интер-
нете и соцсетях море 
информации. Но как 
понять, где правда, 
а где фейк? Есть ли на 
самом деле у милой 
дамы из соцсетей ди-
плом врача и хорошо 
ли она училась? Спро-
сить у реальных врачей 
на приеме можно дале-
ко не всё - консульта-
ции короткие, вопро-
сов много, и жизнь 
подкидывает все новые 
и новые.

Мы за вас спросили 
все самое важное и ин-
тересное у лучших вра-
чей страны. Все они - 
настоящие эксперты. 
Имеют конкретные 
места работы, мно-
гие - ученую степень, 
публикации в научных 
журналах. У них огром-
ный опыт лечения па-
циентов.

Их ответы - очень по-
нятным и доступным 
языком, но абсолютно 
научно обоснованные - 
мы день за днем публи-
ковали на страницах 
«Комсомольской прав-
ды» и сайте KP.RU. 
Как заподозрить не-

дуг? Можно ли его вы-
лечить без таблеток, 
только изменением об-
раза жизни? Что помо-
жет поставить верный 
диагноз? На какие 
процеду-
ры запи-
с а т ь с я ? 
Т о л ь к о 
проверен-
ная инфор-
мация по 
стандартам 
доказательной 
медицины! Луч-
шие статьи со-
брали в альманах 
«КП» - Здоровье». 
Получилось 240 
страниц очень ка-
чественной полигра-
фии. Все, что вы хо-
тели знать о здоровье, 
собрано здесь. Можно 
использовать как до-
машний медицинский 
справочник или пода-
рить близким. Большой 
формат издания позво-
лил нам опубликовать 
статьи в несокращен-
ном, полном виде. Так 
что даже преданные 
читатели «Комсомол-
ки» найдут в альманахе 
много нового.

Алина МАКЕЕВА

Почти летняя погода сразу 
за растаявшим снегом в апре-
ле - признайтесь, мелькала 
мыслишка: «Чем за такое сча-
стье платить будем?»

Народное поверье гласит: 
ранняя и жаркая весна аука-
ется прохладным или даже 
холодным летом. Синопти-
ки отрицают эту закономер-
ность: мол, ненаучно такое 
наблюдение. И более-менее 
точного прогноза на лето по-
ка никто дать не в состоянии.

Зато уже ясно, что рань-
ше обычного проснулись 
и активизировались клещи 
(подробнее об этом - на сайте 
KP.RU в разделе «Здоровье»). 
Биологи предупреждают, что 
в этом году нас ждут тучи ко-
маров и прочих насекомых: 
для них резкое потепление 
оказалось благоприятным 
фактором.

А еще после резкого поте-
пления до летних температур 
разом зацвели почти все ве-

сенние растения. В том числе 
и аллергены. Москвичи, у ко-
торых поллиноз (аллергия на 
пыльцу), жалуются, что сезон 
слезотечения, чихания и по-
крывания красными пятна-
ми в этом году мало того что 
необычно ранний, так еще 
и приступы аллергии сильнее 
обычного. Уровень пыльцы 
березы в воздухе экстремаль-
но высокий и в ближайшие 
дни не опустится.

Как выживать страдающим 
аллергией в такой атмосфе-
ре? Можно ли избежать бере-
зовых слез? Об этом в эфире 
Радио «Комсомольская прав-

да» (97,2 FM) рассказал врач 
аллерголог-иммунолог Влади-
мир БОЛИБОК.

- Очень жаль, что люди 
вспоминают о своей аллер-
гии, уже когда начинают чи-
хать и задыхаться. Если бы 
зимой они прошли вакци-
нацию, к весне у них был бы 
иммунитет против пыльцы, 
и кашлять бы не пришлось.

- Да, но АСИТ - аллерген-
специфическая иммунотера-
пия, та самая «прививка» от 
аллергии - работает далеко не 
во всех случаях... И в базовую 
программу ОМС эта терапия 
не входит, а в коммерческих 

клиниках стоимость курса ле-
чения - десятки тысяч рублей.

- Но на основные, самые 
распространенные у нас на 
территории России аллерге-
ны эта терапия распростра-
няется: пыльца березы, зла-
ковых, тимофеевки и т. д.

- Хорошо, однако что делать 
сейчас тем, кто не успел спра-
виться с заболеванием зара-
нее?

- Первым делом нужно сле-
дить за погодой. Ведь сколько 
пыльцы содержится в возду-
хе, зависит не только от того, 
пылят ли сейчас деревья, но 
и от влажности. Когда сухо, 

тепло, есть ветерок - пыльцы 
будет очень много. Иногда 
в таких случаях даже пишут 
метеорологи: «экстремаль-
ное значение уровня пыль-
цы». Но едва начнутся дож-
ди, дышать станет свободно. 
Аллергики в это время могут 
даже прогуляться по улице.

В жаркую сухую погоду я 
все же рекомендую находить-
ся по возможности в поме-
щении с закрытыми окнами.

Выходя на улицу, надевай-
те маску и очки - они защи-
тят слизистые от попадания 
пыльцы. Можно использовать 
и обычные медицинские од-
норазовые маски, и даже мно-
горазовые маски, сделанные 
из ткани. Пыльца крупная, 
она застревает в порах тка-
ни. Маски реально работают! 
Когда у нас была пандемия 
и все носили маски и респира-
торы, на приеме практически 
исчезли люди с поллинозом!

Кроме того, нужно за-
щитить и свое жилье. Что-
бы проветривать, открывать 
окна и пыльца не залетала 
внутрь квартиры, обычной 
москитной сетки недоста-
точно. Добавьте к ней либо 
марлю в несколько слоев, 
либо современный нетканый 
материал - спанбонд. Белое 
матовое полотнище, хорошо 
знакомое дачникам, надежно 
защищает от пыльцы.

Ну и, конечно, в это время 
обязательно принимать про-
писанные врачом антигиста-
минные препараты.
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
 � Боль при инфаркте  - сильная, 

давящая, будто на грудь положили 
тяжелую плиту. Некоторые пациен-
ты описывают ощущения, как по-
жар в груди. Боль может отдавать 
в левую руку (а иногда и в правую), 
плечо, лопатку, нижнюю челюсть.

 � Популярная диета - интервальное 
голодание - разрушает мышцы, в том 
числе и сердечную. Может привести 
к хрупкости костей. Поэтому начи-
нать ее стоит, только проконсульти-

ровавшись с врачом.
 � Акне - высыпания на коже - 

никак не связаны с тем, что 
мы едим. Это чисто кожное 
заболевание, и  лечить его 
должен дерматолог. Если он 
посылает на анализы ЖКТ - 

это красный флаг: стоит по-
менять специалиста!
 � Острая еда, например, 

перец, помогает бороться с бо-
лями в желудке. Все благодаря 
содержащемуся в нем веществу 
капсаицин.

 � От недержания мочи в не-
которых случаях помогает... при-

ем антидепрессантов. Врач назна-
чает их курс на непродолжительное 
время.

 � С  кашлем и  насморком детей 
в сад сдавать можно! Но это должны 
быть остаточные явления после про-
веденного лечения. Спустя пять дней 
после начала заболевания вирус уже 
не может передаваться другим де-
тям. Врач выпишет малышу справку.

Березовые 
слезыНынешней 

весной 
с пыльцой 
происходит 
настоящий 
беспредел.

Альманах «КП» - Здоровье». 
Работающие советы ведущих 
врачей страны» можно заказать 
на shop.kp.ru 
и приобрести 
в книжных магазинах 
и на маркетплейсах 
16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Плачут от вида берез не только из-за ностальгии.
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Юлия СМИРНОВА

Спрос на путешествия 
в праздничные выходные резко 
вырос. Где будем отдыхать 
и сколько это стоит?

На майские праздники - 2025 в путе-
шествия по стране отправятся на 42% 
больше россиян, чем годом раньше. Впе-
чатляющую цифру назвал президент Рос-
сийского союза туриндустрии Илья Уман-
ский, ориентируясь на продажи туров и 
бронирования номеров в отелях.

Причина простая: удачно сложился 
график выходных дней. Можно взять 
всего три дня отпуска и организовать 
себе полноценную неделю отдыха. 
Или посвятить поездке 3 - 4 дня, а 
потом - на дачу, к грядкам и шаш-
лыкам.

Самые популярные варианты отдыха 
на майские и маршруты для каждого из 
них определил Сергей Ромашкин, генди-
ректор туроператора «Дельфин»:

Расслабленный отдых
в хорошем отеле

- Люди хотят просто отдохнуть, 
расслабиться и развлечься. Главное ме-
сто для этого - Красно-
дарский край, в первую 
очередь в Сочи,  - го-
ворит Сергей Ромаш-
кин. - У москвичей не 
менее популярно Под-
московье.

Неделя в Сочи в отеле 
3* с завтраками и пере-
летом из Москвы стоит 
от 85 тысяч рублей на 
двоих.

На весенние выход-
ные туристы охотно 
едут и в Анапу. Хотя с 
экологической обста-
новкой на пляжах ясно-
сти пока нет (уточним: 
это касается только 
Анапы и Темрюкского 
района. На других черноморских курор-
тах - Сочи, Геленджик, Туапсе, Крым - 
Роспотребнадзор не выявил проблем с 
качеством воды и песка).

- На майские праздники в Анапе брони-
рований даже чуть больше по сравнению с 
прошлым годом, на 1%, - поделился Илья 
Уманский. - Мы понимаем, что начало 
мая - все-таки еще не купальный сезон.

В Анапе много отелей «все включено» 
с бассейнами. И туристы резонно рас-

судили: если в море все 
равно не искупаться (во-
да пока холодная), то нет 
препятствий.

Экскурсии 
и музеи

Путешественники, 
которые хотят не просто 
релакса, а еще музеев, 
истории, архитектуры, 
интересных рассказов ги-
да, традиционно отпра-
вятся в Москву, Санкт-
Петербург, Казань и по 
Золотому кольцу. Экс-
курсионные поездки вы-
бирают короткие, на 3 - 4 

дня. Стоят они от 50 тысяч рублей на двоих 
(с дорогой, экскурсиями и проживанием 
в отелях 3*).

Санатории
Курорты Кавказских Мине-

ральных Вод - в первую очередь Кисло-
водск - будут заполнены отдыхающими.

- В санатории приезжают на 8 - 10 
дней, весь праздничный период, так как 
медицинские программы невозможно 

провести быстрее. Десять дней отдыха в 
хорошем санатории стоят 70 - 80 тысяч 
на человека, - продолжает Сергей Ро-
машкин.

За адреналином
Горные и конные походы, спла-

вы по рекам - активные приключенческие 
туры тоже востребованы. Больше всего 
туристов поедут за адреналином на Кав-
каз и в Карелию. Платят немало - скажем, 
8-дневный конный тур из Минвод с про-
живанием на экоферме стоит 160 тысяч 
рублей на двоих, не считая перелета.

Горные лыжи
- В мае еще катаются на гор-

ных лыжах на Эльбрусе (в Кабардино-
Балкарии) и Хибинах (в Мурманской об-
ласти). Цены низкие, людей мало, снег 
отличный - кто не успел покататься зи-
мой, сейчас самое время, - рекомендует 
Сергей Ромашкин.

- На Кольский полуостров на майские 
едут лыжники и сноубордисты. И север-
ное сияние еще можно увидеть, пока не 
начался полярный день, - подтверждает 
Дарья Яркова, руководитель направления 
«Туризм» Агентства развития Мончегорска.

Отдохни!

М
их

аи
л 

ПА
ТЛ

ИС

Море 
в Крыму 

еще холодное? 
Зато все 
цветет! 

Мы поедем, мы помчимся 
на курорты утром майским

А если за границу? Самый по-
пулярный маршрут  - очевидно, 
Турция. Ее выбирают больше тре-
ти среди всех клиентов турфирм 
(38%). Море, может, не идеальной 
температуры, но окунуться можно, 
бассейн и «все включено» добав-
ляют аргументов в пользу Антальи. 
Цена вопроса - от 130 тысяч ру-
блей на двоих за неделю в пяти-
звездочном all inclusive.

Часто русскую речь можно будет 
услышать на Первомай в Египте 
(туда продано 16% праздничных ту-
ров), Эмиратах, Таиланде и Китае.

- Растет спрос и на ближайшие 
страны  - Грузию, Армению, Бела-
русь, Узбекистан, - добавляет Илья 
Уманский.

Новая любовь, если сравнивать с 
прошлым годом, - Вьетнам. «Аэро-
флот» открыл прямые рейсы в Ня-
чанг. И продажи туров взлетели в 
9,5 раза! И еще Тунис: на майские 

сразу две тунисские авиакомпании 
выполнят первые рейсы из Москвы 
и Санкт-Петербурга на Средизем-
ное море - в Монастир и Хаммамет.

Отдых в Турции и Египте стал до-
роже на 9 - 11%, чем в мае-2024. 
При этом за туры в ОАЭ туристы 
выкладывают чуть меньше - на 4%. 
А за вояжи в Таиланд - вообще на 
23% меньше! Слетать на перво-
майскую неделю в Паттайю реаль-
но за 140 тысяч рублей на двоих 
(включая перелет и проживание в 
отеле 3* с завтраками). 

- Мы связываем это с очень хоро-
шими тарифами на билеты у китай-
ских авиакомпаний, что позволяет 
сформировать турпакеты по более 
низкой цене, чем с прямыми пере-
летами, - говорит Любовь Воро-
нина, управляющий директор 
туроператора Let’s Fly.

- Турция, конечно, в топе пред-
почтений россиян, но Мальдивы 
вполне с ней конкурируют, - счита-
ет Ирина Сетун, директор тур-
компании «СатМаркет».  - Они 
перестали быть исключительно 
люксовым направлением - на Маль-
дивах порядка 150 очень разных 
курортов. Есть отели со множе-
ством развлечений, коралловыми 
рифами, прогулками на лошадях, 

гольфом, велосипедами. Есть похо-
жие на турецкие - с дискотеками и 
анимацией. Неделя отдыха на май-
ские праздники стоит от 300 тысяч 
рублей на двоих. В Эмиратах сезон 
уже идет на спад, становится очень 
жарко. Но и цены падают - поэтому 
популярность ОАЭ очень высока.

Тур на неделю в Рас-аль-Хайму или 
Шарджу можно купить за 115 ты-
сяч рублей на двоих, если жить в 
отеле 3 - 4* с завтраками. Дубай и 
«пятерки», конечно, дороже.

С 1 мая россиянам обещают прямые авиа-
рейсы в Абхазию - в восстановленный аэропорт 
Сухума.

- Спрос на Абхазию вырос на 19%, это за-
рубежное направление номер два после Тур-
ции,  - говорит Любовь Воронина.  - Открытие 
аэропорта Сухума, конечно, суперновость. 

Полноценная его работа предполагается с на-
чала мая.

Пока билетов в продаже нет. Однако на днях Рос-
авиация выдала допуски на полеты в Сухум двум 
авиакомпаниям: iFly может выполнять 14 рейсов в 
неделю из Москвы, NordStar - 7 рейсов из Москвы 
и три из Красноярска. Так что шансы есть, ждем.

10 350 рублей - средняя стоимость 
1 дня проживания в 2-местном номере
 в отеле в России на майские праздники. 
На 14% больше, чем год назад.
24 365 рублей - средняя 
стоимость авиабилета 
по стране туда-обратно в начале мая. 
Перелеты за год подорожали на 11%. Д
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ЦЕНА ВОПРОСА

Самые бюджетные гостиницы, до 5000 
рублей за номер в сутки в среднем в 
праздничные даты, - в Вологодской 
области и Республике Марий Эл.
Самые дорогие, более 16 тысяч рублей 
за номер в сутки в среднем, - в 
Республике Алтай, Якутии, Адыгее.

По данным Российского союза туриндустрии. 

• Тверская область  +120%
• Крым  +82%
• Ярославская  +81%
область  
• Новгородская  +80%
область  
• Владимирская  +67%
область  
• Москва  +65%
• Приморский край  +56%
• Санкт-Петербург  +50%
• Ленинградская  +41%
область  
• Краснодарский  +33%
край  
• Нижегородская  +30%
область  
• Московская  +28%
область  
• Ставропольский  +26%
край  
• Калининградская +26%
область  
• Татарстан  +25% Д
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МАРШРУТЫ

САМЫЕ 
МАССОВЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 

Доля а общем 
турпотоке 
на праздники .
• Краснодарский край  20%
• Москва и Московская 16%
область  
• Санкт-Петербург  15%
• Ставропольский край  5,6%
• Татарстан  4%
• Крым  3%
• Калининградская  3%
область  
• Ярославская 2,3%
 область  
• Нижегородская  2%
область  

15 РЕГИОНОВ

Рост турпотока 
по сравнению 
с маем-2024.

По данным 
Российского 
союза 
туриндустрии. 

 � КУДА ПОДАЛЬШЕ

НалеТай, подешевело!

Что с авиарейсами в Абхазию?КСТАТИ
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Маринку» стеной. Но 
стена своеобразная.

Ведь все, что в дерев-
не было сделано, - с по-
мощью самих же селян 
и районных властей. 
И те и другие старались 
помочь «Маринке». 
Власти - из-за пусть дав-
него, но федерального 
шума. Люди - потому 
что сами выбрали.

И получается удиви-
тельный, подозреваю, 
не ожидаемый законо-
дателями эффект.

- Меньше всего про-
блем у нас именно в По-
валихине, - сообщил 
мне глава Чухломского 
района Дмитрий Майо-
ров. - Жалоб оттуда нет. 
А все потому, что Ма-
рина Викторовна умеет 
находить общий язык 
с людьми.

- И только? - чувствую 
недоговоренность. - 
А проблемы куда дева-
ются?

- Люди сами избрали 
Марину и, вероятно, 
не хотят ударить ли-
цом в грязь, - вздохнул 
Майоров. - Люди там те-
перь стараются решать 
все сами. У них за из-
бранного ими главу от-
ветственность.

ОБЕЗБОЛИВАЮЩЕЕ
На вопрос, не жаль ли, 

что уходят из глубинки 
прямые выборы, гла-
ва района ответил мне 
уклончиво: мол, может, 
они чем-то и хороши 
(даже Маринка, мол, 
расцвела), да проводить 
их дорого. А во многих 
деревнях и некого уже 
избирать. Одни пенсио-
нерки.

И получалось: с одной 
стороны - все в Пова-
лихине «за Маринку», 
с другой - село как-то 
поблекло, что ли… За-
перт на замок придо-
рожный магазин. За-
крыта начальная школа, 

достигшая, видимо, 
предела малокомплект-
ности, осталось пять 
детишек. Кажется, пу-
стыннее стали улицы, 
а бабушки ворчат, что 
хоть ягода на Святом 
болоте еще есть, да лес 
вырубают, отчего разве-
лось много гадюк.

И, получается, лучше 
жить не стало, и убор-
щица у власти не пана-
цея от проблем. А, ско-
рее, обезболивающее. 
Потому что своя.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
НА «ЗАШИБИСЬ»

Заехал по дикому, да-
же ностальгическому 
бездорожью еще в одно 
чухломское село, Пе-
тровское. Пять лет назад 
и тут деревенские по-
шли на смелый экспе-
римент - выбрали себе 
в председатели 23-лет-

нюю выпускницу эко-
номического вуза Ана-
стасию Володарскую.

В прошлом своем ре-
портаже я описывал 
юную главу так:

«От счастья, что ей 
доверилась родная де-
ревня, Настя бросилась 
чинить, таскать и кра-
сить. Ее остановили, 
когда она пыталась 
сварочным аппаратом 

приварить какую-
то железяку, глядя, 
как это делается, по 
интернету.

- Да я бы сварила! 
Деньги бы людям 
сэкономила, - вол-
новалась тонень-
кая как тростинка 
Анастасия. - У нас 
тут еще мост на-
до чинить, дорогу, 
свет...»

Теперь она тоже 
готовится сложить 
полномочия. Как 
и Марина, Настя 
переменилась. На 
вопрос «Как дела?» 
отвечает залихват-
ски: «Зашибись!» 
Выглядит веселой. 

Так обычно радуются 
перед отпуском. Или пе-
ред переменой работы.

Получила права на 
трактор, сама на нем ра-
ботает и вообще живет 
по почти невозможному 
для чиновника принци-
пу: если хочешь сделать 

хорошо - никому не 
поручай, а сделай 
сам.

И уходит из чи-
новников без со-
жаления - не нужна 
так не нужна. У нее 
родительская фер-
ма, там дел невпро-
ворот…

ШОФЕР ВЫВОЗИТ 
ГОРОДОК

Заехал в соседнее 
Сусанино, к тому 
самому водителю 
рейсового автобу-
са, вдруг ставшему 
главой района, Сер-
гею Давыденко. Он 

остается. Ему осенью 
предстоит формаль-
ность. Переизбирать-
ся, но уже не народом, 
а хитро  - через депута-
тов, через комиссии…

- Если честно, я до сих 
пор еще не осознаю, что 
я глава района, - пожи-
мает плечами. - Я же 
18 лет работал здесь во-
дителем. Бывало, едешь, 
а пассажиров никого, 
и ты сам как будто ник-
чемный и ненужный во-
дитель пустого автобуса. 
И горько, что люди от-
сюда уезжают, еще не-
давно в Сусанине жили 
10 тысяч человек, а те-
перь 6 тысяч.

И тащит Давыденко 
теперь на себе городок. 
Точнее (вспоминая его 
водительское прошлое), 
вывозит. Не без объ-
ездных дорог и манев-
рирования (став главой 
благодаря протестному 
голосованию, теперь 
сам перешел в «Еди-
ную Россию»), но тут 
его уважают - свой.

И это распознавание 
свой - чужой в глубин-

ке часто нерационально 
и заменяет даже логику.

Сусанинский глава, 
например, соглашается: 
прямые выборы имеют 
«минусы». Нужно обра-
зование, да и «секретка» 
(допуск к секретной ин-
формации) на его долж-
ности имеется. К тому 
же управление психоло-
гически сложно - бес-
конечные согласования, 
планирования, бюдже-
ты… Со стороны кажет-
ся - возьми да сделай, 
все же просто. А на деле 
ничего подобного!

«Работаешь что есть 
силы, с утра до вечера, 
и такое ощущение, что 
ничего не сделано, - 
вздыхал Давыденко. - 
И я очень из-за этого 
переживал».

И все равно ощуще-
ние «свой», словно пла-
цебо, лечит целые го-
рода.

И они психологиче-
ски тянутся не к опыт-
ным и бывалым, а - 
вопреки здравому 
смыслу - наоборот…

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Финал сказки «Как 

уборщица хорошим мэ-

ром стала» не без лож-
ки дегтя - Удгодская 
подумывает уехать из 
Повалихина. Словно 
повинуясь инстинкту 
всероссийского бег-
ства из села в город, 
поедет и она к дочке в 
Кострому.

- Я бы раньше ушла, - 
говорит, - но душа-то 
болит за село.

Вместо нее в сельсо-
вет по новым правилам 
будет иногда заходить 
наемный сотрудник, 
чтобы сообщать в рай-
он, как живет Повали-
хино и что жива еще 
русская хтонь.
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на печах

Конец шоу «Как уборщица       стала начальником»

Вчерашняя студентка 
Настя Володарская только 
освоилась в кресле главы, 

а его уже упраздняют...  

Бывшему шоферу Сергею 
Давыденко приходится 
рулить родиной Ивана 

Сусанина. А значит, идти 
путями неизведанными.

И попробуй 
докажи обратное 

на этих старорусских 
просторах.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Старый глава ведь как, 
наверное, думал… Смо-
трел, как Маринка (ко-
торая потом вырастет 
в Марину Викторовну 
Удгодскую) старательно 
моет у него в сельсовете 
полы, да и хлопнул в ла-
доши: эврика, а давай-
ка ее техническим кан-
дидатом сделаю. Ну кто 
за уборщицу-то прого-
лосует?

Раскусили замысел 
повалихинцы и оби-
делись. Крепко. По-
деревенски.

Ну и проголосовали.
Так и стала Маринка 

главой, разбив нечаян-
но на выборах своего же 
начальника.

И начался всероссий-
ский шум.

И тогда, 5 лет назад, 
заперлись повалихин-
цы в домах, спасаясь от 
журналистов. И стали 
наблюдать нашествие 
демонов. В огороде кор-
респондент Си-эн-эн, 
отодвинешь оконную 
занавеску - Собчак со 
свитой (до сих пор мест-
ные уверены - деревню 
ковидом заразила имен-
но Ксения Анатольевна, 
и разубедить их нельзя, 
уж такая, говорят, это 
зараза).

ХТОНЬ И ЕСТЬ ХТОНЬ
И расстались тог-

да миры недоверчиво. 
Столица полюбовалась, 
конечно, Удгодской (да-
же прислала ей книжки 
для развития, а растро-
ганные бизнесмены - 
шикарную детскую 
площадку), но сделала 
вывод: хтонь - она и есть 
хтонь, сказка, «побоч-
ка» демократии. Ну что, 
мол, сможет в управле-
нии уборщица?!

Правда, Владимир 
Путин избрание Удгод-
ской неожиданно одо-
брил.

- Эти люди знают про-
блемы своих населен-
ных пунктов, - справед-
ливо заметил президент 
главе ЦИК Элле Памфи-
ловой, которая принесла 
ему такую неординар-
ную новость.

Ну а деревня пожала 
плечами (чё расшуме-
лись?!) и принялась 
жить. С уборщицей во 
главе.

Исчезло Повалихи-
но из новостей. Забыли 
о нем…

БОЛЬШАЯ 
ПЕРЕМЕНА

А у меня не получи-
лось. Слишком хороша 
была сказка о политиче-
ской Золушке. И вот она 
подходит к концу. Ис-

текает срок полномочий 
Марины. Еще несколь-
ко месяцев, и главы 
у Повалихина больше 
не будет никогда.

«Уборщица» Марина 
Удгодская - последняя. 
Теперь почти всем ор-
ганам самоуправления 
в России не положено 
выбирать себе предсе-
дателя прямым голосо-
ванием. Деревенские 
выберут районных депу-
татов, те - главу района, 
а в Повалихине появит-
ся скромный клерк для 
связи с районным на-
чальством.

- Станете клер-
ком? - спросил 
я бывшую зна-
менитость.

Марина вози-
лась за околицей 
со своими лю-
бимыми гусями 

и утками, интересуясь, 
не возьму ли я распло-
дившихся котят.

- Ой, не зна-а-аю, - 
протяжно вздохнула 
бывшая уборщица и по-
смотрела на часы.

И та робкая Мари-
на, когда-то с ужасом 
прятавшаяся от прес-
сы в чухломских лесах, 
исчезла. Передо мной 
Марина Викторовна. 
С ироничным, прямым 
взглядом бывалого ру-
ководителя.

- Вы изменились! - вы-
рвалось у меня. - Пом-
ните, вас все жалели?

- Да уж, - усмехнулась 
Удгодская. - Были вре-
мена... Сейчас бы я вела 
себя по-другому. Вышла 
бы к журналистам, не 
пряталась. Да что там, 
дала бы целую пресс-
конференцию!

А я впервые смотрел 
на новую Марину Вик-
торовну серьезно - как 
на чиновника.

Такая бы точно дала.

«ВЫПЕНДРЕЖ» 
НАСЕЛЕНИЯ

Административная 
реформа, укрупняющая 
все и вся, закрывающая 

старые добрые 
сельсоветы с де-
ревенскими депу-
татами и главами, 
в современных 
условиях не толь-
ко логична. Не-
минуема. Для ее 
проведения целая 
гора причин, но 
среди них есть са-
мая неприятная. 
Именно она за-
ставляет государ-
ство заниматься 
ненавистной в 
народе «оптими-
зацией» - закры-
вать в опустев-
ших поселках 
больницы, шко-
лы, почту…

Беда глубин-
ки - беспросвет-

ная малонаселенность.
В Чухломском райо-

не меньше 8 человек на 
квадратный километр 
(во всей Костромской 
области - не больше 11).

В Повалихине живет 

меньше 300 человек, 
и в деревенской каз-
не денег почти нет. За 
все платит район (а то-
му - область, а обла-
сти - центр). И в таких 
глубоко дотационных 
поселениях содержать 
«мало что решающего» 
главу, да и еще десяток 
депутатов (они не по-
лучают зарплаты, но их 
выборы все-таки тоже 
расходы) признано бес-
смысленным.

Да и к тому же от «вы-
пендрежа» населения 
чиновники подуста-
ли. Ведь, как подсчи-
тала Элла Памфилова, 
в главы городов и сел 
в 2020 году, напри-
мер, баллотировались: 
23 доярки, 11 телятниц, 
34 кочегара, два кузне-
ца, 24 охотоведа и 11 ча-
банов.

В соседнем городке 
с характерным названи-
ем Сусанино горожане 
взяли и вместо мэра, 
правившего 15 лет, вы-
брали… водителя рейсо-
вого автобуса. А так как 
в Сусанине автобусов 
было всего два, мужик 
был народу известный…

- Ну как водитель 
и уборщица, спраши-
вается, будут управлять 
таким сложным хозяй-
ством? - морщились чи-
новники.

А вот так.

НАРОД ЗА НЕЕ 
СТЕНОЙ

Прошелся я по По-
валихину. Вспоминая 
обещания избранной 
народом Марины Уд-
годской - сделать пляж 
на пруду, расчистить 
и облагородить пустырь 
в центре села, провести 
уличное освещение, вы-
рыть колодцы…

Все сделано. («Косяк 
был только один, - вспо-
минает Марина. - Не 
успели вовремя коло-
дец выкопать, подряд-
чик подвел».)

Что объяснимо. Убор-
щица же, не политик. 
Сказала: сделаю - сде-
лает. Кругом-то соседи.

Хожу по дворам. 
Спрашиваю: довольны 
Мариной, бабоньки? 
(Мужиков в селе нет - 
то ли вымерли, то ли на 
работе.) Пять лет как-
никак прошло…

Народ тут «за нашу 
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Должность «глава» 
только звучит солидно. 

А на самом деле 
Марине Удгодской 
приходится бегать 

по деревне в галошах, 
гоняя гусей да уток. 
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Вам не пригрезилось. Знаменитую картину «Грачи прилетели» Саврасов писал именно здесь, 
в Сусанине. Но красивейший Воскресенский храм уже не работает. 

Там теперь... музей Саврасова.

Конец шоу «Как уборщица       стала начальником»
Кем стали доярки и шоферы, 

избранные, к удивлению 
всей России, 5 лет назад 
главами городов и сел? 

Наш корреспондент 
отправился в русскую 

глубинку это проверить.
  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

«Жена шофера 
мэра» вдруг 

выиграла 
выборы, но править не хочет: 

о драме, развернувшейся 
в уральском городке, 

читайте на сайте
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Маринку» стеной. Но 
стена своеобразная.

Ведь все, что в дерев-
не было сделано, - с по-
мощью самих же селян 
и районных властей. 
И те и другие старались 
помочь «Маринке». 
Власти - из-за пусть дав-
него, но федерального 
шума. Люди - потому 
что сами выбрали.

И получается удиви-
тельный, подозреваю, 
не ожидаемый законо-
дателями эффект.

- Меньше всего про-
блем у нас именно в По-
валихине, - сообщил 
мне глава Чухломского 
района Дмитрий Майо-
ров. - Жалоб оттуда нет. 
А все потому, что Ма-
рина Викторовна умеет 
находить общий язык 
с людьми.

- И только? - чувствую 
недоговоренность. - 
А проблемы куда дева-
ются?

- Люди сами избрали 
Марину и, вероятно, 
не хотят ударить ли-
цом в грязь, - вздохнул 
Майоров. - Люди там те-
перь стараются решать 
все сами. У них за из-
бранного ими главу от-
ветственность.

ОБЕЗБОЛИВАЮЩЕЕ
На вопрос, не жаль ли, 

что уходят из глубинки 
прямые выборы, гла-
ва района ответил мне 
уклончиво: мол, может, 
они чем-то и хороши 
(даже Маринка, мол, 
расцвела), да проводить 
их дорого. А во многих 
деревнях и некого уже 
избирать. Одни пенсио-
нерки.

И получалось: с одной 
стороны - все в Пова-
лихине «за Маринку», 
с другой - село как-то 
поблекло, что ли… За-
перт на замок придо-
рожный магазин. За-
крыта начальная школа, 

достигшая, видимо, 
предела малокомплект-
ности, осталось пять 
детишек. Кажется, пу-
стыннее стали улицы, 
а бабушки ворчат, что 
хоть ягода на Святом 
болоте еще есть, да лес 
вырубают, отчего разве-
лось много гадюк.

И, получается, лучше 
жить не стало, и убор-
щица у власти не пана-
цея от проблем. А, ско-
рее, обезболивающее. 
Потому что своя.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
НА «ЗАШИБИСЬ»

Заехал по дикому, да-
же ностальгическому 
бездорожью еще в одно 
чухломское село, Пе-
тровское. Пять лет назад 
и тут деревенские по-
шли на смелый экспе-
римент - выбрали себе 
в председатели 23-лет-

нюю выпускницу эко-
номического вуза Ана-
стасию Володарскую.

В прошлом своем ре-
портаже я описывал 
юную главу так:

«От счастья, что ей 
доверилась родная де-
ревня, Настя бросилась 
чинить, таскать и кра-
сить. Ее остановили, 
когда она пыталась 
сварочным аппаратом 

приварить какую-
то железяку, глядя, 
как это делается, по 
интернету.

- Да я бы сварила! 
Деньги бы людям 
сэкономила, - вол-
новалась тонень-
кая как тростинка 
Анастасия. - У нас 
тут еще мост на-
до чинить, дорогу, 
свет...»

Теперь она тоже 
готовится сложить 
полномочия. Как 
и Марина, Настя 
переменилась. На 
вопрос «Как дела?» 
отвечает залихват-
ски: «Зашибись!» 
Выглядит веселой. 

Так обычно радуются 
перед отпуском. Или пе-
ред переменой работы.

Получила права на 
трактор, сама на нем ра-
ботает и вообще живет 
по почти невозможному 
для чиновника принци-
пу: если хочешь сделать 

хорошо - никому не 
поручай, а сделай 
сам.

И уходит из чи-
новников без со-
жаления - не нужна 
так не нужна. У нее 
родительская фер-
ма, там дел невпро-
ворот…

ШОФЕР ВЫВОЗИТ 
ГОРОДОК

Заехал в соседнее 
Сусанино, к тому 
самому водителю 
рейсового автобу-
са, вдруг ставшему 
главой района, Сер-
гею Давыденко. Он 

остается. Ему осенью 
предстоит формаль-
ность. Переизбирать-
ся, но уже не народом, 
а хитро  - через депута-
тов, через комиссии…

- Если честно, я до сих 
пор еще не осознаю, что 
я глава района, - пожи-
мает плечами. - Я же 
18 лет работал здесь во-
дителем. Бывало, едешь, 
а пассажиров никого, 
и ты сам как будто ник-
чемный и ненужный во-
дитель пустого автобуса. 
И горько, что люди от-
сюда уезжают, еще не-
давно в Сусанине жили 
10 тысяч человек, а те-
перь 6 тысяч.

И тащит Давыденко 
теперь на себе городок. 
Точнее (вспоминая его 
водительское прошлое), 
вывозит. Не без объ-
ездных дорог и манев-
рирования (став главой 
благодаря протестному 
голосованию, теперь 
сам перешел в «Еди-
ную Россию»), но тут 
его уважают - свой.

И это распознавание 
свой - чужой в глубин-

ке часто нерационально 
и заменяет даже логику.

Сусанинский глава, 
например, соглашается: 
прямые выборы имеют 
«минусы». Нужно обра-
зование, да и «секретка» 
(допуск к секретной ин-
формации) на его долж-
ности имеется. К тому 
же управление психоло-
гически сложно - бес-
конечные согласования, 
планирования, бюдже-
ты… Со стороны кажет-
ся - возьми да сделай, 
все же просто. А на деле 
ничего подобного!

«Работаешь что есть 
силы, с утра до вечера, 
и такое ощущение, что 
ничего не сделано, - 
вздыхал Давыденко. - 
И я очень из-за этого 
переживал».

И все равно ощуще-
ние «свой», словно пла-
цебо, лечит целые го-
рода.

И они психологиче-
ски тянутся не к опыт-
ным и бывалым, а - 
вопреки здравому 
смыслу - наоборот…

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Финал сказки «Как 

уборщица хорошим мэ-

ром стала» не без лож-
ки дегтя - Удгодская 
подумывает уехать из 
Повалихина. Словно 
повинуясь инстинкту 
всероссийского бег-
ства из села в город, 
поедет и она к дочке в 
Кострому.

- Я бы раньше ушла, - 
говорит, - но душа-то 
болит за село.

Вместо нее в сельсо-
вет по новым правилам 
будет иногда заходить 
наемный сотрудник, 
чтобы сообщать в рай-
он, как живет Повали-
хино и что жива еще 
русская хтонь.
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на печах

Конец шоу «Как уборщица       стала начальником»

Вчерашняя студентка 
Настя Володарская только 
освоилась в кресле главы, 

а его уже упраздняют...  

Бывшему шоферу Сергею 
Давыденко приходится 
рулить родиной Ивана 

Сусанина. А значит, идти 
путями неизведанными.

И попробуй 
докажи обратное 

на этих старорусских 
просторах.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Старый глава ведь как, 
наверное, думал… Смо-
трел, как Маринка (ко-
торая потом вырастет 
в Марину Викторовну 
Удгодскую) старательно 
моет у него в сельсовете 
полы, да и хлопнул в ла-
доши: эврика, а давай-
ка ее техническим кан-
дидатом сделаю. Ну кто 
за уборщицу-то прого-
лосует?

Раскусили замысел 
повалихинцы и оби-
делись. Крепко. По-
деревенски.

Ну и проголосовали.
Так и стала Маринка 

главой, разбив нечаян-
но на выборах своего же 
начальника.

И начался всероссий-
ский шум.

И тогда, 5 лет назад, 
заперлись повалихин-
цы в домах, спасаясь от 
журналистов. И стали 
наблюдать нашествие 
демонов. В огороде кор-
респондент Си-эн-эн, 
отодвинешь оконную 
занавеску - Собчак со 
свитой (до сих пор мест-
ные уверены - деревню 
ковидом заразила имен-
но Ксения Анатольевна, 
и разубедить их нельзя, 
уж такая, говорят, это 
зараза).

ХТОНЬ И ЕСТЬ ХТОНЬ
И расстались тог-

да миры недоверчиво. 
Столица полюбовалась, 
конечно, Удгодской (да-
же прислала ей книжки 
для развития, а растро-
ганные бизнесмены - 
шикарную детскую 
площадку), но сделала 
вывод: хтонь - она и есть 
хтонь, сказка, «побоч-
ка» демократии. Ну что, 
мол, сможет в управле-
нии уборщица?!

Правда, Владимир 
Путин избрание Удгод-
ской неожиданно одо-
брил.

- Эти люди знают про-
блемы своих населен-
ных пунктов, - справед-
ливо заметил президент 
главе ЦИК Элле Памфи-
ловой, которая принесла 
ему такую неординар-
ную новость.

Ну а деревня пожала 
плечами (чё расшуме-
лись?!) и принялась 
жить. С уборщицей во 
главе.

Исчезло Повалихи-
но из новостей. Забыли 
о нем…

БОЛЬШАЯ 
ПЕРЕМЕНА

А у меня не получи-
лось. Слишком хороша 
была сказка о политиче-
ской Золушке. И вот она 
подходит к концу. Ис-

текает срок полномочий 
Марины. Еще несколь-
ко месяцев, и главы 
у Повалихина больше 
не будет никогда.

«Уборщица» Марина 
Удгодская - последняя. 
Теперь почти всем ор-
ганам самоуправления 
в России не положено 
выбирать себе предсе-
дателя прямым голосо-
ванием. Деревенские 
выберут районных депу-
татов, те - главу района, 
а в Повалихине появит-
ся скромный клерк для 
связи с районным на-
чальством.

- Станете клер-
ком? - спросил 
я бывшую зна-
менитость.

Марина вози-
лась за околицей 
со своими лю-
бимыми гусями 

и утками, интересуясь, 
не возьму ли я распло-
дившихся котят.

- Ой, не зна-а-аю, - 
протяжно вздохнула 
бывшая уборщица и по-
смотрела на часы.

И та робкая Мари-
на, когда-то с ужасом 
прятавшаяся от прес-
сы в чухломских лесах, 
исчезла. Передо мной 
Марина Викторовна. 
С ироничным, прямым 
взглядом бывалого ру-
ководителя.

- Вы изменились! - вы-
рвалось у меня. - Пом-
ните, вас все жалели?

- Да уж, - усмехнулась 
Удгодская. - Были вре-
мена... Сейчас бы я вела 
себя по-другому. Вышла 
бы к журналистам, не 
пряталась. Да что там, 
дала бы целую пресс-
конференцию!

А я впервые смотрел 
на новую Марину Вик-
торовну серьезно - как 
на чиновника.

Такая бы точно дала.

«ВЫПЕНДРЕЖ» 
НАСЕЛЕНИЯ

Административная 
реформа, укрупняющая 
все и вся, закрывающая 

старые добрые 
сельсоветы с де-
ревенскими депу-
татами и главами, 
в современных 
условиях не толь-
ко логична. Не-
минуема. Для ее 
проведения целая 
гора причин, но 
среди них есть са-
мая неприятная. 
Именно она за-
ставляет государ-
ство заниматься 
ненавистной в 
народе «оптими-
зацией» - закры-
вать в опустев-
ших поселках 
больницы, шко-
лы, почту…

Беда глубин-
ки - беспросвет-

ная малонаселенность.
В Чухломском райо-

не меньше 8 человек на 
квадратный километр 
(во всей Костромской 
области - не больше 11).

В Повалихине живет 

меньше 300 человек, 
и в деревенской каз-
не денег почти нет. За 
все платит район (а то-
му - область, а обла-
сти - центр). И в таких 
глубоко дотационных 
поселениях содержать 
«мало что решающего» 
главу, да и еще десяток 
депутатов (они не по-
лучают зарплаты, но их 
выборы все-таки тоже 
расходы) признано бес-
смысленным.

Да и к тому же от «вы-
пендрежа» населения 
чиновники подуста-
ли. Ведь, как подсчи-
тала Элла Памфилова, 
в главы городов и сел 
в 2020 году, напри-
мер, баллотировались: 
23 доярки, 11 телятниц, 
34 кочегара, два кузне-
ца, 24 охотоведа и 11 ча-
банов.

В соседнем городке 
с характерным названи-
ем Сусанино горожане 
взяли и вместо мэра, 
правившего 15 лет, вы-
брали… водителя рейсо-
вого автобуса. А так как 
в Сусанине автобусов 
было всего два, мужик 
был народу известный…

- Ну как водитель 
и уборщица, спраши-
вается, будут управлять 
таким сложным хозяй-
ством? - морщились чи-
новники.

А вот так.

НАРОД ЗА НЕЕ 
СТЕНОЙ

Прошелся я по По-
валихину. Вспоминая 
обещания избранной 
народом Марины Уд-
годской - сделать пляж 
на пруду, расчистить 
и облагородить пустырь 
в центре села, провести 
уличное освещение, вы-
рыть колодцы…

Все сделано. («Косяк 
был только один, - вспо-
минает Марина. - Не 
успели вовремя коло-
дец выкопать, подряд-
чик подвел».)

Что объяснимо. Убор-
щица же, не политик. 
Сказала: сделаю - сде-
лает. Кругом-то соседи.

Хожу по дворам. 
Спрашиваю: довольны 
Мариной, бабоньки? 
(Мужиков в селе нет - 
то ли вымерли, то ли на 
работе.) Пять лет как-
никак прошло…

Народ тут «за нашу 
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Должность «глава» 
только звучит солидно. 

А на самом деле 
Марине Удгодской 
приходится бегать 

по деревне в галошах, 
гоняя гусей да уток. 
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Вам не пригрезилось. Знаменитую картину «Грачи прилетели» Саврасов писал именно здесь, 
в Сусанине. Но красивейший Воскресенский храм уже не работает. 

Там теперь... музей Саврасова.

Конец шоу «Как уборщица       стала начальником»
Кем стали доярки и шоферы, 

избранные, к удивлению 
всей России, 5 лет назад 
главами городов и сел? 

Наш корреспондент 
отправился в русскую 

глубинку это проверить.
  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

«Жена шофера 
мэра» вдруг 

выиграла 
выборы, но править не хочет: 

о драме, развернувшейся 
в уральском городке, 

читайте на сайте
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Сначала 
пугаешься, 
а потом - 
бац! - гений!
Владимир ВОРСОБИН

Дай Церетели волю, он бы 
строил мост через Тихий 
океан. Но я его просил 
нарисовать что-то 
для «Комсомолки».

Он из тех, чье творчество хочешь не 
хочешь, а оценишь. Можно не ходить 
на выставки. Но не знать Церетели?! 
А вот дудки. Петр Первый на Москве-
реке  - первый эстетический удар под 
дых для любого туриста, кто нечаянно 
забредет в центр столицы. Он обяза-
тельно скажет, когда к нему с берега 
шагнет этот гигант: да ладно!

А потом серия культурных апперкотов 
и хуков по всей Москве, всей стране 
и всему миру.

Они вызывали взрыв эмоций. Они 
были какими угодно. Но оставлять 
равнодушным? Церетели сражался 
с  равнодушием и  серостью жизни, 
которая неистребима, которая пря-
чется за академиями и  традициями, 
погружая в сон.

Церетели же делал свою работу раз-
машисто, с такой страстью, что трудно 
было понять, в какой части его таланта 
кавказская эмоциональность, в какой - 
наглость, в какой  - конъюнктурность, 
в какой - гений…

Я встречался с Зурабом Константино-
вичем в его мастерской на Большой Гру-
зинской, и, когда выходил с Мастером 
в его фантастический двор, населенный 
титанами, в которых угадывались черты 
Путина, Лужкова, Христа… во мне про-
сыпался протест.

Я не принимал то, что делал Церете-
ли, но потом, через годы, вспоминал 
о его великой мастерской с носталь-
гией. А еще с крепнущим пониманием, 
что Церетели не опередил время, нет. 
Он построил свой, альтернативный мир, 
в котором почти заставил нас жить. Он 
проникал в другие страны, дарил свои 
монументы и почти уже уговорил аме-
риканцев принять в дар своего колосса-
Колумба…

Я узнавал Церетели моментально: 
по павлиньим автобусным остановкам 
в Абхазии, по гигантомании Ленинского 
музея в Ульяновске, по разудалости 
гостиницы «Измайлово».

Казалось, Церетели тесно. Вообще. 
Всегда. Везде. Дай ему волю - он соору-
дил бы мост через Тихий океан и по-
ставил бы памятник любому заказчику, 
лишь бы головой в стратосфере.

Однажды я попросил Церетели нари-
совать что-то для «КП». Он усмехнулся 
и быстро нарисовал дворника, метлу, 
а под метлой - газету. Помню, как ста-
рательно вывел на ней: «Комсомольская 
правда», явно в отместку и за мои ста-
тьи о нем. Мы выпили вина и расстались 
по-доброму.

И теперь, когда Церетели ушел, я по-
нимаю, почему его Петр становится мне 
все ближе и ближе…

Гюстав Эйфель построил в центре 
Парижа башню, которую современники 
умоляли снести. А потом бац - и поняли: 
гений. И башня теперь - символ города.

И Церетели поймут.

Александр РОГОЗА

Соседи вспоминают 
Зураба Церетели: 
«Любой мог зайти 
в гости и посмотреть, 
как он работает».

Этот дом видно издалека - 
даже не зная точного 
адреса, мимо ни за 
что не пройдешь. 
У ворот милуются 
несколько бронзовых 
парочек. Одна из них да-
же на ветви литого дерева 
забралась. И за всем этим 
наблюдают огромные бла-
городные борзые. Как жи-
вые! На постаментах под со-
баками выбиты авторские 
клейма: «Зураб Церетели».

Знаменитый скульптор 
и художник много лет жил 
в Переделкине, знал многих 
здешних обитателей, 
знаменитых литера-
торов. Особую друж-
бу водил с шестиде-
сятниками, жившими 
по соседству: Евгени-
ем Евтушенко, Васи-
лием Аксеновым, Бу-
латом Окуджавой. 

Надпись над калит-
кой сообщает: «Дом-
музей Зураба Церете-
ли». Ниже приписка: 
«Временно закрыт 
для посещения». 

- Во время панде-
мии закрыли, - со-
общил мне один из 
домработников, вы-
шедший за ворота 
встретить курьера. - 
Здесь ведь долгие го-
ды была мастерская 
скульптора, но во вре-
мя ковида вся семья пере-
ехала за город. Из этого до-
ма сегодня ночью Зураба 
Константиновича и увезли. 
Конечно, всем понятно бы-
ло, что у человека возраст - 
91 год. Но он до последнего 
старался работать…

В этот момент у ворот 
притормаживает огромный 
внедорожник. Из окошка 
выглядывает мужчина: 

- Я ваш сосед справа, при-
мите мои искренние собо-
лезнования… 

К дому на улице Лермон-

това весь день приходят жи-
тели Переделкина. Кто-то 
приносит цветы, укладывая 
их под ноги бронзовым пер-
сонажам мастера, кто-то - 
просто помолчать. 

Даже из-за забора видно, 
что на территории огромно-
го участка расставлены не 
десятки, а сотни скульптур. 

- Бывало, что мы захо-
дили к Зурабу Константи-
новичу, даже видели его 
в работе. До ковида так 
можно было, - рассказы-
вает местная жительница 
по имени Наталья. - Любой 

желающий мог прогуляться 
по территории, посмотреть 
на скульптуры. 

Другая соседка, Ольга 
Ивановна, вспоминает, как 
однажды проходила мимо 
дома Церетели с друзьями, 
по словам женщины, скуль-
птор радушно пригласил их 
зайти, показал мастерскую 
и даже подарил книгу. 

- Видите большое здание 
за основным домом? - спра-
шивает Ольга Ивановна. - 
Это Зураб Константинович 
построил несколько лет на-
зад для своих картин и ма-

лых скульптур. 
Там настоя-
щий музей, 
в нем целый 
день можно 
было про-

вести - инте-
ресно! Жаль, 

что он несколько 
лет не работал - но мы, 
конечно, понимали, 
что родные так обере-
гают художника. По-
сле пандемии новые 
вирусы появляются, 
один другого гаже… 

- Церетели оставал-
ся последним в Пере-
делкине тяжеловесом 
от культуры, - гово-
рит еще одна местная 
обитательница. - Все 
его здешние друзья, 

писатели и поэты, умерли. 
А вокруг теперь в лучшем 
случае их потомки или биз-
несмены. Но им искусство 
до лампочки. Да, к работам 
Церетели было неоднознач-
ное отношение. Его крити-
ковали. А вот вы обойдите 
по периметру участок. По-
смотрите, какие монумен-
тальные скульптуры здесь 
стоят. Они ведь на самом 
деле прекрасны…

По словам знакомых се-
мьи Церетели, его наслед-
ники пока не решили, что 
будет с домом-музеем. 
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На территории 

усадьбы 
Церетели сегодня 
живут сотни работ 

Мастера.

Знаменитый 
скульптор 
скончался 

в загородном доме 
в окружении своих 

бронзовых 
героев.

Ирина ВИКТОРОВА

Наследница первой очереди 
одна - дочь Елена.

Поклонники обсуждают, какое наслед-
ство оставил Зураб Константинович. Пи-
шут, что Церетели давно составил заве-
щание и никаких скандальных разделов 
имущества в его большой семье, скорее 
всего, не будет. Наследница первой очере-
ди одна - дочь Елена (домашние зовут ее 
Лика). У Церетели остались трое внуков 
и четверо правнуков. Есть информация 
о двух приемных дочерях - это были девоч-
ки из неблагополучной семьи соседки, ко-
торых Церетели не удочерял официально.

Последние 20 лет Зураб Константинович 

жил в гражданском браке (не регистрируя 
его) с искусствоведом Татьяной Кочема-
совой. Ее маэстро называл своей музой, 
она на 45 лет моложе Церетели. У Ко-
чемасовой были прекрасные отношения 
и с дочерью скульптора, и с его родными.

Как Мастер распределил свое наслед-
ство в завещании, неизвестно. Но понят-
но, что каждый из близких людей получит 
и недвижимость, и деньги.

Творческое наследие художника-
монументалиста огромное - более 5 тысяч 
наименований. Свои работы Зураб Кон-
стантинович выполнял по официальному 
заказу от мэрий, крупных организаций 
и т. п., есть они и в частных коллекциях по 
всему миру. Естественно, что при продаже 
культурного наследия Церетели деньги за 

каждую работу будет получать дочь Елена. 
Как правило, после смерти знаменитых 
художников их работы вырастают в цене.

Ходят слухи, что ранее Зураб Констан-
тинович участвовал в различных бизнес-
проектах. Возможно, что еще и поэтому 
газета Georgian Times в 2007 году записа-
ла его в десятку самых богатых грузинов 
в мире. Тогда его состояние оценивалось 
в $2 млрд.

Из более реального имущества у Зу-
раба Церетели есть дом в Переделкине, 
на юго-западе Москвы, который он купил 
еще в 1988 году. Плюс квартира в центре 
Москвы, на Большой Якиманке, площадью 
более 230 кв. м. Каждый из этих объектов 
недвижимости может быть оценен более 
чем в 150 млн рублей.

Художник оставил огромное состояние
 � МАТЕРИАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Последняя легенда 
Переделкина

Москва
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Помню первое свое знаком-
ство с творчеством Церетели. 
Это было еще в детстве, когда 
я ездила отдыхать на один из 
лучших курортов Советского 
Союза - в Пицунду. Мозаика-
ми Церетели была украшена 
вся курортная Грузия, вплоть 
до автобусных остановок, 
которые по сравнению с мо-
сковскими унылыми козырь-
ками мне казались сказочным 
Диснейлендом - живенько и 
ярко.

Мозаичные и скульптур-
ные композиции Церетели 
украшали в СССР дворцы 
профсоюзов, бассейны, ку-
рортные комплексы, детские 
городки и иностранные по-
сольства... Уже тогда над его 
плодовитостью посмеива-
лись в основном не настоль-
ко успешные коллеги. При 
этом великий Пабло Пикассо, 
приняв в своей парижской 
мастерской тогда еще мало-
известного Церетели, сказал: 
«У этого молодого художника 
Зураба замечательное нача-
ло. Он прекрасно чувствует 
цвет, обобщает форму. Я ви-
жу в нем будущего великого 
живописца».

В 1980-м Церетели стано-
вится главным художником 
XXII Олимпийских игр в Мо-
скве. Продолжает работать в 
родной Грузии, но при этом 
всерьез начинает осваивать 
столицу нашей общей тогда 
Родины. В середине 80-х, к 
200-летию подписания Ге-
оргиевского трактата между 
Россией и Грузией, откры-
вается его монумент «Дружба 
навеки» на Тишинской пло-
щади в Москве (архитектор 
Андрей Вознесенский). Остро-
умный народ тут же прозвал 
этот памятник шампуром. И 
это было его самое безобид-
ное название.

ТАНДЕМ С ЛУЖКОВЫМ
В 90-е Церетели становится 

художественным руководи-

телем мемориального ком-
плекса на Поклонной горе, за 
что получает звание «Народ-
ный художник Российской 
Федерации». Хотя и это тво-
рение подверглось жесткой 
критике. Темный, «паучий» 
силуэт комплекса вызывал у 
жителей Кутузовского про-
спекта невеселые ассоциа-
ции. Журналисты обозвали 
стелу высотой более 141 ме-
тра «кузнечиком, наколотым 
на булавку в гербарии». Но 
кто бы что ни говорил, По-
клонная гора - в числе самых 
узнаваемых и посещаемых 
московских достоприме-
чательностей. А мозаичное 
панно Церетели на станции 
метро «Парк Победы» 
называют шедевром.

Не секрет, что Зу-
раб Константино-
вич был любимым 
скульптором быв-
шего мэра Мо-

сквы Юрия Лужкова, и эта 
любовь отразилась на обли-
ке столицы.

Он украшает своими скуль-
птурами Московский зоо-
парк. В это же время устанав-
ливает монумент «Победа» в 
Марбелье, в Испании. Откры-
вает памятник «Святая равно-
апостольная Нина» в Тбилиси 
и одновременно возглавляет 
художественное руководство 
воссозданием храма Христа 
Спасителя в Москве и осу-
ществляет художественно-
дизайнерское решение Ма-
нежной площади.

В 1997-м к 300-летию Рос-
сийского флота открывают 
его самый одиозный памят-

ник - Петру Первому (в том 
же году Зураб Церетели был 
избран президентом Россий-
ской академии художеств). 
Ни одно деяние Петра Ве-
ликого не подверглось такой 
критике, как его бронзовое 
изваяние работы Церетели. 
Однако со временем москви-
чи к Петру привыкли и, по-
хоже, уже не мыслят себе без 
его силуэта панораму на раз-
деле Москвы-реки и Водоот-
водного канала.

«РИСУЮ БЫСТРО»
У Церетели масса зарубеж-

ных званий, титулов и на-
град - в мире его почитают 
как выдающегося профессора 
искусств. В городе Брокпорт 
он открыл монумент «Счастье 
детям всего мира», а в Нью-
Йорке - «Добро побеждает 
Зло» перед зданием ООН.

- Я рисую и пишу быстро. 
Главное - поймать первое 
впечатление, - рассказывал 
мне Зураб Константинович 
в последнем интервью. - 
Скульптура, монументальное 
искусство требую четкости 
в исполнении. Когда в про-
цесс отливки, формовки, вы-
кладки мозаики вовлечены 
другие люди, важно все четко 
организовать, чтобы успевать 
делать все в срок. Но иногда 
мне кажется, что 24 часа для 
меня бывает мало…

В Москве много прекрас-
ных памятников. Но было 
бы хорошо, чтобы в новых 
районах, парках, скверах 
появлялись работы молодых 
художников. У нас много 
талантливых скульпторов. 
Новое поколение должно 
создать новый образ своего 
времени...

Он говорил, что ему по-
могают вера (он был чело-
веком верующим), любовь к 
людям и своему делу. Зураб 
Константинович прожил дол-
гую, красивую жизнь и умер в 
91 год в своем доме, в окруже-
нии родных и близких.
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Зураб Церетели прожил долгую жизнь. После себя президент Российской академии 
художеств оставил картины и скульптуры по всему миру.
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Памятник 
Петру I многие 

критиковали. 
А сейчас 

уже трудно 
представить

Москву 
без него.

Скончался 
автор памятника 
Петру I на стрелке 
Москвы-реки.

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ: 

24 часа для меня бывает мало

Больше 
фотографий 
работ 
Церетели, установленных 
во многих городах 
и на разных континентах, - 
на сайте KP.RU

 � ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ

С мастером попрощаются в храме Христа Спасителя, 
а похоронят в Грузии.

Причиной смерти скульптора стала остановка сердца. Об этом 
«Комсомолке» рассказал его помощник Сергей Шагулашвили.

- Зураб Константинович умер во сне в полвторого ночи у себя 
дома, он ушел тихо, - отметил Шагулашвили. - В последнее время 
плоховато себя чувствовал. Был слабенький. У него болела нога, 
поэтому передвигался в основном в инвалидной коляске. Но все 
равно занимался гимнастикой, тренировался. И продолжал рабо-
тать по мере сил. На прошлой неделе еще писал картину в своей 
мастерской.

- Он был глубоко верующим. Наверное, в воскресенье 
вы отмечали Пасху?

- Конечно! Самый главный православный праздник. Всё как по-
ложено, отметили, поели куличей.

- Когда пройдет прощание с Зурабом Константиновичем?
- Прощание будет в среду, 23 апреля, в храме Христа Спасителя. 

Похороны пройдут в субботу. Согласно желанию Зураба Константи-
новича, он будет похоронен на родине - в Тбилиси, в Дидубийском 
пантеоне рядом с супругой Инессой. Это была его последняя воля.

Напомним, Зураб Церетели встретил свою единственную любовь 
в Тбилисской академии художеств, куда он поступил по совету дя-
ди - брата матери Георгия Нижарадзе, который был живописцем. 
Избранницей Церетели стала красавица из княжеского рода Инесса 
Андроникашвили.

В 1958 году молодые люди поженились. Через год после свадьбы 
в их семье появилась дочь Елена. Скульптор и его муза прожили 
вместе 40 лет - до самой смерти Инессы, которая ушла из жизни 
в 1998 году. Их дочь стала многодетной мамой, воспитала троих 
детей - Василия, Викторию и Зураба.

«Умер во сне»

Каким запомнили Церетели его друзья 
и читатели «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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 � НОСТАЛЬГИЯ

Сначала 
пугаешься, 
а потом - 
бац! - гений!
Владимир ВОРСОБИН

Дай Церетели волю, он бы 
строил мост через Тихий 
океан. Но я его просил 
нарисовать что-то 
для «Комсомолки».

Он из тех, чье творчество хочешь не 
хочешь, а оценишь. Можно не ходить 
на выставки. Но не знать Церетели?! 
А вот дудки. Петр Первый на Москве-
реке  - первый эстетический удар под 
дых для любого туриста, кто нечаянно 
забредет в центр столицы. Он обяза-
тельно скажет, когда к нему с берега 
шагнет этот гигант: да ладно!

А потом серия культурных апперкотов 
и хуков по всей Москве, всей стране 
и всему миру.

Они вызывали взрыв эмоций. Они 
были какими угодно. Но оставлять 
равнодушным? Церетели сражался 
с  равнодушием и  серостью жизни, 
которая неистребима, которая пря-
чется за академиями и  традициями, 
погружая в сон.

Церетели же делал свою работу раз-
машисто, с такой страстью, что трудно 
было понять, в какой части его таланта 
кавказская эмоциональность, в какой - 
наглость, в какой  - конъюнктурность, 
в какой - гений…

Я встречался с Зурабом Константино-
вичем в его мастерской на Большой Гру-
зинской, и, когда выходил с Мастером 
в его фантастический двор, населенный 
титанами, в которых угадывались черты 
Путина, Лужкова, Христа… во мне про-
сыпался протест.

Я не принимал то, что делал Церете-
ли, но потом, через годы, вспоминал 
о его великой мастерской с носталь-
гией. А еще с крепнущим пониманием, 
что Церетели не опередил время, нет. 
Он построил свой, альтернативный мир, 
в котором почти заставил нас жить. Он 
проникал в другие страны, дарил свои 
монументы и почти уже уговорил аме-
риканцев принять в дар своего колосса-
Колумба…

Я узнавал Церетели моментально: 
по павлиньим автобусным остановкам 
в Абхазии, по гигантомании Ленинского 
музея в Ульяновске, по разудалости 
гостиницы «Измайлово».

Казалось, Церетели тесно. Вообще. 
Всегда. Везде. Дай ему волю - он соору-
дил бы мост через Тихий океан и по-
ставил бы памятник любому заказчику, 
лишь бы головой в стратосфере.

Однажды я попросил Церетели нари-
совать что-то для «КП». Он усмехнулся 
и быстро нарисовал дворника, метлу, 
а под метлой - газету. Помню, как ста-
рательно вывел на ней: «Комсомольская 
правда», явно в отместку и за мои ста-
тьи о нем. Мы выпили вина и расстались 
по-доброму.

И теперь, когда Церетели ушел, я по-
нимаю, почему его Петр становится мне 
все ближе и ближе…

Гюстав Эйфель построил в центре 
Парижа башню, которую современники 
умоляли снести. А потом бац - и поняли: 
гений. И башня теперь - символ города.

И Церетели поймут.

Александр РОГОЗА

Соседи вспоминают 
Зураба Церетели: 
«Любой мог зайти 
в гости и посмотреть, 
как он работает».

Этот дом видно издалека - 
даже не зная точного 
адреса, мимо ни за 
что не пройдешь. 
У ворот милуются 
несколько бронзовых 
парочек. Одна из них да-
же на ветви литого дерева 
забралась. И за всем этим 
наблюдают огромные бла-
городные борзые. Как жи-
вые! На постаментах под со-
баками выбиты авторские 
клейма: «Зураб Церетели».

Знаменитый скульптор 
и художник много лет жил 
в Переделкине, знал многих 
здешних обитателей, 
знаменитых литера-
торов. Особую друж-
бу водил с шестиде-
сятниками, жившими 
по соседству: Евгени-
ем Евтушенко, Васи-
лием Аксеновым, Бу-
латом Окуджавой. 

Надпись над калит-
кой сообщает: «Дом-
музей Зураба Церете-
ли». Ниже приписка: 
«Временно закрыт 
для посещения». 

- Во время панде-
мии закрыли, - со-
общил мне один из 
домработников, вы-
шедший за ворота 
встретить курьера. - 
Здесь ведь долгие го-
ды была мастерская 
скульптора, но во вре-
мя ковида вся семья пере-
ехала за город. Из этого до-
ма сегодня ночью Зураба 
Константиновича и увезли. 
Конечно, всем понятно бы-
ло, что у человека возраст - 
91 год. Но он до последнего 
старался работать…

В этот момент у ворот 
притормаживает огромный 
внедорожник. Из окошка 
выглядывает мужчина: 

- Я ваш сосед справа, при-
мите мои искренние собо-
лезнования… 

К дому на улице Лермон-

това весь день приходят жи-
тели Переделкина. Кто-то 
приносит цветы, укладывая 
их под ноги бронзовым пер-
сонажам мастера, кто-то - 
просто помолчать. 

Даже из-за забора видно, 
что на территории огромно-
го участка расставлены не 
десятки, а сотни скульптур. 

- Бывало, что мы захо-
дили к Зурабу Константи-
новичу, даже видели его 
в работе. До ковида так 
можно было, - рассказы-
вает местная жительница 
по имени Наталья. - Любой 

желающий мог прогуляться 
по территории, посмотреть 
на скульптуры. 

Другая соседка, Ольга 
Ивановна, вспоминает, как 
однажды проходила мимо 
дома Церетели с друзьями, 
по словам женщины, скуль-
птор радушно пригласил их 
зайти, показал мастерскую 
и даже подарил книгу. 

- Видите большое здание 
за основным домом? - спра-
шивает Ольга Ивановна. - 
Это Зураб Константинович 
построил несколько лет на-
зад для своих картин и ма-

лых скульптур. 
Там настоя-
щий музей, 
в нем целый 
день можно 
было про-

вести - инте-
ресно! Жаль, 

что он несколько 
лет не работал - но мы, 
конечно, понимали, 
что родные так обере-
гают художника. По-
сле пандемии новые 
вирусы появляются, 
один другого гаже… 

- Церетели оставал-
ся последним в Пере-
делкине тяжеловесом 
от культуры, - гово-
рит еще одна местная 
обитательница. - Все 
его здешние друзья, 

писатели и поэты, умерли. 
А вокруг теперь в лучшем 
случае их потомки или биз-
несмены. Но им искусство 
до лампочки. Да, к работам 
Церетели было неоднознач-
ное отношение. Его крити-
ковали. А вот вы обойдите 
по периметру участок. По-
смотрите, какие монумен-
тальные скульптуры здесь 
стоят. Они ведь на самом 
деле прекрасны…

По словам знакомых се-
мьи Церетели, его наслед-
ники пока не решили, что 
будет с домом-музеем. 
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На территории 

усадьбы 
Церетели сегодня 
живут сотни работ 

Мастера.

Знаменитый 
скульптор 
скончался 

в загородном доме 
в окружении своих 

бронзовых 
героев.

Ирина ВИКТОРОВА

Наследница первой очереди 
одна - дочь Елена.

Поклонники обсуждают, какое наслед-
ство оставил Зураб Константинович. Пи-
шут, что Церетели давно составил заве-
щание и никаких скандальных разделов 
имущества в его большой семье, скорее 
всего, не будет. Наследница первой очере-
ди одна - дочь Елена (домашние зовут ее 
Лика). У Церетели остались трое внуков 
и четверо правнуков. Есть информация 
о двух приемных дочерях - это были девоч-
ки из неблагополучной семьи соседки, ко-
торых Церетели не удочерял официально.

Последние 20 лет Зураб Константинович 

жил в гражданском браке (не регистрируя 
его) с искусствоведом Татьяной Кочема-
совой. Ее маэстро называл своей музой, 
она на 45 лет моложе Церетели. У Ко-
чемасовой были прекрасные отношения 
и с дочерью скульптора, и с его родными.

Как Мастер распределил свое наслед-
ство в завещании, неизвестно. Но понят-
но, что каждый из близких людей получит 
и недвижимость, и деньги.

Творческое наследие художника-
монументалиста огромное - более 5 тысяч 
наименований. Свои работы Зураб Кон-
стантинович выполнял по официальному 
заказу от мэрий, крупных организаций 
и т. п., есть они и в частных коллекциях по 
всему миру. Естественно, что при продаже 
культурного наследия Церетели деньги за 

каждую работу будет получать дочь Елена. 
Как правило, после смерти знаменитых 
художников их работы вырастают в цене.

Ходят слухи, что ранее Зураб Констан-
тинович участвовал в различных бизнес-
проектах. Возможно, что еще и поэтому 
газета Georgian Times в 2007 году записа-
ла его в десятку самых богатых грузинов 
в мире. Тогда его состояние оценивалось 
в $2 млрд.

Из более реального имущества у Зу-
раба Церетели есть дом в Переделкине, 
на юго-западе Москвы, который он купил 
еще в 1988 году. Плюс квартира в центре 
Москвы, на Большой Якиманке, площадью 
более 230 кв. м. Каждый из этих объектов 
недвижимости может быть оценен более 
чем в 150 млн рублей.

Художник оставил огромное состояние
 � МАТЕРИАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Последняя легенда 
Переделкина

Москва
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Помню первое свое знаком-
ство с творчеством Церетели. 
Это было еще в детстве, когда 
я ездила отдыхать на один из 
лучших курортов Советского 
Союза - в Пицунду. Мозаика-
ми Церетели была украшена 
вся курортная Грузия, вплоть 
до автобусных остановок, 
которые по сравнению с мо-
сковскими унылыми козырь-
ками мне казались сказочным 
Диснейлендом - живенько и 
ярко.

Мозаичные и скульптур-
ные композиции Церетели 
украшали в СССР дворцы 
профсоюзов, бассейны, ку-
рортные комплексы, детские 
городки и иностранные по-
сольства... Уже тогда над его 
плодовитостью посмеива-
лись в основном не настоль-
ко успешные коллеги. При 
этом великий Пабло Пикассо, 
приняв в своей парижской 
мастерской тогда еще мало-
известного Церетели, сказал: 
«У этого молодого художника 
Зураба замечательное нача-
ло. Он прекрасно чувствует 
цвет, обобщает форму. Я ви-
жу в нем будущего великого 
живописца».

В 1980-м Церетели стано-
вится главным художником 
XXII Олимпийских игр в Мо-
скве. Продолжает работать в 
родной Грузии, но при этом 
всерьез начинает осваивать 
столицу нашей общей тогда 
Родины. В середине 80-х, к 
200-летию подписания Ге-
оргиевского трактата между 
Россией и Грузией, откры-
вается его монумент «Дружба 
навеки» на Тишинской пло-
щади в Москве (архитектор 
Андрей Вознесенский). Остро-
умный народ тут же прозвал 
этот памятник шампуром. И 
это было его самое безобид-
ное название.

ТАНДЕМ С ЛУЖКОВЫМ
В 90-е Церетели становится 

художественным руководи-

телем мемориального ком-
плекса на Поклонной горе, за 
что получает звание «Народ-
ный художник Российской 
Федерации». Хотя и это тво-
рение подверглось жесткой 
критике. Темный, «паучий» 
силуэт комплекса вызывал у 
жителей Кутузовского про-
спекта невеселые ассоциа-
ции. Журналисты обозвали 
стелу высотой более 141 ме-
тра «кузнечиком, наколотым 
на булавку в гербарии». Но 
кто бы что ни говорил, По-
клонная гора - в числе самых 
узнаваемых и посещаемых 
московских достоприме-
чательностей. А мозаичное 
панно Церетели на станции 
метро «Парк Победы» 
называют шедевром.

Не секрет, что Зу-
раб Константино-
вич был любимым 
скульптором быв-
шего мэра Мо-

сквы Юрия Лужкова, и эта 
любовь отразилась на обли-
ке столицы.

Он украшает своими скуль-
птурами Московский зоо-
парк. В это же время устанав-
ливает монумент «Победа» в 
Марбелье, в Испании. Откры-
вает памятник «Святая равно-
апостольная Нина» в Тбилиси 
и одновременно возглавляет 
художественное руководство 
воссозданием храма Христа 
Спасителя в Москве и осу-
ществляет художественно-
дизайнерское решение Ма-
нежной площади.

В 1997-м к 300-летию Рос-
сийского флота открывают 
его самый одиозный памят-

ник - Петру Первому (в том 
же году Зураб Церетели был 
избран президентом Россий-
ской академии художеств). 
Ни одно деяние Петра Ве-
ликого не подверглось такой 
критике, как его бронзовое 
изваяние работы Церетели. 
Однако со временем москви-
чи к Петру привыкли и, по-
хоже, уже не мыслят себе без 
его силуэта панораму на раз-
деле Москвы-реки и Водоот-
водного канала.

«РИСУЮ БЫСТРО»
У Церетели масса зарубеж-

ных званий, титулов и на-
град - в мире его почитают 
как выдающегося профессора 
искусств. В городе Брокпорт 
он открыл монумент «Счастье 
детям всего мира», а в Нью-
Йорке - «Добро побеждает 
Зло» перед зданием ООН.

- Я рисую и пишу быстро. 
Главное - поймать первое 
впечатление, - рассказывал 
мне Зураб Константинович 
в последнем интервью. - 
Скульптура, монументальное 
искусство требую четкости 
в исполнении. Когда в про-
цесс отливки, формовки, вы-
кладки мозаики вовлечены 
другие люди, важно все четко 
организовать, чтобы успевать 
делать все в срок. Но иногда 
мне кажется, что 24 часа для 
меня бывает мало…

В Москве много прекрас-
ных памятников. Но было 
бы хорошо, чтобы в новых 
районах, парках, скверах 
появлялись работы молодых 
художников. У нас много 
талантливых скульпторов. 
Новое поколение должно 
создать новый образ своего 
времени...

Он говорил, что ему по-
могают вера (он был чело-
веком верующим), любовь к 
людям и своему делу. Зураб 
Константинович прожил дол-
гую, красивую жизнь и умер в 
91 год в своем доме, в окруже-
нии родных и близких.
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Зураб Церетели прожил долгую жизнь. После себя президент Российской академии 
художеств оставил картины и скульптуры по всему миру.
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Памятник 
Петру I многие 

критиковали. 
А сейчас 

уже трудно 
представить

Москву 
без него.

Скончался 
автор памятника 
Петру I на стрелке 
Москвы-реки.

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ: 

24 часа для меня бывает мало

Больше 
фотографий 
работ 
Церетели, установленных 
во многих городах 
и на разных континентах, - 
на сайте KP.RU

 � ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ

С мастером попрощаются в храме Христа Спасителя, 
а похоронят в Грузии.

Причиной смерти скульптора стала остановка сердца. Об этом 
«Комсомолке» рассказал его помощник Сергей Шагулашвили.

- Зураб Константинович умер во сне в полвторого ночи у себя 
дома, он ушел тихо, - отметил Шагулашвили. - В последнее время 
плоховато себя чувствовал. Был слабенький. У него болела нога, 
поэтому передвигался в основном в инвалидной коляске. Но все 
равно занимался гимнастикой, тренировался. И продолжал рабо-
тать по мере сил. На прошлой неделе еще писал картину в своей 
мастерской.

- Он был глубоко верующим. Наверное, в воскресенье 
вы отмечали Пасху?

- Конечно! Самый главный православный праздник. Всё как по-
ложено, отметили, поели куличей.

- Когда пройдет прощание с Зурабом Константиновичем?
- Прощание будет в среду, 23 апреля, в храме Христа Спасителя. 

Похороны пройдут в субботу. Согласно желанию Зураба Константи-
новича, он будет похоронен на родине - в Тбилиси, в Дидубийском 
пантеоне рядом с супругой Инессой. Это была его последняя воля.

Напомним, Зураб Церетели встретил свою единственную любовь 
в Тбилисской академии художеств, куда он поступил по совету дя-
ди - брата матери Георгия Нижарадзе, который был живописцем. 
Избранницей Церетели стала красавица из княжеского рода Инесса 
Андроникашвили.

В 1958 году молодые люди поженились. Через год после свадьбы 
в их семье появилась дочь Елена. Скульптор и его муза прожили 
вместе 40 лет - до самой смерти Инессы, которая ушла из жизни 
в 1998 году. Их дочь стала многодетной мамой, воспитала троих 
детей - Василия, Викторию и Зураба.

«Умер во сне»

Каким запомнили Церетели его друзья 
и читатели «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Переписка в чате парня 
с девушкой:

- Привет. Ты просто огонь!
- Спасибо.
- Парень есть?
- Ща, погоди, посмотрю 

твои фотки... Да, есть.
�  �  �

Увольняться нужно 
так, чтобы в эту компа-
нию больше никогда не 
брали людей с твоей фа-
милией.

�  �  �
- Ты зачем меня из друзей 

удалила?
- А ты меня бесишь!
- А ничего, что мы женаты?!

�  �  �
- Что это за татуировка 

у тебя ниже спины: 008?
- Это не татуировка, 

это жена нажала на газ, 
когда я гараж открывал.

�  �  �
Думается мне, что в ста-

рые времена любой руко-
жопый деревенский алкаш, 
не умеющий толком ничего, 
кроме критики и советов 
другим, был потенциальным 
топовым блогером. Просто 
раньше его талант так и 
оставался нераскрытым.

�  �  �
Три дня делал гене-

ральную уборку в квар-
тире.

Плюсы: она чистая.
Минусы: в ней 

нельзя жить, она от 
этого пачкается.

�  �  �
Кушал кот колбаску,

Трескал от ушей.
Значит, 

есть в ней мясо
Птичек и мышей.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Популярная у японцев 
рыба без чешуи. 8. Лон-
донский мост, попавший 
в фантастический боевик 
«Стражи Галактики». 9. 
Торжественное произве-
дение. 10. Гормон, чтобы 
удерживать соли натрия. 
12. Эмблема бренда. 14. 
Бедный сосед Саудовской 
Аравии. 15. Кто исполняет 
куплеты из оперетты «Фиал-
ка Монмартра»? 16. Что ис-
пользуют для игры в слэм-
бол? 18. Благоразумный 
... 20. Подводная пещера. 
22. Николай Николаевич из 
передвижников. 25. Кол-
лега балабола. 27. «Поце-
луй» автомобилей. 28. ... 
о состоянии здоровья. 29. 
Источник бурелома. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Книголюб с синдромом на-
копительства. 2. «Меч» на 
клумбе. 3. Кто из героев 
Михаила Жарова раскрыва-
ет преступления? 4. Кто в 
гильдии состоял? 6. Самая 
поздняя трапеза. 7. Мусор-
ный ящик. 9. «Таитянский 
классик» мировой живопи-
си. 11. Где родился гонщик 
Ники Лауда? 13. «Я миро-
здания ... в патриархальном 
вижу духе». 14. Антисептик 
рядом с зеленкой. 17. Горя-
чительный символ Мексики. 
18. С кем выступал дуэтом 
легендарный Боно? 19. Зве-
но в структуре ДНК. 21. 
Серое сборище. 22. Кто 
из мэтров «новой волны» в 
2011 году получил почет-
ный «Оскар»? 23. Главный 
запрет. 24. Стерильная. 
26. Моллюск «морское ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Фугу. 8. Миллениум. 9. Гимн. 10. Альдостерон. 
12. Логотип. 14. Йемен. 15. Нинон. 16. Батут. 18. 
Шаг. 20. Сенот. 22. Ге. 25. Говорун. 27. Авария. 
28. Справка. 29. Ураган. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Би-
блиоман. 2. Гладиолус. 3. Анискин. 4. Купец. 6. 
Ужин. 7. Урна. 9. Гоген. 11. Вена. 13. Пирог. 14. 
Йод. 17. Текила. 18. Шер. 19. Ген. 21. Толпа. 22. 
Годар. 23. Табу. 24. Вата. 26. Ушко.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»

Полина 
АРТЮШЕЧКИНА, 
Магнитогорск:

- Учусь в педагогическом 
колледже на 3-м 

курсе на специалиста 
по рекламе, маркетолог. 

Окончила 
художественную школу, 

профессиональный 
визажист, специалист 

по волосам. Люблю 
воплощать свои 

идеи, развиваю свое 
искусство, интересуюсь 

красотой, стилем.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Героиня появляется 
в кадре, как на сцене. Пусть 
это будет премия «за самый 
драматургический вырез». Ее 
целомудренно-откровенное 
черное платье в сочетании 
с жемчужинами создает 
целую сюжетную линию. 

Бусины обвивают, как мысли, 
которые не хочется 

отпускать. Туфли могли бы 
быть на полтона игривей. 

Но как я могу спорить 
с женщиной, обнимающей 
два километра жемчуга?

ночью днем
Калининград  +9… +10  +11… +12

Советск  +9… +10  +12… +15

Балтийск  +8… +9  +10… +11
Правдинск  +9… +10  +12… +14
Светлогорск  +8… +9  +10… +11

• Прогноз погоды на завтра,
24 апреля.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 96 (норма 75)
Ветер - северный,
слабый, 2-4 м/с

Восход - 5.14
Закат - 19.59

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ГОСУДАРСТВА - 
НОВЫЙ ГОССЕКРЕТАРЬ
На высокий пост 
назначен Сергей Глазьев 

5

11

12

14

Особый знак:

Россия по-христиански подарила Украине затишье 
на поле боя на тридцать часов. В ответ ВСУ ударили 4,9 тысячи раз

ГОСПОДЬ ПРИЗВАЛ 
К СЕБЕ НА ПАСХУ
Скончавшийся папа 
римский Франциск хорошо 
относился к нашим странам

МНОГО ЛЬ БЕЛАРУСЬ 
НАМ ДАЕТ МОЛОКА?
95 процентов импорта 
идет в РФ. А колбас 
и сосисок - все 97!

ОСКОРБИТЬ РОДИНУ - 
КАК ОСКОРБИТЬ МАМУ

Прохор ШАЛЯПИН:

Распространяется бесплатно

СМИРИТЕЛЬНАЯ 
РУБАШКА ДЛЯ КИЕВА

2

23 - 29 апреля / 2025 / № 17 23 - 29 апреля / 2025 / № 17 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ Новым Госсекретарем СГ стал 
Сергей Глазьев.

Сергей Глазьев поехал в Минск как 
заместитель Государственного секре-
таря Союзного государства, а вернулся 
в Москву уже в новом статусе - Госсе-
кретаря СГ.

- Вы точно знаете тему нашего раз-
говора,  - начал встречу Александр 
Лукашенко. - Непросто она нам да-
лась… Я давно думал о том, что на-
ше движение к союзу, теснейшему 
союзу между Беларусью и Россией, 
должно основываться прежде всего 
на экономике. Вы - экономист, я счи-
таю, от бога. Многое у вас есть в плане 
 профессиональных навыков и опыта 
вопреки тем, кто думает иначе у нас 
или особенно в Российской Федера-
ции.

Решение о назначение принимали 
оба лидера Союзного государства.

- Мы договорились с Владимиром 
Владимировичем Путиным, что ваш 
вклад в строительство Союзного го-
сударства должен быть весомым. Он 
хорошего мнения о вас. Мое мнение 
вы давно знаете. Поэтому мы опреде-
лились. В связи с тем, что заканчивает-
ся срок пребывания в этой должности 
Дмитрия Мезенцева и он уходит на 
другую работу, - сказал Александр Лу-
кашенко, - мы приняли такое решение 
о назначении вас руководителем и мо-
тором нашей союзной интеграции 
в плане руководства всем аппаратом 
СГ. Думаю, что эффект будет хорошим.

Поддержал кандидатуру и глава Ад-
министрации Президента РБ Дми-
трий Крутой.

- Поскольку он служил до недавнего 
времени послом в РФ, за это время 
очень хорошо освоил, усвоил основ-
ные направления нашей деятельно-
сти. Он придерживается такого же 
мнения, - добавил президент.

Обе стороны рассчитывают на то, 
что с приходом нового госсекрета-
ря интеграция наших стран пойдет 
активнее.

- Так случилось, что у нас два госу-
дарства существуют. Будем выстраи-
вать отношения. Я часто говорю: мы 
достаточно умные люди, чтобы вы-
строить единую систему взаимодей-

ствия, построить наши отношения 
даже теснее, чем в унитарном госу-
дарстве. Может, слишком амбициоз-
но, но, тем не менее, мы эту задачу 
должны решить. В противном случае, 
вы видите, что происходит вокруг нас, 
нам не быть и не существовать, - ска-
зал глава РБ.

По словам белорусского лидера, 
Владимир Путин также нацелен на 
то, чтобы страны поддерживали са-
мые тесные отношения:

- Эта формула «Единое Отечество - 
два государства», я думаю, на сегод-
няшний день - это реализуемая идея. 
У нас Отечество от Бреста до Влади-
востока, я это подчеркиваю еще с тех 
времен.

На первой встрече обсудили толь-
ко общие темы.

- Думаю, мы еще не один раз встре-
тимся, и вы меня как Председателя 
Высшего Госсовета ознакомите со 
своим видением, со своими предло-
жениями. Это такой первоначальный 
разговор. И мы с вами встретимся 
и основательно еще поговорим, как 
нам действовать. Я на вас очень рас-
считываю, - признался Александр Лу-
кашенко. - Что там греха таить, от вас 
будет многое зависеть и от тех людей, 
которые будут с вами работать в аппа-
рате нашего союзного строительства.

 
Что известно о Сергее Глазьеве - 

на стр. 5.
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 ■ А другой и не надо - 
она самая красивая, са-
мая прекрасная.

В светлый праздник Пасхи 
президент посетил храм По-
крова Пресвятой Богородицы 
в Толочине.

- Для белорусов Пасха стоит 
вровень с такими значимыми 
светскими праздниками, как 
День Победы и День Незави-
симости, - обратился к прихо-
жанам, после того как зажег 
свечи, Александр Лукашенко. 
- А в этом году еще так со-
впало, что Пасха отмечается 
в один день представителя-
ми нескольких конфессий 
и поэтому воспринимается 
по-особенному. Мы в стране 
договорились, что в этом году 
начнем процесс создания цен-
тров основных религий в Бе-
ларуси. Самая большая наша 
конфессия - это православие, 
больше 85 процентов. Вторая 
по значимости - католики.

Также в планах создать 
в Минске Музей истории ми-
ровых религий.

- В этот центр любой сможет 
прийти и посмотреть, откуда 
все мы, откуда наша духов-
ность.

Как всегда, шла речь о те-
кущих событиях.

- Я уже говорил в прошлый 
раз, в Рождество Христо-
во, что это непростые годы, 
особенно этот год. Нам надо 

мобилизоваться, сплотиться 
и пройти их. Турбулентность, 
хаос, неразбериха в мире 
огромны.

В стране идет Год благо-
устройства.

- Я заметил, что те, кому 
мы немало помогали, плохо 
работают. Поэтому - в церкви 
не врут - должен вам прямо 
сказать: этот год будет очень 
серьезный в плане наведения 
порядка в нашей стране, - ска-
зал глава государства. - Это 
не просто подмести улицы и 
посадить деревца. Каждый на 
своем приусадебном участке, 
если это на селе, да и в горо-
дах, должен навести соответ-
ствующий порядок. Не долж-
но быть пустующих земель, 
свалок, карьеров и так далее. 
Вы все это видите, я тоже это 
вижу. У нас уже появилось 
некоторое иждивенческое на-

строение: а, сейчас мы тут 
напишем в «ТикТоке», пре-
зидент прочитает, со всеми 
разберется. Очень правильно. 
Будем разбираться со всеми!

К Родине нужно относиться 
со всей душой, с большой от-
ветственностью.

- Господь нам нефти-газа 
в эту земельку не вложил, 
чтобы мы могли качнуть, 
по трубе кому-то продать, 
а  деньги поделить. У нас это-
го нет, мы все своими рука-
ми закладываем. Наверное, 
в этом какой-то смысл, раз Он 
так решил. Поэтому давайте 
будем пользоваться тем, что 
у нас есть, и беречь свою бе-
лорусскую землю. Берегите 
Беларусь - другой такой не 
будет. И не надо - потому что 
она самая красивая, прекрас-
ная. Это место жизни для нас 
и наших детей.

 ■ СВР и КГБ объединят 
усилия, чтобы противосто-
ять спецслужбам западных 
стран.

Президент Беларуси встре-
тился с директором Службы 
внешней разведки России 
Сергеем Нарышкиным. На-
кануне СВР сообщила, что на-
мерена объединить потенциал 
с КГБ, чтобы противостоять 
дестабилизации ситуации на 
территории двух стран.

- Приятно встретиться с вами, 
жду такой встречи, когда пред-
ставляется возможность для то-
го, чтобы, откровенно говоря, и  
часы сверить, и посоветоваться 
по некоторым вопросам. И по-
смотреть недалекую перспекти-
ву, как мы будем действовать, 
что предпринимать, обсудить 
ряд политических вопросов, 
особенно в этой турбулент-
ной ситуации. Для меня очень 
важна будет ваша точка зре-
ния, - встретил гостя глава госу-
дарства. - Спасибо, что оторва- 
лись от дел, хватает их у вас, 
я знаю.

Александр Лукашенко попро-
сил передать приветствие Вла-
димиру Путину.

- Прошу вас по возвращении 
Владимиру Владимировичу пе-
редать самые добрые пожела-
ния, хотя мы часто общаемся 
по телефону, но тем не менее 
это будет к месту в силу наших 
отношений.

- Прежде всего также встреч-
но передаю добрые слова Вла-
димира Владимировича Пути-
на, - сказал директор СВР.

А уже от себя поздравил с по-
бедой на президентских выбо-
рах:

- Воспользуюсь возможно-
стью лично вас поздравить. Мы 
не сомневались в результатах, 
но итог убедительный. Он дока-
зывает, что население Белару-
си, избиратели поддерживают 
и внутриполитический, и внеш-
неполитический курс страны, 
курс, который определяет Пре-
зидент Республики.

Обсудили вопросы, касаю-
щиеся деятельности западных 
спецслужб. По данным СВР, 
они используют широкий ар-
сенал возможностей для деста-
билизации ситуации в Союзном 
государстве.

- Мы видим и повышение во-
енной активности государств 
НАТО у наших границ, - сооб-
щил Сергей Нарышкин. - Что 
европейские страны, особен-
но Франция, Великобритания 
и Германия, повышают уровень 
эскалации вокруг украинско-
го конфликта. Кроме того, мы 
 видим повышение военных 
 приготовлений стран НАТО, 
в  том числе укрепление их 
 позиций на границах с Бела-
русью, с Россией, с Калинин-
градской  областью. Надо дей-
ствовать на упреждение. Мы 
готовы к этому.

НАТО ПОВЫШАЕТ  
АКТИВНОСТЬ У НАШИХ ГРАНИЦ

ЭСКАЛАЦИЯ Александр ЛУКАШЕНКО:
БЕРЕГИТЕ БЕЛАРУСЬ - ДРУГОЙ ТАКОЙ НЕ БУДЕТ
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Глава государства передал в дар храму икону Божией Матери 
«Казанская», сделанную в Минске. Ему передали в дар икону 
священномученика Харлампия, созданную ярославскими 
мастерами.

На встрече с президентом Беларуси Александром Лукашенко и главой администрации 
Дмитрием Крутым известный экономист Сергей Глазьев получил полную поддержку.

25 апреля - 1 мая / 2025 / № 172 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ И это за тридцать часов! 
Когда русские пушки молчали. 
Владимир Путин назвал точную 
цифру атак и обстрелов со сто-
роны ВСУ.

ЗАКОНОМЕРНАЯ 
ИНИЦИАТИВА МОСКВЫ
Пасхальное перемирие, объяв-

ленное Владимиром Путиным, дей-
ствовало до нуля часов 21 апреля. 
И уже в тот же день, то есть в поне-
дельник, российский лидер, отвечая 
на вопросы журналистов, подвел, 
если можно так выразиться, итоги 
и уроки кратковременного прекра-
щения огня, подробно и объектив-
но высказался о действиях укра-
инской стороны, а также о других 
событиях, связанных с конфликтом, 
в частности с точечным обстрелом 
Сум, по поводу которого на Западе 
поднялась настоящая истерика. Но 

прежде всего - перемирие. Какие 
оценки ему можно дать и возоб-
новились ли уже боевые действия 
после его окончания?

- Боевые действия возобнови-
лись, - сразу ответил глава государ-
ства. - Мы об этом сказали с самого 
начала, когда объявляли переми-
рие. Мы к перемирию всегда отно-
симся положительно, поэтому и вы-
ступили с такой инициативой. Тем 
более речь идет о светлых пасхаль-
ных днях. Это праздник для всех 
христиан, так сложилось в эти дни: 
и для католиков, и для протестан-
тов, и для православных христиан. 
Поэтому мы всегда говорили, что  
относимся к любым мирным ини-
циативам положительно. Надеемся, 
что так же к этому будут относиться 
и представители киевского режима.

Продолжение на стр. 8.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия уже не в первый 
раз в одностороннем поряд-
ке прекращает огонь.

ПУШКИ ЗАМОЛЧАЛИ
Еще днем в минувшую суб-

боту, когда Владимир Путин 
в Кремле принимал с докла-
дом начальника Генерально-
го штаба ВС РФ Валерия Ге-
расимова, никто, наверное, 
не ждал, что через несколько 
минут Верховный главноко-
мандующий сделает заявле-
ние, которое тут же станет 
мировой новостью № 1.

Выслушав по-военному чет-
кий рапорт Герасимова о по-
ложении дел на передовой, 
Владимир Путин констати-
ровал:

- Ситуация на линии боево-
го соприкосновения развива-
ется благоприятным для нас 
образом, российские войска 
шаг за шагом уверенно идут 
вперед.

После чего обратился 
ко всем бойцам и офице-

рам, защищающим Родину:
- В преддверии Пасхи хо-

чу поздравить прежде всего 
военнослужащих, испове-
дующих христианство, пра-
вославие, и  сражающихся 
за  Россию, с  этим светлым 
праздником. Поздравляю 
всех у нас в стране и в мире, 
кто празднует наступающий 
день, чтит и уважает его.

И наконец сказал то, что тут 
же услышали во всем мире, - 
о том, что Россия на время 
Пасхи прекращает боевые 
действия:

- Руководствуясь гумани-
тарными соображениями, се-
годня с 18 часов до нуля часов 
с воскресенья на понедельник 
российская сторона объявляет 
пасхальное перемирие. При-
казываю на этот период оста-
новить все боевые действия. 
Исходим из того, что украин-
ская сторона последует наше-
му примеру. При этом наши 
войска должны быть готовы 
к отражению возможных на-
рушений перемирия и прово-
каций со стороны противника, 

любых его агрессивных дей-
ствий.

ВТОРАЯ ПОПЫТКА
Это не первый такой миро-

любивый шаг России. Ранее 
мы уже объявляли Рожде-
ственское перемирие в январе 
2023 года, которое Киев нагло 
проигнорировал, продолжив 
боевые действия. Чем доказал 
свою полную недоговороспо-
собность. Точно так же, как и 
с недавней договоренностью 
прекратить взаимные обстре-
лы энергетических объектов, 
о чем Владимир Путин напом-
нил начальнику Генштаба:

- Мы знаем: киевский режим 
больше ста раз, как вы мне 
и докладывали, нарушал до-
говоренности о ненанесении 
ударов по энергетической ин-
фраструктуре. Поэтому прошу 
быть крайне внимательными 
и собранными, быть готовы-
ми к  немедленному ответу 
в полном объеме.

Объявляя пасхальный ан-
тракт, Москва, таким обра-
зом, давала Киеву шанс не на 

словах, а на деле продемон-
стрировать, что он действи-
тельно стремится к прекра-
щению конфликта:

- Наше решение о пасхаль-
ном перемирии покажет, на-
сколько искренней является 
готовность киевского режима 
и его желание, да и способ-
ность соблюдать договорен-
ности, участвовать в процессе 
мирных переговоров, направ-

ленных на устранение перво-
причин украинского кризиса. 
Мы, со своей стороны, к ним 
всегда были готовы и всяче-
ски приветствуем стремление 
американской стороны, Пре-
зидента США Трампа, наших 
китайских друзей, Председа-
теля КНР, стран БРИКС, всех 
сторонников к справедливо-
му мирному урегулированию 
украинского кризиса.

Владимир ПУТИН - о Пасхальном перемирии:

 ■ Ипотека должна оста-
ваться доступной.

АДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ
Развитие строительной от-

расли стало ключевой темой 
Госсовета, который провел 
Владимир Путин.

Эта отрасль - один из драй-
веров экономики. Однако сей-
час темпы снизились. Причи-
на - высокая ключевая ставка. 
Проблемы и с семейной ипо-
текой. Во многих регионах она 
покрывает только часть стои-

мости квартиры. За остальное 
люди платят уже по рыночной 
ставке. Владимир Путин по-
требовал разобраться:

- Здесь необходимо навести 
порядок. Государство выделя-
ет банкам финансовые ресур-
сы на выдачу таких кредитов. 
Очевидно, что правительству 
совместно с Банком России 
необходимо принимать меры, 
адекватные ситуации, - поста-
вил задачу глава государства.

Для развития жилищной, го-
родской инфраструктуры необ-

ходим современный подход, но 
и здесь необходимо чувство-
вать меру:

- Иначе мы сейчас настроим. 
Я вот в некоторых городах с 
людьми встречаюсь. В Сочи, 
например. Построили «свечек» 
таких. Местным жителям не 
очень нравится. Поэтому здесь 
нужно быть повнимательнее, 
слышать людей.

ALLES KAPUT!
Неожиданно возник диалог 

на немецком. К президен-

ту по видеосвязи обратился 
гражданин ФРГ Максим Жит-
ников. Вместе с женой, также 
русской, и двумя маленькими 
сыновьями они переехали в 
Россию:

- Все знают, что современная 
Европа, Германия впереди пла-
неты всей пропагандирует не-
традиционные ценности. Но мы 
их не разделяем. И не хотим, 
чтобы эти так называемые цен-
ности навязывались нашим де-
тям, - пояснил он. И вдруг пере-
шел на немецкий: - Я  хотел бы 
вас кое о чем попросить, Вла-
димир Владимирович.

- Пожалуйста,  - ответил 
президент также на немец- 
ком.

- Хотел бы отказаться от не-
мецкого гражданства и полу-
чить гражданство России.

И рассказал, что жил в про-
мышленном Эссене. Хороший 
город. Был. Теперь нет.

- Alles kaput! - лаконично до-
бавил Максим, которого все 
поняли без  переводчика. - Так 
как насчет гражданства?

- Решим эту проблему. Это 
не проблема, - пообещал Вла-
димир Путин на чистейшем 
deutsche sprache.

 ■ Еще немного, еще чуть-чуть -  
и наши войска вышвырнут врага из 
приграничного региона.

И опять Москва первой проявила ини-
циативу. Хотя в сегодняшней ситуации  
в зоне конфликта, наверное, было бы 
логичным, чтобы эту инициативу о пере-
мирии высказал Киев. Фронт трещит по 
швам. ВСУ терпят поражение за поражени-
ем. Российские войска уверенно идут впе-
ред, каждый день освобождая очередные 
населенные пункты. Курская авантюра 
ВСУ завершилась полным провалом. Об-
ласть практически очищена от врага. Как  
раз об этом президенту доложил Гера-
симов:

- Основная часть территории области, 
где было вторжение, сейчас освобожде-
на - это 1260 квадратных километров, 
99,5 процента. Осталось два участка, где 
идут боевые действия: это район насе-
ленных пунктов Олешня и Горналь. Они 

находятся непосредственно у границы 
с  Украиной. Вчера подразделениями  
51-го и 137-го парашютно-десантных пол-
ков 106-й десантной дивизии освобождена 
Олешня. И в настоящее время завершает-
ся зачистка лесных участков южнее этого 
населенного пункта. В районе Горналя 
завершается зачистка территории Гор-
нальского мужского монастыря и лесных 
участков.

- По приграничью, по Курской, Белго-
родской областям, после завершения бое-
вой работы по зачистке этой территории 
доложите отдельно, - дал поручение Вла-
димир Путин

- Есть, - ответил Валерий Герасимов.
А пасхальное перемирие Киев опять 

нарушил. И в воскресенье вечером глава 
Кремлевской пресс-службы Дмитрий 
Песков заявил, что президент не давал 
команд по продлению режима прекра-
щения огня.

Об этом подробнее - на стр. 9.

НАСТРОИЛИ «СВЕЧЕК», А ЛЮДЯМ НЕ НРАВИТСЯ ГОССОВЕТ

КУРСКУЮ ОБЛАСТЬ ОСВОБОДИЛИ  
НА 99,5 ПРОЦЕНТА

ПОСЛЕДНЯЯ 

ОНО ПОКАЖЕТ, НАСКОЛЬКО КИЕВ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ХОЧЕТ МИРА

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!ПЯДЬ

Владимир Путин и мэр Москвы Сергей 
Собянин с зажженными свечами отстояли 
ночную службу в Храме Христа Спасителя.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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Андрей МОШКОВ

 ■ Новым Госсекретарем СГ стал 
Сергей Глазьев.

Сергей Глазьев поехал в Минск как 
заместитель Государственного секре-
таря Союзного государства, а вернулся 
в Москву уже в новом статусе - Госсе-
кретаря СГ.

- Вы точно знаете тему нашего раз-
говора,  - начал встречу Александр 
Лукашенко. - Непросто она нам да-
лась… Я давно думал о том, что на-
ше движение к союзу, теснейшему 
союзу между Беларусью и Россией, 
должно основываться прежде всего 
на экономике. Вы - экономист, я счи-
таю, от бога. Многое у вас есть в плане 
 профессиональных навыков и опыта 
вопреки тем, кто думает иначе у нас 
или особенно в Российской Федера-
ции.

Решение о назначение принимали 
оба лидера Союзного государства.

- Мы договорились с Владимиром 
Владимировичем Путиным, что ваш 
вклад в строительство Союзного го-
сударства должен быть весомым. Он 
хорошего мнения о вас. Мое мнение 
вы давно знаете. Поэтому мы опреде-
лились. В связи с тем, что заканчивает-
ся срок пребывания в этой должности 
Дмитрия Мезенцева и он уходит на 
другую работу, - сказал Александр Лу-
кашенко, - мы приняли такое решение 
о назначении вас руководителем и мо-
тором нашей союзной интеграции 
в плане руководства всем аппаратом 
СГ. Думаю, что эффект будет хорошим.

Поддержал кандидатуру и глава Ад-
министрации Президента РБ Дми-
трий Крутой.

- Поскольку он служил до недавнего 
времени послом в РФ, за это время 
очень хорошо освоил, усвоил основ-
ные направления нашей деятельно-
сти. Он придерживается такого же 
мнения, - добавил президент.

Обе стороны рассчитывают на то, 
что с приходом нового госсекрета-
ря интеграция наших стран пойдет 
активнее.

- Так случилось, что у нас два госу-
дарства существуют. Будем выстраи-
вать отношения. Я часто говорю: мы 
достаточно умные люди, чтобы вы-
строить единую систему взаимодей-

ствия, построить наши отношения 
даже теснее, чем в унитарном госу-
дарстве. Может, слишком амбициоз-
но, но, тем не менее, мы эту задачу 
должны решить. В противном случае, 
вы видите, что происходит вокруг нас, 
нам не быть и не существовать, - ска-
зал глава РБ.

По словам белорусского лидера, 
Владимир Путин также нацелен на 
то, чтобы страны поддерживали са-
мые тесные отношения:

- Эта формула «Единое Отечество - 
два государства», я думаю, на сегод-
няшний день - это реализуемая идея. 
У нас Отечество от Бреста до Влади-
востока, я это подчеркиваю еще с тех 
времен.

На первой встрече обсудили толь-
ко общие темы.

- Думаю, мы еще не один раз встре-
тимся, и вы меня как Председателя 
Высшего Госсовета ознакомите со 
своим видением, со своими предло-
жениями. Это такой первоначальный 
разговор. И мы с вами встретимся 
и основательно еще поговорим, как 
нам действовать. Я на вас очень рас-
считываю, - признался Александр Лу-
кашенко. - Что там греха таить, от вас 
будет многое зависеть и от тех людей, 
которые будут с вами работать в аппа-
рате нашего союзного строительства.

 
Что известно о Сергее Глазьеве - 

на стр. 5.
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 ■ А другой и не надо - 
она самая красивая, са-
мая прекрасная.

В светлый праздник Пасхи 
президент посетил храм По-
крова Пресвятой Богородицы 
в Толочине.

- Для белорусов Пасха стоит 
вровень с такими значимыми 
светскими праздниками, как 
День Победы и День Незави-
симости, - обратился к прихо-
жанам, после того как зажег 
свечи, Александр Лукашенко. 
- А в этом году еще так со-
впало, что Пасха отмечается 
в один день представителя-
ми нескольких конфессий 
и поэтому воспринимается 
по-особенному. Мы в стране 
договорились, что в этом году 
начнем процесс создания цен-
тров основных религий в Бе-
ларуси. Самая большая наша 
конфессия - это православие, 
больше 85 процентов. Вторая 
по значимости - католики.

Также в планах создать 
в Минске Музей истории ми-
ровых религий.

- В этот центр любой сможет 
прийти и посмотреть, откуда 
все мы, откуда наша духов-
ность.

Как всегда, шла речь о те-
кущих событиях.

- Я уже говорил в прошлый 
раз, в Рождество Христо-
во, что это непростые годы, 
особенно этот год. Нам надо 

мобилизоваться, сплотиться 
и пройти их. Турбулентность, 
хаос, неразбериха в мире 
огромны.

В стране идет Год благо-
устройства.

- Я заметил, что те, кому 
мы немало помогали, плохо 
работают. Поэтому - в церкви 
не врут - должен вам прямо 
сказать: этот год будет очень 
серьезный в плане наведения 
порядка в нашей стране, - ска-
зал глава государства. - Это 
не просто подмести улицы и 
посадить деревца. Каждый на 
своем приусадебном участке, 
если это на селе, да и в горо-
дах, должен навести соответ-
ствующий порядок. Не долж-
но быть пустующих земель, 
свалок, карьеров и так далее. 
Вы все это видите, я тоже это 
вижу. У нас уже появилось 
некоторое иждивенческое на-

строение: а, сейчас мы тут 
напишем в «ТикТоке», пре-
зидент прочитает, со всеми 
разберется. Очень правильно. 
Будем разбираться со всеми!

К Родине нужно относиться 
со всей душой, с большой от-
ветственностью.

- Господь нам нефти-газа 
в эту земельку не вложил, 
чтобы мы могли качнуть, 
по трубе кому-то продать, 
а  деньги поделить. У нас это-
го нет, мы все своими рука-
ми закладываем. Наверное, 
в этом какой-то смысл, раз Он 
так решил. Поэтому давайте 
будем пользоваться тем, что 
у нас есть, и беречь свою бе-
лорусскую землю. Берегите 
Беларусь - другой такой не 
будет. И не надо - потому что 
она самая красивая, прекрас-
ная. Это место жизни для нас 
и наших детей.

 ■ СВР и КГБ объединят 
усилия, чтобы противосто-
ять спецслужбам западных 
стран.

Президент Беларуси встре-
тился с директором Службы 
внешней разведки России 
Сергеем Нарышкиным. На-
кануне СВР сообщила, что на-
мерена объединить потенциал 
с КГБ, чтобы противостоять 
дестабилизации ситуации на 
территории двух стран.

- Приятно встретиться с вами, 
жду такой встречи, когда пред-
ставляется возможность для то-
го, чтобы, откровенно говоря, и  
часы сверить, и посоветоваться 
по некоторым вопросам. И по-
смотреть недалекую перспекти-
ву, как мы будем действовать, 
что предпринимать, обсудить 
ряд политических вопросов, 
особенно в этой турбулент-
ной ситуации. Для меня очень 
важна будет ваша точка зре-
ния, - встретил гостя глава госу-
дарства. - Спасибо, что оторва- 
лись от дел, хватает их у вас, 
я знаю.

Александр Лукашенко попро-
сил передать приветствие Вла-
димиру Путину.

- Прошу вас по возвращении 
Владимиру Владимировичу пе-
редать самые добрые пожела-
ния, хотя мы часто общаемся 
по телефону, но тем не менее 
это будет к месту в силу наших 
отношений.

- Прежде всего также встреч-
но передаю добрые слова Вла-
димира Владимировича Пути-
на, - сказал директор СВР.

А уже от себя поздравил с по-
бедой на президентских выбо-
рах:

- Воспользуюсь возможно-
стью лично вас поздравить. Мы 
не сомневались в результатах, 
но итог убедительный. Он дока-
зывает, что население Белару-
си, избиратели поддерживают 
и внутриполитический, и внеш-
неполитический курс страны, 
курс, который определяет Пре-
зидент Республики.

Обсудили вопросы, касаю-
щиеся деятельности западных 
спецслужб. По данным СВР, 
они используют широкий ар-
сенал возможностей для деста-
билизации ситуации в Союзном 
государстве.

- Мы видим и повышение во-
енной активности государств 
НАТО у наших границ, - сооб-
щил Сергей Нарышкин. - Что 
европейские страны, особен-
но Франция, Великобритания 
и Германия, повышают уровень 
эскалации вокруг украинско-
го конфликта. Кроме того, мы 
 видим повышение военных 
 приготовлений стран НАТО, 
в  том числе укрепление их 
 позиций на границах с Бела-
русью, с Россией, с Калинин-
градской  областью. Надо дей-
ствовать на упреждение. Мы 
готовы к этому.

НАТО ПОВЫШАЕТ  
АКТИВНОСТЬ У НАШИХ ГРАНИЦ

ЭСКАЛАЦИЯ Александр ЛУКАШЕНКО:
БЕРЕГИТЕ БЕЛАРУСЬ - ДРУГОЙ ТАКОЙ НЕ БУДЕТ
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Глава государства передал в дар храму икону Божией Матери 
«Казанская», сделанную в Минске. Ему передали в дар икону 
священномученика Харлампия, созданную ярославскими 
мастерами.

На встрече с президентом Беларуси Александром Лукашенко и главой администрации 
Дмитрием Крутым известный экономист Сергей Глазьев получил полную поддержку.

25 апреля - 1 мая / 2025 / № 172 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ И это за тридцать часов! 
Когда русские пушки молчали. 
Владимир Путин назвал точную 
цифру атак и обстрелов со сто-
роны ВСУ.

ЗАКОНОМЕРНАЯ 
ИНИЦИАТИВА МОСКВЫ
Пасхальное перемирие, объяв-

ленное Владимиром Путиным, дей-
ствовало до нуля часов 21 апреля. 
И уже в тот же день, то есть в поне-
дельник, российский лидер, отвечая 
на вопросы журналистов, подвел, 
если можно так выразиться, итоги 
и уроки кратковременного прекра-
щения огня, подробно и объектив-
но высказался о действиях укра-
инской стороны, а также о других 
событиях, связанных с конфликтом, 
в частности с точечным обстрелом 
Сум, по поводу которого на Западе 
поднялась настоящая истерика. Но 

прежде всего - перемирие. Какие 
оценки ему можно дать и возоб-
новились ли уже боевые действия 
после его окончания?

- Боевые действия возобнови-
лись, - сразу ответил глава государ-
ства. - Мы об этом сказали с самого 
начала, когда объявляли переми-
рие. Мы к перемирию всегда отно-
симся положительно, поэтому и вы-
ступили с такой инициативой. Тем 
более речь идет о светлых пасхаль-
ных днях. Это праздник для всех 
христиан, так сложилось в эти дни: 
и для католиков, и для протестан-
тов, и для православных христиан. 
Поэтому мы всегда говорили, что  
относимся к любым мирным ини-
циативам положительно. Надеемся, 
что так же к этому будут относиться 
и представители киевского режима.

Продолжение на стр. 8.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия уже не в первый 
раз в одностороннем поряд-
ке прекращает огонь.

ПУШКИ ЗАМОЛЧАЛИ
Еще днем в минувшую суб-

боту, когда Владимир Путин 
в Кремле принимал с докла-
дом начальника Генерально-
го штаба ВС РФ Валерия Ге-
расимова, никто, наверное, 
не ждал, что через несколько 
минут Верховный главноко-
мандующий сделает заявле-
ние, которое тут же станет 
мировой новостью № 1.

Выслушав по-военному чет-
кий рапорт Герасимова о по-
ложении дел на передовой, 
Владимир Путин констати-
ровал:

- Ситуация на линии боево-
го соприкосновения развива-
ется благоприятным для нас 
образом, российские войска 
шаг за шагом уверенно идут 
вперед.

После чего обратился 
ко всем бойцам и офице-

рам, защищающим Родину:
- В преддверии Пасхи хо-

чу поздравить прежде всего 
военнослужащих, испове-
дующих христианство, пра-
вославие, и  сражающихся 
за  Россию, с  этим светлым 
праздником. Поздравляю 
всех у нас в стране и в мире, 
кто празднует наступающий 
день, чтит и уважает его.

И наконец сказал то, что тут 
же услышали во всем мире, - 
о том, что Россия на время 
Пасхи прекращает боевые 
действия:

- Руководствуясь гумани-
тарными соображениями, се-
годня с 18 часов до нуля часов 
с воскресенья на понедельник 
российская сторона объявляет 
пасхальное перемирие. При-
казываю на этот период оста-
новить все боевые действия. 
Исходим из того, что украин-
ская сторона последует наше-
му примеру. При этом наши 
войска должны быть готовы 
к отражению возможных на-
рушений перемирия и прово-
каций со стороны противника, 

любых его агрессивных дей-
ствий.

ВТОРАЯ ПОПЫТКА
Это не первый такой миро-

любивый шаг России. Ранее 
мы уже объявляли Рожде-
ственское перемирие в январе 
2023 года, которое Киев нагло 
проигнорировал, продолжив 
боевые действия. Чем доказал 
свою полную недоговороспо-
собность. Точно так же, как и 
с недавней договоренностью 
прекратить взаимные обстре-
лы энергетических объектов, 
о чем Владимир Путин напом-
нил начальнику Генштаба:

- Мы знаем: киевский режим 
больше ста раз, как вы мне 
и докладывали, нарушал до-
говоренности о ненанесении 
ударов по энергетической ин-
фраструктуре. Поэтому прошу 
быть крайне внимательными 
и собранными, быть готовы-
ми к  немедленному ответу 
в полном объеме.

Объявляя пасхальный ан-
тракт, Москва, таким обра-
зом, давала Киеву шанс не на 

словах, а на деле продемон-
стрировать, что он действи-
тельно стремится к прекра-
щению конфликта:

- Наше решение о пасхаль-
ном перемирии покажет, на-
сколько искренней является 
готовность киевского режима 
и его желание, да и способ-
ность соблюдать договорен-
ности, участвовать в процессе 
мирных переговоров, направ-

ленных на устранение перво-
причин украинского кризиса. 
Мы, со своей стороны, к ним 
всегда были готовы и всяче-
ски приветствуем стремление 
американской стороны, Пре-
зидента США Трампа, наших 
китайских друзей, Председа-
теля КНР, стран БРИКС, всех 
сторонников к справедливо-
му мирному урегулированию 
украинского кризиса.

Владимир ПУТИН - о Пасхальном перемирии:

 ■ Ипотека должна оста-
ваться доступной.

АДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ
Развитие строительной от-

расли стало ключевой темой 
Госсовета, который провел 
Владимир Путин.

Эта отрасль - один из драй-
веров экономики. Однако сей-
час темпы снизились. Причи-
на - высокая ключевая ставка. 
Проблемы и с семейной ипо-
текой. Во многих регионах она 
покрывает только часть стои-

мости квартиры. За остальное 
люди платят уже по рыночной 
ставке. Владимир Путин по-
требовал разобраться:

- Здесь необходимо навести 
порядок. Государство выделя-
ет банкам финансовые ресур-
сы на выдачу таких кредитов. 
Очевидно, что правительству 
совместно с Банком России 
необходимо принимать меры, 
адекватные ситуации, - поста-
вил задачу глава государства.

Для развития жилищной, го-
родской инфраструктуры необ-

ходим современный подход, но 
и здесь необходимо чувство-
вать меру:

- Иначе мы сейчас настроим. 
Я вот в некоторых городах с 
людьми встречаюсь. В Сочи, 
например. Построили «свечек» 
таких. Местным жителям не 
очень нравится. Поэтому здесь 
нужно быть повнимательнее, 
слышать людей.

ALLES KAPUT!
Неожиданно возник диалог 

на немецком. К президен-

ту по видеосвязи обратился 
гражданин ФРГ Максим Жит-
ников. Вместе с женой, также 
русской, и двумя маленькими 
сыновьями они переехали в 
Россию:

- Все знают, что современная 
Европа, Германия впереди пла-
неты всей пропагандирует не-
традиционные ценности. Но мы 
их не разделяем. И не хотим, 
чтобы эти так называемые цен-
ности навязывались нашим де-
тям, - пояснил он. И вдруг пере-
шел на немецкий: - Я  хотел бы 
вас кое о чем попросить, Вла-
димир Владимирович.

- Пожалуйста,  - ответил 
президент также на немец- 
ком.

- Хотел бы отказаться от не-
мецкого гражданства и полу-
чить гражданство России.

И рассказал, что жил в про-
мышленном Эссене. Хороший 
город. Был. Теперь нет.

- Alles kaput! - лаконично до-
бавил Максим, которого все 
поняли без  переводчика. - Так 
как насчет гражданства?

- Решим эту проблему. Это 
не проблема, - пообещал Вла-
димир Путин на чистейшем 
deutsche sprache.

 ■ Еще немного, еще чуть-чуть -  
и наши войска вышвырнут врага из 
приграничного региона.

И опять Москва первой проявила ини-
циативу. Хотя в сегодняшней ситуации  
в зоне конфликта, наверное, было бы 
логичным, чтобы эту инициативу о пере-
мирии высказал Киев. Фронт трещит по 
швам. ВСУ терпят поражение за поражени-
ем. Российские войска уверенно идут впе-
ред, каждый день освобождая очередные 
населенные пункты. Курская авантюра 
ВСУ завершилась полным провалом. Об-
ласть практически очищена от врага. Как  
раз об этом президенту доложил Гера-
симов:

- Основная часть территории области, 
где было вторжение, сейчас освобожде-
на - это 1260 квадратных километров, 
99,5 процента. Осталось два участка, где 
идут боевые действия: это район насе-
ленных пунктов Олешня и Горналь. Они 

находятся непосредственно у границы 
с  Украиной. Вчера подразделениями  
51-го и 137-го парашютно-десантных пол-
ков 106-й десантной дивизии освобождена 
Олешня. И в настоящее время завершает-
ся зачистка лесных участков южнее этого 
населенного пункта. В районе Горналя 
завершается зачистка территории Гор-
нальского мужского монастыря и лесных 
участков.

- По приграничью, по Курской, Белго-
родской областям, после завершения бое-
вой работы по зачистке этой территории 
доложите отдельно, - дал поручение Вла-
димир Путин

- Есть, - ответил Валерий Герасимов.
А пасхальное перемирие Киев опять 

нарушил. И в воскресенье вечером глава 
Кремлевской пресс-службы Дмитрий 
Песков заявил, что президент не давал 
команд по продлению режима прекра-
щения огня.

Об этом подробнее - на стр. 9.

НАСТРОИЛИ «СВЕЧЕК», А ЛЮДЯМ НЕ НРАВИТСЯ ГОССОВЕТ

КУРСКУЮ ОБЛАСТЬ ОСВОБОДИЛИ  
НА 99,5 ПРОЦЕНТА

ПОСЛЕДНЯЯ 

ОНО ПОКАЖЕТ, НАСКОЛЬКО КИЕВ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ХОЧЕТ МИРА

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!ПЯДЬ

Владимир Путин и мэр Москвы Сергей 
Собянин с зажженными свечами отстояли 
ночную службу в Храме Христа Спасителя.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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 ■ К назначению на высо-
кий пост доктор экономи-
ческих наук, академик РАН 
Сергей Глазьев пришел с со-
лидным научным и полити-
ческим багажом.

РОДОМ 
ИЗ ЗАПОРОЖЬЯ
Сергей Юрьевич Глазьев 

родился 1 января 1961 го-
да в  Запорожье, Украин-
ская ССР, в семье русского 
и украинки. Отец работал 
 мастером на заводе «Запо-
рожсталь», мать - инженером-
проектировщиком Запорож-
ского титано-магниевого 
комбината.

В 1978 году поступил на хи-
мический факультет Москов-
ского государственного уни-
верситета имени Ломоносова, 
но уже через год перевелся 
на экономический факуль-
тет. В 1983 году окончил МГУ 
с отличием по специальности 
«экономическая кибернети-
ка», что стало отправной точ-
кой его карьеры.

После университета продол-
жил обучение в аспирантуре 
Центрального экономико-
математического института 
(ЦЭМИ) Академии наук СССР 
под руководством академи-
ка Дмитрия Львова. В 1986 
году защитил кандидатскую 
диссертацию, а позже - сте-
пень доктора экономиче-
ских наук. В 2000 году стал 
членом-корреспондентом 
РАН, а в 2008 году - действи-
тельным академиком Россий-
ской академии наук. Также 
Сергей Глазьев с 2021 года яв-
ляется иностранным членом 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Его личная жизнь тесно 
связана с профессиональной 
средой: младшая сестра Юлия 
Синелина была известным со-
циологом, а ее муж Михаил 
Синелин, однокурсник ака-

демика, занимал высокие по-
сты в аппарате правительства 
России.

Сергей Глазьев женат, у него 
пятеро детей, но он предпочи-
тает не афишировать личную 
жизнь.

МОЛОДОЙ МИНИСТР
Его карьера в политике 

и на государственной службе 
охватывает более трех деся-
тилетий. В 1992 - 1993 годах 
Сергей Глазьев стал одним из 
самых молодых чиновников 
в истории страны, заняв пост 
министра внешнеэкономиче-
ских связей России в прави-
тельстве Виктора Черномыр-
дина. 

В 1993 - 2007 годах избирал-
ся депутатом Государствен-
ной думы I, III и IV созывов.

В 2003 - 2004 годах руково-
дил парламентской фракцией 
«Родина» и участвовал в пре-
зидентских выборах.

С 2008 года экономист со-
средоточился на вопросах 
евразийской интеграции. 
Занимал пост заместителя 
генерального секретаря Ев-
разийского экономического 
сообщества и ответственного 
секретаря Комиссии Таможен-
ного союза России, Беларуси 
и Казахстана (2009 - 2012).

Под его руководством пе-
ренесли таможенный и сани-

тарный контроль на внешние 
границы Таможенного сою-
за, что стало важным шагом 
в формировании Единого эко-
номического пространства.

С 2019 по 2024 год  - ми-
нистр по интеграции и ма-
кроэкономике Евразийской 
экономической комиссии.

В 2014 году, на заре посы-
павшихся на нас санкций, по-
литик говорил:

- Мы найдем способ не толь-
ко обнулить нашу финансо-

вую зависимость от США, но 
и выйдем из этих санкций 
с большой выгодой для себя.

В 2022 году, размышляя 
об СГ, Сергей Глазьев сказал:

- В условиях санкционного 
давления Союзное государ-
ство становится для России 
и Беларуси не просто эконо-
мическим союзом, а стратеги-
ческим механизмом выжива-
ния и развития.

Сейчас видно, что он ока-
зался прав.

Григорий РАПОТА, занимал пост 
Госсекретаря СГ с 15 декабря 2011-го 
до 19 марта 2021 года:

- Сергей Глазьев - прекрасная кандидатура на этот 
пост. По нескольким причинам. Во-первых, он доктор 
наук, академик РАН, то есть человек, обладающий 
значительным кругозором и научным опытом.

Во-вторых, он глубоко погружен в тему политики 
на территории СНГ вообще и Беларуси в частности. 
Достаточно сказать, что он долгое время занимал 
одну из руководящих позиций в секретариате ЕАЭС, 
членами которого являются и Россия, и Беларусь. 
Возможно, ему потребуется дополнительное изучение российско-
белорусского трека, но можно не сомневаться, что он с этим справится.

В-третьих, и это важно, прекрасно разбирается в вопросах научно-
технического развития и международного сотрудничества в этой 
сфере, что может придать новый импульс нашему взаимодействию.

В целом Сергей Глазьев - хороший выбор для такой позиции, и  я же-
лаю ему успехов на высоком и безусловно важном посту.

 ■ Новый руководитель сосредото-
чится на углуб лении экономической 
интеграции.

Одной из главных задач также станет соз-
дание единого финансового рынка и  укре-
пление торговых связей между Россией 
и Беларусью. Опыт работы в ЕАЭС и Та-
моженном союзе делает Глазьева подхо-
дящей фигурой для реализации амбициоз-
ных планов, в том числе развития общего 
энергорынка.

Перед новым Госсекретарем стоят и се-
рьезные вызовы. Экономические санкции, 
внутренние различия в подходах Москвы 
и Минска к некоторым вопросам, а также 
необходимость балансировать между ин-

тересами двух стран потребует от него ди-
пломатических и стратегических навыков. 
Тем не менее сторонники Сергея Глазьева 
считают, что научный подход и привержен-
ность интеграции помогут Союзному госу-
дарству под его руководством выйти на 
новый уровень.

Его назначение на пост отражает стрем-
ление России и Беларуси к более тесной 
интеграции в условиях глобальных вы-
зовов. С опорой на свой опыт, научные 
достижения и четкие убеждения ученый 
имеет все шансы внести значительный 
вклад в  развитие Союзного государ-
ства, укрепляя его экономический, поли-
тический, научный и социальный потен-
циал.

 ■ Сторонник суверенной экономиче-
ской политики и евразийской интегра-
ции.

Доктор экономических наук выступает за 
создание независимой от Запада финансово-
экономической системы, опирающейся на вну-
тренние ресурсы и низкие кредитные ставки 
для стимулирования инвестиций.

Он убежденный сторонник интеграции 
постсоветских государств, особенно России, 
Беларуси и Украины. Считает, что Союзное 
государство и ЕАЭС должны стать конкурен-
тоспособными экономическими центрами, 

основанными на кооперации и равных правах 
граждан.

Его взгляды часто вызывают споры. В 1990-е 
годы Сергей Глазьев начинал как либераль-
ный реформатор, но позже стал сторонником 
национал-патриотического курса, что привело 
к разногласиям с коллегами.

В 2014 году попал под санкции США и ЕС 
за поддержку присоединения Крыма. Неко-
торые его предложения, включая идею пла-
новой экономики, вызвали критику, но сам 
он настаивает на необходимости мобилиза-
ционной экономики с рыночными инструмен-
тами.

 ■ Главой Постоянного 
Комитета СГ стал один 
из ведущих российских 
экономистов.

Академик Глазьев - автор 
более трехсот научных ра-
бот, включая монографии, 
посвященные долгосрочно-
му экономическому разви-
тию, глобальным кризисам 
и евразийской интеграции. 
Среди его ключевых тру-
дов - «Теория долгосрочно-
го технико-экономического 
развития» (1993), «Стратегия 
опережающего развития Рос-
сии в условиях глобального 
кризиса» (2010) и «Эконо-
мика будущего» (2016). Его 
исследования длинных волн 
в экономике, основанные на 
идеях Николая Кондратьева, 
принесли ему золотую медаль 
Кондратьева в 1995 году.

Ученый внес значитель-
ный вклад в развитие Тамо-
женного союза и Евразий-
ского экономического союз. 
Он  реализовал ключевые 
 решения по углублению эконо-
мической интеграции, включая  
унификацию  таможенных про-
цедур и создание единого рын-
ка. Его  усилия  получили высо-
кую оценку глав государств 
- участников ЕАЭС и научного 
сообщества.

Он удостоен ряда наград, 
включая орден Дружбы (2011), 
медаль «За заслуги в  обе-
спечении национальной без-
опасности» (2011) и медаль 
«За вклад в создание ЕАЭС» 
(2015).

В академической сфере Сер-
гей Глазьев с 2015 года воз-
главляет кафедру теории и ме-
тодологии государственного и 
муниципального  управления 
в МГУ, а с 2018 года - кафе-
дру экономической политики 
в Государственном универси-
тете управления. Его препо-
давательская деятельность 
направлена на подготовку но-
вого поколения  экономистов, 
 ориентированных на государ-
ственные интересы.
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Сергей ГЛАЗЬЕВ дал прогноз еще в 2014 году:

МЫ ВЫЙДЕМ ИЗ САНКЦИЙ С БОЛЬШОЙ 
ВЫГОДОЙ ДЛЯ СЕБЯ

Политик гармонично сочетает работу чиновником с научной 
деятельностью.
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 ■ Каю Каллас нужно отстра-
нить и отдать под международ-
ный трибунал ООН.

Вячеслав Володин, Спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Беларуси 
и России:

- Глава Евродипломатии Каллас 
перешла на угрозы. Отбитая русо-
фобка поставила ультиматум не 
только странам Евросоюза, но и 
кандидатам, которые обсуждают 
вопросы вступления в ЕС, потре-
бовав от них отказаться от поездок 
в нашу страну в дни празднования 
80-летия Великой Победы.

Заявление Каллас - неуважение 
к памяти о тех, кто пожертвовал 
собой, спасая мир от фашизма. Ее 
необходимо отстранить от должно-
сти и отдать под международный 
трибунал ООН.

Мир, спасенный советским много-
национальным народом ценой 27 
миллионов жизней, а также стра-
нами антигитлеровской коалиции, 
в которую входили США и Англия, 
потерявшие больше восьмисот ты-
сяч человек, должен всегда пом-
нить и чтить память о них.

Мы должны сделать все для это-
го. Можно простить разные ошибки 
политикам, кроме одной - осквер-

нения памяти тех, благодаря кому 
сегодня все мы живем. Если бы 
не героический подвиг советских 
солдат и офицеров, совершенный 
восемьдесят лет назад, Европы бы 
не было.

В нашей стране принят закон 
о  запрете реабилитации нацизма. 
Действуют нормы, которые позво-
ляют привлечь к ответственности 
таких, как Каллас. Придет время, 
когда она и ей подобные будут от-
вечать за свои действия по осквер-
нению памяти героев, спасших мир. 
Наш долг - защитить их.

 ■ Те, кто выдает сертификаты 
о знании русского языка на-
право и налево, могут надолго 
сесть в тюрьму.

В прошлом и в этому году Госу-
дарственной Думой инициировано 
и принято пятнадцать законов, ка-
сающихся борьбы с нелегальной 
миграцией:

 ✔ введение режима высылки не-
законных мигрантов и создание 
реестра контролируемых лиц, не 
имеющих права находиться в на-
шей стране;

 ✔ противодействие заключению 
фиктивных браков и процессу фик-
тивного усыновления;

 ✔ конфискация имущества, полу-
ченного от организации нелегаль-
ной миграции или направленного на 
финансирование такой незаконной 
деятельности;

 ✔ отнесение организации неле-
гальной миграции, совершенной 
организованной группой или в це-
лях совершения тяжких преступле-
ний, в том числе с использованием 
поддельных документов, к числу 
особо тяжких преступлений;

 ✔ усиление ответственности за со-
вершение преступлений, связан-
ных с фиктивной регистрацией и 
постановкой на учет иностранных 
граждан;

 ✔ полный запрет для посредни-
ческих организаций принимать 
участие в приеме экзаменов 
у мигрантов;

 ✔ проведение проверки уровня 
знания русского языка детей ми-
грантов, а также законности их 
нахождения на территории нашей 

страны при зачислении в школы.
Все эти нормы вступили в силу 

и начали работать.
- Важно, чтобы теперь было эф-

фективно выстроено их правопри-
менение, - считает Вячеслав Во-
лодин.  - Недавно Рособрнадзор 
провел проверку в ряде вузов, от-
ветственных за прием экзаменов 
у мигрантов. По итогам которых вы-
давались сертификаты о владении 
русским языком и знании истории 
России для получения разрешения 
на временное проживание или ви-
да на жительство, разрешения на 
работу или патент. Результаты про-
верки показали нарушения и не-
добросовестное отношение к  вы-
полнению учреждениями взятых на 
себя обязательств.

Штрафы дельцов не пугали, но 
теперь за это грозит уголовное на-
казание.

- Учитывая принятые законы, 
теперь эти действия со стороны 
должностных лиц вузов и тех, кто 
принимал экзамены, могут квали-
фицироваться иначе. Они подпа-
дают под статью 322.1 УК РФ «Ор-
ганизация незаконной миграции», 
которой предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы сроком до 
пятнадцати лет, - пояснил Предсе-
датель ГД. - Контрольно-надзорным 
и правоохранительным органам 
правильно изучить выявленные 
факты и привлечь к ответствен-
ности виновных. Со своей сторо-
ны, Государственная Дума возьмет 
это на контроль. Соответствующее 
 поручение Комитету по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
дано.

 ■ В селе Высокое восстановили раз-
рушенную церковь.

В Светлое Христово Воскресенье спикер 
Госдумы поделился историей о храме Тих-
винской иконы Божией Матери, где в этот 
день состоялось первое богослужение:

- В апреле 2022 года впервые оказался 
в селе Высокое Новодугинского района 
Смоленской области. Сельский учитель 
и краевед Татьяна Владимировна про-
вела экскурсию, рассказала об истории 
этих мест.

До революции 1917 года здесь нахо-
дилась усадьба графа Шереметева. Как 
оказалось, часть объектов культурного 

наследия возведена по проекту извест-
ного архитектора Николая Бенуа. Цен-
тральное место историко-культурного 
ансамбля занимает храм Тихвинской ико-
ны Божией Матери, построенный в 1871 
году, - пятиглавый, двухпрестольный: 
верхний - в честь чудотворной иконы 
Божией Матери, нижний - в честь Трех 
святителей.

В 30-е годы прошлого века храм Тих-
винской иконы Божией Матери был 
превращен в клуб, в конце 40-х - снача-
ла в пекарню, затем в склад. В 60-х он 
окончательно лишился куполов, окон 
и дверей.

Несмотря на это, даже в полуразру-
шенном храме звучала молитва и горела 
свеча. Прихожане собирались в нижней 

части храма, которая в холодное время 
отапливалась буржуйкой, на богослуже-
ния вместе с местным батюшкой. Неза-
висимо от погоды и времени года.

Именно таким мне запомнился три го-
да назад храм, когда впервые его увидел. 
Вера людей в Господа, их молитвы и же-
лание восстановить храм, сделать все, 
чтобы он обрел прежний облик, привели 
к тому, что сегодня пасхальное богослу-
жение состоится в отреставрированном 
здании. С чем хочу поздравить всех, кто 
ждал и верил!

Если захотите увидеть и посетить храм, 
соприкоснуться с историей, - село Высо-
кое находится не так далеко от Москвы, 
в трех часах езды на автомобиле. От Вязь-
мы - тридцать минут.

МОРАЛЬНЫЕ УРОДЫ

ЗА ПОДДЕЛКУ ЭКЗАМЕНА -  
ДО ПЯТНАДЦАТИ ЛЕТ

МИГРАНТЫ

 ■ Уже в начале мая 
в регионе начнут возить 
пассажиров по рекам.

Первый теплоход «Сара-
тов - Юрий Гагарин» спу-
стили на воду в Нижнем 
Новгороде. В начале мая 
он приплывет в регион, 
где благодаря поддержке 
Вячеслава Володина воз-
рождаются пассажирские 
речные перевозки. Будет 
курсировать по маршруту 
между Саратовом и Бала-
ково.

Всего для Саратовской 
области создадут пять 
скоростных судов на под-
водных крыльях «Валдай 
45Р». Они могут развивать 

скорость до 75 км/ч. Запас 
хода - до 550 км. Рассчи-
таны на дальние маршру-
ты на полноводных реках 
всей территории России - 

от  центральной ее части до 
Дальнего Востока. 

 
Подготовила  

Светлана КАМЕКА.

ГОТОВЬТЕ «ГАГАРИН» ПРИПЛЫВЕТ В САРАТОВ
ПРИЧАЛ!

ДАЖЕ НА РУИНАХ  
ЗВУЧАЛА МОЛИТВА

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
МАРШРУТ

Три года назад 
Вячеслав Володин 
побывал в селе 
Высокое. После 
этого началось 
возрождение храма. 

Первое судно назвали 
в честь космонавта 
Юрия Гагарина.

С Каллас все понятно - ее дедушка-
нацист, по мнению Гитлера, 
был «оплотом профашистских 
настроений в Эстонии».

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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 ■ К назначению на высо-
кий пост доктор экономи-
ческих наук, академик РАН 
Сергей Глазьев пришел с со-
лидным научным и полити-
ческим багажом.

РОДОМ 
ИЗ ЗАПОРОЖЬЯ
Сергей Юрьевич Глазьев 

родился 1 января 1961 го-
да в  Запорожье, Украин-
ская ССР, в семье русского 
и украинки. Отец работал 
 мастером на заводе «Запо-
рожсталь», мать - инженером-
проектировщиком Запорож-
ского титано-магниевого 
комбината.

В 1978 году поступил на хи-
мический факультет Москов-
ского государственного уни-
верситета имени Ломоносова, 
но уже через год перевелся 
на экономический факуль-
тет. В 1983 году окончил МГУ 
с отличием по специальности 
«экономическая кибернети-
ка», что стало отправной точ-
кой его карьеры.

После университета продол-
жил обучение в аспирантуре 
Центрального экономико-
математического института 
(ЦЭМИ) Академии наук СССР 
под руководством академи-
ка Дмитрия Львова. В 1986 
году защитил кандидатскую 
диссертацию, а позже - сте-
пень доктора экономиче-
ских наук. В 2000 году стал 
членом-корреспондентом 
РАН, а в 2008 году - действи-
тельным академиком Россий-
ской академии наук. Также 
Сергей Глазьев с 2021 года яв-
ляется иностранным членом 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Его личная жизнь тесно 
связана с профессиональной 
средой: младшая сестра Юлия 
Синелина была известным со-
циологом, а ее муж Михаил 
Синелин, однокурсник ака-

демика, занимал высокие по-
сты в аппарате правительства 
России.

Сергей Глазьев женат, у него 
пятеро детей, но он предпочи-
тает не афишировать личную 
жизнь.

МОЛОДОЙ МИНИСТР
Его карьера в политике 

и на государственной службе 
охватывает более трех деся-
тилетий. В 1992 - 1993 годах 
Сергей Глазьев стал одним из 
самых молодых чиновников 
в истории страны, заняв пост 
министра внешнеэкономиче-
ских связей России в прави-
тельстве Виктора Черномыр-
дина. 

В 1993 - 2007 годах избирал-
ся депутатом Государствен-
ной думы I, III и IV созывов.

В 2003 - 2004 годах руково-
дил парламентской фракцией 
«Родина» и участвовал в пре-
зидентских выборах.

С 2008 года экономист со-
средоточился на вопросах 
евразийской интеграции. 
Занимал пост заместителя 
генерального секретаря Ев-
разийского экономического 
сообщества и ответственного 
секретаря Комиссии Таможен-
ного союза России, Беларуси 
и Казахстана (2009 - 2012).

Под его руководством пе-
ренесли таможенный и сани-

тарный контроль на внешние 
границы Таможенного сою-
за, что стало важным шагом 
в формировании Единого эко-
номического пространства.

С 2019 по 2024 год  - ми-
нистр по интеграции и ма-
кроэкономике Евразийской 
экономической комиссии.

В 2014 году, на заре посы-
павшихся на нас санкций, по-
литик говорил:

- Мы найдем способ не толь-
ко обнулить нашу финансо-

вую зависимость от США, но 
и выйдем из этих санкций 
с большой выгодой для себя.

В 2022 году, размышляя 
об СГ, Сергей Глазьев сказал:

- В условиях санкционного 
давления Союзное государ-
ство становится для России 
и Беларуси не просто эконо-
мическим союзом, а стратеги-
ческим механизмом выжива-
ния и развития.

Сейчас видно, что он ока-
зался прав.

Григорий РАПОТА, занимал пост 
Госсекретаря СГ с 15 декабря 2011-го 
до 19 марта 2021 года:

- Сергей Глазьев - прекрасная кандидатура на этот 
пост. По нескольким причинам. Во-первых, он доктор 
наук, академик РАН, то есть человек, обладающий 
значительным кругозором и научным опытом.

Во-вторых, он глубоко погружен в тему политики 
на территории СНГ вообще и Беларуси в частности. 
Достаточно сказать, что он долгое время занимал 
одну из руководящих позиций в секретариате ЕАЭС, 
членами которого являются и Россия, и Беларусь. 
Возможно, ему потребуется дополнительное изучение российско-
белорусского трека, но можно не сомневаться, что он с этим справится.

В-третьих, и это важно, прекрасно разбирается в вопросах научно-
технического развития и международного сотрудничества в этой 
сфере, что может придать новый импульс нашему взаимодействию.

В целом Сергей Глазьев - хороший выбор для такой позиции, и  я же-
лаю ему успехов на высоком и безусловно важном посту.

 ■ Новый руководитель сосредото-
чится на углуб лении экономической 
интеграции.

Одной из главных задач также станет соз-
дание единого финансового рынка и  укре-
пление торговых связей между Россией 
и Беларусью. Опыт работы в ЕАЭС и Та-
моженном союзе делает Глазьева подхо-
дящей фигурой для реализации амбициоз-
ных планов, в том числе развития общего 
энергорынка.

Перед новым Госсекретарем стоят и се-
рьезные вызовы. Экономические санкции, 
внутренние различия в подходах Москвы 
и Минска к некоторым вопросам, а также 
необходимость балансировать между ин-

тересами двух стран потребует от него ди-
пломатических и стратегических навыков. 
Тем не менее сторонники Сергея Глазьева 
считают, что научный подход и привержен-
ность интеграции помогут Союзному госу-
дарству под его руководством выйти на 
новый уровень.

Его назначение на пост отражает стрем-
ление России и Беларуси к более тесной 
интеграции в условиях глобальных вы-
зовов. С опорой на свой опыт, научные 
достижения и четкие убеждения ученый 
имеет все шансы внести значительный 
вклад в  развитие Союзного государ-
ства, укрепляя его экономический, поли-
тический, научный и социальный потен-
циал.

 ■ Сторонник суверенной экономиче-
ской политики и евразийской интегра-
ции.

Доктор экономических наук выступает за 
создание независимой от Запада финансово-
экономической системы, опирающейся на вну-
тренние ресурсы и низкие кредитные ставки 
для стимулирования инвестиций.

Он убежденный сторонник интеграции 
постсоветских государств, особенно России, 
Беларуси и Украины. Считает, что Союзное 
государство и ЕАЭС должны стать конкурен-
тоспособными экономическими центрами, 

основанными на кооперации и равных правах 
граждан.

Его взгляды часто вызывают споры. В 1990-е 
годы Сергей Глазьев начинал как либераль-
ный реформатор, но позже стал сторонником 
национал-патриотического курса, что привело 
к разногласиям с коллегами.

В 2014 году попал под санкции США и ЕС 
за поддержку присоединения Крыма. Неко-
торые его предложения, включая идею пла-
новой экономики, вызвали критику, но сам 
он настаивает на необходимости мобилиза-
ционной экономики с рыночными инструмен-
тами.

 ■ Главой Постоянного 
Комитета СГ стал один 
из ведущих российских 
экономистов.

Академик Глазьев - автор 
более трехсот научных ра-
бот, включая монографии, 
посвященные долгосрочно-
му экономическому разви-
тию, глобальным кризисам 
и евразийской интеграции. 
Среди его ключевых тру-
дов - «Теория долгосрочно-
го технико-экономического 
развития» (1993), «Стратегия 
опережающего развития Рос-
сии в условиях глобального 
кризиса» (2010) и «Эконо-
мика будущего» (2016). Его 
исследования длинных волн 
в экономике, основанные на 
идеях Николая Кондратьева, 
принесли ему золотую медаль 
Кондратьева в 1995 году.

Ученый внес значитель-
ный вклад в развитие Тамо-
женного союза и Евразий-
ского экономического союз. 
Он  реализовал ключевые 
 решения по углублению эконо-
мической интеграции, включая  
унификацию  таможенных про-
цедур и создание единого рын-
ка. Его  усилия  получили высо-
кую оценку глав государств 
- участников ЕАЭС и научного 
сообщества.

Он удостоен ряда наград, 
включая орден Дружбы (2011), 
медаль «За заслуги в  обе-
спечении национальной без-
опасности» (2011) и медаль 
«За вклад в создание ЕАЭС» 
(2015).

В академической сфере Сер-
гей Глазьев с 2015 года воз-
главляет кафедру теории и ме-
тодологии государственного и 
муниципального  управления 
в МГУ, а с 2018 года - кафе-
дру экономической политики 
в Государственном универси-
тете управления. Его препо-
давательская деятельность 
направлена на подготовку но-
вого поколения  экономистов, 
 ориентированных на государ-
ственные интересы.
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Сергей ГЛАЗЬЕВ дал прогноз еще в 2014 году:

МЫ ВЫЙДЕМ ИЗ САНКЦИЙ С БОЛЬШОЙ 
ВЫГОДОЙ ДЛЯ СЕБЯ

Политик гармонично сочетает работу чиновником с научной 
деятельностью.

25 апреля - 1 мая / 2025 / № 174 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Ка
др

 в
ид

ео

ad
m

in
-s

m
ol

en
sk

.r
u

EP
A/

TA
SS

t.m
e/

vv
_v

ol
od

in

 ■ Каю Каллас нужно отстра-
нить и отдать под международ-
ный трибунал ООН.

Вячеслав Володин, Спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Беларуси 
и России:

- Глава Евродипломатии Каллас 
перешла на угрозы. Отбитая русо-
фобка поставила ультиматум не 
только странам Евросоюза, но и 
кандидатам, которые обсуждают 
вопросы вступления в ЕС, потре-
бовав от них отказаться от поездок 
в нашу страну в дни празднования 
80-летия Великой Победы.

Заявление Каллас - неуважение 
к памяти о тех, кто пожертвовал 
собой, спасая мир от фашизма. Ее 
необходимо отстранить от должно-
сти и отдать под международный 
трибунал ООН.

Мир, спасенный советским много-
национальным народом ценой 27 
миллионов жизней, а также стра-
нами антигитлеровской коалиции, 
в которую входили США и Англия, 
потерявшие больше восьмисот ты-
сяч человек, должен всегда пом-
нить и чтить память о них.

Мы должны сделать все для это-
го. Можно простить разные ошибки 
политикам, кроме одной - осквер-

нения памяти тех, благодаря кому 
сегодня все мы живем. Если бы 
не героический подвиг советских 
солдат и офицеров, совершенный 
восемьдесят лет назад, Европы бы 
не было.

В нашей стране принят закон 
о  запрете реабилитации нацизма. 
Действуют нормы, которые позво-
ляют привлечь к ответственности 
таких, как Каллас. Придет время, 
когда она и ей подобные будут от-
вечать за свои действия по осквер-
нению памяти героев, спасших мир. 
Наш долг - защитить их.

 ■ Те, кто выдает сертификаты 
о знании русского языка на-
право и налево, могут надолго 
сесть в тюрьму.

В прошлом и в этому году Госу-
дарственной Думой инициировано 
и принято пятнадцать законов, ка-
сающихся борьбы с нелегальной 
миграцией:

 ✔ введение режима высылки не-
законных мигрантов и создание 
реестра контролируемых лиц, не 
имеющих права находиться в на-
шей стране;

 ✔ противодействие заключению 
фиктивных браков и процессу фик-
тивного усыновления;

 ✔ конфискация имущества, полу-
ченного от организации нелегаль-
ной миграции или направленного на 
финансирование такой незаконной 
деятельности;

 ✔ отнесение организации неле-
гальной миграции, совершенной 
организованной группой или в це-
лях совершения тяжких преступле-
ний, в том числе с использованием 
поддельных документов, к числу 
особо тяжких преступлений;

 ✔ усиление ответственности за со-
вершение преступлений, связан-
ных с фиктивной регистрацией и 
постановкой на учет иностранных 
граждан;

 ✔ полный запрет для посредни-
ческих организаций принимать 
участие в приеме экзаменов 
у мигрантов;

 ✔ проведение проверки уровня 
знания русского языка детей ми-
грантов, а также законности их 
нахождения на территории нашей 

страны при зачислении в школы.
Все эти нормы вступили в силу 

и начали работать.
- Важно, чтобы теперь было эф-

фективно выстроено их правопри-
менение, - считает Вячеслав Во-
лодин.  - Недавно Рособрнадзор 
провел проверку в ряде вузов, от-
ветственных за прием экзаменов 
у мигрантов. По итогам которых вы-
давались сертификаты о владении 
русским языком и знании истории 
России для получения разрешения 
на временное проживание или ви-
да на жительство, разрешения на 
работу или патент. Результаты про-
верки показали нарушения и не-
добросовестное отношение к  вы-
полнению учреждениями взятых на 
себя обязательств.

Штрафы дельцов не пугали, но 
теперь за это грозит уголовное на-
казание.

- Учитывая принятые законы, 
теперь эти действия со стороны 
должностных лиц вузов и тех, кто 
принимал экзамены, могут квали-
фицироваться иначе. Они подпа-
дают под статью 322.1 УК РФ «Ор-
ганизация незаконной миграции», 
которой предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы сроком до 
пятнадцати лет, - пояснил Предсе-
датель ГД. - Контрольно-надзорным 
и правоохранительным органам 
правильно изучить выявленные 
факты и привлечь к ответствен-
ности виновных. Со своей сторо-
ны, Государственная Дума возьмет 
это на контроль. Соответствующее 
 поручение Комитету по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
дано.

 ■ В селе Высокое восстановили раз-
рушенную церковь.

В Светлое Христово Воскресенье спикер 
Госдумы поделился историей о храме Тих-
винской иконы Божией Матери, где в этот 
день состоялось первое богослужение:

- В апреле 2022 года впервые оказался 
в селе Высокое Новодугинского района 
Смоленской области. Сельский учитель 
и краевед Татьяна Владимировна про-
вела экскурсию, рассказала об истории 
этих мест.

До революции 1917 года здесь нахо-
дилась усадьба графа Шереметева. Как 
оказалось, часть объектов культурного 

наследия возведена по проекту извест-
ного архитектора Николая Бенуа. Цен-
тральное место историко-культурного 
ансамбля занимает храм Тихвинской ико-
ны Божией Матери, построенный в 1871 
году, - пятиглавый, двухпрестольный: 
верхний - в честь чудотворной иконы 
Божией Матери, нижний - в честь Трех 
святителей.

В 30-е годы прошлого века храм Тих-
винской иконы Божией Матери был 
превращен в клуб, в конце 40-х - снача-
ла в пекарню, затем в склад. В 60-х он 
окончательно лишился куполов, окон 
и дверей.

Несмотря на это, даже в полуразру-
шенном храме звучала молитва и горела 
свеча. Прихожане собирались в нижней 

части храма, которая в холодное время 
отапливалась буржуйкой, на богослуже-
ния вместе с местным батюшкой. Неза-
висимо от погоды и времени года.

Именно таким мне запомнился три го-
да назад храм, когда впервые его увидел. 
Вера людей в Господа, их молитвы и же-
лание восстановить храм, сделать все, 
чтобы он обрел прежний облик, привели 
к тому, что сегодня пасхальное богослу-
жение состоится в отреставрированном 
здании. С чем хочу поздравить всех, кто 
ждал и верил!

Если захотите увидеть и посетить храм, 
соприкоснуться с историей, - село Высо-
кое находится не так далеко от Москвы, 
в трех часах езды на автомобиле. От Вязь-
мы - тридцать минут.

МОРАЛЬНЫЕ УРОДЫ

ЗА ПОДДЕЛКУ ЭКЗАМЕНА -  
ДО ПЯТНАДЦАТИ ЛЕТ

МИГРАНТЫ

 ■ Уже в начале мая 
в регионе начнут возить 
пассажиров по рекам.

Первый теплоход «Сара-
тов - Юрий Гагарин» спу-
стили на воду в Нижнем 
Новгороде. В начале мая 
он приплывет в регион, 
где благодаря поддержке 
Вячеслава Володина воз-
рождаются пассажирские 
речные перевозки. Будет 
курсировать по маршруту 
между Саратовом и Бала-
ково.

Всего для Саратовской 
области создадут пять 
скоростных судов на под-
водных крыльях «Валдай 
45Р». Они могут развивать 

скорость до 75 км/ч. Запас 
хода - до 550 км. Рассчи-
таны на дальние маршру-
ты на полноводных реках 
всей территории России - 

от  центральной ее части до 
Дальнего Востока. 

 
Подготовила  

Светлана КАМЕКА.

ГОТОВЬТЕ «ГАГАРИН» ПРИПЛЫВЕТ В САРАТОВ
ПРИЧАЛ!

ДАЖЕ НА РУИНАХ  
ЗВУЧАЛА МОЛИТВА

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
МАРШРУТ

Три года назад 
Вячеслав Володин 
побывал в селе 
Высокое. После 
этого началось 
возрождение храма. 

Первое судно назвали 
в честь космонавта 
Юрия Гагарина.

С Каллас все понятно - ее дедушка-
нацист, по мнению Гитлера, 
был «оплотом профашистских 
настроений в Эстонии».

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ За полярным кругом де-
путаты ПС горячо обсудили 
вопросы молодежной поли-
тики и туристической дея-
тельности.

У ПОДНОЖИЯ 
ХИБИН
Так высоко союзные пар-

ламентарии еще не забира-
лись. Заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по 
молодежной политике, спорту 
и  туризму мало того что про-
шло за Северным полярным 
кругом, в самом сердце Коль-

ского полуострова, так еще и 
у подножия Хибин. Там даже 
в середине апреля лежит снег 
и по склонам вовсю носятся 
горнолыжники, а за две не-
дели до этого Кировск принял 
финал Кубка России по лыж-
ным гонкам, причем участ-
никам финальной гонки, что-
бы получить кубок, наоборот, 
пришлось бежать в горку.

- Здесь активно развивается 
туристический кластер, а сама 
Мурманская область системно 
сотрудничает с белорусскими 
регионами,- отметил Предсе-
датель Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров.

У подножия Хибин нахо-
дится не только сам город, но 
и местный филиал Мурман-
ского арктического универ-
ситета (МАУ), где состоялось 
заседание комиссии.

О ЗУМЕРАХ  
И МИЛЛЕНИАЛАХ
На улице - минус, а в ауди-

тории - огромный «плюс» по 
всем направлениям. Обсуж-
дая сближение в сфере моло-
дежной политики, депутаты 
предложили проанализиро-
вать законодательства Бела-
руси и России для выявления 
проблемных вопросов, в част-
ности для обеспечения равных 
прав поколения миллениалов 
и зумеров. Важно знать, что 
их сейчас волнует и трогает 
за душу. Поэтому предложено 

провести исследования при-
оритетных интересов и по-
требностей различных групп 
молодежи наших стран. Ре-
зультаты исследований могут 
лечь в основу стратегии раз-
вития молодежной политики 
Союзного государства. 

- Рад в очередной раз убе-
диться, что мы остаемся в тес-
ном контакте с белорусскими 
коллегами, и межпарламент-
ское сотрудничество прино-
сит ощутимые результаты, - 
отметил член Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Амыр Ар-
гамаков.

Нашли общий язык сторо-
ны и при обсуждении реали-
зации положений дорожной 
карты в сфере молодежной 
политики на 2025 - 2027 годы.

Нынешний год - очень на-
сыщенный по количеству ме-
роприятий. Среди них - II Фо-
рум молодых историков СГ, 
XVIII фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство», ко-
торый на этот раз пройдет 
в Могилеве в сентябре, па-
триотический фестиваль в па-
мять об одном из защитников 
Брестской крепости «Если те-
бе «кижеватовец» имя - имя 
крепи делами своими» в Тю-
мени, Спартакиада для детей 
и юношества и туристский 
слет учащихся СГ. В конце 
апреля в Волгограде пройдет 
Международный форум Со-
юзного государства «Великое 
наследие - общее будущее», 
там же состоится заседание 
Молодежной палаты при Пар-
ламентском Собрании.

Артем ТУРОВ, Председа-
тель Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму:

- Повестка очень насыщен-
ная. В частности, «сверили 
часы» по итогам реализации 
рекомендаций парламентских 
слушаний по развитию сотруд-
ничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союз-
ного государства, которые со-
стоялись в 2024 году.

Рассмотрели вопросы соз-
дания трансграничных тури-
стических маршрутов, новых 
союзных турпродуктов, в том  
числе для граждан третьих 
стран.

Отдельно обсудили с колле-
гами предложения по реализа-
ции приоритетных направле-
ний обеспечения безопасности 
по вопросам ведения комис-
сии в рамках принятой в де-
кабре 2024 года Концепции 

 безопасности Союзного госу-
дарства.

 
Антон ТКАЧЕВ, член Ко-

миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Здесь развивается горно-
туристический кластер «Хиби-
ны», который включает в себя 
горнолыжный курорт «Боль-
шой Вудъявр», панорамный 
комплекс «Плато», санаторно-
оздоровительный комплекс 

«Тирвас» и одноименный лыж-
ный стадион, а также музейно-
выставочный центр «Апатит» 
и аэропорт «Хибины»  - мне 
кажется, выбор города для 
обсуждения туризма очевиден.

Про авиасообщение: напом-
ню, что с этого года вступило  
в силу соглашение о взаимном 
признании виз РФ и РБ.

Резюмирую: союзный туризм 
развивается активно и после-
довательно. Точек роста еще 

много, направлений для мас-
штабирования - не меньше. За-
действованы информационные 
ресурсы, на полную включе-
ны законодательные меры для 
стимулирования и поддержки 
туризма, активно развивается 
инфраструктура. Статистика 
и данные подтверждают наши 
слова: туристические потоки 
увеличиваются год от года.

 ■ Кировск славится уникальными рудными 
шахтами.

Спуститься в шахту на глубину многоэтажного 
дома для новичка - настоящее приключение. Раз- 
мах производства и техника поражают вообра-
жение.

Предприятие «Апатит», которое посетили пар-
ламентарии, работает уже 95 лет. За эти годы 
добыто и переработано более 2,1 миллиарда тонн 
руды. Местный рудник входит в пятерку крупней-
ших в мире. Полезные ископаемые, добываемые 
здесь, служат сырьем для производства удобрений 
«ФосАгро», которые экспортируются в сто стран 
мира. Тут принцип работы такой: уйти вглубь, чтобы 
поднять показатели еще выше. Недавно открыли 
новый горизонт.

- Предприятие, которое мы посетили сегодня, 
является флагманом в своей отрасли в России: 
здесь используют новейшие высокотехнологичные 
разработки, большое внимание уделяют работе 
с молодежью и повышению профессионализма 
сотрудников, созданию большего количества ра-
бочих мест и инфраструктурному развитию регио-
на, - отметил член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Дмитрий Басков.

 ■ Юные сябры пока участву-
ют в конкурсах профмастер-
ства дистанционно, пора де-
лать это очно.

Филиал МАУ в Кировске с совре-
менными лабораториями - пример 
тесного взаимодействия универси-
тета с ключевыми предприятиями 
региона. Здесь готовят специали-
стов для «ФосАгро» и «Апатита».

Ребята рассказали о своих до-

стижениях и победах в различных 
конкурсах, чемпионатах, в том чис-
ле и международных.

Выяснилось, что студенты Со-
лигорского государственного 
горно-химического колледжа уже 
четырежды принимали участие 
в конкурсах профмастерства, ор-
ганизованных на базе кировского 
филиала МАУ в дистанционном 
формате. Во время посещения 
вуза родилось предложение про-

должить это сотрудничество очно.
Заместитель председателя Ко-

миссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму Сергей 
Клишевич отметил, что в Белару-
си сейчас стоит задача обеспечить 
трудоустройство выпускников по 
техническим специальностям, и на 
примере сотрудничества компании 
«ФосАгро» с кировском филиалом 
МАУ гости увидели, как она может 
быть решена.

КОМПЕТЕНТНО

«АПАТИТ» ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ СОТРУДНИЧЕСТВО

ГОРИЗОНТЫ ПОД ГОРОЙ
ПРОИЗВОДСТВО
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КТО СКАЗАЛ МАУ

Нынешний год насыщен мероприятиями и в сфере 
молодежной политики, и туризма. Понимая важность 
встречи, союзные депутаты работали в тесном 
контакте и договорились по всем вопросам.

Студенты в Кировске с первых 
дней учебы вовлечены в 
производственные процессы.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ 39 лет назад мир столк-
нулся с катастрофой, кото-
рой история человечества 
еще не знала.

ЖИЗНЬ ЗА ФОНОМ
Малая родина Жанны Чер-

нявской, Председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, - всего 
в сотне километров от Черно-
быльской АЭС. Она восстано-
вила хронику событий весны 
1986 года и рассказала, как 
наши страны возрождают 
жизнь на пострадавших тер-
риториях.

- Помните тот день?
- День 26 апреля 1986 года 

разделил жизнь на до и после. 
Но вначале никакой ясности 
не было. Говорили о пожаре 
на станции. Что конкретно 
произошло, есть ли погибшие. 
И главное - какие последствия 
могут быть. Ответов не было. 
Все строилось на слухах и до-
мыслах. Никто не бил тревогу. 
Жизнь текла своим чередом. 
На следующий день после ава-
рии дети спокойно играли на 
улице, взрослые трудились 
в огородах, вдыхая уже отрав-
ленный воздух. Официальная 
информация пришла только 
через пару дней.

Нет страны, которая бы по-
страдала от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС больше, 
чем Беларусь. Пятая часть 
населения в один 
день оказалась в зо-
не загрязнения. 
В начале мая стали 
эвакуировать жите-
лей деревень вбли-
зи Чернобыльской 
АЭС. Потом очередь 
дошла до «второй 
береговой линии». 
Помню, как у нас 
сперва вывозили несовер-
шеннолетних и беременных. 
Мне в те годы было четырнад-
цать лет, сестре - девять. Ро-
дители быстро собрали вещи 
и отправили нас на все лето 
в Витебскую и Минскую об-
ласти к родственникам.

- Вы родились в деревне Бо-
рисовщина Хойникского рай-
она в Гомельской области, 
больше всего пострадавшей 
от техногенной катастро-
фы. Что там происходит 
спустя почти сорок лет?

- С пострадавших земель 
было отселено почти 138 ты-
сяч человек, 75 процентов - 
жители Гомельской области. 
Страшные цифры. Но на по-
ступательное возвращение 
к  нормальной жизни была 
нацелена вся наша государ-
ственная политика. С первых 
дней катастрофы правитель-
ство Беларуси проводило ме-
роприятия, направленные на 
защиту людей. С 1990 года 
принято решение о разработ-
ке госпрограмм по преодоле-
нию последствий Чернобыль-
ской катастрофы. В фокусе 
внимания - медицинское обес-

печение, социальная защи-
та населения, обустройство 
быта людей, восстановление 
экономики пострадавших ре-
гионов, содействие жителям, 
вернувшимся на отселенные 
территории. Комплексный 
подход позволил сконцен-
трировать усилия для помо-
щи пострадавшим, вдохнул 
новую жизнь в юго-восточные 
регионы. Расходы на выпол-
нение программ ежегодно со-
ставляют около трех процен-

тов рес публиканского 
бюджета. Заверша-
ется реализация ше-
стой госпрограммы. 
Ее приоритет - даль-
нейшее снижение 
риска неблагопри-
ятных последствий 
для здоровья граж-
дан, поддержание на 
достигнутом уровне 

защитных мероприятий, ра-
диационного мониторинга 
и контроля за окружающей 
средой и продукцией, произ-
веденной на территории стра-
ны, содействие социально-
экономическому развитию 
пострадавших регионов.

ТЕРРИТОРИЯ 
ВОЗРОЖДЕНИЯ
- Какой опыт реабилита-

ции пострадавших регионов 
мы приобрели за эти годы?

- Теперь эти земли не узнать. 
Жизнь вошла в обычное рус-
ло. Ее течение практически 
не отличается от любого дру-
гого региона страны. Люди 
спокойно работают, растят 
детей. Действует система 
медицинского наблюдения, 
диспансеризации, диагности-
ки и лечения заболеваний, 
оздоровления и санаторно-
курортного лечения. Реали-
зуется комплекс специаль-
ных защитных мероприятий 
в  сельскохозяйственном про-
изводстве - поставка в постра-
давшие регионы фосфорных 
и калийных удобрений, из-
весткование кислых почв.

Такие защитные меры 
в  агропромышленном и лес-
ном хозяйстве обеспечивают 
производство чистой продук-
ции, соответствующей са-
мым жестким нормативам. 
Например, полесские сыры 
известны далеко за преде-
лами Беларуси: здесь вы-
пускают пармезан, грюйер, 
мраморный и другие виды. 
В феврале прошлого года на 
международной выставке 
«Прод экспо» в Москве твер-
дый сыр  «Франциск» получил 
золотую награду.

В Полесском радиационно-
экологическом заповеднике 
освоили безопасное пчело-
водство: мед всегда проходит 

строгий контроль - все пока-
затели в норме.

- Вначале усилия были на-
правлены на ликвидацию по-
следствий аварии. Затем - 
на обеспечение полноценного 
социально-экономического 
развития пострадавших 
территорий. Какова здесь 
роль союзных программ?

- Немалую роль сыграли со-
юзные «чернобыльские» про-
граммы. Первую запустили 
еще в 1998 году, и вот уже 
завершилась пятая по счету. 
Ресурсы сконцентрировали 
на важнейших направлениях. 
В самом начале стояла задача 
решить актуальные пробле-
мы, связанные с созданием 
материально-технической 
базы, единой  системы 
 спецпомощи  взрослым и 
детям,  сформировать осно-
вы  единого нормативно-
правового и научно-
методического  регулирования 
по защите населения и реа-
билитации территорий. Бы-
ла цель не только получить 
чистую продукцию, но и улуч-
шить социальную атмосфе-
ру в районах. Выполнены 
проекты, направленные на 
реабилитацию выведенных 
из сельхозоборота земель 
и  производства на них чистой 
продукции. Появились  новые 
виды продуктов питания 
лечебно-профилактического 
назначения. Был создан 
опытный образец специали-
зированного высокопроходи-
мого пожарного  комплекса 
для ликвидации пожаров 
на территории с высокими 
уровнями радиоактивного 
 загрязнения - леса, торфяни-
ки, труднодоступные места.

Сейчас в планах реализация 
шестой программы. Важно 
и дальше решать задачи по 
возрождению и устойчивому 
развитию пострадавших ре-
гионов, включая отдаленный 
послеаварийный период. Тех-
ногенные катастрофы тем и 
страшны, что их последствия 
ощутимы десятилетиями.

ПЯТАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ В ОДИН МОМЕНТ 
ОКАЗАЛАСЬ В ЗОНЕ ЗАГРЯЗНЕНИЯ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

 ■ Ядерные проекты - широкое поле 
для импортозамещения.

- Время не стоит на месте. Атомная 
энергетика расширяет направления для 
двустороннего сотрудничества между 
нашими странами. На что делаем ставку?

- Сотрудничество Беларуси и России 
в сфере энергетики стимулирует внутрен-
нее потребление электроэнергии в про-
мышленности, бизнесе, что положительно 
влияет на экономический потенциал двух 
стран, повышает благосостояние и каче-
ство жизни граждан. Развитие атомной 
энергетики вносит весомый вклад в соз-

дание новых энергоемких производств, 
развитие электротранспорта. А еще уско-
ряет импортозамещение в производстве 
компонентов микроэлектроники, прибо-
ростроения и программного обеспечения.

Ядерная медицина - новая и стреми-
тельно развивающаяся отрасль, которая 
позволяет вывести диагностику на новый 
уровень. Масштабное направление в кли-
нической медицине совершенствует ме-
тоды визуализации и позволяет не толь-
ко получить анатомическое изображение 
определенного органа, но и рассмотреть 
его на уровне клетки. А значит, распознать 
патологический процесс в самой ранней 

стадии развития и вовремя помочь па-
циенту.

Атомная энергия нашла свое примене-
ние в сельском хозяйстве, химической 
промышленности, косметологии, цифро-
визации. Наиважнейших фактор - обес-
печение энергетической независимости 
страны и экологическая чистота. БелАЭС 
позволяет сократить выбросы в атмосферу 
на семь миллионов тонн в год.

Сегодня рассматривается вопрос о стро-
ительстве второй атомной электростанции 
в Беларуси, ведь это стратегический эле-
мент экономики. За этими технологиями 
будущее.

 ■ Важно не только враче-
вать, но и развивать.

- За двадцать лет по со-
юзной программе только 
в белорусском оздорови-
тельном центре «Жемчу-
жина» укрепили здоровье 
около пяти тысяч ребят из 
пострадавших регионов на-
ших стран. Союзные смены 
продолжатся?

- Важно, чтобы дети из 
российских и белорусских 
регионов проходили диагно-
стику, участвовали в  раз-
влекательных и культур-
ных мероприятиях, а также 
укрепля ли здоровье и наби-
рались сил. Для мальчиков 
и девочек в реабилитационно-
оздоровительных центрах соз-
даны отличные условия - ком-
фортные комнаты, спортивные 
залы, бассейн, современное 
медицинское оборудование. 
В штате - квалифицирован-
ные медики. Кроме того, для 
белорусских школьников, как 
и для ребят из России, союз-
ная путевка - это возможность 
побывать в соседней стране, 
познакомиться с ее истори-
ей, традициями и культурой. 
Ребята успевают съездить 
на экскурсии, показать свои 
таланты, подружиться. Так, 
в прошлом году самое яркое 
событие смены - День Союз-
ного государства в «Жемчужи-
не» прошел с песнями у костра 
на партизанском привале. Для 
ребят провели экскурсию 
в Ушачском музее народной 
славы, познакомили с истори-
ей мемориального комплекса 
«Прорыв». Так выстраивает-
ся работа по патриотическому 
воспитанию.

ЗДОРОВЫЙ 

ИЗ СПОРТЗАЛА - 
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«Чернобыльские» программы, а их реализовано уже пять, 
направлены на ликвидацию основных последствий аварии на ЧАЭС. 
Одна из них - возвращение к жизни зараженных земель.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ За полярным кругом де-
путаты ПС горячо обсудили 
вопросы молодежной поли-
тики и туристической дея-
тельности.

У ПОДНОЖИЯ 
ХИБИН
Так высоко союзные пар-

ламентарии еще не забира-
лись. Заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по 
молодежной политике, спорту 
и  туризму мало того что про-
шло за Северным полярным 
кругом, в самом сердце Коль-

ского полуострова, так еще и 
у подножия Хибин. Там даже 
в середине апреля лежит снег 
и по склонам вовсю носятся 
горнолыжники, а за две не-
дели до этого Кировск принял 
финал Кубка России по лыж-
ным гонкам, причем участ-
никам финальной гонки, что-
бы получить кубок, наоборот, 
пришлось бежать в горку.

- Здесь активно развивается 
туристический кластер, а сама 
Мурманская область системно 
сотрудничает с белорусскими 
регионами,- отметил Предсе-
датель Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров.

У подножия Хибин нахо-
дится не только сам город, но 
и местный филиал Мурман-
ского арктического универ-
ситета (МАУ), где состоялось 
заседание комиссии.

О ЗУМЕРАХ  
И МИЛЛЕНИАЛАХ
На улице - минус, а в ауди-

тории - огромный «плюс» по 
всем направлениям. Обсуж-
дая сближение в сфере моло-
дежной политики, депутаты 
предложили проанализиро-
вать законодательства Бела-
руси и России для выявления 
проблемных вопросов, в част-
ности для обеспечения равных 
прав поколения миллениалов 
и зумеров. Важно знать, что 
их сейчас волнует и трогает 
за душу. Поэтому предложено 

провести исследования при-
оритетных интересов и по-
требностей различных групп 
молодежи наших стран. Ре-
зультаты исследований могут 
лечь в основу стратегии раз-
вития молодежной политики 
Союзного государства. 

- Рад в очередной раз убе-
диться, что мы остаемся в тес-
ном контакте с белорусскими 
коллегами, и межпарламент-
ское сотрудничество прино-
сит ощутимые результаты, - 
отметил член Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Амыр Ар-
гамаков.

Нашли общий язык сторо-
ны и при обсуждении реали-
зации положений дорожной 
карты в сфере молодежной 
политики на 2025 - 2027 годы.

Нынешний год - очень на-
сыщенный по количеству ме-
роприятий. Среди них - II Фо-
рум молодых историков СГ, 
XVIII фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство», ко-
торый на этот раз пройдет 
в Могилеве в сентябре, па-
триотический фестиваль в па-
мять об одном из защитников 
Брестской крепости «Если те-
бе «кижеватовец» имя - имя 
крепи делами своими» в Тю-
мени, Спартакиада для детей 
и юношества и туристский 
слет учащихся СГ. В конце 
апреля в Волгограде пройдет 
Международный форум Со-
юзного государства «Великое 
наследие - общее будущее», 
там же состоится заседание 
Молодежной палаты при Пар-
ламентском Собрании.

Артем ТУРОВ, Председа-
тель Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму:

- Повестка очень насыщен-
ная. В частности, «сверили 
часы» по итогам реализации 
рекомендаций парламентских 
слушаний по развитию сотруд-
ничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союз-
ного государства, которые со-
стоялись в 2024 году.

Рассмотрели вопросы соз-
дания трансграничных тури-
стических маршрутов, новых 
союзных турпродуктов, в том  
числе для граждан третьих 
стран.

Отдельно обсудили с колле-
гами предложения по реализа-
ции приоритетных направле-
ний обеспечения безопасности 
по вопросам ведения комис-
сии в рамках принятой в де-
кабре 2024 года Концепции 

 безопасности Союзного госу-
дарства.

 
Антон ТКАЧЕВ, член Ко-

миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Здесь развивается горно-
туристический кластер «Хиби-
ны», который включает в себя 
горнолыжный курорт «Боль-
шой Вудъявр», панорамный 
комплекс «Плато», санаторно-
оздоровительный комплекс 

«Тирвас» и одноименный лыж-
ный стадион, а также музейно-
выставочный центр «Апатит» 
и аэропорт «Хибины»  - мне 
кажется, выбор города для 
обсуждения туризма очевиден.

Про авиасообщение: напом-
ню, что с этого года вступило  
в силу соглашение о взаимном 
признании виз РФ и РБ.

Резюмирую: союзный туризм 
развивается активно и после-
довательно. Точек роста еще 

много, направлений для мас-
штабирования - не меньше. За-
действованы информационные 
ресурсы, на полную включе-
ны законодательные меры для 
стимулирования и поддержки 
туризма, активно развивается 
инфраструктура. Статистика 
и данные подтверждают наши 
слова: туристические потоки 
увеличиваются год от года.

 ■ Кировск славится уникальными рудными 
шахтами.

Спуститься в шахту на глубину многоэтажного 
дома для новичка - настоящее приключение. Раз- 
мах производства и техника поражают вообра-
жение.

Предприятие «Апатит», которое посетили пар-
ламентарии, работает уже 95 лет. За эти годы 
добыто и переработано более 2,1 миллиарда тонн 
руды. Местный рудник входит в пятерку крупней-
ших в мире. Полезные ископаемые, добываемые 
здесь, служат сырьем для производства удобрений 
«ФосАгро», которые экспортируются в сто стран 
мира. Тут принцип работы такой: уйти вглубь, чтобы 
поднять показатели еще выше. Недавно открыли 
новый горизонт.

- Предприятие, которое мы посетили сегодня, 
является флагманом в своей отрасли в России: 
здесь используют новейшие высокотехнологичные 
разработки, большое внимание уделяют работе 
с молодежью и повышению профессионализма 
сотрудников, созданию большего количества ра-
бочих мест и инфраструктурному развитию регио-
на, - отметил член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Дмитрий Басков.

 ■ Юные сябры пока участву-
ют в конкурсах профмастер-
ства дистанционно, пора де-
лать это очно.

Филиал МАУ в Кировске с совре-
менными лабораториями - пример 
тесного взаимодействия универси-
тета с ключевыми предприятиями 
региона. Здесь готовят специали-
стов для «ФосАгро» и «Апатита».

Ребята рассказали о своих до-

стижениях и победах в различных 
конкурсах, чемпионатах, в том чис-
ле и международных.

Выяснилось, что студенты Со-
лигорского государственного 
горно-химического колледжа уже 
четырежды принимали участие 
в конкурсах профмастерства, ор-
ганизованных на базе кировского 
филиала МАУ в дистанционном 
формате. Во время посещения 
вуза родилось предложение про-

должить это сотрудничество очно.
Заместитель председателя Ко-

миссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму Сергей 
Клишевич отметил, что в Белару-
си сейчас стоит задача обеспечить 
трудоустройство выпускников по 
техническим специальностям, и на 
примере сотрудничества компании 
«ФосАгро» с кировском филиалом 
МАУ гости увидели, как она может 
быть решена.

КОМПЕТЕНТНО

«АПАТИТ» ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ СОТРУДНИЧЕСТВО

ГОРИЗОНТЫ ПОД ГОРОЙ
ПРОИЗВОДСТВО
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КТО СКАЗАЛ МАУ

Нынешний год насыщен мероприятиями и в сфере 
молодежной политики, и туризма. Понимая важность 
встречи, союзные депутаты работали в тесном 
контакте и договорились по всем вопросам.

Студенты в Кировске с первых 
дней учебы вовлечены в 
производственные процессы.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ 39 лет назад мир столк-
нулся с катастрофой, кото-
рой история человечества 
еще не знала.

ЖИЗНЬ ЗА ФОНОМ
Малая родина Жанны Чер-

нявской, Председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, - всего 
в сотне километров от Черно-
быльской АЭС. Она восстано-
вила хронику событий весны 
1986 года и рассказала, как 
наши страны возрождают 
жизнь на пострадавших тер-
риториях.

- Помните тот день?
- День 26 апреля 1986 года 

разделил жизнь на до и после. 
Но вначале никакой ясности 
не было. Говорили о пожаре 
на станции. Что конкретно 
произошло, есть ли погибшие. 
И главное - какие последствия 
могут быть. Ответов не было. 
Все строилось на слухах и до-
мыслах. Никто не бил тревогу. 
Жизнь текла своим чередом. 
На следующий день после ава-
рии дети спокойно играли на 
улице, взрослые трудились 
в огородах, вдыхая уже отрав-
ленный воздух. Официальная 
информация пришла только 
через пару дней.

Нет страны, которая бы по-
страдала от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС больше, 
чем Беларусь. Пятая часть 
населения в один 
день оказалась в зо-
не загрязнения. 
В начале мая стали 
эвакуировать жите-
лей деревень вбли-
зи Чернобыльской 
АЭС. Потом очередь 
дошла до «второй 
береговой линии». 
Помню, как у нас 
сперва вывозили несовер-
шеннолетних и беременных. 
Мне в те годы было четырнад-
цать лет, сестре - девять. Ро-
дители быстро собрали вещи 
и отправили нас на все лето 
в Витебскую и Минскую об-
ласти к родственникам.

- Вы родились в деревне Бо-
рисовщина Хойникского рай-
она в Гомельской области, 
больше всего пострадавшей 
от техногенной катастро-
фы. Что там происходит 
спустя почти сорок лет?

- С пострадавших земель 
было отселено почти 138 ты-
сяч человек, 75 процентов - 
жители Гомельской области. 
Страшные цифры. Но на по-
ступательное возвращение 
к  нормальной жизни была 
нацелена вся наша государ-
ственная политика. С первых 
дней катастрофы правитель-
ство Беларуси проводило ме-
роприятия, направленные на 
защиту людей. С 1990 года 
принято решение о разработ-
ке госпрограмм по преодоле-
нию последствий Чернобыль-
ской катастрофы. В фокусе 
внимания - медицинское обес-

печение, социальная защи-
та населения, обустройство 
быта людей, восстановление 
экономики пострадавших ре-
гионов, содействие жителям, 
вернувшимся на отселенные 
территории. Комплексный 
подход позволил сконцен-
трировать усилия для помо-
щи пострадавшим, вдохнул 
новую жизнь в юго-восточные 
регионы. Расходы на выпол-
нение программ ежегодно со-
ставляют около трех процен-

тов рес публиканского 
бюджета. Заверша-
ется реализация ше-
стой госпрограммы. 
Ее приоритет - даль-
нейшее снижение 
риска неблагопри-
ятных последствий 
для здоровья граж-
дан, поддержание на 
достигнутом уровне 

защитных мероприятий, ра-
диационного мониторинга 
и контроля за окружающей 
средой и продукцией, произ-
веденной на территории стра-
ны, содействие социально-
экономическому развитию 
пострадавших регионов.

ТЕРРИТОРИЯ 
ВОЗРОЖДЕНИЯ
- Какой опыт реабилита-

ции пострадавших регионов 
мы приобрели за эти годы?

- Теперь эти земли не узнать. 
Жизнь вошла в обычное рус-
ло. Ее течение практически 
не отличается от любого дру-
гого региона страны. Люди 
спокойно работают, растят 
детей. Действует система 
медицинского наблюдения, 
диспансеризации, диагности-
ки и лечения заболеваний, 
оздоровления и санаторно-
курортного лечения. Реали-
зуется комплекс специаль-
ных защитных мероприятий 
в  сельскохозяйственном про-
изводстве - поставка в постра-
давшие регионы фосфорных 
и калийных удобрений, из-
весткование кислых почв.

Такие защитные меры 
в  агропромышленном и лес-
ном хозяйстве обеспечивают 
производство чистой продук-
ции, соответствующей са-
мым жестким нормативам. 
Например, полесские сыры 
известны далеко за преде-
лами Беларуси: здесь вы-
пускают пармезан, грюйер, 
мраморный и другие виды. 
В феврале прошлого года на 
международной выставке 
«Прод экспо» в Москве твер-
дый сыр  «Франциск» получил 
золотую награду.

В Полесском радиационно-
экологическом заповеднике 
освоили безопасное пчело-
водство: мед всегда проходит 

строгий контроль - все пока-
затели в норме.

- Вначале усилия были на-
правлены на ликвидацию по-
следствий аварии. Затем - 
на обеспечение полноценного 
социально-экономического 
развития пострадавших 
территорий. Какова здесь 
роль союзных программ?

- Немалую роль сыграли со-
юзные «чернобыльские» про-
граммы. Первую запустили 
еще в 1998 году, и вот уже 
завершилась пятая по счету. 
Ресурсы сконцентрировали 
на важнейших направлениях. 
В самом начале стояла задача 
решить актуальные пробле-
мы, связанные с созданием 
материально-технической 
базы, единой  системы 
 спецпомощи  взрослым и 
детям,  сформировать осно-
вы  единого нормативно-
правового и научно-
методического  регулирования 
по защите населения и реа-
билитации территорий. Бы-
ла цель не только получить 
чистую продукцию, но и улуч-
шить социальную атмосфе-
ру в районах. Выполнены 
проекты, направленные на 
реабилитацию выведенных 
из сельхозоборота земель 
и  производства на них чистой 
продукции. Появились  новые 
виды продуктов питания 
лечебно-профилактического 
назначения. Был создан 
опытный образец специали-
зированного высокопроходи-
мого пожарного  комплекса 
для ликвидации пожаров 
на территории с высокими 
уровнями радиоактивного 
 загрязнения - леса, торфяни-
ки, труднодоступные места.

Сейчас в планах реализация 
шестой программы. Важно 
и дальше решать задачи по 
возрождению и устойчивому 
развитию пострадавших ре-
гионов, включая отдаленный 
послеаварийный период. Тех-
ногенные катастрофы тем и 
страшны, что их последствия 
ощутимы десятилетиями.

ПЯТАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ В ОДИН МОМЕНТ 
ОКАЗАЛАСЬ В ЗОНЕ ЗАГРЯЗНЕНИЯ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

 ■ Ядерные проекты - широкое поле 
для импортозамещения.

- Время не стоит на месте. Атомная 
энергетика расширяет направления для 
двустороннего сотрудничества между 
нашими странами. На что делаем ставку?

- Сотрудничество Беларуси и России 
в сфере энергетики стимулирует внутрен-
нее потребление электроэнергии в про-
мышленности, бизнесе, что положительно 
влияет на экономический потенциал двух 
стран, повышает благосостояние и каче-
ство жизни граждан. Развитие атомной 
энергетики вносит весомый вклад в соз-

дание новых энергоемких производств, 
развитие электротранспорта. А еще уско-
ряет импортозамещение в производстве 
компонентов микроэлектроники, прибо-
ростроения и программного обеспечения.

Ядерная медицина - новая и стреми-
тельно развивающаяся отрасль, которая 
позволяет вывести диагностику на новый 
уровень. Масштабное направление в кли-
нической медицине совершенствует ме-
тоды визуализации и позволяет не толь-
ко получить анатомическое изображение 
определенного органа, но и рассмотреть 
его на уровне клетки. А значит, распознать 
патологический процесс в самой ранней 

стадии развития и вовремя помочь па-
циенту.

Атомная энергия нашла свое примене-
ние в сельском хозяйстве, химической 
промышленности, косметологии, цифро-
визации. Наиважнейших фактор - обес-
печение энергетической независимости 
страны и экологическая чистота. БелАЭС 
позволяет сократить выбросы в атмосферу 
на семь миллионов тонн в год.

Сегодня рассматривается вопрос о стро-
ительстве второй атомной электростанции 
в Беларуси, ведь это стратегический эле-
мент экономики. За этими технологиями 
будущее.

 ■ Важно не только враче-
вать, но и развивать.

- За двадцать лет по со-
юзной программе только 
в белорусском оздорови-
тельном центре «Жемчу-
жина» укрепили здоровье 
около пяти тысяч ребят из 
пострадавших регионов на-
ших стран. Союзные смены 
продолжатся?

- Важно, чтобы дети из 
российских и белорусских 
регионов проходили диагно-
стику, участвовали в  раз-
влекательных и культур-
ных мероприятиях, а также 
укрепля ли здоровье и наби-
рались сил. Для мальчиков 
и девочек в реабилитационно-
оздоровительных центрах соз-
даны отличные условия - ком-
фортные комнаты, спортивные 
залы, бассейн, современное 
медицинское оборудование. 
В штате - квалифицирован-
ные медики. Кроме того, для 
белорусских школьников, как 
и для ребят из России, союз-
ная путевка - это возможность 
побывать в соседней стране, 
познакомиться с ее истори-
ей, традициями и культурой. 
Ребята успевают съездить 
на экскурсии, показать свои 
таланты, подружиться. Так, 
в прошлом году самое яркое 
событие смены - День Союз-
ного государства в «Жемчужи-
не» прошел с песнями у костра 
на партизанском привале. Для 
ребят провели экскурсию 
в Ушачском музее народной 
славы, познакомили с истори-
ей мемориального комплекса 
«Прорыв». Так выстраивает-
ся работа по патриотическому 
воспитанию.

ЗДОРОВЫЙ 

ИЗ СПОРТЗАЛА - 
НА ПАРТИЗАНСКИЙ 
ПРИВАЛ

ДУХ

ОТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ ДО МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ ПРИРУЧЕННЫЙ АТОМ
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«Чернобыльские» программы, а их реализовано уже пять, 
направлены на ликвидацию основных последствий аварии на ЧАЭС. 
Одна из них - возвращение к жизни зараженных земель.
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 ■ ВСУ нарушали пасхаль-
ное перемирие десятки 
раз, но иного от бандеро-
язычников и не ожидали.

ПЯТЬ МИНУТ 
ТИШИНЫ
Приказ Президента России 

о пасхальном перемирии сра-
зу стал сенсацией в ми-
ровых СМИ. Можно 
представить себе 
реакцию чинов-
ников Евросою-
за и Украины. 
Поди, засты-
ли в нелепых 
позах, как в 
финале гого-
левского «Реви-
зора». Это, соб-
ственно, и была 
ревизия - очередная 
проверка на вшивость 
киевского режима. Способен 
ли он соблюдать хоть какой-то 
договор, даже в собственных 
интересах, - ведь любое пере-
мирие выгодно прежде сего 
слабейшей стороне. Впрочем, 
это касается только насиль-
но мобилизованных украин-
ских бедолаг. Для их генера-
лов и вождей любое событие, 
приближающее мир, - личная 
и политическая катастрофа.

Да, Зеленский после окрика 
из Вашингтона вынужденно 
согласился прекратить огонь 
на время пасхальных тор-
жеств. Но что толку?

«Можно уже сказать, что пе-
ремирие провалилось, - писал 
по горячим следам популяр-
ный украинский блогер. - За-
тишье не продлилось и пяти 
минут - я про Сумское направ-
ление. ВСУ начали обстрел из 
минометов и артиллерии. Так 
что ни о каком «на этом все» 
речь не идет. Сейчас будет от-
ветка от ВС РФ».

«ОБНУЛИЛИ» 
КОЛУМБИЙЦЕВ
Первым с нашей стороны 

о  вероломстве противника 
сообщил глава Херсонской 
области Владимир Саль-
до. «Сегодня, в Пасхальную 
ночь, когда миллионы людей 
молятся о мире, украинская 
сторона нарушает перемирие, 
объявленное президентом, - 
написал он. - ВСУ продолжают 
наносить удары по мирным 
городам Херсонской области. 
С 18.00 зафиксированы атаки: 
Алешки - FPV-дроны, мино-
мет, Голая Пристань - удары 
дронов-камикадзе, Кахов-
ка - не менее шести сбросов 
с БПЛА».

А вот что сообщил военкор 
Евгений Поддубный: «Через 
пару часов после начала пере-
мирия противник направил 
в атаку на позиции наших де-
сантников колумбийцев. Быв-
шего военнослужащего ВС 
Колумбии Тукерриса Эдисона 

и Андре-
са Зулету 

бросили 
в бой. Те 

про переми-
рие ничего не 

слышали и в дета-
ли накануне Пасхи вни-

кать не стали. Попытка срыва 
перемирия зафиксирована, 
провокация пресечена. В ми-
ре на двух граждан Колумбии 
стало меньше».

На одном из участков по 
ЛБС российские бойцы, учи-
тывая пасхальную паузу, 
попытались забрать с ней-
тральной территории тело по-
гибшего товарища. Тем более 
что накануне состоялся обмен 
между сторонами: на Украи-
ну отправились останки 909 
военных, в Россию - 41 тело 
погибших воинов. Но в Пасху 
украинские отморозки откры-
ли огонь по россиянам. Один 
из них был ранен. Эвакуацию 
пришлось отложить.

НАДЕЯЛИСЬ  
НА ПЕРУНА
Хронику Минобороны 

РФ трудно читать без гне-
ва. В ночь с субботы на вос-
кресенье ВСУ применили 
48  БПЛА самолетного типа, 
в том числе один - по Кры-
му. В частности, дроны сби-
ты возле Армянска и завода 
«Крымский титан». ВСУ 444 
раза обстреля ли из орудий 
и минометов позиции наших 
войск, осуществили девять-
сот ударов квадрокоптерами 
и сбросы различных боепри-
пасов. В том числе по пригра-
ничным районам Брянской, 
Курской и Белгородской обла-
стей - двенадцать обстрелов, 
33 удара БПЛА и семь сбросов 
боеприпасов. К сожалению, 
не обошлось без погибших 
и раненых мирных жителей.

Атакованы позиции рос-
сийских войск в районе насе-
ленных пунктов Сухая Балка 
и Богатырь в ДНР. Атаки от-
ражены - враг дорого за них 
заплатил. Такова цена слова 
просроченного Зеленского.

Впрочем, можно даже до-
пустить, что он попытался 
создать имитацию «доброй 
воли». Но как это сделать, 

например, с головорезами 
из «Азова» (признан терро-
ристической организацией 
и запрещен в России)? Какая 
Пасха, о чем вы? Напомним, 
что нацисты в оккупирован-
ном тогда Мариуполе воздвиг-
ли идол Перуна. И даже при-
несли ему в жертву местного 
жителя. Агрессивные дикари 
с идеологической мешаниной 
в тупых головах. Убежденные 
антихристиане. Что ж, их боги 
не помогли им удержать Ма-
риуполь. Не помогут и впредь.

ЯВКА С ПОВИННОЙ
После окончания срока объ-

явленного перемирия офици-
альный Вашингтон предло-
жил его продлить. Уж очень 
хочет Трамп получить лавры 
успешного миротворца! Од-
нако американцев вернула 
на грешную землю офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

«Госдепартамент США вы-
разил надежду на продление 
режима прекращения огня 
между Россией и Украиной 
после Пасхи, - написала она. - 
Так оно киевским режимом 
и во время Пасхи не соблю-
далось. Причем использовали 
на Банковой для нарушения 
перемирия американские же 
вооружения HIMARS. Но это 
не случайность, а закономер-
ность, ведь в ходе моратория 
на нанесение ударов по ТЭК 
Зеленский, который на него 
согласился, прицельно бил по 
гражданской энергетической 
инфраструктуре».

Сам украинский президент-
комик, что называется, спа-
лился на ровном месте, напи-
сав пост о своем миролюбии. 
Мол, он предлагает «не нано-
сить ударов по гражданским 
объектам». Стало быть, для 
Киева это была обычная прак-
тика. Просто явка с повинной!

А спецоперация тем вре-
менем продолжилась. Наши 
«Герани» полетели в Киев, 
Черкассы, Чугуев, Павлоград, 
Одесскую область. Войска на-
ступают по всей линии сопри-
косновения.

И это лучшая гарантия гря-
дущего мира, который обяза-
тельно наступит.

 ■ Светлый праздник от-
метили на передовой 
и в разрушенных оккупан-
тами храмах.

Богослужения по случаю 
Пасхи прошли в специально 
оборудованных блиндажах, 
практически без отрыва от 
боевой службы по всей ЛБС. 
Враг продолжал вылазки и во 
время перемирия, но праздник 
есть праздник.

А в Курской области, по-
страдавшей от оккупации 
ВСУ, службы прошли не 
только во всех действующих 
храмах, но и в разрушенных 
террористами-безбожниками. 
Например, в Свято-Троицком 
храме в Судже. Боевики раз-
грабили и разгромили цер-
ковь  - унесли старинные 
иконы, золотые кресты, сере-

бряные чаши. Но настоятель 
отец Евгений уверен, что все 
здесь восстановит.

Пекари группировки войск 
«Центр» испекли празднич-
ные куличи для бойцов, вы-
полняющих боевые задачи 
как на передовой, так и в ты-
лу. Выпечку приготовили ис-
ключительно из натуральных 
ингредиентов: муки, сахара, 
сливочного масла, молока. 
При этом мастера изготови-
ли угощение не только тради-
ционной формы, но и в виде 
обычной буханки хлеба - такой 
кулинарный сюрприз.

После того как куличи по-
спели, военных хлебопеков 
посетил военный священ-
ник, который провел ритуал 
освящения праздничной вы-
печки. Все пасхальные кули-
чи доставлены к передовым 
подразделениям и переданы 
 военнослужащим.

 ■ Колокольный звон по 
случаю Пасхи на колоко-
лах из гильз прозвучал на 
позициях одного из рос-
сийских подразделений 
в зоне спецоперации.

Необычную службу запечат-
лели на видео. Но наверняка 
это был не единичный случай.

Первым придумал превра-
тить оружие в музыкальный 
атрибут церковной службы 

донецкий кузнец Виктор Ми-
халев. Он создал уникальную 
звонницу из артиллерийских 
гильз, которые ему привезли 
из Мариуполя.

- Работал я на наковальне 
и случайно зацепил гильзу, - 
рассказывал он. - Мне понра-
вился звук, но не было того 
резонанса. Я сразу понял, что 
нужно делать звонницу. И из 
тех смертоносных орудий я 
все-таки выдавил звук - звук 
чистоты, мира, любви и до-
броты.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

По информации начальника 
Генерального штаба РФ Вале-
рия Герасимова, группировка  
войск «Север» освободила 99,5 
процента территории Курской 

области. Это 1260 квадрат-
ных километров. Оста-

лось 4,5 км.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ КУЛИЧИ ДОСТАВИЛИ  ТРАДИЦИЯ

В ОКОПЫ

ЗВУК ЧИСТОТЫ, 
ЛЮБВИ И ДОБРОТЫ

ВЫСОКАЯ НОТА
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Если у человека чистые 
помыслы, то у него и орудийные 
гильзы звучат как колокола.

В то время, когда российские воины 
отложили оружие ради пасхальных молитв, 
ВСУ показали сатанинскую сущность и 
попытались омрачить светлый праздник.
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Невзирая на боевые условия, армейские 
кулинары смогли угостить однополчан.
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 ■ Конгрессмен от Пенсиль-
вании стрелял по россий-
ским территориям на сто-
роне ВСУ.

Представьте себе ситуацию: 
какой-нибудь российский де-
путат или сенатор появился 
бы в расположении йемен-
ских хуситов, которые факти-
чески находятся в состоянии 
войны с США. А потом бы вы-
ложил видео, на котором на-
жимает кнопку, запуская ра-
кету в сторону американского 
авианосца. Какой визг стоял 
бы в Вашингтоне! Возможно, 
даже дошло бы до отзыва по-
сла. Но сами не стесняются.

Вашингтон все это вре-
мя скрывал, что американ-
цы воюют на стороне ВСУ. 
И штатные военные возвра-
щались домой в гробах, яко-
бы пострадав от непонятного 
мора в своих родных штатах. 
Как вдруг откуда ни возьмись 
вылез целый действующий 
конгрессмен-республиканец 
от первого избирательного 
округа штата Пенсильвания. 
Брайан Фицпатрик похвастал-
ся, что стрелял по русским из 
зенитной установки. И попал. 
В военных или мирное насе-
ление - неизвестно:

- Для меня было большой че-
стью сегодня передать очень 
«личное» сообщение Путину 
с передовой у российской 
границы. Единственное, что 
можно раскрыть, - сообщение 
было доставлено точно в цель.

На фото он красуется со 
снарядом, который подпи-
сал лично, - Peace through 
strength («Мир через силу»). 
Поставить геолокацию или 
сообщить, в каком конкрет-
но месте изображал из себя 
солдата ВСУ, побоялся. Зна-
ет, что наши бойцы бьют без 
промаха.

Каким же надо быть деге-
нератом, чтобы, официально 
представляя США, стрелять по 
вооруженным силам ядерной 
державы! 

Откуда у конгрессмена та-
кой идиотский боевой задор? 
Оказывается, Фицпатрик слу-
жил в ФБР, работал на Украи-
не. Там, видать, и проникся 
духом русофобии. Неодно-
кратно высказывался в под-
держку киевского режима, 
активно продвигал его инте-
ресы, официально считается 
их лоббистом в Конгрессе. 
В марте подписал резолюцию, 
что США не должны призна-
вать российскими новые ре-

гионы. Через него Киев вел 
переговоры о  заключении 
сделки по ископаемым.

Хочется надеяться, что, если 
конгрессмен еще раз решит 
показать свою воинствен-
ность, его ответным огнем 
пустят в распыл. Трамп по-
возмущается для приличия, 
но в душе будет благодарен. 
Ему такие однопартийцы - как 
стекло в ботинках.

Еще республиканец успел 
наобещать золотые горы Зе-
ленскому и его шайке.

- Встретился с конгрессме-
ном США и сопредседателем 
конгрессового Украинского 
кокуса Брайаном Фицпатри-
ком. Главные темы нашего 
разговора - усилия для уста-
новления достойного и дли-
тельного мира, американское 
предложение о полном и без-
условном прекращении огня 
и гарантии безопасности для 
Украины, - сообщил нелеги-
тимный.

Пока же все затихли и ждут, 
какой будет реакция Трам-
па, - он пытается остановить 
войну, а у него такое под но-
сом соратничек творит. И са-
мое главное, этот украинский 
вояж и открытое признание 
распетушившегося политиче-
ского деятеля из США можно 
расценивать как открытое во-
влечение стран НАТО в кон-
фликт с Россией. Все равно 
что объявить нам войну. О по-
следствиях догадаться нетруд-
но.

 ■ Еще одна азбучная истина от прези-
дента США: нельзя начинать войну про-
тив того, кто больше в двадцать раз!

Риторика в отношении Зеленского у До-
нальда Трампа становится все жестче и даже 
оскорбительнее. Он уже не раз намекал на 
слабые умственные способности и Байдена, 
и просроченного главы Украины. Но сейчас 
высказался конкретнее:

- Как вы знаете, Россия куда больше. И в во-
енном отношении тоже. И если у тебя есть мозг, 
ты не станешь ввязываться в войну. Байден 
вообще не соображал, что тогда происходило. 
Зеленский справился не лучшим образом. Я не 
большой его фанат, честно скажу.

Даже развязав конфликт, могли вовремя 
пойти на мировую на хороших для них усло-
виях. Но и тут эта сладкая неумная парочка 

натворила дел. При этом непонятно: а на что 
они в принципе рассчитывали? Итог был за-
ранее известен.

- И Байден мог остановить ее, и Зеленский 
мог остановить ее... Когда ты начинаешь войну, 
ты должен знать, что можешь ее выиграть. Ты 
не начинаешь войну с кем-то, кто в двадцать 
раз больше тебя, а потом надеешься, что тебе 
дадут ракеты, - сказал Трамп.

И пошел дальше, именно их он обвинил в раз-
вязывании конфликта на Украине:

- Президент Зеленский и продажный Джо Бай-
ден отвратительно справились со своими обязан-
ностями, позволив этому цирку начаться. Было 
так много способов предотвратить его. Теперь 
мы должны остановить его как можно скорее.

Казалось бы, элементарные вещи говорит 
президент США. Но почему-то предыдущая 
администрация и Киев решили наоборот.

Трамп - Зеленскому:

ЕСЛИ ЕСТЬ МОЗГ, НЕ БУДЕШЬ ИДТИ ПРОТИВ РОССИИ
ЗОЛОТЫЕ СЛОВА

«МИР ЧЕРЕЗ СИЛУ» 
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Окончание. 
Начало на стр. 2.

ПО УКАЗКЕ 
ЗАПАДНЫХ 
КУРАТОРОВ
Зеленский, как известно, 

сначала отверг инициативу 
Москвы. Но затем согласил-
ся. Скорее всего, полагает 
российский лидер, он сделал 
это по указке своих западных 
спонсоров:

- Мы видели первичную ре-
акцию Киева. Думаю, что это 
все заметили. Было опубли-
ковано заявление, согласно 
которому наше предложение 
рассматривалось как игра 
судьбами, жизнями людей 
и так далее. Но там, видимо, 
нашлись кто-то поумнее, кто 
подсказал, - скорее всего, это 
иностранные кураторы, - что 
отвергать такие инициативы - 
это проигрышная позиция для 
киевского режима, и они бы-
стро согласились.

Более того, Зеленский, 
опять по подсказке, стал тя-
нуть, как говорится, одеяло 
на себя. Предложил сначала 
продлить перемирие на трид-
цать дней, а затем озвучил 
еще один вариант - прекра-
тить взаимные удары даль-
нобойным оружием по граж-
данским объектам. Но Москва 
прекрасно понимает истин-
ную подоплеку подобных ини-
циатив. К тому же Киев опять 
оказался не хозяином своего 
слова и не раз нарушал пас-
хальное перемирие. Звучали 
разные цифры. Президент на-
звал точную:

- Сейчас мы видим, что 
в киевском режиме пытаются 
перехватить инициативу и  го-
ворят о расширении рамок 
и по времени, и по объектам 
поражения. Но мы должны 
подумать, конечно, и внима-
тельно все оценить, посмо-
треть на результаты. Я ведь, 
если вы обратили внимание, 
и сказал с самого начала, ког-
да встречался с начальником 
Генштаба, что мы посмотрим, 
каков будет опыт объявления 
пасхального перемирия.

О чем он говорит? В целом 
мы наблюдаем снижение бое-
вой активности со стороны 
противника. Это правда. Это 
оценки в том числе и коман-
дующих нашими группировка-
ми. Тем не менее почти пять 
тысяч нарушений было, 4,9 
тысячи. Из них шесть атак 
и девяносто попыток уда-
ров БПЛА самолетного типа, 
по-моему, четыреста артоб-
стрелов. Но в целом все-таки 
снижение активности имело 
место. Мы это приветствуем 
и готовы посмотреть на бу-
дущее.

ВОЗМЕЗДИЕ 
НЕИЗБЕЖНО
Что касается ударов по 

гражданским объектам, то, как 
учит опыт СВО, очень часто 
такие объекты ВСУ использует 
для военных целей. Событие 
в Сумах, куда очень точно при-
летели наши ракеты, как раз 
из этой серии.

- Всем хорошо известен удар 
наших Вооруженных сил по 
конгресс-центру, по-моему, 
Сумского университета, - уточ-
нил президент. - Гражданский 
это объект или нет? Граждан-
ский. Но там проходило на-
граждение тех, кто совершил 
преступление в Курской об-
ласти: и подразделений ВСУ, 
и националистов. И это те лю-
ди, которых мы считаем пре-
ступниками, которые должны 
получить заслуженное воз-
мездие за содеянное в при-
граничной области, в том чис-
ле в Курской. Они и получили 
это возмездие. Это было сде-
лано именно для того, чтобы 
их наказать. Это гражданский 
объект или нет? Но режим  
использует эти гражданские 
объекты.

Другой не менее показа-
тельный пример, озвученный 
Владимиром Путиным, уже из 
Одесской области:

-  Это небольшой населен-
ный пункт, 82 километра, по-
моему, от Одессы. Ну и что 
это за объект? Сельхозобъект, 
ангары сельхозпредприятия. 
Но там киевские власти вме-
сте с иностранными курато-
рами и помощниками пыта-
лись организовать не только 
производство, но и испыта-
ния новой ракетной системы. 
Туда и был нанесен удар на-
шими Вооруженными силами. 
Так это гражданский объект 
или нет? Гражданский. Но он 
 использовался для военных 
 целей.

Или проводят какие-нибудь 
сборища в ресторане в каком-
нибудь те люди, которые за-
служивают самого серьезного 
наказания за содеянные пре-
ступления. Такое тоже бы-
ло. В ресторане проводятся 
сходки, собрания, совещания, 
что-то отмечают там, водку 
пьют и так далее. Вот туда то-
же был нанесен один из уда-
ров. Это гражданский объект? 
Гражданский. Но цель какая? 
Военная. С этим нужно разо-
браться. Это все предмет для 
тщательного исследования. 
Может быть, и в двустороннем 
порядке, в результате диалога. 
Мы этого не исключаем. Так 
что мы все это проанализи-
руем и будем принимать со-
ответствующие решения на 
будущее.

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 
4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

Бесноватый республиканец гордится 
тем, что отправил «личное сообщение» 
Владимиру Путину. Пусть ждет ответа.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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 ■ ВСУ нарушали пасхаль-
ное перемирие десятки 
раз, но иного от бандеро-
язычников и не ожидали.

ПЯТЬ МИНУТ 
ТИШИНЫ
Приказ Президента России 

о пасхальном перемирии сра-
зу стал сенсацией в ми-
ровых СМИ. Можно 
представить себе 
реакцию чинов-
ников Евросою-
за и Украины. 
Поди, засты-
ли в нелепых 
позах, как в 
финале гого-
левского «Реви-
зора». Это, соб-
ственно, и была 
ревизия - очередная 
проверка на вшивость 
киевского режима. Способен 
ли он соблюдать хоть какой-то 
договор, даже в собственных 
интересах, - ведь любое пере-
мирие выгодно прежде сего 
слабейшей стороне. Впрочем, 
это касается только насиль-
но мобилизованных украин-
ских бедолаг. Для их генера-
лов и вождей любое событие, 
приближающее мир, - личная 
и политическая катастрофа.

Да, Зеленский после окрика 
из Вашингтона вынужденно 
согласился прекратить огонь 
на время пасхальных тор-
жеств. Но что толку?

«Можно уже сказать, что пе-
ремирие провалилось, - писал 
по горячим следам популяр-
ный украинский блогер. - За-
тишье не продлилось и пяти 
минут - я про Сумское направ-
ление. ВСУ начали обстрел из 
минометов и артиллерии. Так 
что ни о каком «на этом все» 
речь не идет. Сейчас будет от-
ветка от ВС РФ».

«ОБНУЛИЛИ» 
КОЛУМБИЙЦЕВ
Первым с нашей стороны 

о  вероломстве противника 
сообщил глава Херсонской 
области Владимир Саль-
до. «Сегодня, в Пасхальную 
ночь, когда миллионы людей 
молятся о мире, украинская 
сторона нарушает перемирие, 
объявленное президентом, - 
написал он. - ВСУ продолжают 
наносить удары по мирным 
городам Херсонской области. 
С 18.00 зафиксированы атаки: 
Алешки - FPV-дроны, мино-
мет, Голая Пристань - удары 
дронов-камикадзе, Кахов-
ка - не менее шести сбросов 
с БПЛА».

А вот что сообщил военкор 
Евгений Поддубный: «Через 
пару часов после начала пере-
мирия противник направил 
в атаку на позиции наших де-
сантников колумбийцев. Быв-
шего военнослужащего ВС 
Колумбии Тукерриса Эдисона 

и Андре-
са Зулету 

бросили 
в бой. Те 

про переми-
рие ничего не 

слышали и в дета-
ли накануне Пасхи вни-

кать не стали. Попытка срыва 
перемирия зафиксирована, 
провокация пресечена. В ми-
ре на двух граждан Колумбии 
стало меньше».

На одном из участков по 
ЛБС российские бойцы, учи-
тывая пасхальную паузу, 
попытались забрать с ней-
тральной территории тело по-
гибшего товарища. Тем более 
что накануне состоялся обмен 
между сторонами: на Украи-
ну отправились останки 909 
военных, в Россию - 41 тело 
погибших воинов. Но в Пасху 
украинские отморозки откры-
ли огонь по россиянам. Один 
из них был ранен. Эвакуацию 
пришлось отложить.

НАДЕЯЛИСЬ  
НА ПЕРУНА
Хронику Минобороны 

РФ трудно читать без гне-
ва. В ночь с субботы на вос-
кресенье ВСУ применили 
48  БПЛА самолетного типа, 
в том числе один - по Кры-
му. В частности, дроны сби-
ты возле Армянска и завода 
«Крымский титан». ВСУ 444 
раза обстреля ли из орудий 
и минометов позиции наших 
войск, осуществили девять-
сот ударов квадрокоптерами 
и сбросы различных боепри-
пасов. В том числе по пригра-
ничным районам Брянской, 
Курской и Белгородской обла-
стей - двенадцать обстрелов, 
33 удара БПЛА и семь сбросов 
боеприпасов. К сожалению, 
не обошлось без погибших 
и раненых мирных жителей.

Атакованы позиции рос-
сийских войск в районе насе-
ленных пунктов Сухая Балка 
и Богатырь в ДНР. Атаки от-
ражены - враг дорого за них 
заплатил. Такова цена слова 
просроченного Зеленского.

Впрочем, можно даже до-
пустить, что он попытался 
создать имитацию «доброй 
воли». Но как это сделать, 

например, с головорезами 
из «Азова» (признан терро-
ристической организацией 
и запрещен в России)? Какая 
Пасха, о чем вы? Напомним, 
что нацисты в оккупирован-
ном тогда Мариуполе воздвиг-
ли идол Перуна. И даже при-
несли ему в жертву местного 
жителя. Агрессивные дикари 
с идеологической мешаниной 
в тупых головах. Убежденные 
антихристиане. Что ж, их боги 
не помогли им удержать Ма-
риуполь. Не помогут и впредь.

ЯВКА С ПОВИННОЙ
После окончания срока объ-

явленного перемирия офици-
альный Вашингтон предло-
жил его продлить. Уж очень 
хочет Трамп получить лавры 
успешного миротворца! Од-
нако американцев вернула 
на грешную землю офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

«Госдепартамент США вы-
разил надежду на продление 
режима прекращения огня 
между Россией и Украиной 
после Пасхи, - написала она. - 
Так оно киевским режимом 
и во время Пасхи не соблю-
далось. Причем использовали 
на Банковой для нарушения 
перемирия американские же 
вооружения HIMARS. Но это 
не случайность, а закономер-
ность, ведь в ходе моратория 
на нанесение ударов по ТЭК 
Зеленский, который на него 
согласился, прицельно бил по 
гражданской энергетической 
инфраструктуре».

Сам украинский президент-
комик, что называется, спа-
лился на ровном месте, напи-
сав пост о своем миролюбии. 
Мол, он предлагает «не нано-
сить ударов по гражданским 
объектам». Стало быть, для 
Киева это была обычная прак-
тика. Просто явка с повинной!

А спецоперация тем вре-
менем продолжилась. Наши 
«Герани» полетели в Киев, 
Черкассы, Чугуев, Павлоград, 
Одесскую область. Войска на-
ступают по всей линии сопри-
косновения.

И это лучшая гарантия гря-
дущего мира, который обяза-
тельно наступит.

 ■ Светлый праздник от-
метили на передовой 
и в разрушенных оккупан-
тами храмах.

Богослужения по случаю 
Пасхи прошли в специально 
оборудованных блиндажах, 
практически без отрыва от 
боевой службы по всей ЛБС. 
Враг продолжал вылазки и во 
время перемирия, но праздник 
есть праздник.

А в Курской области, по-
страдавшей от оккупации 
ВСУ, службы прошли не 
только во всех действующих 
храмах, но и в разрушенных 
террористами-безбожниками. 
Например, в Свято-Троицком 
храме в Судже. Боевики раз-
грабили и разгромили цер-
ковь  - унесли старинные 
иконы, золотые кресты, сере-

бряные чаши. Но настоятель 
отец Евгений уверен, что все 
здесь восстановит.

Пекари группировки войск 
«Центр» испекли празднич-
ные куличи для бойцов, вы-
полняющих боевые задачи 
как на передовой, так и в ты-
лу. Выпечку приготовили ис-
ключительно из натуральных 
ингредиентов: муки, сахара, 
сливочного масла, молока. 
При этом мастера изготови-
ли угощение не только тради-
ционной формы, но и в виде 
обычной буханки хлеба - такой 
кулинарный сюрприз.

После того как куличи по-
спели, военных хлебопеков 
посетил военный священ-
ник, который провел ритуал 
освящения праздничной вы-
печки. Все пасхальные кули-
чи доставлены к передовым 
подразделениям и переданы 
 военнослужащим.

 ■ Колокольный звон по 
случаю Пасхи на колоко-
лах из гильз прозвучал на 
позициях одного из рос-
сийских подразделений 
в зоне спецоперации.

Необычную службу запечат-
лели на видео. Но наверняка 
это был не единичный случай.

Первым придумал превра-
тить оружие в музыкальный 
атрибут церковной службы 

донецкий кузнец Виктор Ми-
халев. Он создал уникальную 
звонницу из артиллерийских 
гильз, которые ему привезли 
из Мариуполя.

- Работал я на наковальне 
и случайно зацепил гильзу, - 
рассказывал он. - Мне понра-
вился звук, но не было того 
резонанса. Я сразу понял, что 
нужно делать звонницу. И из 
тех смертоносных орудий я 
все-таки выдавил звук - звук 
чистоты, мира, любви и до-
броты.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

По информации начальника 
Генерального штаба РФ Вале-
рия Герасимова, группировка  
войск «Север» освободила 99,5 
процента территории Курской 

области. Это 1260 квадрат-
ных километров. Оста-

лось 4,5 км.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ КУЛИЧИ ДОСТАВИЛИ  ТРАДИЦИЯ

В ОКОПЫ

ЗВУК ЧИСТОТЫ, 
ЛЮБВИ И ДОБРОТЫ

ВЫСОКАЯ НОТА
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Если у человека чистые 
помыслы, то у него и орудийные 
гильзы звучат как колокола.

В то время, когда российские воины 
отложили оружие ради пасхальных молитв, 
ВСУ показали сатанинскую сущность и 
попытались омрачить светлый праздник.
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Невзирая на боевые условия, армейские 
кулинары смогли угостить однополчан.
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 ■ Конгрессмен от Пенсиль-
вании стрелял по россий-
ским территориям на сто-
роне ВСУ.

Представьте себе ситуацию: 
какой-нибудь российский де-
путат или сенатор появился 
бы в расположении йемен-
ских хуситов, которые факти-
чески находятся в состоянии 
войны с США. А потом бы вы-
ложил видео, на котором на-
жимает кнопку, запуская ра-
кету в сторону американского 
авианосца. Какой визг стоял 
бы в Вашингтоне! Возможно, 
даже дошло бы до отзыва по-
сла. Но сами не стесняются.

Вашингтон все это вре-
мя скрывал, что американ-
цы воюют на стороне ВСУ. 
И штатные военные возвра-
щались домой в гробах, яко-
бы пострадав от непонятного 
мора в своих родных штатах. 
Как вдруг откуда ни возьмись 
вылез целый действующий 
конгрессмен-республиканец 
от первого избирательного 
округа штата Пенсильвания. 
Брайан Фицпатрик похвастал-
ся, что стрелял по русским из 
зенитной установки. И попал. 
В военных или мирное насе-
ление - неизвестно:

- Для меня было большой че-
стью сегодня передать очень 
«личное» сообщение Путину 
с передовой у российской 
границы. Единственное, что 
можно раскрыть, - сообщение 
было доставлено точно в цель.

На фото он красуется со 
снарядом, который подпи-
сал лично, - Peace through 
strength («Мир через силу»). 
Поставить геолокацию или 
сообщить, в каком конкрет-
но месте изображал из себя 
солдата ВСУ, побоялся. Зна-
ет, что наши бойцы бьют без 
промаха.

Каким же надо быть деге-
нератом, чтобы, официально 
представляя США, стрелять по 
вооруженным силам ядерной 
державы! 

Откуда у конгрессмена та-
кой идиотский боевой задор? 
Оказывается, Фицпатрик слу-
жил в ФБР, работал на Украи-
не. Там, видать, и проникся 
духом русофобии. Неодно-
кратно высказывался в под-
держку киевского режима, 
активно продвигал его инте-
ресы, официально считается 
их лоббистом в Конгрессе. 
В марте подписал резолюцию, 
что США не должны призна-
вать российскими новые ре-

гионы. Через него Киев вел 
переговоры о  заключении 
сделки по ископаемым.

Хочется надеяться, что, если 
конгрессмен еще раз решит 
показать свою воинствен-
ность, его ответным огнем 
пустят в распыл. Трамп по-
возмущается для приличия, 
но в душе будет благодарен. 
Ему такие однопартийцы - как 
стекло в ботинках.

Еще республиканец успел 
наобещать золотые горы Зе-
ленскому и его шайке.

- Встретился с конгрессме-
ном США и сопредседателем 
конгрессового Украинского 
кокуса Брайаном Фицпатри-
ком. Главные темы нашего 
разговора - усилия для уста-
новления достойного и дли-
тельного мира, американское 
предложение о полном и без-
условном прекращении огня 
и гарантии безопасности для 
Украины, - сообщил нелеги-
тимный.

Пока же все затихли и ждут, 
какой будет реакция Трам-
па, - он пытается остановить 
войну, а у него такое под но-
сом соратничек творит. И са-
мое главное, этот украинский 
вояж и открытое признание 
распетушившегося политиче-
ского деятеля из США можно 
расценивать как открытое во-
влечение стран НАТО в кон-
фликт с Россией. Все равно 
что объявить нам войну. О по-
следствиях догадаться нетруд-
но.

 ■ Еще одна азбучная истина от прези-
дента США: нельзя начинать войну про-
тив того, кто больше в двадцать раз!

Риторика в отношении Зеленского у До-
нальда Трампа становится все жестче и даже 
оскорбительнее. Он уже не раз намекал на 
слабые умственные способности и Байдена, 
и просроченного главы Украины. Но сейчас 
высказался конкретнее:

- Как вы знаете, Россия куда больше. И в во-
енном отношении тоже. И если у тебя есть мозг, 
ты не станешь ввязываться в войну. Байден 
вообще не соображал, что тогда происходило. 
Зеленский справился не лучшим образом. Я не 
большой его фанат, честно скажу.

Даже развязав конфликт, могли вовремя 
пойти на мировую на хороших для них усло-
виях. Но и тут эта сладкая неумная парочка 

натворила дел. При этом непонятно: а на что 
они в принципе рассчитывали? Итог был за-
ранее известен.

- И Байден мог остановить ее, и Зеленский 
мог остановить ее... Когда ты начинаешь войну, 
ты должен знать, что можешь ее выиграть. Ты 
не начинаешь войну с кем-то, кто в двадцать 
раз больше тебя, а потом надеешься, что тебе 
дадут ракеты, - сказал Трамп.

И пошел дальше, именно их он обвинил в раз-
вязывании конфликта на Украине:

- Президент Зеленский и продажный Джо Бай-
ден отвратительно справились со своими обязан-
ностями, позволив этому цирку начаться. Было 
так много способов предотвратить его. Теперь 
мы должны остановить его как можно скорее.

Казалось бы, элементарные вещи говорит 
президент США. Но почему-то предыдущая 
администрация и Киев решили наоборот.

Трамп - Зеленскому:

ЕСЛИ ЕСТЬ МОЗГ, НЕ БУДЕШЬ ИДТИ ПРОТИВ РОССИИ
ЗОЛОТЫЕ СЛОВА

«МИР ЧЕРЕЗ СИЛУ» 
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Окончание. 
Начало на стр. 2.

ПО УКАЗКЕ 
ЗАПАДНЫХ 
КУРАТОРОВ
Зеленский, как известно, 

сначала отверг инициативу 
Москвы. Но затем согласил-
ся. Скорее всего, полагает 
российский лидер, он сделал 
это по указке своих западных 
спонсоров:

- Мы видели первичную ре-
акцию Киева. Думаю, что это 
все заметили. Было опубли-
ковано заявление, согласно 
которому наше предложение 
рассматривалось как игра 
судьбами, жизнями людей 
и так далее. Но там, видимо, 
нашлись кто-то поумнее, кто 
подсказал, - скорее всего, это 
иностранные кураторы, - что 
отвергать такие инициативы - 
это проигрышная позиция для 
киевского режима, и они бы-
стро согласились.

Более того, Зеленский, 
опять по подсказке, стал тя-
нуть, как говорится, одеяло 
на себя. Предложил сначала 
продлить перемирие на трид-
цать дней, а затем озвучил 
еще один вариант - прекра-
тить взаимные удары даль-
нобойным оружием по граж-
данским объектам. Но Москва 
прекрасно понимает истин-
ную подоплеку подобных ини-
циатив. К тому же Киев опять 
оказался не хозяином своего 
слова и не раз нарушал пас-
хальное перемирие. Звучали 
разные цифры. Президент на-
звал точную:

- Сейчас мы видим, что 
в киевском режиме пытаются 
перехватить инициативу и  го-
ворят о расширении рамок 
и по времени, и по объектам 
поражения. Но мы должны 
подумать, конечно, и внима-
тельно все оценить, посмо-
треть на результаты. Я ведь, 
если вы обратили внимание, 
и сказал с самого начала, ког-
да встречался с начальником 
Генштаба, что мы посмотрим, 
каков будет опыт объявления 
пасхального перемирия.

О чем он говорит? В целом 
мы наблюдаем снижение бое-
вой активности со стороны 
противника. Это правда. Это 
оценки в том числе и коман-
дующих нашими группировка-
ми. Тем не менее почти пять 
тысяч нарушений было, 4,9 
тысячи. Из них шесть атак 
и девяносто попыток уда-
ров БПЛА самолетного типа, 
по-моему, четыреста артоб-
стрелов. Но в целом все-таки 
снижение активности имело 
место. Мы это приветствуем 
и готовы посмотреть на бу-
дущее.

ВОЗМЕЗДИЕ 
НЕИЗБЕЖНО
Что касается ударов по 

гражданским объектам, то, как 
учит опыт СВО, очень часто 
такие объекты ВСУ использует 
для военных целей. Событие 
в Сумах, куда очень точно при-
летели наши ракеты, как раз 
из этой серии.

- Всем хорошо известен удар 
наших Вооруженных сил по 
конгресс-центру, по-моему, 
Сумского университета, - уточ-
нил президент. - Гражданский 
это объект или нет? Граждан-
ский. Но там проходило на-
граждение тех, кто совершил 
преступление в Курской об-
ласти: и подразделений ВСУ, 
и националистов. И это те лю-
ди, которых мы считаем пре-
ступниками, которые должны 
получить заслуженное воз-
мездие за содеянное в при-
граничной области, в том чис-
ле в Курской. Они и получили 
это возмездие. Это было сде-
лано именно для того, чтобы 
их наказать. Это гражданский 
объект или нет? Но режим  
использует эти гражданские 
объекты.

Другой не менее показа-
тельный пример, озвученный 
Владимиром Путиным, уже из 
Одесской области:

-  Это небольшой населен-
ный пункт, 82 километра, по-
моему, от Одессы. Ну и что 
это за объект? Сельхозобъект, 
ангары сельхозпредприятия. 
Но там киевские власти вме-
сте с иностранными курато-
рами и помощниками пыта-
лись организовать не только 
производство, но и испыта-
ния новой ракетной системы. 
Туда и был нанесен удар на-
шими Вооруженными силами. 
Так это гражданский объект 
или нет? Гражданский. Но он 
 использовался для военных 
 целей.

Или проводят какие-нибудь 
сборища в ресторане в каком-
нибудь те люди, которые за-
служивают самого серьезного 
наказания за содеянные пре-
ступления. Такое тоже бы-
ло. В ресторане проводятся 
сходки, собрания, совещания, 
что-то отмечают там, водку 
пьют и так далее. Вот туда то-
же был нанесен один из уда-
ров. Это гражданский объект? 
Гражданский. Но цель какая? 
Военная. С этим нужно разо-
браться. Это все предмет для 
тщательного исследования. 
Может быть, и в двустороннем 
порядке, в результате диалога. 
Мы этого не исключаем. Так 
что мы все это проанализи-
руем и будем принимать со-
ответствующие решения на 
будущее.

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 
4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

Бесноватый республиканец гордится 
тем, что отправил «личное сообщение» 
Владимиру Путину. Пусть ждет ответа.
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 ■ Глава Католической 
церкви умер 21 апреля в сво-
ей резиденции в Ватикане. 

ВЕРНУЛСЯ  
В ДОМ ОТЦА
- Епископ Рима Франциск 

вернулся в дом Отца, - объя-
вил о кончине кардинал Кевин 
Фаррелл.

Франциска (в миру Хорхе 
Марио Бергольо) избрали 
папой в марте 2013 года. Он 
сменил Бенедикта XVI, кото-
рый отрекся от престола из-
за плохого здоровья. Деви-
зом для герба выбрал строчку 
Miserando atque eligendo из 
Девятой главы Евангелия от 
Матфея: «Помилован и потому 
избран».

Обычный парень Хорхе ро-
дился в Буэнос-Айресе в семье 
железнодорожного рабочего. 
Получил диплом техника-
химика, но взял и поступил 
в семинарию. В декабре 1969 
года был рукоположен в сан 
священника. Стал кардиналом 
в 2001-м.

Понтифик известен тем, что 
не пользовался предметами 
роскоши: вместо золотых кре-
ста и папского перстня носил 
свой старый монашеский 
крест, а кольцо заказал из се-
ребра.

Дал права женщинам в Церк-
ви - нескольких назначил на 
самые высокие посты. Два года 
назад дамы получили право 
голоса на собрании епископов.

- Мы молимся, чтобы досто-
инство женщин было призна-
но в каждой культуре и пре-
кратилась их дискриминация, 
жертвами которой они стано-
вятся в разных частях мира, - 
говорил он.

Считал, что представители 
ЛГБТ* заслуживают милосер-
дия. Говорил, что не может 
«судить гомосексуального че-
ловека доброй воли, который 
ищет Господа», что «осознание 
подобных наклонностей яв-
ляется для христианина боль-

шим страданием». В 2020 го-
ду благословил гражданские 
союзы для таких пар:

- Гомосексуалы  - тоже де-
ти Божьи и имеют право на 
 семью.

При этом папу считали го-
мофобом за то, что ратовал 
за христианские ценности 
и был противником реформ 
инклюзивности и разнообра-
зия в Церкви. Не разрешил 
 геям становиться священни-
ками в семинариях.

«НЕ СТЫДИТЕСЬ 
ВЕСТИ 
ПЕРЕГОВОРЫ»
Исторической считается 

его встреча с Патриархом 
Московским и всея Руси Ки-
риллом в 2016 году. Она ста-
ла первой у высших иерархов 
Русской православной и Ка-
толической церквей почти за 
тысячу лет после церковного 

раскола 1054 года. По итогам 
приняли совместную деклара-
цию. Бывший Посол России 
в США Юрий Ушаков заявил, 
что после этого «отношения 
двух церквей приобрели но-
вый уровень».

Имел Франциск свою пози-
цию по конфликту с Украиной. 
С самого начала боевых дей-
ствий признавал, что в кри-
зисе виноват Запад:

- Вероятно, лай НАТО у две-
рей России привел к реакции 
Кремля. Гнев, не знаю, был ли 
спровоцирован, но, вероятно, 
способствовал. Я лишь кон-
статирую реальность: Сирия, 
Йемен, Ирак, в Африке идет 
одна война за другой. И за 
всеми стоят международные 
интересы. На Украине другие 
создали конфликт.

Несмотря на давление 
своего окружения, сохранял 
контакты с властями России. 

В  марте 2022 года, вскоре 
после начала СВО, посетил 
Посольство РФ при Святом 
Престоле. Через год летом на 
Всероссийской встрече като-
лической молодежи рассказал 
о грандиозном наследии Госу-
дарства Российского:

- Вы наследники великой 
России, страны святых, царей, 
Петра I, Екатерины II, могучей 
и просвещенной Российской 
империи.

Папа много раз предлагал 
посреднические услуги и пред-
принимал конкретные дей-
ствия, чтобы достичь  мира:

- Не стыдитесь вести перего-
воры, пока ситуация не ухуд-
шилась.

В 2023 году организовал по-
ездку кардинала Дзуппи в Ки-
ев, Москву, Вашингтон и Пе-
кин. Тогда договорились о том, 
как возвращать украинских 
детей их родителям.

УШЕЛ В ДАТУ 
ОСНОВАНИЯ РИМА
В середине февраля Фран-

циска госпитализировали 
с бронхитом, который пере-
шел в двустороннюю пневмо-
нию. Начались осложнения, 
его несколько раз подклю-
чали к ИВЛ. После 38 дней 
в больнице он вернулся в Ва-
тикан.

За день до ухода из жизни 
папа смог провести встре-
чу с вице-президентом США 
Джеем Ди Вэнсом. И обра-
тился с пасхальной речью 
к верующим, собравшимся 
на площади Святого Петра. 
Призвал к «немедленному 
прекращению огня в Секто-
ре Газа. Упомянул и Украину:

- Призываю всех вовлечен-
ных продолжать усилия по 
достижению справедливого 
и прочного мира.

На следующее утро, когда 
Рим готовился отмечать день 
своего основания, стало из-
вестно о смерти понтифика на 
89-м году жизни. Вероятная 
причина - инсульт.

 
* Движение ЛГБТ признано 

экстремистским, запрещено 
в РФ.

ЛАЙ НАТО У ДВЕРЕЙ РОССИИ 
ПРИВЕЛ К РЕАКЦИИ КРЕМЛЯ

Папа римский Франциск:

 ■ Значит, человек сделал много 
хорошего.

ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОТНОСИЛСЯ К НАШИМ 
СТРАНАМ
Президент России Владимир 

 Путин выразил искренние соболез-
нования в связи со смертью папы рим-
ского Франциска:

- В течение всех лет своего пон-
тификата он активно способствовал 
развитию диалога между Русской 
православной и Римско-католической 
церквами, а также конструктивного 
взаимодействия между Россией и Свя-
тым престолом. Мне довелось неодно-
кратно общаться с этим выдающимся 
человеком, и я навсегда сохраню са-
мую светлую память о нем.

Позже президент рассказал журна-
листам, что встречался с Франциском 
неоднократно, поддерживал с ним от-
ношения по различным каналам:

- То, что папа римский ушел из жизни 
именно в пасхальные дни. Я не знаю, 
как у католиков, но у православных 
людей есть такое понимание, если 
 Господь призывает к себе человека 
в пасхальные дни, это особый знак 
того, что человек прожил жизнь не на-
прасно, сделал много хорошего. Я ду-
маю, так и было. Имею в виду, что 
папа римский сделал очень много не 
только для своей паствы, но и для ми-
ра в целом.

Франциска можно было считать дру-
гом нашей страны.

- Это человек, который относился 
к России в высшей степени положи-
тельно. Это я могу точно сказать. Мы 
это будем помнить, - добавил глава РФ.

Владимир Путин встречался с папой 
римским три раза.

- Они с большим уважением отно-
сились друг к другу, - сказал пресс-
секретарь российского лидера Дми-
трий Песков.

Последняя встреча прошла в 2019 
году в Ватикане. Тогда Франциск пода-
рил Владимиру Путину гравюру с ви-
дом на площадь Святого Петра XVIII 
века, чтобы российский президент «не 
забыл Рим».

Путин преподнес икону с апостола-
ми Петром и Павлом и диск с филь-
мом «Грех» Андрея Кончаловского 
про скульптора и художника Микелан-
джело Буонарроти:

- Это очень хороший фильм.

ОЛИВКОВАЯ ВЕТВЬ  
НА ПАМЯТЬ
«Как настоящий гуманист и защит-

ник интересов простого человека, Пон-
тифик внес неоценимый вклад в дело 
обеспечения социального равенства 
и справедливости. С теплотой вспо-
минаю официальный визит в Ватикан 
и мысли, которыми мы обменивались 
с Франциском в искренних письмах. 
Благодарен за его работу по укрепле-

нию взаимоуважительных отношений 
между Беларусью и Святым Престо-
лом», - говорится в соболезновании от 
имени Александра Лукашенко.

Белорусский президент побывал 
в гостях у папы римского в Апостоль-
ском дворце в 2016 году. Разговор 
шел тет-а-тет. Позже пресс-служба 
сообщила, что был диалог о мире 
и развитии в регионе. И что в Вати-
кане ценят миролюбивую политику 
Беларуси. Понтифик вручил в подарок 
изображение оливкового дерева как 
символа мира.

Месяц назад глава РБ поздравил 
Франциска с годовщиной торжествен-
ного начала Понтификата: «В нашей 
стране ценят и уважают ваше мудрое 
отношение к вопросам поддержки 
добрососедства и взаимопонимания 
 между народами, направленность 
духовных усилий на проповедование 
идеалов милосердия и любви к ближ-
нему».

ЕСЛИ ГОСПОДЬ ПРИЗЫВАЕТ К СЕБЕ В ПАСХАЛЬНЫЕ ДНИ ОСОБЫЙ ЗНАК
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Понтифик всегда с большим удовольствием 
встречался с нашими президентами.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вопреки американскому ре-
кордному военному бюджету, РФ 
продолжает лидировать в сфере 
гиперзвукового оружия.

ЗАВАЛЕНЫ ДОЛЛАРАМИ
- У США впервые за всю мировую 

историю появится триллионный 
военный бюджет. Это примерно 
половина всего российского ВВП 
и 24 бюджета такой стра-
ны, как Эстония. Значит 
ли это, что американцы 
будут абсолютно непобе-
димы?

- На протяжении многих 
десятилетий, когда я писал 
о военном бюджете Соеди-
ненных Штатов, не было ни 
одного такого года, когда 
бы они не были чемпионами мира по 
его размеру. Скажу больше: даже про-
шлогодний превосходит все военные 
бюджеты стран НАТО, вместе взятые. 
Являются ли они непобедимыми? Су-
дите сами. По гиперзвуковому ору-
жию американцы отстают от нас се-
годня на десять - пятнадцать лет. Что 
за парадокс? Американские конструк-
торы, инженеры, технологи завалены 
долларами. А скромный российский 
военный бюджет переигрывает са-
мую жирную в военно-бюджетном 
отношении страну. Количество денег 
еще не говорит о качестве военно-
технического потенциала страны. Да, 

Америка может произвести огромное 
количество оружия - подводных ло-
док, самолетов, танков. Но гарантии 
абсолютной неуязвимости она все 
равно не получит. Кстати, по танкам 
с нами еще надо погоняться. В Аме-
рике сегодня три - три с половиной 
тысячи танков. А у нас только тех, 
которые хоть завтра готовы выйти в 
бой, больше двенадцати тысяч. Я уже 
не буду говорить, сколько у нас в со-
лидоле на складах стоят.

- А в США понимают, что 
не всемогущие?

- Еще в первый свой срок 
Трамп скрежетал зубами и 
требовал от своих генера-
лов брать пример с Путина. 
«У них ядерные силы обнов-
ляются постоянно, модер-
низируются, а у нас старые, 
ржавые. Я не допущу этого!» - 

говорил он. Выделил денег, но при-
шел Байден, и все откатилось назад. 
Теперь опять лозунг Белого дома по 
поводу военного бюджета: «Модер-
низация, модернизация и еще раз 
модернизация».

ПОПОЛЗНОВЕНИЕ 
НА КОСМОС
- Модернизация - это улучшение 

старого. А не лучше ли создать 
что-то принципиально новое?

- Принципиально новое оружие не 
рождается, как ребенок, за девять 
месяцев. Трамп может дать хоть во-
семьсот триллионов долларов изобре-

тателям - это не ускорит дело. Оружие 
на новых физических принципах не 
появляется по щелчку. Тот же «Ореш-
ник» - плод многолетней работы.

Помимо модернизации, Трамп пы-
тается тайком залезть туда, куда мы 
всех президентов США очень вежливо 
просили не лезть, - милитаризация 
космоса. И что-то они уже имеют. Вот 
летает у них челнок Х-37 уже полтора 
года. Что за аппаратура на нем, какое 
оружие он носит? Никто не знает. 
Приходится нам чесать репу и что-то 
разрабатывать в ответ.

- Трамп же требует еще на воен-
ные цели деньги от Европы.

- По уставу НАТО каждая страна 
должна «отгружать» на военные цели 
минимум два процента своего ВВП. 
Но только три-четыре страны это 
делали, причем не самые богатые - 
типа Польши и Греции. Остальные 
мухлевали. Трамп же потребовал уве-
личить расходы до пяти процентов. 
А такие траты - это, по сути, подготов-
ка к войне. Европа упирается. Немец 
Борис Писториус говорит: «Мы не 
может столько платить, это разрушит 
нашу экономику». На что Трамп от-
вечает: «Тогда мы не будем вас защи-
щать». При этом хитрая Европа уже 
вынуждена открыто признать, что 
не может помогать Украине в такой 
же мере без поддержки США. И хоро-
шо, и прекрасно! Чем больше меж-
ду ними грызни, тем лучше для нас. 
И нам надо стараться еще больше 
усугублять их размолвки.

Виктор БАРАНЕЦ - об отношениях США и Европы:

 ■ Нужно ли идти на 
крайние меры в реше-
нии конфликта с Запа-
дом.

- Некоторые политоло-
ги и эксперты призывают 
наконец применить ядер-
ное оружие. Вы, как во-
енный человек, считаете 
это оправданным?

- Я каждый день участвую 
в дискуссиях по этому вопро-

су. Подумайте, мы могли бы 
сегодня накрыть ядерными 
ударами по приказу Путина 
Вашингтон, Лондон, Париж, 
Берлин, Варшаву. Могли 
бы этих карликов прибал-
тийских снести так, чтобы 
там комары даже не жили. 
Но у НАТО, как вы догады-
ваетесь, тоже есть ПВО. 
И их ядерные арсеналы мы 
полностью не ликвидируем. 
Они тоже сумеют запустить 

к нам ядерные ракеты. По-
летят дальние бомбарди-
ровщики, пойдут атомные 
подводные лодки, наземные 
стратегические ракеты.

Алло, мужики! Те, кто 
такое предлагает. Хотите, 
чтобы вас уцелевшая убор-
щица веничком собирала 
где-нибудь в Воронежской 
области? Поэтому я жест-
кий противник таких разго-
воров. Вот если мы решим 

совершить коллективное 
самоубийство - тогда пожа-
луйста. Зовите Герасимова, 
зовите Белоусова с их ядер-
ными чемоданчиками - еще 
один у президента. Нажмем 
на три кнопки и закончим 
со всеми своими противни-
ками. Только тогда давайте 
сразу прощаться - больше 
друг друга не увидим. Лично 
меня такой вариант катего-
рически не устраивает.

 ■ Украинские боевики спасаются 
из Курской области по трупам то-
варищей.

- Вы дали прогноз, что в апреле 
наша многострадальная Курская об-
ласть будет наконец освобождена.

- Всегда опасался давать прогнозы, 
хотя от меня их все время требуют. Я по-
лучаю информацию из различных ис-
точников. Анализирую и те источники, 
что приукрашивают действительность, 
и вполне объективные. И вот теперь мо-
гу аккуратно сказать: да, скорее всего, 
в апреле мы их выгоним. В крайнем слу-
чае ко Дню Победы. Очень хочу на это 
надеяться. При этом, как вы знаете, воз-
никла другая напасть - на Белгородском 
направлении.

- Но мы там вроде бы справляемся?
- Только в первичной атаке украинцев 

на белгородском направлении участво-
вали три механизированные бригады, 
один штурмовой полк и два полка тер-
риториальной обороны. Очень мощный 
кулак. Смысл, зачем они туда полез-
ли, понятен. Во-первых, им нужно было 
оттянуть наши войска от тех, которые 
окружили эту украинскую группировку 
в Курской области. А во-вторых - расчет 
попиариться, показать свою эффектив-
ность перед Трампом и всем миром. Но 
Курска-2 не случилось. Да, пришлось 
нам попятиться чуток. Бывало, что усту-
пали две прикордонные деревеньки, 
а потом снова забирали. Там очень му-
жественно наши сражались. И вот этот 
пинг-понг пограничный стал затихать.

- Много говорили про окружение 
оккупантов на Курщине. Трамп даже 
просил их пощадить.

- Меня эта просьба корежит. Это что, 
мы будем биться с украинскими варва-
рами по американскому сюжету, что ли? 
Мне кажется, что вот эта просьба До-
нальда - попытка проверить, насколько 
эластичным может быть в переговорах 
Путин. И да - у нас же сейчас не только 
в Суджанском районе есть скопления 
украинских войск, которые там мучаются 
и пытаются выходить по ночам. Но они 
напарываются на собственные минные 
поля. Украинские пленные, которых мы 
захватили, рассказывают, что одних сол-
дат специально направляли на эти самые 
мины, чтобы они другим, более подго-
товленным частям, расчищали дорогу. 
Вот она, украинская военная психология 
и тактика, видите! Посылать людей на 
смерть, чтобы другие могли, переступая 
через эти трупы, убежать от россиян.

Зеленский сказал, что все украинские 
потери составляют только 45 тысяч че-
ловек. Притом что Сырский недавно 
упрекал Залужного, что тот в Бахмуте 
потерял 76 тысяч. А тот ему ответил, что 
он примерно столько же потерял в Кур-
ской области. Уже больше 140! За кого 
ты нас, Володимир Кокаинович, дер-
жишь?

- А когда мы узнаем о наших по-
терях?

- Узнаем, обязательно. Кстати, после 
Великой Отечественной впервые опу-
бликовали данные о потерях аж через 
пятнадцать лет. Потом эти цифры стали 
корректироваться. Я не думаю, что при-
дется столько ждать нам сейчас, но когда 
идут боевые действия, обсуждать эту 
тему, конечно, преждевременно.

ЗА ГРАНЬЮ

БРОСАЮТ СВОИХ 
НА МИНЫ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В VK

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕВ Курской области 
зачищают последние 
метры российской 
территории.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Глава Католической 
церкви умер 21 апреля в сво-
ей резиденции в Ватикане. 

ВЕРНУЛСЯ  
В ДОМ ОТЦА
- Епископ Рима Франциск 

вернулся в дом Отца, - объя-
вил о кончине кардинал Кевин 
Фаррелл.

Франциска (в миру Хорхе 
Марио Бергольо) избрали 
папой в марте 2013 года. Он 
сменил Бенедикта XVI, кото-
рый отрекся от престола из-
за плохого здоровья. Деви-
зом для герба выбрал строчку 
Miserando atque eligendo из 
Девятой главы Евангелия от 
Матфея: «Помилован и потому 
избран».

Обычный парень Хорхе ро-
дился в Буэнос-Айресе в семье 
железнодорожного рабочего. 
Получил диплом техника-
химика, но взял и поступил 
в семинарию. В декабре 1969 
года был рукоположен в сан 
священника. Стал кардиналом 
в 2001-м.

Понтифик известен тем, что 
не пользовался предметами 
роскоши: вместо золотых кре-
ста и папского перстня носил 
свой старый монашеский 
крест, а кольцо заказал из се-
ребра.

Дал права женщинам в Церк-
ви - нескольких назначил на 
самые высокие посты. Два года 
назад дамы получили право 
голоса на собрании епископов.

- Мы молимся, чтобы досто-
инство женщин было призна-
но в каждой культуре и пре-
кратилась их дискриминация, 
жертвами которой они стано-
вятся в разных частях мира, - 
говорил он.

Считал, что представители 
ЛГБТ* заслуживают милосер-
дия. Говорил, что не может 
«судить гомосексуального че-
ловека доброй воли, который 
ищет Господа», что «осознание 
подобных наклонностей яв-
ляется для христианина боль-

шим страданием». В 2020 го-
ду благословил гражданские 
союзы для таких пар:

- Гомосексуалы  - тоже де-
ти Божьи и имеют право на 
 семью.

При этом папу считали го-
мофобом за то, что ратовал 
за христианские ценности 
и был противником реформ 
инклюзивности и разнообра-
зия в Церкви. Не разрешил 
 геям становиться священни-
ками в семинариях.

«НЕ СТЫДИТЕСЬ 
ВЕСТИ 
ПЕРЕГОВОРЫ»
Исторической считается 

его встреча с Патриархом 
Московским и всея Руси Ки-
риллом в 2016 году. Она ста-
ла первой у высших иерархов 
Русской православной и Ка-
толической церквей почти за 
тысячу лет после церковного 

раскола 1054 года. По итогам 
приняли совместную деклара-
цию. Бывший Посол России 
в США Юрий Ушаков заявил, 
что после этого «отношения 
двух церквей приобрели но-
вый уровень».

Имел Франциск свою пози-
цию по конфликту с Украиной. 
С самого начала боевых дей-
ствий признавал, что в кри-
зисе виноват Запад:

- Вероятно, лай НАТО у две-
рей России привел к реакции 
Кремля. Гнев, не знаю, был ли 
спровоцирован, но, вероятно, 
способствовал. Я лишь кон-
статирую реальность: Сирия, 
Йемен, Ирак, в Африке идет 
одна война за другой. И за 
всеми стоят международные 
интересы. На Украине другие 
создали конфликт.

Несмотря на давление 
своего окружения, сохранял 
контакты с властями России. 

В  марте 2022 года, вскоре 
после начала СВО, посетил 
Посольство РФ при Святом 
Престоле. Через год летом на 
Всероссийской встрече като-
лической молодежи рассказал 
о грандиозном наследии Госу-
дарства Российского:

- Вы наследники великой 
России, страны святых, царей, 
Петра I, Екатерины II, могучей 
и просвещенной Российской 
империи.

Папа много раз предлагал 
посреднические услуги и пред-
принимал конкретные дей-
ствия, чтобы достичь  мира:

- Не стыдитесь вести перего-
воры, пока ситуация не ухуд-
шилась.

В 2023 году организовал по-
ездку кардинала Дзуппи в Ки-
ев, Москву, Вашингтон и Пе-
кин. Тогда договорились о том, 
как возвращать украинских 
детей их родителям.

УШЕЛ В ДАТУ 
ОСНОВАНИЯ РИМА
В середине февраля Фран-

циска госпитализировали 
с бронхитом, который пере-
шел в двустороннюю пневмо-
нию. Начались осложнения, 
его несколько раз подклю-
чали к ИВЛ. После 38 дней 
в больнице он вернулся в Ва-
тикан.

За день до ухода из жизни 
папа смог провести встре-
чу с вице-президентом США 
Джеем Ди Вэнсом. И обра-
тился с пасхальной речью 
к верующим, собравшимся 
на площади Святого Петра. 
Призвал к «немедленному 
прекращению огня в Секто-
ре Газа. Упомянул и Украину:

- Призываю всех вовлечен-
ных продолжать усилия по 
достижению справедливого 
и прочного мира.

На следующее утро, когда 
Рим готовился отмечать день 
своего основания, стало из-
вестно о смерти понтифика на 
89-м году жизни. Вероятная 
причина - инсульт.

 
* Движение ЛГБТ признано 

экстремистским, запрещено 
в РФ.

ЛАЙ НАТО У ДВЕРЕЙ РОССИИ 
ПРИВЕЛ К РЕАКЦИИ КРЕМЛЯ

Папа римский Франциск:

 ■ Значит, человек сделал много 
хорошего.

ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОТНОСИЛСЯ К НАШИМ 
СТРАНАМ
Президент России Владимир 

 Путин выразил искренние соболез-
нования в связи со смертью папы рим-
ского Франциска:

- В течение всех лет своего пон-
тификата он активно способствовал 
развитию диалога между Русской 
православной и Римско-католической 
церквами, а также конструктивного 
взаимодействия между Россией и Свя-
тым престолом. Мне довелось неодно-
кратно общаться с этим выдающимся 
человеком, и я навсегда сохраню са-
мую светлую память о нем.

Позже президент рассказал журна-
листам, что встречался с Франциском 
неоднократно, поддерживал с ним от-
ношения по различным каналам:

- То, что папа римский ушел из жизни 
именно в пасхальные дни. Я не знаю, 
как у католиков, но у православных 
людей есть такое понимание, если 
 Господь призывает к себе человека 
в пасхальные дни, это особый знак 
того, что человек прожил жизнь не на-
прасно, сделал много хорошего. Я ду-
маю, так и было. Имею в виду, что 
папа римский сделал очень много не 
только для своей паствы, но и для ми-
ра в целом.

Франциска можно было считать дру-
гом нашей страны.

- Это человек, который относился 
к России в высшей степени положи-
тельно. Это я могу точно сказать. Мы 
это будем помнить, - добавил глава РФ.

Владимир Путин встречался с папой 
римским три раза.

- Они с большим уважением отно-
сились друг к другу, - сказал пресс-
секретарь российского лидера Дми-
трий Песков.

Последняя встреча прошла в 2019 
году в Ватикане. Тогда Франциск пода-
рил Владимиру Путину гравюру с ви-
дом на площадь Святого Петра XVIII 
века, чтобы российский президент «не 
забыл Рим».

Путин преподнес икону с апостола-
ми Петром и Павлом и диск с филь-
мом «Грех» Андрея Кончаловского 
про скульптора и художника Микелан-
джело Буонарроти:

- Это очень хороший фильм.

ОЛИВКОВАЯ ВЕТВЬ  
НА ПАМЯТЬ
«Как настоящий гуманист и защит-

ник интересов простого человека, Пон-
тифик внес неоценимый вклад в дело 
обеспечения социального равенства 
и справедливости. С теплотой вспо-
минаю официальный визит в Ватикан 
и мысли, которыми мы обменивались 
с Франциском в искренних письмах. 
Благодарен за его работу по укрепле-

нию взаимоуважительных отношений 
между Беларусью и Святым Престо-
лом», - говорится в соболезновании от 
имени Александра Лукашенко.

Белорусский президент побывал 
в гостях у папы римского в Апостоль-
ском дворце в 2016 году. Разговор 
шел тет-а-тет. Позже пресс-служба 
сообщила, что был диалог о мире 
и развитии в регионе. И что в Вати-
кане ценят миролюбивую политику 
Беларуси. Понтифик вручил в подарок 
изображение оливкового дерева как 
символа мира.

Месяц назад глава РБ поздравил 
Франциска с годовщиной торжествен-
ного начала Понтификата: «В нашей 
стране ценят и уважают ваше мудрое 
отношение к вопросам поддержки 
добрососедства и взаимопонимания 
 между народами, направленность 
духовных усилий на проповедование 
идеалов милосердия и любви к ближ-
нему».

ЕСЛИ ГОСПОДЬ ПРИЗЫВАЕТ К СЕБЕ В ПАСХАЛЬНЫЕ ДНИ ОСОБЫЙ ЗНАК
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Понтифик всегда с большим удовольствием 
встречался с нашими президентами.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вопреки американскому ре-
кордному военному бюджету, РФ 
продолжает лидировать в сфере 
гиперзвукового оружия.

ЗАВАЛЕНЫ ДОЛЛАРАМИ
- У США впервые за всю мировую 

историю появится триллионный 
военный бюджет. Это примерно 
половина всего российского ВВП 
и 24 бюджета такой стра-
ны, как Эстония. Значит 
ли это, что американцы 
будут абсолютно непобе-
димы?

- На протяжении многих 
десятилетий, когда я писал 
о военном бюджете Соеди-
ненных Штатов, не было ни 
одного такого года, когда 
бы они не были чемпионами мира по 
его размеру. Скажу больше: даже про-
шлогодний превосходит все военные 
бюджеты стран НАТО, вместе взятые. 
Являются ли они непобедимыми? Су-
дите сами. По гиперзвуковому ору-
жию американцы отстают от нас се-
годня на десять - пятнадцать лет. Что 
за парадокс? Американские конструк-
торы, инженеры, технологи завалены 
долларами. А скромный российский 
военный бюджет переигрывает са-
мую жирную в военно-бюджетном 
отношении страну. Количество денег 
еще не говорит о качестве военно-
технического потенциала страны. Да, 

Америка может произвести огромное 
количество оружия - подводных ло-
док, самолетов, танков. Но гарантии 
абсолютной неуязвимости она все 
равно не получит. Кстати, по танкам 
с нами еще надо погоняться. В Аме-
рике сегодня три - три с половиной 
тысячи танков. А у нас только тех, 
которые хоть завтра готовы выйти в 
бой, больше двенадцати тысяч. Я уже 
не буду говорить, сколько у нас в со-
лидоле на складах стоят.

- А в США понимают, что 
не всемогущие?

- Еще в первый свой срок 
Трамп скрежетал зубами и 
требовал от своих генера-
лов брать пример с Путина. 
«У них ядерные силы обнов-
ляются постоянно, модер-
низируются, а у нас старые, 
ржавые. Я не допущу этого!» - 

говорил он. Выделил денег, но при-
шел Байден, и все откатилось назад. 
Теперь опять лозунг Белого дома по 
поводу военного бюджета: «Модер-
низация, модернизация и еще раз 
модернизация».

ПОПОЛЗНОВЕНИЕ 
НА КОСМОС
- Модернизация - это улучшение 

старого. А не лучше ли создать 
что-то принципиально новое?

- Принципиально новое оружие не 
рождается, как ребенок, за девять 
месяцев. Трамп может дать хоть во-
семьсот триллионов долларов изобре-

тателям - это не ускорит дело. Оружие 
на новых физических принципах не 
появляется по щелчку. Тот же «Ореш-
ник» - плод многолетней работы.

Помимо модернизации, Трамп пы-
тается тайком залезть туда, куда мы 
всех президентов США очень вежливо 
просили не лезть, - милитаризация 
космоса. И что-то они уже имеют. Вот 
летает у них челнок Х-37 уже полтора 
года. Что за аппаратура на нем, какое 
оружие он носит? Никто не знает. 
Приходится нам чесать репу и что-то 
разрабатывать в ответ.

- Трамп же требует еще на воен-
ные цели деньги от Европы.

- По уставу НАТО каждая страна 
должна «отгружать» на военные цели 
минимум два процента своего ВВП. 
Но только три-четыре страны это 
делали, причем не самые богатые - 
типа Польши и Греции. Остальные 
мухлевали. Трамп же потребовал уве-
личить расходы до пяти процентов. 
А такие траты - это, по сути, подготов-
ка к войне. Европа упирается. Немец 
Борис Писториус говорит: «Мы не 
может столько платить, это разрушит 
нашу экономику». На что Трамп от-
вечает: «Тогда мы не будем вас защи-
щать». При этом хитрая Европа уже 
вынуждена открыто признать, что 
не может помогать Украине в такой 
же мере без поддержки США. И хоро-
шо, и прекрасно! Чем больше меж-
ду ними грызни, тем лучше для нас. 
И нам надо стараться еще больше 
усугублять их размолвки.

Виктор БАРАНЕЦ - об отношениях США и Европы:

 ■ Нужно ли идти на 
крайние меры в реше-
нии конфликта с Запа-
дом.

- Некоторые политоло-
ги и эксперты призывают 
наконец применить ядер-
ное оружие. Вы, как во-
енный человек, считаете 
это оправданным?

- Я каждый день участвую 
в дискуссиях по этому вопро-

су. Подумайте, мы могли бы 
сегодня накрыть ядерными 
ударами по приказу Путина 
Вашингтон, Лондон, Париж, 
Берлин, Варшаву. Могли 
бы этих карликов прибал-
тийских снести так, чтобы 
там комары даже не жили. 
Но у НАТО, как вы догады-
ваетесь, тоже есть ПВО. 
И их ядерные арсеналы мы 
полностью не ликвидируем. 
Они тоже сумеют запустить 

к нам ядерные ракеты. По-
летят дальние бомбарди-
ровщики, пойдут атомные 
подводные лодки, наземные 
стратегические ракеты.

Алло, мужики! Те, кто 
такое предлагает. Хотите, 
чтобы вас уцелевшая убор-
щица веничком собирала 
где-нибудь в Воронежской 
области? Поэтому я жест-
кий противник таких разго-
воров. Вот если мы решим 

совершить коллективное 
самоубийство - тогда пожа-
луйста. Зовите Герасимова, 
зовите Белоусова с их ядер-
ными чемоданчиками - еще 
один у президента. Нажмем 
на три кнопки и закончим 
со всеми своими противни-
ками. Только тогда давайте 
сразу прощаться - больше 
друг друга не увидим. Лично 
меня такой вариант катего-
рически не устраивает.

 ■ Украинские боевики спасаются 
из Курской области по трупам то-
варищей.

- Вы дали прогноз, что в апреле 
наша многострадальная Курская об-
ласть будет наконец освобождена.

- Всегда опасался давать прогнозы, 
хотя от меня их все время требуют. Я по-
лучаю информацию из различных ис-
точников. Анализирую и те источники, 
что приукрашивают действительность, 
и вполне объективные. И вот теперь мо-
гу аккуратно сказать: да, скорее всего, 
в апреле мы их выгоним. В крайнем слу-
чае ко Дню Победы. Очень хочу на это 
надеяться. При этом, как вы знаете, воз-
никла другая напасть - на Белгородском 
направлении.

- Но мы там вроде бы справляемся?
- Только в первичной атаке украинцев 

на белгородском направлении участво-
вали три механизированные бригады, 
один штурмовой полк и два полка тер-
риториальной обороны. Очень мощный 
кулак. Смысл, зачем они туда полез-
ли, понятен. Во-первых, им нужно было 
оттянуть наши войска от тех, которые 
окружили эту украинскую группировку 
в Курской области. А во-вторых - расчет 
попиариться, показать свою эффектив-
ность перед Трампом и всем миром. Но 
Курска-2 не случилось. Да, пришлось 
нам попятиться чуток. Бывало, что усту-
пали две прикордонные деревеньки, 
а потом снова забирали. Там очень му-
жественно наши сражались. И вот этот 
пинг-понг пограничный стал затихать.

- Много говорили про окружение 
оккупантов на Курщине. Трамп даже 
просил их пощадить.

- Меня эта просьба корежит. Это что, 
мы будем биться с украинскими варва-
рами по американскому сюжету, что ли? 
Мне кажется, что вот эта просьба До-
нальда - попытка проверить, насколько 
эластичным может быть в переговорах 
Путин. И да - у нас же сейчас не только 
в Суджанском районе есть скопления 
украинских войск, которые там мучаются 
и пытаются выходить по ночам. Но они 
напарываются на собственные минные 
поля. Украинские пленные, которых мы 
захватили, рассказывают, что одних сол-
дат специально направляли на эти самые 
мины, чтобы они другим, более подго-
товленным частям, расчищали дорогу. 
Вот она, украинская военная психология 
и тактика, видите! Посылать людей на 
смерть, чтобы другие могли, переступая 
через эти трупы, убежать от россиян.

Зеленский сказал, что все украинские 
потери составляют только 45 тысяч че-
ловек. Притом что Сырский недавно 
упрекал Залужного, что тот в Бахмуте 
потерял 76 тысяч. А тот ему ответил, что 
он примерно столько же потерял в Кур-
ской области. Уже больше 140! За кого 
ты нас, Володимир Кокаинович, дер-
жишь?

- А когда мы узнаем о наших по-
терях?

- Узнаем, обязательно. Кстати, после 
Великой Отечественной впервые опу-
бликовали данные о потерях аж через 
пятнадцать лет. Потом эти цифры стали 
корректироваться. Я не думаю, что при-
дется столько ждать нам сейчас, но когда 
идут боевые действия, обсуждать эту 
тему, конечно, преждевременно.

ЗА ГРАНЬЮ

БРОСАЮТ СВОИХ 
НА МИНЫ

НАДО УСУГУБЛЯТЬ ИХ РАЗМОЛВКИ

ПРИМЕНИМ ЛИ ЯДЕРНУЮ ДУБИНКУ КРАЙНИЙ АРГУМЕНТ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В VK

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕВ Курской области 
зачищают последние 
метры российской 
территории.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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 ■ Вымпел «За мужество и стой-
кость в годы Великой Отечествен-
ной войны» вручили еще шести 
городам Беларуси. Указ  подписал 
Александр Лукашенко.

КОБРИН

23 июня 1941-го, на второй день 
вторжения, немецко-фашистские 
войска вошли в город. Оккупация 
продолжалась до 20 июля 1944 года. 
С первых дней жители Кобринщи-
ны поднялись на борьбу с гитлеров-
цами. Стали формироваться под-
польные комитеты и партизанские 
отряды. На территории района дей-
ствовало десять партизанских фор-
мирований и две разведывательно-
диверсионные группы Красной 
армии.

В таком окружении захватчики не 
чувствовали себя комфортно и  из-
ливали злобу на мирных жителей.

За время оккупации фашистами 
в  Кобринском районе проведено 
65 карательных операций. Тринад-
цать тысяч жителей района погибли.

РЕЧИЦА

Гитлеровцы заняли город 23 ав-
густа 1941 года. Уже в первый день 
оккупации группа партизан во главе 
с Павлом Маркалем заявила о се-
бе: уничтожила на улице города 
мотоцикл и ранила мотоциклиста. 
Партизанские отряды стали созда-
вать с первых дней войны, еще до 
прихода захватчиков. Как доклады-
вал 4 августа 1941 года секретарь 
Гомельского обкома партии Илья 
Кожар, в Речицком районе было 
организовано пять партизанских 
групп численностью 417 человек. 
Партизаны сделали все, чтобы на-
цистам было страшно находиться 
на белорусской земле.

За время оккупации жертвами 
нацистов стали около десяти тысяч 
мирных жителей. Из 222 деревень 
района 69 сожжены карателями 
полностью, а пятьдесят - частично.

СЛОНИМ

Здесь, как и в дру-
гих районах БССР, 
партизанские груп-
пы начали создавать 
с первых дней вой-
ны. Первым создан 
партизанский отряд 
имени Щорса, ко-
торым командо-
вал лейтенант 
Павел Пронягин.

Позже в районе 
появилось несколько 
партизанских бригад, 
подпольный райком 
партии, начала вы-
ходить районная 
газета. Пронягина 
в 1943 году назна-
чили начальником 

штаба брестского партизанского со-
единения.

Оккупанты мстили жителям Сло-
нимского района за их непокор-
ность. Карателями убиты, замуче-
ны и сожжены не менее пятидесяти 
тысяч человек.

В оккупации город находился с 24 
июня 1941 года до 10 июля 1944-го.

СЕННО

Войска вермахта дважды захваты-
вали город. Первый раз - 6 июля 1941 
года. Но силами двадцатой армии 
РККА гитлеровцы были выкинуты 
из Сенно. 8 июля оккупанты бро-
сили в бой семнадцатую танковую 
дивизию, и наши войска отступили. 
25 июля 1944 года их выбили из го-
рода окончательно.

За три года гитлеровского гне-
та Сенненский район превратился 
в жестоко бьющую фашистов терри-
торию - партизанский край с более 
чем сотней отрядов и собственным 
аэродромом.

Уже в октябре 1941-го была об-
разована Сенненская партизан-
ская бригада под командованием 
бывшего комиссара полка Василия 
Леонова.

На территории района действо-
вала легендарная бригада «Дяди 
Кости». Константин Заслонов, чье 
имя достойно чтут на его родине 
в Тверской области РФ, пал смер-
тью храбрых в бою с карателями 
14 ноября 1942 года возле деревни 
Куповать. Но его подвиг вдохновил 
многих. И к середине 1943-го на тер-
ритории района действовало уже 
113 партизанских отрядов в составе 
тринадцати бригад. Партизаны удер-
живали под контролем свободную 
от гитлеровцев зону в 1,5 тысячи 
квадратных километров.

СЛАВГОРОД

Славгород, который 
тогда назывался Про-
пойском, немецко-
фашистские войска окку-
пировали 13 августа 1941 
года. И сразу на занятой 
фашистами территории 
начал работу подполь-

ный райком Компартии 
Белоруссии, который соз-
дал одиннадцать закон-
спирированных групп.

Подпольщики прово-
дили диверсии в тылу 
врага и активно под-

держивали связь с партизанскими 
отрядами. На территории района их 
действовало шестнадцать, среди них 
выделялся особый рейдовый полк 
«Тринадцать» под руководством Ге-
роя Советского Союза Сергея Гри-
шина.

Партизаны и подпольщики ак-
тивно участвовали в освобожде-
нии Славгорода. Врага изгнали 25 
ноября 1943 года в ходе Гомельско-
Речицкой наступательной операции.

СМОЛЕВИЧИ

Гитлеровцы вошли в райцентр 
26 июня 1941 года. С первого дня 
и до 2 июля 1944-го, когда их вы-
швырнули вон, не было у них ни 
одного спокойного дня в Смоле-
вичах. Подпольщики и партизаны 
работали на совесть и били гадов 
всеми способами. На территории 
района воевали партизанские брига-
ды «Дяди Коли», «Смерть фашизму», 
«За Советскую Белоруссию», «Крас-
ный флаг», «Разгром», отдельные от-
ряды «Артур» и «Местные». Каратели 
мстили как могли - уничтожили 6,8 
тысячи жителей.

 ■ Города чтут за рат-
ные и трудовые подвиги.

После распада СССР ис-
чезла возможность при-
сваивать почетное звание 
«Город-герой». Но истори-
ческие факты доказывали, 
что населенных пунктов, до-
стойных высоких поощрений 
за подвиги, немало.

И 7 мая 2007 года указом 
Владимира Путина трем го-
родам России впервые при-
своили почетное звание «Го-
род воинской славы». Эти 
города и без званий были 
легендарные, а достойная 
награда лишь подтвердила 
справедливость решения. 
Это  Курск, Орел, Белго-
род. Те самые, возле кото-
рых гремела Курская битва. 
И сейчас Курск и Белгород 
доказывают свое величие 
и стойкость.

В городах, которые удо-
стоены высокого звания, 
устанавливается стела 
с изображением герба го-
рода и текстом указа Пре-
зидента РФ о присвоении 
городу этого звания. Впо-
следствии возле стелы про-
ходят все памятные меро-
приятия.

Сейчас в России звания 
«Город воинской славы» 
удостоены 47 населенных 
пунктов.

После введения этого зва-
ния жители городов, кото-
рые в тылу ковали Великую 
Победу, задались вопросом 
об отсутствии почетного 
звания за трудовые подвиги.

1 марта 2020 года Влади-
мир Путин подписал закон 
«О почетном звании Рос-
сийской Федерации «Город 
трудовой доблести».

За четыре года это зва-
ние получили 53 населенных 
пункта России, которые осо-
бо отличились трудовыми 
подвигами во славу нашей 
общей Великой Победы.

 ■ Присваивать почетные звания го-
родам за военные подвиги начали  
1 мая 1945 года.

22 декабря 1942 года Президиум Вер-
ховного Совета СССР издал Указ «Об 
учреждении медалей «За оборону Ленин-
града», «За оборону Одессы», «За оборо-
ну Севастополя», «За оборону Сталингра-
да». 24 декабря в  газете «Правда» вышла 
передовица «Знак стойкости и беззавет-
ной храбрости», в ней впервые исполь-
зовалось выражение «город-герой». Это 
словосочетание было фигурой речи до  
1 мая 1945 года, когда приказом Верхов-
ного главно командующего Иосифа Ста-
лина Ленинград, Одесса, Севастополь,  
Сталинград были названы городами-ге-
роями.

8 мая 1965 года Брестская крепость 
получила звание «крепость-герой». 
А в 1974-м, в ознаменование тридцати-
летия освобождения Белорусской ССР от 
немецко-фашистских захватчиков, Минску 
было присвоено почетное звание «город-
герой» с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

6 октября 2004 года Александр Лука-
шенко поддержал идею продолжить тра-
дицию награждения населенных пунктов, 
особо отличившихся в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками, и учредил 
новый знак отличия - вымпел «За мужество 
и стойкость в годы Великой Отечествен-
ной войны».

Помимо шести выше перечисленных на-
селенных пунктов, ранее вымпел вручен 
36 городам и весям Беларуси: Брест, Бо-
бруйск, Борисов, Витебск, Гомель, Гродно, 
Жлобин, Заславль, Кличев, Кричев, Ле-
пель, Лида, Минск, Могилев, Молодечно, 
Орша, Пинск, Полоцк, Рогачев, Скидель, 
Барановичи, Дзержинск, Дятлово, Калин-
ковичи, Любань, Осиповичи, Чаусы, Ушачи, 
Бегомль, Лоев, Октябрьский (Карпиловка), 
Россоны, Сураж, Оболь, Освея и Остро-
шицкий Городок.

ИСТОРИЯ

ВЫСЕЧЕННЫЕ В КАМНЕ

ВОИНСКИЙ ПОДВИГ А ЧТО В РФ?
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СЛАВА НАВСЕГДА - ОСОБО 
ЧТИМЫЕ ГОРОДА

Стелу устанавливают 
в самом значимом 
месте.

В СГ почитание 
павших окружено 
красивыми ритуалами.

Так выглядит 
вымпел, которым 

награждают города.

И ГРАЖДАНСКАЯ 
ДОБЛЕСТЬ
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Взаимная торговля на-
ших стран в прошлом году 
побила все рекорды и гото-
вится поставить новые.

ПО-СОСЕДСКИ
Россия и Беларусь снова до-

казали, что их экономический 
союз - не просто цифры в от-
четах, а настоящая экономи-
ческая синергия. Товарообо-
рот между странами взлетел 
до 57,6 миллиарда долларов, 
прибавив 7,4 процента к 2023 
году. Это стало историческим 
максимумом и  позволило 
(в отличие от пре дыдущего 
периода) выйти на положи-
тельное сальдо внешней тор-
говли в размере 0,5 процента 
к ВВП. Белорусские сыры, кол-
басы и грузовики заполняют 
российский рынок, а Россия 
отвечает нефтью, газом и тех-
нологиями. Опубликованный 
недавно отчет Белстата - это 
история о том, как молочные 
реки и  мясные горы стали 
основой крепкого партнер-
ства.

РБ - главный торговый парт-
нер РФ в Европе, а Россия для 
Беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель, заби-
рающий 57 процентов всего 
импорта Синеокой. Белорус-
ские товары, в свою очередь, 
заняли десять процентов рос-
сийского импорта - это в два 
раза больше, чем в среднем за 
последнее десятилетие. Такой 
рывок стал возможен благода-
ря тесной интеграции наших 
стран в рамках Союзного го-
сударства, где страны не про-
сто торгуют, а строят общую 
экономическую экосистему.

По данным Белстата, в 2024 
году Беларусь отправила в 
Россию товаров на 30,25 мил-
лиарда долларов, а получила 
из России на 33,64 миллиарда. 
Более девяноста процентов 
расчетов идут в рублях, что за-
щищает торговлю от мировых 
валютных потрясений и санк-
ционных штормов.

Исторически Россия и Бе-
ларусь всегда были близкими 
партнерами, но последние го-
ды особенно убедительно по-
казали, насколько крепок наш 

союз и как он помогает в труд-
ные времена. После введения 
в 2022 году грабительских 
и почти всеобъемлющих за-
падных санкций наши страны 
перестроили торговые цепоч-
ки, сделав упор на взаимные 
поставки. Белорусские про-
дукты на российских полках 
заменили европейские брен-
ды, в то время как российская 
нефть осталась ключевым ре-
сурсом для белорусских НПЗ.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ
Если взглянуть на федераль-

ный рынок молочной продук-
ции, Синеокая на нем - абсо-
лютный король. В 2024 году 
она поставила в Россию один 
миллион тонн молочки - это 95 
процентов всего импорта! Сы-
ры, сливочное масло, йогурты, 
молоко и сметана из РБ стали 
для россиян почти родными. 
По сравнению с 2023 годом 
(892,7 тысячи тонн) поставки 
молочной продукции выросли 
на двенадцать процентов.

Белорусский сыр, например, 
не только заполнил нишу по-
сле ухода итальянских и фран-
цузских производителей, но и 
стал настоящим символом ка-
чества. Марки вроде «Савуш-
кина продукта» или «Бабушки-
ной крынки» теперь знакомы 
каждому россиянину. А еще 
сосед поставляет сливки, сухое 
и сгущенное молоко, которые 
идут на производство мороже-
ного и кондитерки в России.

Мясо - еще одна звезда бе-
лорусского экспорта. В 2024 
году в РФ завезли 350 тысяч 
тонн мяса, что на 15 процен-
тов больше, чем в 2023-м. Го-
вядина и птица из Беларуси 
в российском импорте зани-
мает примерно половину. 46 
и 51 процент, соответствен-
но. Если же говорить о гото-
вых мясных изделиях - кол-
басе, сосисках, сардельках, 
копченостях, сале, консервах 
и так далее, - тут цифра еще 
более красноречивая: 97 про-
центов. Оставшиеся три про-
цента раскупили Казахстан, 
Таджикистан, Узбекистан, Ки-
тай, Азербайджан, Пакистан 
и, внимание, даже Украина! 
А что вы думаете? Война вой-
ной, а отведать вкусной кол-
баски все хотят!

Российская Федерация то-
же не сидит сиднем и, в свою 
очередь, снабжает Синеокую 
свининой. Согласно цифрам 
Белстата, за прошлый год ее 
поставки выросли на сорок 
процентов и достигли 99 ты-
сяч тонн. Что касается говяди-
ны - ее продажи в РБ выросли 
почти вчетверо: с 1,5 до 5,9 
тысячи тонн. Такой мясной 
обмен - как кулинарный диа-

лог, где каждая страна добав-
ляет свою вкусовую ноту.

ОТ ТРАКТОРОВ  
ДО ИИ
Но, как правильно сказано, 

не хлебом единым жив чело-
век. Судя по структуре торго-
вых отношений, на просторах 
Федерации весьма ценится 
и белорусская техника. Так, 
в Топ-4 поставщиков автобу-
сов вошел МАЗ. Порядка 65 
процентов тракторов и про-
чей сельхозтехники, ввезен-
ной в Россию, произведено 
в Сине окой. Особой популяр-
ностью у российских ферме-
ров пользуются модели «Бе-
ларус-82» и «Беларус-1221». 
Кроме того, в РФ идут легко-
вые автомобили, седельные 
тягачи и лифты. В обратном 
направлении везут станки, 
комплектующие и оборудо-
вание для заводов.

Исторически машинострое-
ние было сильной стороной 
обеих стран. Еще в советские 
годы МАЗ и БЕЛАЗ выпускали 
технику, которая работала по 
всему СССР и широко постав-
лялась за рубеж. Сегодня эта 
традиция продолжается, но 
с новым технологическим раз-

махом. Совместные проекты 
в авиастроении и микроэлек-
тронике могут стать следую-
щим драйвером торговли.

Но самое интересное 
и  перспективное кроется 
в IT-секторе. Лидеры наших 
стран говорят о высоких тех-
нологиях: в планах сотрудни-
чества - микроэлектроника, 
программное обеспечение, 
техника, в которую интегри-
рованы искусственный интел-
лект и облачные технологии.

Уже сегодня умные системы 
помогают следить за корова-
ми на фермах, оптимизиро-
вать логистику и ускорять экс-
порт. Белорусские фермеры 
активно используют россий-
ские программы учета уро-
жая, а российские экспорте-
ры - белорусские платформы  
таможенного оформления.

КОГДА В ТОВАРИЩАХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
 ■ Эксперты уверены: 

в  2025 году товарообо-
рот может достичь 61 - 
62 миллиардов долларов, 
прибавив еще шесть-семь 
процентов.

Тому есть веские основа-
ния. Интеграция в Союзном 
государстве углубляется, 
включая совместные проек-
ты в энергетике и IT.

Белорусская экономика, по 
прогнозам ЕАБР, вырастет на 
2,6 процента благодаря экс-
порту и внутреннему спро-
су. Россия прибавит 2,4 про-
цента, опираясь на торговлю 
с Китаем и бюджетные влива-
ния. Беларусь ставит амбици-
озные цели: довести экспорт 
до 52 миллиардов долларов 
(+5,4 процента) и выйти на 
положительный торговый ба-
ланс. В планах - рост ВВП на 
4,1 процента, инвестиций - на 
7,8 процента и доходов граж-
дан - на четыре процента. Ин-
фляцию планируют удержать 
в рамках пяти процентов.

Росту помогает и политиче-
ская поддержка. Россия от-
срочила возврат белорусских 
долгов на восемьсот миллио-
нов долларов до 2036 года, что 
дает Минску больше свобо-
ды для инвестиций в экспорт. 
А  совместные проекты, вроде 
производства самолетов или 
микрочипов, обещают поднять 
торговлю на новый уровень.

ПРОГНОЗ

ПРОДОЛЖИМ 
РАСТИ
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 ■ 2025 год будет непростым.

Рост экономики США, согласно прогнозам 
аналитиков, замедлится до 1,6 процента, Ев-
розоны - до 1,1 процента. Фрагментация рын-
ков и протекционизм тормозят глобальную 
торговлю. На этом фоне Союзное государство 
нашло свою нишу на рынке Глобального Юга. 
Китай, ускоряющийся до пяти процентов ро-
ста, становится важным партнером для обеих 

стран, а через него мы приходим и на другие 
азиатские рынки.

В таких условиях союзная экономика выгля-
дит как материк стабильности. Санкции фак-
тически помогли нашим странам еще сильнее 
нарастить сотрудничество и взаимное доверие, 
и это быстро дало результат. Белорусские про-
дукты заменили западные аналоги, а россий-
ские ресурсы обеспечили стабильность бело-
русской промышленности.

В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН ГЛОБАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ

Белорусское молоко ничем 
не уступает фермерскому.

Продукты из Синеокой давно 
завоевали столы россиян.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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Олег УСАЧЕВ,  
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Вымпел «За мужество и стой-
кость в годы Великой Отечествен-
ной войны» вручили еще шести 
городам Беларуси. Указ  подписал 
Александр Лукашенко.

КОБРИН

23 июня 1941-го, на второй день 
вторжения, немецко-фашистские 
войска вошли в город. Оккупация 
продолжалась до 20 июля 1944 года. 
С первых дней жители Кобринщи-
ны поднялись на борьбу с гитлеров-
цами. Стали формироваться под-
польные комитеты и партизанские 
отряды. На территории района дей-
ствовало десять партизанских фор-
мирований и две разведывательно-
диверсионные группы Красной 
армии.

В таком окружении захватчики не 
чувствовали себя комфортно и  из-
ливали злобу на мирных жителей.

За время оккупации фашистами 
в  Кобринском районе проведено 
65 карательных операций. Тринад-
цать тысяч жителей района погибли.

РЕЧИЦА

Гитлеровцы заняли город 23 ав-
густа 1941 года. Уже в первый день 
оккупации группа партизан во главе 
с Павлом Маркалем заявила о се-
бе: уничтожила на улице города 
мотоцикл и ранила мотоциклиста. 
Партизанские отряды стали созда-
вать с первых дней войны, еще до 
прихода захватчиков. Как доклады-
вал 4 августа 1941 года секретарь 
Гомельского обкома партии Илья 
Кожар, в Речицком районе было 
организовано пять партизанских 
групп численностью 417 человек. 
Партизаны сделали все, чтобы на-
цистам было страшно находиться 
на белорусской земле.

За время оккупации жертвами 
нацистов стали около десяти тысяч 
мирных жителей. Из 222 деревень 
района 69 сожжены карателями 
полностью, а пятьдесят - частично.

СЛОНИМ

Здесь, как и в дру-
гих районах БССР, 
партизанские груп-
пы начали создавать 
с первых дней вой-
ны. Первым создан 
партизанский отряд 
имени Щорса, ко-
торым командо-
вал лейтенант 
Павел Пронягин.

Позже в районе 
появилось несколько 
партизанских бригад, 
подпольный райком 
партии, начала вы-
ходить районная 
газета. Пронягина 
в 1943 году назна-
чили начальником 

штаба брестского партизанского со-
единения.

Оккупанты мстили жителям Сло-
нимского района за их непокор-
ность. Карателями убиты, замуче-
ны и сожжены не менее пятидесяти 
тысяч человек.

В оккупации город находился с 24 
июня 1941 года до 10 июля 1944-го.

СЕННО

Войска вермахта дважды захваты-
вали город. Первый раз - 6 июля 1941 
года. Но силами двадцатой армии 
РККА гитлеровцы были выкинуты 
из Сенно. 8 июля оккупанты бро-
сили в бой семнадцатую танковую 
дивизию, и наши войска отступили. 
25 июля 1944 года их выбили из го-
рода окончательно.

За три года гитлеровского гне-
та Сенненский район превратился 
в жестоко бьющую фашистов терри-
торию - партизанский край с более 
чем сотней отрядов и собственным 
аэродромом.

Уже в октябре 1941-го была об-
разована Сенненская партизан-
ская бригада под командованием 
бывшего комиссара полка Василия 
Леонова.

На территории района действо-
вала легендарная бригада «Дяди 
Кости». Константин Заслонов, чье 
имя достойно чтут на его родине 
в Тверской области РФ, пал смер-
тью храбрых в бою с карателями 
14 ноября 1942 года возле деревни 
Куповать. Но его подвиг вдохновил 
многих. И к середине 1943-го на тер-
ритории района действовало уже 
113 партизанских отрядов в составе 
тринадцати бригад. Партизаны удер-
живали под контролем свободную 
от гитлеровцев зону в 1,5 тысячи 
квадратных километров.

СЛАВГОРОД

Славгород, который 
тогда назывался Про-
пойском, немецко-
фашистские войска окку-
пировали 13 августа 1941 
года. И сразу на занятой 
фашистами территории 
начал работу подполь-

ный райком Компартии 
Белоруссии, который соз-
дал одиннадцать закон-
спирированных групп.

Подпольщики прово-
дили диверсии в тылу 
врага и активно под-

держивали связь с партизанскими 
отрядами. На территории района их 
действовало шестнадцать, среди них 
выделялся особый рейдовый полк 
«Тринадцать» под руководством Ге-
роя Советского Союза Сергея Гри-
шина.

Партизаны и подпольщики ак-
тивно участвовали в освобожде-
нии Славгорода. Врага изгнали 25 
ноября 1943 года в ходе Гомельско-
Речицкой наступательной операции.

СМОЛЕВИЧИ

Гитлеровцы вошли в райцентр 
26 июня 1941 года. С первого дня 
и до 2 июля 1944-го, когда их вы-
швырнули вон, не было у них ни 
одного спокойного дня в Смоле-
вичах. Подпольщики и партизаны 
работали на совесть и били гадов 
всеми способами. На территории 
района воевали партизанские брига-
ды «Дяди Коли», «Смерть фашизму», 
«За Советскую Белоруссию», «Крас-
ный флаг», «Разгром», отдельные от-
ряды «Артур» и «Местные». Каратели 
мстили как могли - уничтожили 6,8 
тысячи жителей.

 ■ Города чтут за рат-
ные и трудовые подвиги.

После распада СССР ис-
чезла возможность при-
сваивать почетное звание 
«Город-герой». Но истори-
ческие факты доказывали, 
что населенных пунктов, до-
стойных высоких поощрений 
за подвиги, немало.

И 7 мая 2007 года указом 
Владимира Путина трем го-
родам России впервые при-
своили почетное звание «Го-
род воинской славы». Эти 
города и без званий были 
легендарные, а достойная 
награда лишь подтвердила 
справедливость решения. 
Это  Курск, Орел, Белго-
род. Те самые, возле кото-
рых гремела Курская битва. 
И сейчас Курск и Белгород 
доказывают свое величие 
и стойкость.

В городах, которые удо-
стоены высокого звания, 
устанавливается стела 
с изображением герба го-
рода и текстом указа Пре-
зидента РФ о присвоении 
городу этого звания. Впо-
следствии возле стелы про-
ходят все памятные меро-
приятия.

Сейчас в России звания 
«Город воинской славы» 
удостоены 47 населенных 
пунктов.

После введения этого зва-
ния жители городов, кото-
рые в тылу ковали Великую 
Победу, задались вопросом 
об отсутствии почетного 
звания за трудовые подвиги.

1 марта 2020 года Влади-
мир Путин подписал закон 
«О почетном звании Рос-
сийской Федерации «Город 
трудовой доблести».

За четыре года это зва-
ние получили 53 населенных 
пункта России, которые осо-
бо отличились трудовыми 
подвигами во славу нашей 
общей Великой Победы.

 ■ Присваивать почетные звания го-
родам за военные подвиги начали  
1 мая 1945 года.

22 декабря 1942 года Президиум Вер-
ховного Совета СССР издал Указ «Об 
учреждении медалей «За оборону Ленин-
града», «За оборону Одессы», «За оборо-
ну Севастополя», «За оборону Сталингра-
да». 24 декабря в  газете «Правда» вышла 
передовица «Знак стойкости и беззавет-
ной храбрости», в ней впервые исполь-
зовалось выражение «город-герой». Это 
словосочетание было фигурой речи до  
1 мая 1945 года, когда приказом Верхов-
ного главно командующего Иосифа Ста-
лина Ленинград, Одесса, Севастополь,  
Сталинград были названы городами-ге-
роями.

8 мая 1965 года Брестская крепость 
получила звание «крепость-герой». 
А в 1974-м, в ознаменование тридцати-
летия освобождения Белорусской ССР от 
немецко-фашистских захватчиков, Минску 
было присвоено почетное звание «город-
герой» с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

6 октября 2004 года Александр Лука-
шенко поддержал идею продолжить тра-
дицию награждения населенных пунктов, 
особо отличившихся в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками, и учредил 
новый знак отличия - вымпел «За мужество 
и стойкость в годы Великой Отечествен-
ной войны».

Помимо шести выше перечисленных на-
селенных пунктов, ранее вымпел вручен 
36 городам и весям Беларуси: Брест, Бо-
бруйск, Борисов, Витебск, Гомель, Гродно, 
Жлобин, Заславль, Кличев, Кричев, Ле-
пель, Лида, Минск, Могилев, Молодечно, 
Орша, Пинск, Полоцк, Рогачев, Скидель, 
Барановичи, Дзержинск, Дятлово, Калин-
ковичи, Любань, Осиповичи, Чаусы, Ушачи, 
Бегомль, Лоев, Октябрьский (Карпиловка), 
Россоны, Сураж, Оболь, Освея и Остро-
шицкий Городок.

ИСТОРИЯ

ВЫСЕЧЕННЫЕ В КАМНЕ
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СЛАВА НАВСЕГДА - ОСОБО 
ЧТИМЫЕ ГОРОДА

Стелу устанавливают 
в самом значимом 
месте.

В СГ почитание 
павших окружено 
красивыми ритуалами.

Так выглядит 
вымпел, которым 

награждают города.

И ГРАЖДАНСКАЯ 
ДОБЛЕСТЬ
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Взаимная торговля на-
ших стран в прошлом году 
побила все рекорды и гото-
вится поставить новые.

ПО-СОСЕДСКИ
Россия и Беларусь снова до-

казали, что их экономический 
союз - не просто цифры в от-
четах, а настоящая экономи-
ческая синергия. Товарообо-
рот между странами взлетел 
до 57,6 миллиарда долларов, 
прибавив 7,4 процента к 2023 
году. Это стало историческим 
максимумом и  позволило 
(в отличие от пре дыдущего 
периода) выйти на положи-
тельное сальдо внешней тор-
говли в размере 0,5 процента 
к ВВП. Белорусские сыры, кол-
басы и грузовики заполняют 
российский рынок, а Россия 
отвечает нефтью, газом и тех-
нологиями. Опубликованный 
недавно отчет Белстата - это 
история о том, как молочные 
реки и  мясные горы стали 
основой крепкого партнер-
ства.

РБ - главный торговый парт-
нер РФ в Европе, а Россия для 
Беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель, заби-
рающий 57 процентов всего 
импорта Синеокой. Белорус-
ские товары, в свою очередь, 
заняли десять процентов рос-
сийского импорта - это в два 
раза больше, чем в среднем за 
последнее десятилетие. Такой 
рывок стал возможен благода-
ря тесной интеграции наших 
стран в рамках Союзного го-
сударства, где страны не про-
сто торгуют, а строят общую 
экономическую экосистему.

По данным Белстата, в 2024 
году Беларусь отправила в 
Россию товаров на 30,25 мил-
лиарда долларов, а получила 
из России на 33,64 миллиарда. 
Более девяноста процентов 
расчетов идут в рублях, что за-
щищает торговлю от мировых 
валютных потрясений и санк-
ционных штормов.

Исторически Россия и Бе-
ларусь всегда были близкими 
партнерами, но последние го-
ды особенно убедительно по-
казали, насколько крепок наш 

союз и как он помогает в труд-
ные времена. После введения 
в 2022 году грабительских 
и почти всеобъемлющих за-
падных санкций наши страны 
перестроили торговые цепоч-
ки, сделав упор на взаимные 
поставки. Белорусские про-
дукты на российских полках 
заменили европейские брен-
ды, в то время как российская 
нефть осталась ключевым ре-
сурсом для белорусских НПЗ.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ
Если взглянуть на федераль-

ный рынок молочной продук-
ции, Синеокая на нем - абсо-
лютный король. В 2024 году 
она поставила в Россию один 
миллион тонн молочки - это 95 
процентов всего импорта! Сы-
ры, сливочное масло, йогурты, 
молоко и сметана из РБ стали 
для россиян почти родными. 
По сравнению с 2023 годом 
(892,7 тысячи тонн) поставки 
молочной продукции выросли 
на двенадцать процентов.

Белорусский сыр, например, 
не только заполнил нишу по-
сле ухода итальянских и фран-
цузских производителей, но и 
стал настоящим символом ка-
чества. Марки вроде «Савуш-
кина продукта» или «Бабушки-
ной крынки» теперь знакомы 
каждому россиянину. А еще 
сосед поставляет сливки, сухое 
и сгущенное молоко, которые 
идут на производство мороже-
ного и кондитерки в России.

Мясо - еще одна звезда бе-
лорусского экспорта. В 2024 
году в РФ завезли 350 тысяч 
тонн мяса, что на 15 процен-
тов больше, чем в 2023-м. Го-
вядина и птица из Беларуси 
в российском импорте зани-
мает примерно половину. 46 
и 51 процент, соответствен-
но. Если же говорить о гото-
вых мясных изделиях - кол-
басе, сосисках, сардельках, 
копченостях, сале, консервах 
и так далее, - тут цифра еще 
более красноречивая: 97 про-
центов. Оставшиеся три про-
цента раскупили Казахстан, 
Таджикистан, Узбекистан, Ки-
тай, Азербайджан, Пакистан 
и, внимание, даже Украина! 
А что вы думаете? Война вой-
ной, а отведать вкусной кол-
баски все хотят!

Российская Федерация то-
же не сидит сиднем и, в свою 
очередь, снабжает Синеокую 
свининой. Согласно цифрам 
Белстата, за прошлый год ее 
поставки выросли на сорок 
процентов и достигли 99 ты-
сяч тонн. Что касается говяди-
ны - ее продажи в РБ выросли 
почти вчетверо: с 1,5 до 5,9 
тысячи тонн. Такой мясной 
обмен - как кулинарный диа-

лог, где каждая страна добав-
ляет свою вкусовую ноту.

ОТ ТРАКТОРОВ  
ДО ИИ
Но, как правильно сказано, 

не хлебом единым жив чело-
век. Судя по структуре торго-
вых отношений, на просторах 
Федерации весьма ценится 
и белорусская техника. Так, 
в Топ-4 поставщиков автобу-
сов вошел МАЗ. Порядка 65 
процентов тракторов и про-
чей сельхозтехники, ввезен-
ной в Россию, произведено 
в Сине окой. Особой популяр-
ностью у российских ферме-
ров пользуются модели «Бе-
ларус-82» и «Беларус-1221». 
Кроме того, в РФ идут легко-
вые автомобили, седельные 
тягачи и лифты. В обратном 
направлении везут станки, 
комплектующие и оборудо-
вание для заводов.

Исторически машинострое-
ние было сильной стороной 
обеих стран. Еще в советские 
годы МАЗ и БЕЛАЗ выпускали 
технику, которая работала по 
всему СССР и широко постав-
лялась за рубеж. Сегодня эта 
традиция продолжается, но 
с новым технологическим раз-

махом. Совместные проекты 
в авиастроении и микроэлек-
тронике могут стать следую-
щим драйвером торговли.

Но самое интересное 
и  перспективное кроется 
в IT-секторе. Лидеры наших 
стран говорят о высоких тех-
нологиях: в планах сотрудни-
чества - микроэлектроника, 
программное обеспечение, 
техника, в которую интегри-
рованы искусственный интел-
лект и облачные технологии.

Уже сегодня умные системы 
помогают следить за корова-
ми на фермах, оптимизиро-
вать логистику и ускорять экс-
порт. Белорусские фермеры 
активно используют россий-
ские программы учета уро-
жая, а российские экспорте-
ры - белорусские платформы  
таможенного оформления.

КОГДА В ТОВАРИЩАХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
 ■ Эксперты уверены: 

в  2025 году товарообо-
рот может достичь 61 - 
62 миллиардов долларов, 
прибавив еще шесть-семь 
процентов.

Тому есть веские основа-
ния. Интеграция в Союзном 
государстве углубляется, 
включая совместные проек-
ты в энергетике и IT.

Белорусская экономика, по 
прогнозам ЕАБР, вырастет на 
2,6 процента благодаря экс-
порту и внутреннему спро-
су. Россия прибавит 2,4 про-
цента, опираясь на торговлю 
с Китаем и бюджетные влива-
ния. Беларусь ставит амбици-
озные цели: довести экспорт 
до 52 миллиардов долларов 
(+5,4 процента) и выйти на 
положительный торговый ба-
ланс. В планах - рост ВВП на 
4,1 процента, инвестиций - на 
7,8 процента и доходов граж-
дан - на четыре процента. Ин-
фляцию планируют удержать 
в рамках пяти процентов.

Росту помогает и политиче-
ская поддержка. Россия от-
срочила возврат белорусских 
долгов на восемьсот миллио-
нов долларов до 2036 года, что 
дает Минску больше свобо-
ды для инвестиций в экспорт. 
А  совместные проекты, вроде 
производства самолетов или 
микрочипов, обещают поднять 
торговлю на новый уровень.
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 ■ 2025 год будет непростым.

Рост экономики США, согласно прогнозам 
аналитиков, замедлится до 1,6 процента, Ев-
розоны - до 1,1 процента. Фрагментация рын-
ков и протекционизм тормозят глобальную 
торговлю. На этом фоне Союзное государство 
нашло свою нишу на рынке Глобального Юга. 
Китай, ускоряющийся до пяти процентов ро-
ста, становится важным партнером для обеих 

стран, а через него мы приходим и на другие 
азиатские рынки.

В таких условиях союзная экономика выгля-
дит как материк стабильности. Санкции фак-
тически помогли нашим странам еще сильнее 
нарастить сотрудничество и взаимное доверие, 
и это быстро дало результат. Белорусские про-
дукты заменили западные аналоги, а россий-
ские ресурсы обеспечили стабильность бело-
русской промышленности.

В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН ГЛОБАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ

Белорусское молоко ничем 
не уступает фермерскому.

Продукты из Синеокой давно 
завоевали столы россиян.

23 - 29 апреля / 2025 / № 17
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Какие существу-
ют основные условия 
и требования при по-
сещении Беларуси?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Чтобы попасть в Беларусь, 
россиянам не нужны виза 
и загранпаспорт, достаточно 
внутреннего паспорта. 

Загранпаспорт потребуется, 
если вы решите добираться 
до Минска на поезде Москва - 
Калининград.

Для ребенка младше 14 лет 
обязательно свидетельство 
о рождении. Если он въезжа-
ет в Беларусь без родителей, 
нужно оформить согласие за-
конных представителей на его 
выезд. 

Пограничный контроль при 
въезде в Беларусь на автомо-
биле довольно формальный, 
проверяют лишь наличие па-
спорта, таможенный контроль 
фактически отсутствует за 
редким исключением.

Когда путешествуете на 
машине, необходимо офор-
мить страховой полис на ав-
томобиль. Заранее или на 
границе. 

С этого года можно офор-
мить допсоглашение и рас-
пространить действие ОСАГО 
на территорию Беларуси. 

Медицинская страховка не 
обязательна, но при ее от-
сутствии вам окажут лишь 
неотложную медицинскую 
помощь, поэтому если вы пла-
нируете длительную поездку, 
то лучше ее оформить.

Россияне могут находиться 
в республике не более девя-
носта дней. Если понадобится 
более длительный срок, обра-
титесь в ближайшее отделе-
ние гражданства и миграции 
за разрешением на времен-
ное проживание.

Ввоз в Беларусь суммы, эк-
вивалентной десяти тысячам 
долларов и выше, необходимо 
декларировать.

Будьте внимательны! На-
помним, белорусские ПДД 
гораздо строже российских, 
и пересечь границу в обрат-
ном направлении при неупла-
ченном штрафе не получится.  
Все данные с камер фиксации 
скорости и другие нарушения 
автоматически передаются 
в пункты пропуска.

Российские карты Viza 
и Mastercard в Беларуси не 
работают. Но работает кар-
та «Мир», которая полностью 
интегрирована с белорусской 
«Белкарт». Ею можно рассчи-
тываться везде. Курс обмена 
не очень привлекателен, поэ-
тому заранее лучше обменять 
наличные российские рубли 
на белорусские.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 19.00 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
15.40, 18.40, 21.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Курилы - русская 

земля. От «А до «Я» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Наши люди. Игорь 

Бутман»(12+)
09.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.25, 20.25 «Часовые» (12+)
13.30, 19.00 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Витим: Путешествие по 

Угрюм-реке» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Минск - Москва. «Союзные 

стройки: как в России 
появляются белорусские 
кварталы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 16.40 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.20 «Новое PROчтение» (12+)
09.15, 15.40, 18.40, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
16.00 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
02.00 «Антарктида. На краю света»м 

(6+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СВЕРЧОК ЗА ОЧАГОМ» (0+)
10.00 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 23.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Сокол над городом» (12+)
17.30 «ДЗИСАЙ» (12+). 
   Когда-то давным-давно японские 

императоры имели среди своих 
приближенных особого человека, 
которого назвали  Дзисай, что 
означало «жертвенный Козел 
отпущения». Дзисай служил 
императору чем-то вроде 
громоотвода. На его голову 
должны были падать все беды 
и несчастья, которые грозили 
хозяину. В наши дни российский 
бизнесмен решает завести своего 
отечественного Дзисая, чтобы тот 
спасал его он неприятностей 
и несчастий...

19.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
21.00, 03.35 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» 

(12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.30 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
09.45 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.00 «Тургеневские белорусы» (0+)
12.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
12.55, 22.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00, 04.35 «Бразильский бит 2» 

(12+)
18.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
20.00, 04.00 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Выпуск 1 - 
Позывной «Зона» (12+)

21.00, 02.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
09.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
09.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
11.25 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
12.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
12.55, 00.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
17.15 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.30 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине» (12+)
21.00 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)
04.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
09.40 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
09.55 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.25 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.15 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.30 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 22.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
18.25 «ДЗИСАЙ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45, 05.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.00 «СМЕРТЬ ПО ЗАВЕЩАНИЮ» 

(16+)
02.45 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)

2 мая 3 мая 4 мая

28 апреля 29 апреля 30 апреля 1 мая

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

Депутат Госдумы РФ Анатолий Вассерман - 
о самом животрепещущем: как взять Одессу и 
Николаев, чем хорош одесский порт и почему он 
самый «крутой» на Черном море, что будет с Зе-
ленским,  Трамп и его тарифные игры.

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
анализирует обстановку и расклад сил на Ближ-
нем Востоке и называет три задачи, без которых 
невозможно взять под контроль Ближний Восток. 
И победит ли Трамп Иран до сентября 2025 года?

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

616 200
раз

25 апреля - 1 мая / 2025 / № 1714 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЭКСКЛЮЗИВ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный певец пре-
зирает артистов, которые 
льют грязь на свою страну.

ВНУТРИ БУДТО 
ПЕСНЯ ЗВУЧИТ
В 2022 году в интернете 

появился броский заголовок: 
«Прохор Шаляпин уехал из 
России». Но хайп получился 
недолгим - певец, оказывает-
ся, в это время гастролировал 
по Беларуси. И утверждает, 
что у него с этой страной мно-
гое связано.

- Я действительно очень 
люб лю ездить туда, - расска-
зал «СВ» артист. - Мне нравит-
ся уютный Минск, маленькие 
городочки, разбросанные по 
всей стране. Там меня прини-
мают всегда радушно. У меня 
в репертуаре есть «Купалин-
ка», белорусская народная 
песня в современном ключе. 
Напомню, что я окончил Ака-
демию Гнесиных по классу на-
родной песни, мы с Мариноч-
кой Девятовой однокурсники. 
Соответственно, для меня это 
моя стихия. И она находит от-
клик у белорусского слуша-
теля.

Я познакомился с творче-
ством Евгения Олейника, 
Юлии Быковой. У меня в 
репертуаре две песни, 
которые они написали. 
Очень талантливые 
люди. Да и вообще, 
когда езжу по Бе-
ларуси, внутри 
меня как будто 
песня звучит. 
Вокруг зеленые 
луга, везде чисто, 
вкусная еда. Воз-
можно, я дачу какую-
нибудь там приобрету и 
буду ездить отдыхать.

- Как относитесь к Алек-
сандру Лукашенко?

- К нему испытываю огром-
ное уважение. В первую 
очередь  - за его дружеское 
отношение к России. Бела-
русь - страна независимая, но 
в то же время братская. Для 
меня это самое главное.

Видно, что Александр Гри-
горьевич очень любит свой 

народ и свою страну. Готов 
приехать на любое производ-
ство, вникнуть во все тонко-
сти, у него все по струнке хо-
дят. В России, конечно, это 
гораздо сложнее сделать  - 
страна огромная. А в Беларуси 
получается держать производ-
ство под жестким контролем. 
Поэтому белорусские про-
дукты питания и вообще все, 
что там производят, вызывает 
у российского потребителя, 
включая меня, большое до-
верие.

Именно Александр Лука-
шенко вычистил Беларусь от 
бандитов в девяностые. И что 
еще немаловажно - мне очень 
нравится его потрясающее 
чувство юмора. Дай бог ему 
здоровья и долгих лет жизни.

САНКЦИЙ  
НЕ БОЮСЬ
- Что думаете об арти-

стах, уехавших за границу 
после начала СВО?

- Каждый может уехать 
по каким-то личным при-

чинам, это его дело. Но 
когда спекулируют 

за границей на по-
литические темы, 
поливают грязью 

Родину, которая 
им все дала, в том 

числе жизнь, - это за 
гранью.
Нас с детства приучи-

ли уважительно относить-
ся к своей стране. Я сам ро-

дом из Волгограда. Прекрасно 
знаю историю Сталинград-
ской битвы - наших погибло 
больше миллиона человек. 
И все это - за право жить бу-
дущим поколениям. Мне ка-
жется, любой нормальный 
русский или белорус никогда 
не будет говорить гадости про 
свою страну. Это как оскорб-
лять собственную маму.

- Против многих россий-
ских артистов-патриотов 
на Западе ввели санкции. Не 
опасаетесь?

- Мне не страшны никакие 
санкции, тем более что моя 
фамилия уже есть в списке 
«Миротворца». Я привер-
женец патриотизма, любви 
и уважения к своей родине. 
Считаю, это нормальная пози-
ция любого человека. Никогда 
не осуждаю другие страны, 
политические движения, ес-
ли только они не действуют 
против России. Если какие-то 
санкции против меня введут 
только за то, что я за своих 
горой, то с гордостью буду их 
нести.

- В вашем репертуаре есть 
украинские песни?

- Есть, конечно, но сейчас 
я их временно не исполняю - 
из политической деликатно-
сти. Это вовсе не значит, что 
я плохо отношусь к Украине - 
я очень люблю украинскую 
культуру. Она неразрывно свя-
зана с русской и белорусской. 

Мы все прекрасно понимаем, 
что сейчас идет борьба вовсе 
не с украинским народом, 
а с этим жутким режимом, 
который действует в интере-
сах западных элит. Очень на-
деюсь, что в обозримом буду-
щем мы обретем мир и покой.

ТРАМП - «БЛИЗНЕЦ» 
ЕЛЬЦИНА
- В этом году Россия про-

ведет конкурс «Интервиде-
ние». Как к этому относи-
тесь и не хотите ли сами 
поучаствовать?

- Прекрасно, что будет еще 
одна площадка для талант-
ливых людей. А насчет уча-
стия - считаю, что туда нужно  
молодежь приглашать. Я уже 
человек среднего возраста. 
Но  думаю, что на «Еврови-
дении» тоже окончательно 
не нужно ставить крест. Это 
все-таки достаточно весомый 
му зыкальный конкурс.

Сейчас мы просто обяза-
ны отстоять на международ-
ной арене наш суверенитет, 
Россия все правильно дела-
ет. Но в перспективе я хотел 
бы, чтобы миром правило 
взаимное уважение. Верю, 
что мы выйдем из этой кон-
фликтной ситуации. Это вы-
разится и в том, что мы будем 
 участвовать в конкурсах друг 
друга.

- Тут открыл интернет 
и увидел вас в облике  Трампа.

- Было такое, я участвовал 
в косплее. Мы с друзьями 
переодевались в политиков 
вне всякого политического 
контекста. Просто легкое раз-
влекательное видео. Там был 
и Владимир Владимирович, 
и королева Елизавета, я вот 
Трампа изображал. Правда, 
он получился у меня напо-
ловину такой Борис Ельцин. 
Очень надеюсь, что с прихо-
дом Трампа в Белый дом от-
ношения между нашими стра-
нами улучшатся. Хотя он, как 
и Ельцин, конечно, человек 
непредсказуемый.

ОСКОРБИТЬ РОДИНУ - КАК ОСКОРБИТЬ МАМУ
Прохор ШАЛЯПИН:

 ■ Большой резонанс вызвала реп-
лика артиста в адрес жены Евге-
ния Петросяна - Татьяны Бруху-
новой.

Супруга юмориста в соцсети обруши-
лась с критикой на женщин, которые 
ходят с сумками поддельных брен-
дов. Как, мол, не стыдно - очевидно 
же, что это «паль». Многие посчитали 
это  высокомерием, а Прохор написал 
ей так: «Танечка, дорогая, переходи 
на  пакеты. Это самое лучшее вложе-
ние. Ты  каждый день новые пакеты 
себе  можешь  позволить, и все в ори-
гинале».

- Я всегда с брезгливостью относился 
к снобизму и мещанству, - пояснил нам 
Шаляпин.  - Мои наблюдения таковы: 
люди, которые сами заработали боль-

шие деньги, не кичатся своим богат-
ством. В отличие от тех, кто получил 
их случайно - например, в результате 
выгодного брака. Разумеется, не все  
и не всегда, но это как раз такой слу-
чай.

Думаю, что Татьяна уже сто раз по-
жалела, что так сказала. Гордиться 
здесь ей нечем. Наверняка Евгений 
Ваганович, как человек мудрый, то-
же дал понять любимой супруге, что 
та неправа. Впрочем, Татьяне можно 
простить, она молодая еще, возможно, 
чего-то не понимает. Изничтожать ее 
за такую ошибку я бы не стал. Что-то 
ляпнула, ничего страшного - с каждым 
может случиться. Тут главное - сделать 
правильные выводы. А в целом она, 
по-моему, девушка неплохая.

 ■ Вместо глупых комментариев 
лучше бы читали умные книжки.

- В прошлом году выступали 
на 95-летии белорусского колхоза 
«Родина». И даже на своей стра-
ничке написали: «Я счастлив». По-
чему?

- Действительно, выступал и полу-
чил огромное удовольствие от чистой 
энергетики зрителей. Для меня все 
равно, где я пою, - в Кремлевском 
дворце или колхозе. Люди, которые 
пришли меня послушать, для меня 
одинаково ценны. Я их люблю и ува-
жаю.

- Хейтеры после этого «колхоз-
ником» не дразнили?

- Их действительно у меня хвата-
ет, независимо от того, в колхозе я 

выступаю или нет. Что ж, у каждо-
го есть недоброжелатели. Стараюсь 
следовать завету Пушкина - «хвалу 
и клевету приемли равнодушно и не 
оспоривай глупца».

Ну, как «равнодушно»? Приятно, 
конечно, когда хвалят. Но чтобы я 
зазнался - невозможно такое пред-
ставить. А когда ругают - сильно не 
расстраиваюсь. Хейтеры - ущербные 
люди. Вместо того чтобы старать-
ся улучшать свою жизнь, они са-
моутверждаются через негативный 
комментарий другому человеку. Осо-
бенно если тот известная личность. 
Но это не развитие, а деградация. 
Мой совет хейтерам: вместо негатив-
ного комментария лучше хорошую 
книжку прочтите. Это гораздо про-
дуктивнее.

УЩЕРБНЫЕ ХЕЙТЕРЫ РЕАКЦИЯ ПРО МЕЩАНСТВО И СНОБИЗМ НАРОД «ЗА»
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На хейтеров Прохор 
внимание не обращает.

Певец часто выступает перед больными 
детьми, стараясь подарить им маленький 
праздник.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Какие существу-
ют основные условия 
и требования при по-
сещении Беларуси?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Чтобы попасть в Беларусь, 
россиянам не нужны виза 
и загранпаспорт, достаточно 
внутреннего паспорта. 

Загранпаспорт потребуется, 
если вы решите добираться 
до Минска на поезде Москва - 
Калининград.

Для ребенка младше 14 лет 
обязательно свидетельство 
о рождении. Если он въезжа-
ет в Беларусь без родителей, 
нужно оформить согласие за-
конных представителей на его 
выезд. 

Пограничный контроль при 
въезде в Беларусь на автомо-
биле довольно формальный, 
проверяют лишь наличие па-
спорта, таможенный контроль 
фактически отсутствует за 
редким исключением.

Когда путешествуете на 
машине, необходимо офор-
мить страховой полис на ав-
томобиль. Заранее или на 
границе. 

С этого года можно офор-
мить допсоглашение и рас-
пространить действие ОСАГО 
на территорию Беларуси. 

Медицинская страховка не 
обязательна, но при ее от-
сутствии вам окажут лишь 
неотложную медицинскую 
помощь, поэтому если вы пла-
нируете длительную поездку, 
то лучше ее оформить.

Россияне могут находиться 
в республике не более девя-
носта дней. Если понадобится 
более длительный срок, обра-
титесь в ближайшее отделе-
ние гражданства и миграции 
за разрешением на времен-
ное проживание.

Ввоз в Беларусь суммы, эк-
вивалентной десяти тысячам 
долларов и выше, необходимо 
декларировать.

Будьте внимательны! На-
помним, белорусские ПДД 
гораздо строже российских, 
и пересечь границу в обрат-
ном направлении при неупла-
ченном штрафе не получится.  
Все данные с камер фиксации 
скорости и другие нарушения 
автоматически передаются 
в пункты пропуска.

Российские карты Viza 
и Mastercard в Беларуси не 
работают. Но работает кар-
та «Мир», которая полностью 
интегрирована с белорусской 
«Белкарт». Ею можно рассчи-
тываться везде. Курс обмена 
не очень привлекателен, поэ-
тому заранее лучше обменять 
наличные российские рубли 
на белорусские.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 19.00 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
15.40, 18.40, 21.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Курилы - русская 

земля. От «А до «Я» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Наши люди. Игорь 

Бутман»(12+)
09.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.25, 20.25 «Часовые» (12+)
13.30, 19.00 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Витим: Путешествие по 

Угрюм-реке» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Минск - Москва. «Союзные 

стройки: как в России 
появляются белорусские 
кварталы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 16.40 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.20 «Новое PROчтение» (12+)
09.15, 15.40, 18.40, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
16.00 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
02.00 «Антарктида. На краю света»м 

(6+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СВЕРЧОК ЗА ОЧАГОМ» (0+)
10.00 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 23.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Сокол над городом» (12+)
17.30 «ДЗИСАЙ» (12+). 
   Когда-то давным-давно японские 

императоры имели среди своих 
приближенных особого человека, 
которого назвали  Дзисай, что 
означало «жертвенный Козел 
отпущения». Дзисай служил 
императору чем-то вроде 
громоотвода. На его голову 
должны были падать все беды 
и несчастья, которые грозили 
хозяину. В наши дни российский 
бизнесмен решает завести своего 
отечественного Дзисая, чтобы тот 
спасал его он неприятностей 
и несчастий...

19.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
21.00, 03.35 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» 

(12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.30 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
09.45 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.00 «Тургеневские белорусы» (0+)
12.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
12.55, 22.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00, 04.35 «Бразильский бит 2» 

(12+)
18.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
20.00, 04.00 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Выпуск 1 - 
Позывной «Зона» (12+)

21.00, 02.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
09.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
09.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
11.25 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
12.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
12.55, 00.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
17.15 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.30 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине» (12+)
21.00 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)
04.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
09.40 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
09.55 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.25 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.15 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.30 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 22.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
18.25 «ДЗИСАЙ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45, 05.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.00 «СМЕРТЬ ПО ЗАВЕЩАНИЮ» 

(16+)
02.45 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)

2 мая 3 мая 4 мая

28 апреля 29 апреля 30 апреля 1 мая

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

Депутат Госдумы РФ Анатолий Вассерман - 
о самом животрепещущем: как взять Одессу и 
Николаев, чем хорош одесский порт и почему он 
самый «крутой» на Черном море, что будет с Зе-
ленским,  Трамп и его тарифные игры.

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
анализирует обстановку и расклад сил на Ближ-
нем Востоке и называет три задачи, без которых 
невозможно взять под контроль Ближний Восток. 
И победит ли Трамп Иран до сентября 2025 года?

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

616 200
раз
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный певец пре-
зирает артистов, которые 
льют грязь на свою страну.

ВНУТРИ БУДТО 
ПЕСНЯ ЗВУЧИТ
В 2022 году в интернете 

появился броский заголовок: 
«Прохор Шаляпин уехал из 
России». Но хайп получился 
недолгим - певец, оказывает-
ся, в это время гастролировал 
по Беларуси. И утверждает, 
что у него с этой страной мно-
гое связано.

- Я действительно очень 
люб лю ездить туда, - расска-
зал «СВ» артист. - Мне нравит-
ся уютный Минск, маленькие 
городочки, разбросанные по 
всей стране. Там меня прини-
мают всегда радушно. У меня 
в репертуаре есть «Купалин-
ка», белорусская народная 
песня в современном ключе. 
Напомню, что я окончил Ака-
демию Гнесиных по классу на-
родной песни, мы с Мариноч-
кой Девятовой однокурсники. 
Соответственно, для меня это 
моя стихия. И она находит от-
клик у белорусского слуша-
теля.

Я познакомился с творче-
ством Евгения Олейника, 
Юлии Быковой. У меня в 
репертуаре две песни, 
которые они написали. 
Очень талантливые 
люди. Да и вообще, 
когда езжу по Бе-
ларуси, внутри 
меня как будто 
песня звучит. 
Вокруг зеленые 
луга, везде чисто, 
вкусная еда. Воз-
можно, я дачу какую-
нибудь там приобрету и 
буду ездить отдыхать.

- Как относитесь к Алек-
сандру Лукашенко?

- К нему испытываю огром-
ное уважение. В первую 
очередь  - за его дружеское 
отношение к России. Бела-
русь - страна независимая, но 
в то же время братская. Для 
меня это самое главное.

Видно, что Александр Гри-
горьевич очень любит свой 

народ и свою страну. Готов 
приехать на любое производ-
ство, вникнуть во все тонко-
сти, у него все по струнке хо-
дят. В России, конечно, это 
гораздо сложнее сделать  - 
страна огромная. А в Беларуси 
получается держать производ-
ство под жестким контролем. 
Поэтому белорусские про-
дукты питания и вообще все, 
что там производят, вызывает 
у российского потребителя, 
включая меня, большое до-
верие.

Именно Александр Лука-
шенко вычистил Беларусь от 
бандитов в девяностые. И что 
еще немаловажно - мне очень 
нравится его потрясающее 
чувство юмора. Дай бог ему 
здоровья и долгих лет жизни.

САНКЦИЙ  
НЕ БОЮСЬ
- Что думаете об арти-

стах, уехавших за границу 
после начала СВО?

- Каждый может уехать 
по каким-то личным при-

чинам, это его дело. Но 
когда спекулируют 

за границей на по-
литические темы, 
поливают грязью 

Родину, которая 
им все дала, в том 

числе жизнь, - это за 
гранью.
Нас с детства приучи-

ли уважительно относить-
ся к своей стране. Я сам ро-

дом из Волгограда. Прекрасно 
знаю историю Сталинград-
ской битвы - наших погибло 
больше миллиона человек. 
И все это - за право жить бу-
дущим поколениям. Мне ка-
жется, любой нормальный 
русский или белорус никогда 
не будет говорить гадости про 
свою страну. Это как оскорб-
лять собственную маму.

- Против многих россий-
ских артистов-патриотов 
на Западе ввели санкции. Не 
опасаетесь?

- Мне не страшны никакие 
санкции, тем более что моя 
фамилия уже есть в списке 
«Миротворца». Я привер-
женец патриотизма, любви 
и уважения к своей родине. 
Считаю, это нормальная пози-
ция любого человека. Никогда 
не осуждаю другие страны, 
политические движения, ес-
ли только они не действуют 
против России. Если какие-то 
санкции против меня введут 
только за то, что я за своих 
горой, то с гордостью буду их 
нести.

- В вашем репертуаре есть 
украинские песни?

- Есть, конечно, но сейчас 
я их временно не исполняю - 
из политической деликатно-
сти. Это вовсе не значит, что 
я плохо отношусь к Украине - 
я очень люблю украинскую 
культуру. Она неразрывно свя-
зана с русской и белорусской. 

Мы все прекрасно понимаем, 
что сейчас идет борьба вовсе 
не с украинским народом, 
а с этим жутким режимом, 
который действует в интере-
сах западных элит. Очень на-
деюсь, что в обозримом буду-
щем мы обретем мир и покой.

ТРАМП - «БЛИЗНЕЦ» 
ЕЛЬЦИНА
- В этом году Россия про-

ведет конкурс «Интервиде-
ние». Как к этому относи-
тесь и не хотите ли сами 
поучаствовать?

- Прекрасно, что будет еще 
одна площадка для талант-
ливых людей. А насчет уча-
стия - считаю, что туда нужно  
молодежь приглашать. Я уже 
человек среднего возраста. 
Но  думаю, что на «Еврови-
дении» тоже окончательно 
не нужно ставить крест. Это 
все-таки достаточно весомый 
му зыкальный конкурс.

Сейчас мы просто обяза-
ны отстоять на международ-
ной арене наш суверенитет, 
Россия все правильно дела-
ет. Но в перспективе я хотел 
бы, чтобы миром правило 
взаимное уважение. Верю, 
что мы выйдем из этой кон-
фликтной ситуации. Это вы-
разится и в том, что мы будем 
 участвовать в конкурсах друг 
друга.

- Тут открыл интернет 
и увидел вас в облике  Трампа.

- Было такое, я участвовал 
в косплее. Мы с друзьями 
переодевались в политиков 
вне всякого политического 
контекста. Просто легкое раз-
влекательное видео. Там был 
и Владимир Владимирович, 
и королева Елизавета, я вот 
Трампа изображал. Правда, 
он получился у меня напо-
ловину такой Борис Ельцин. 
Очень надеюсь, что с прихо-
дом Трампа в Белый дом от-
ношения между нашими стра-
нами улучшатся. Хотя он, как 
и Ельцин, конечно, человек 
непредсказуемый.

ОСКОРБИТЬ РОДИНУ - КАК ОСКОРБИТЬ МАМУ
Прохор ШАЛЯПИН:

 ■ Большой резонанс вызвала реп-
лика артиста в адрес жены Евге-
ния Петросяна - Татьяны Бруху-
новой.

Супруга юмориста в соцсети обруши-
лась с критикой на женщин, которые 
ходят с сумками поддельных брен-
дов. Как, мол, не стыдно - очевидно 
же, что это «паль». Многие посчитали 
это  высокомерием, а Прохор написал 
ей так: «Танечка, дорогая, переходи 
на  пакеты. Это самое лучшее вложе-
ние. Ты  каждый день новые пакеты 
себе  можешь  позволить, и все в ори-
гинале».

- Я всегда с брезгливостью относился 
к снобизму и мещанству, - пояснил нам 
Шаляпин.  - Мои наблюдения таковы: 
люди, которые сами заработали боль-

шие деньги, не кичатся своим богат-
ством. В отличие от тех, кто получил 
их случайно - например, в результате 
выгодного брака. Разумеется, не все  
и не всегда, но это как раз такой слу-
чай.

Думаю, что Татьяна уже сто раз по-
жалела, что так сказала. Гордиться 
здесь ей нечем. Наверняка Евгений 
Ваганович, как человек мудрый, то-
же дал понять любимой супруге, что 
та неправа. Впрочем, Татьяне можно 
простить, она молодая еще, возможно, 
чего-то не понимает. Изничтожать ее 
за такую ошибку я бы не стал. Что-то 
ляпнула, ничего страшного - с каждым 
может случиться. Тут главное - сделать 
правильные выводы. А в целом она, 
по-моему, девушка неплохая.

 ■ Вместо глупых комментариев 
лучше бы читали умные книжки.

- В прошлом году выступали 
на 95-летии белорусского колхоза 
«Родина». И даже на своей стра-
ничке написали: «Я счастлив». По-
чему?

- Действительно, выступал и полу-
чил огромное удовольствие от чистой 
энергетики зрителей. Для меня все 
равно, где я пою, - в Кремлевском 
дворце или колхозе. Люди, которые 
пришли меня послушать, для меня 
одинаково ценны. Я их люблю и ува-
жаю.

- Хейтеры после этого «колхоз-
ником» не дразнили?

- Их действительно у меня хвата-
ет, независимо от того, в колхозе я 

выступаю или нет. Что ж, у каждо-
го есть недоброжелатели. Стараюсь 
следовать завету Пушкина - «хвалу 
и клевету приемли равнодушно и не 
оспоривай глупца».

Ну, как «равнодушно»? Приятно, 
конечно, когда хвалят. Но чтобы я 
зазнался - невозможно такое пред-
ставить. А когда ругают - сильно не 
расстраиваюсь. Хейтеры - ущербные 
люди. Вместо того чтобы старать-
ся улучшать свою жизнь, они са-
моутверждаются через негативный 
комментарий другому человеку. Осо-
бенно если тот известная личность. 
Но это не развитие, а деградация. 
Мой совет хейтерам: вместо негатив-
ного комментария лучше хорошую 
книжку прочтите. Это гораздо про-
дуктивнее.

УЩЕРБНЫЕ ХЕЙТЕРЫ РЕАКЦИЯ ПРО МЕЩАНСТВО И СНОБИЗМ НАРОД «ЗА»
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На хейтеров Прохор 
внимание не обращает.

Певец часто выступает перед больными 
детьми, стараясь подарить им маленький 
праздник.
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НАШ САЙТ

Наверное, только взятие 
Берлина освещалось в со-
ветских газетах шире, чем 
штурм Кенигсберга. 

Только-только немцы от-
брошены от Москвы. Наше 
наступление в разгаре. И вот 
16 декабря 1941 года, во вре-
мя переговоров с министром 
иностранных дел Великобри-
тании Иденом, Сталин пред-
ложил записать в проект до-
говора секретный протокол. 
В нем прописано, что часть 
территории Германии, вклю-
чая Кенигсберг, будет пере-
дана Советскому Союзу на 
двадцать лет в качестве ком-
пенсации за ущерб, нанесен-
ный в ходе боевых действий.

Документ не подписали, но 
уверенность в победе и осо-
бая роль Пруссии фактом пе-
реговоров отмечены.

И вот уже в 1943 году ли-
деры и Британии, и США 
высказались за отделение 
Пруссии от Германии. И чуть 
было не началась дискуссия 
на этот счет, но Сталин по-
ставил точку:

- Русские не имеют неза-
мерзающих портов на Бал-
тийском море. Поэтому рус-
ским нужны незамерзающие 
порты Кенигсберг и Мемель 
и соответствующая часть 
Восточной Пруссии. Тем бо-
лее что исторически это ис-
конно славянские земли.

Неожиданно Польша воз-
желала отхватить кусочек 
Пруссии. Но после Ялтинской 
конференции хотелки закон-
чились. А затем Потсдамская 
конференция закрепила со-
временные границы.
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